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 लोक  सभा

 13  1989/21  1911

 लोक  सभा  बच्चे  म०  पूृ०  पर  समवेत  हुई  |

 महोदय  पीठाश्तोन

 ]

 कुमारी  मसता  बन्जो  :  आप  जानते  हैं  कि  श्री  वी०  पी०  सिंह  ने  कहा  है
 कि  उनका  अथवा  उनके  परिवार  के  सदस्यों  के  कोई  विदेशी  खाते  नहीं  हैं  ।  मन्त्री  जी  को  इस  बारे  में

 अपना  पूरा  स्पष्टीकरण  देना  चाहिए  कि  क्या  भारतीय  रिजर्व  बैंक  अथवा  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  ने

 अजेय  सिंह  की  सम्पत्ति  के  मामले  की  कोई  जांच  की  है  अथवा  नहीं  ?  यह  बहुत  ही  गम्भीर  मामला

 )

 अध्यक्ष  सहोदय  :  फाइनेन्स  मिनिस्ट्री  को  लिखकर  दें  ।

 ]

 क्री  शांताराम  नायक  :  आप  सरकार  से  कहिए  कि  हस  पर  हमारी  तरफ  से  एक  चर्चा

 की

 अध्यक्ष  सहोदय  :  मैं  एक  समय  में  सिर्फ  एक  ही  व्यक्ति  को  सुन  सकता  हूं  ।
 **

 अध्यक्ष  महोदय  :  कुछ  भी  रिकार्ड  में  नहीं  जाएगा  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  देखिए  मेरी  बात  सुनिए  ।  आप  सुनेंगे  तो  पता

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  अगर  डिस्कशन  चाहते  हैं  तो लिखकर  दीजिए  ।

 **कार्यबाही-बृत्तांत
 में  सम्मिलित  तहीं  किया  गया  ।
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 मदि-समय रहा  तो  हम  इसे  कर  समय  निकाल  सीजिए  ।  मैं  नहीं  जम्वता
 ।

 )

 |  ॥  हिम्दी  ]
 मन्त्री

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  कर  रहे  आप  ?

 ]
 संसदीय  कार्य  सन््त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  तथा  प्रधान  मन्त्री  कार्यालय  में  राज्य  मन्त्री

 शीला  :  कई  सदस्यों  ने  इस  विषय  पर  चर्चा  के  लिएं  नौंटिस  दिए  है  और  सरकार  उसके  लिए
 तैयार  हम  मध्याह्न  पश्चात्  इस  पर  चर्चा  कर  सकते

 ओर  टी०  बशीर  :  नियम  193  के  अन्तर्गत  चर्चा  के  लिए  मैंने  नोटिस  दे
 दिण  है  ।

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  तो  हो  अब॑  क्या  तंकलींफ  है  ?

 सेफुहरेंग  सोल  :  स्पीकर  मैं  के  कागज  टेबल  परे  रखना  चाहता
 दो  फॉस्टरਂ  बे  इध्पार्टेन्ट  बढ़ी  आलंकित  सिचुएशन  साम्प्रंदायिकता  विरी  कौंजी
 बेयरमैन  हैं  श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  और  मि०  उन्होंने  मेरी  तवज्जह  दिलाई  हैं  और  में  रेलवे  स्टैहेन
 पर  पहुंच  गया  ।  वहां  बड़े-बड़े  आदम-कद  पोस्टर  लगे  हुए  उसमें  लिखा  है  कि  राष्ट्र  कौ
 राजधानी  में  आपका  हादिक  स्वागत  ।”  हिन्दुओं  से  अपील  करके  राम  जन्म  भूमि  की  acH

 अध्यक्ष  महोदय  :  सोज  आप  बैठ  जाइए  ।

 ]

 हर  कयम  का  एक्र  तरीका  होता  है  ।

 कितनी  भी  ओबेजेक्सनेबल  बात  क्यों  न  उसको  ठीक  ढंग  से  पेश  करो  जिससे  उसंका  हल

 प्रो०  संफुद्दीन  सोज  :  मैं  तो  यही  अर्ज  कर  रहा

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  निर्धारित  प्रक्रिया  के  अनुसार  आप  इसे  दे  सकते  हैं  ।

 .  प्रो०  संफुह्दौन!सोज  :  हमें  प्रजातन्त्र  को  नष्ट  करने  वाले  प्रयासों  को  रोकना  है  ।  वे  गृह  बुंडਂ  कीं
 परिस्थितियां  बना  रहे  हैं  ।

 क्कते  अध्यक्ष  महौदय
 :  मेरी  बात  कम्युतलिज्म  और  डेभोक्रेसी  सॉध॑म्शोयः  तौ'नहीं  चल
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 प्रभाकण्ण  ज़ीर  सलाव्प्रकंश्रिकतर  एक  साथ  नहीं  सह  सकते  |  थे  एक  दूसरे  के  किफरीह  हैं  ।  हिसा
 और  प्रजातन्त्र  साथ-साथ  नहीं  रह  सक़ते  ।  यह  बहुत  साधारण  बात  है  ।

 अप्न  हक़को  प्रोप्तर  त्ीक़े  श्रे  दे  मैं  उसको  दे  दूंढ़ा  ।

 लियुब्ाद  ]

 प्रो०  सैफह्ीन  सोज  :  हम  चाहते  हैं  कि  सरकार  इन  घटनाओं  पर  ध्यान  दे  ।

 ]
 मैं  इन्हें  टेबल  पर  रख  रहा  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  टेबल  पर  मैं  आपको  तरीका  बता  रहा  हूं  ।

 प्रो०  सेफुद्दीन  सोल  :  अध्यक्ष  रेलवे  स्टेशन  पर  इस  पोस्टर  को  पेस्ट  किया  जाएगा  ।

 ]

 झीमती  शीला  दीक्षित  :  गृह  मन्त्री  यहीं  पर  ही  मैं  उनका  दुःख  और  शीढा
 सभ्रकती  ससन्लु  हुस  बाई  कर  सटे  हैं  ।

 ]

 अऋष्णक्ष  अहोड़य  :  अही  तो  मैं  कह  रहा  था  ।

 भो  अब्दुल  रश्षोद  काबुस्रो  :  जम्मू  ओर  कश्मीर  में  अभूतपूर्व  स्थिति  है  ।

 काम  स्डोरण  :  |ह  क्ाज  इस  डिस्क्रणन  में  आ  रहा  है  ।

 ]
 ओऔ  अब्दुल  रशोद  काकुशो  :  श्रीनगर  और  सोपोर  में  कई  व्यक्षित  मारे  गए  मैं

 यहां  निर्दोष  व्यक्तितयों  की  मृत्यु  पर  दुःख  प्रकट  करने  के  लिए  खड़ा  हुआ  हुआ  हूं  ।  राज्य  में  आतंकवाद
 से  ही  कश्मीर  में  लोगों  की  हत्या  हो  रही  है  ।  मैं  क्ह्वं  उनकी  मृत्यु  पर  शोक  प्रकट  करने  के  लिए  खड़ा

 हुआ  हूं  क्य्रेंकि  इस  सबसे  महान  मंच  पर  सबसे  बड़ा

 अध्यक्ष  महोदय  :  कुछ  भी  रिकार्ड  बढ़ीं  क्रिया  जाएगा  ।

 )*

 अध्यक्ष  सहोदय  :  आप  इस  सदन  में  ऐसा  नहीं  कर  सकते  ।  आप  विद्ृूषक  की  तरह  व्यवह्यर  क्यों
 कर  रहे  हैं  ?  ह॒

 र्षीः

 )

 महोदय  :  श्री  काबुली  ने
 जो  कुछ  कहा  उसे  कारवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं

 किया  जाएगा  ।  मैंने  उन  हें  अनुमति  नही  दी  है  ।

 पकायंबाहीबृततात्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया

 a
 में  सम्मिलित  नहीं  किया

 गया  ।
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 *

 समय  भी  अल्युल  रशोद  काबली  आकर  सभा-पटल  के  नजदोक  जमीन  पर  बेठ

 अध्यक्ष  महोश्य  :  क्या  आप  सदन  से  बाहर  जाएंगे  ।
 *

 क्री  संझुद्दीन  सोज्ञ  :  जम्मू-कश्मीर  में  विधिवत  निर्वाचित  सरकार  यह  राज्य  का  विषय  है
 ओर  वहां  की  सरकार  इस  पर  ध्यान  देगी  ।  उस  सरकार  को  कोई  बर्खास्त  नहीं  कर  सकता  ।  इसका
 निर्णय  केवल  जम्भू  और  कश्मीर  की  जनता  ही  करेगी  ।  इन  सभी  मामलों  पर  निर्णय  जनता  के  वोट  से
 किया  जाएगा  ।  हम  जनता  के  पास  जाएंगे  और  वे  ही  इसका  निर्णय  करेंगे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इधर  देखिए  ।

 आप  एक  मिलट  चुप  करिए  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  श्री  क्या  आप  सभा  से  बाहर  जाएंगे  ?  मुझे  आपको  सदन  से  उठकर
 बाहर  जाने  के  लिए  कहना  पड़ेगा  |

 झीसती  शोला  दोक्षित  :  मैं  माननीय  सदस्य  से  यह  अपील  करना  चाहती  हूं  कि  इस  सभा  में  देश
 में  सांप्रदायिक  स्थिति  पर  चर्चा  की  जा  रही  माननीय  गृह  जिनसे  वे  वक्तव्य  देने  की  मांग  कर
 रहे  इस

 वाद-विवाद  का  उत्तर  मन््त्री  महोदय  इस  वाद-विवाद  में  भाग  उचित  यही  होगा
 कि  आप  अपनी  बारी  आने  पर  ही  वाद-विवाद  में  भाग  लें  |  हम  चर्चा  के  लिए  तैयार  आप  चर्चा  के
 समय  अपनी  शिकायतें  पेश  कर  सकते  हैं  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  इन  सज्जन  का  व्यवहार  असहनीय  है  ।  यह  निदनीय  उन्होंने  लोकतन्त्र  की
 सभी  सीमाओं  का  उल्लंघन  किया  आप  अपनी  बात  कह  सकते  हैं  कितु  अल्पसंख्यक  समुदाम  का
 सदस्य  होने  के  नाते  आप  मुझे  आदेश  नहीं  दे  सकते  ।  मैं  इस  तरह  अनुमति  देने  नहीं  जा  रहा  क्या
 आप  सदन  से  बाहर  जाएंगे  या  मैं  सदन  से  बाहर  जाने  के  लिए  आपका  नाम  पुकारूं  ।

 )
 *

 अध्यक्ष  महोदय  :  बहुत  हो  चुका  ।  मुझे  यह  बात  पसन्द  नहीं  है  ।  यह  अपमानजनक  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  उनके  एक  भी  शब्द  को  कायंवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  होने  की  अनुमति
 गहीं  दी  है  ।

 भ्री  अल्बुल  रशीद  काबुलो  सभा-भवन  से  बाहर  चले
 निनानण  -++

 *कार्यबाही-बूत्तांत में सम्मिलित नहीं किया गया । 4
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 भी  संयद  शाहब॒हीन  :  मि०  स्पीकर  आपने  मुझे  इजाजत  दी  है  ।  मैं  यह  अर्ज
 कर  रहा  था  कि  आज  हिंदुस्तान  के  तमाम  अखबारों  ने  वोफोस  मामले  के  बारे  में  बहुत  सारी  नई
 जानकारी  शाया  की  है  जिससे  इस  मामले  के  बारे  में  नए  शुबहात  पेदा  हो  गए  देशवासियों  के  दिल
 में  ।  मेरी  यह  गुजारिश  है  कि  उसके  बारे  में  एक  डिस्कशन  होना  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  किसके  बारे  में  ?

 भी  संयद  शाहब॒दह्दीन  :  बोफोर्स  डील  के  बारे  में  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  लोग  क्या  कर  रहे  कोई  बड़ी  बात  हुई  है  ?  शाहबुद्दीन
 आप  लिखकर  दीजिए  ।  पहले  भी  मैंने  55-56  घण्टे  बहस  कराई  अब  भी  मुझे  बहस  कराने  में  कोई
 तकलीफ  नहीं  है  लेकिन  अगर  टाइम  नहीं  मिलेगा  तो  मैं  क्या  कर  सकता  हूं  ।

 )

 ]

 भ्ीमती  शीला  दीक्षित  :  सरकार  चर्चा  के  लिए  तैयार  समय  होने  यदि  सदन
 आज  की  कायेंवाही  के  बाद  इस  पर  चर्चा  करने  का  इच्छुक  हो  तब  हम  बोफोर्स  पर  चर्चा  कर  सकते
 यदि  सदन  इच्छुक  हो  तो  इसमें  कठिनाई  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  सदन  चर्चा  ही  के  लिए  है  और  किसी  भी  विषय  पर  धर्चा  करने  पर
 प्रतिबन्ध  नहीं  लगा  हुआ  है  ।

 ]

 खोधरी  राम  प्रकाश  :  स्पीकर  आप  जानते  हैं  कि  देवी  लाल  आपकी

 ऐँसी  में  ''
 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  जानते  हैं  ?

 ओध  रो  राम  प्रकाश  :  जब  वह  कांग्रेस  में  था  तो  अच्छा  आदमी  था  लेकिन  कांग्रेस  छोड़ने  के

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  यह  एलाऊ  नहीं  करू  गा  ।

 ]

 ऐसे  किसी  व्यक्ति  पर  आक्षेप  नहीं  किया  जाना  चाहिए  जो  इस  सभा  का  सदस्य  नहीं  है  और

 यहां  उपस्थित  नहीं  है  ।

 ]
 लौध  री  राम  प्रकाश  :  आप  गुड़गावां  के  बारे  में  जानते  ग्रुड़गावां  की  पंचायतों  की  सारी

 जमीनें
 +*+०००+५

 अध्यक्ष  सहोदय  :  मैं  किसी  का  नाम  लेने  की  अनुमति  नहीं  दे  सकता  ।

 )

 *कार्यवाही  बृतांत पैरसकशाही  बतांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  000 किया  गया  ।
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 कजन  ऑन

 ]
 चौध से  सम  उसके  कावजूद  शिवालिक  पहाष्टियों  की  जो  जमीनें  बची  हुई  उन  पर

 भी  !0-15  हजार  घुलडोजर  सगा  रखे

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  गवर्नर  को  लिखिएगा  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  स्टेट  का  मामला  है  ।  मैंने  एक  को  एलाऊ  नहीं  किया  तो  दूसरे  को  एलाऊ
 कैसे  कर  दूं  ।

 )

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  कुछ  नहीं  होगा  ।  नहीं  ।  इसकी  अनुमति  नहीं  है  ।

 खोशरी  राम  अकत़क  :  ऐस  आदमी  ऐसे  चीफ़  मिनिस्टर  को  आप  डिसमिस्त  बयों  नहीं
 आप  मुझे  बताइए  ।

 अ्यक्ष  महोबथ  :  यह  कायम  तो  ग़तननंर  का  आप  गवर्नर  को  रिप्रेंजेण्ट  करिए  ।  समझे  कि  नहीं  ।

 यह  तो  मुझे  भी  पता  है  कि  इस  तरीके  से  कराया  जाता  यह  गलत  वहां  फिर  द्मत  बनें  ।

 मैं  तो  कुछ  नहीं  कर  सकता  हूं  ।

 )

 खोधरो  राम  प्रकाश  :  आप  मेरे  पुराने  साथी  आप  मेरे  पुराने  गुरु  आप  मेरे  पुराने  उस्क्द

 हैँ  )

 कक्ष  बहोक़्य  :  आप  से  हमरद्वर्दी  तो  मुझे  बहुत्त
 हे  ।

 चोधरो  राम  एक  दफा  आपको  बाद  डिफंक्शन  हो  रही  थी  ।  आपने

 आडर  आपने  हुक्म  इसलिए  मैंने  तकरीर  दी  थी  ।  इस
 वास्ते  मैं  आपसे  अर्ज  कर  रहा  हूं  कि

 इबको  फ्रॉरड़  डिसक्रिस  क्र  दीजुए  और  फ्रटाफट  डिसरम्रिस  कर  दीजिए  '
 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपके  साथ  ह*दर्दी  रख  सकता  हूं  और  रखता  हूं  ।  इससे  ज्यय्दा  और

 कछ  न  ही  कर  सकता  ह  ।

 )

 भो  धंपाल  सिंह  मलिक  अध्यक्ष  राम  प्रकाश  जी  ने  हरियाणा के  क्वारे  में

 बातें  कहीं  लेकिन  एक  बहुत  ही  असंवंधानिक  बात  अभी  घटने  वाली  उसके  लिए  हरिग्यणा  के

 जनता  दल के  प्रधान  से  नोटिस  भी  द्रे  दिया  है  ।  यह  अखबारों  में  भी  भषाय्रा  उन्होंने  यह्  कह  दिया

 है  कि  आइंदा  हरियाणा  के  अन्दर  उन  लोगों  की  भरती  की  चाहे  कोई  भी  नौकरी  चपरासी

 ब्कायवाही  वृत्तांत  मे ंसम्मिलित  नहीं  किया  गया।.........-र्र््-््र्र्र्र<र<र्र+ः्श्<्ःख

 6



 21  1911  लोक  सक्ष  वाव-क्छिंद

 से  लेकर  एस०  पी०  जिनकी  दरख्वास्तों  पर  जनता  दल  के  जिले  के  प्रधान  की  सिफारिश  होगी  ।

 यह  अखबारों  में  आया  है  ।  इससे  बड़ी  असंवैधानिक  बात  और  क्या  हो  सकती  है  ।  आप  खुद  देखें  ।

 तन्त्र  में  जो  पार्टी  पावर  में  आती  वह  ताकत  में  आने  के  बाद  सभी  के  लिए  सरकार  लेकिन  वहां

 पर  इस  किस्म  की  इजाजत  दी  जाएगी  तो  मैं  कहता  हं  कि  इसका  सीधा  मतलंध यह  हैं  कि  वह  करप्शन

 करना  चाहते  हैं  ।  जिले  का  जनता  दल  का  प्रधान  पैसा  लेंगां  और  जिसंकी  दरख्वास्त  पर  सिफारिश

 वही  लड़के  भर्ती  हो  सकते  हैं

 अध्यक्ष  महोदय  :  स्टेट  सब्जेक्ट  को  डिसकस  नहीं  करवा  सकता  हूं
 ।

 )

 श्री  धर्मपाल  सिह  मलिक  :  हम  संविधान  के  अनुसार  यहां  बेठे

 ]
 यह  सव्वथा  असंवंधानिक  है  ।

 क्री  सेयद  शाहब॒दीन  :  इस  मुद्दे  पर  विचार  करने  का  काम॑  इस  संदम  का  यह  ऐकंदर्न
 समर्थन  न  करने  योग्य  और  अलोकतांत्रिक  है  ।  यदिं  ऐसा  है  तो  इंसकी  अनुमति

 महीं  दी  जा  यंदि  कानून  का  कुछ  अर्थ  है

 सूंचना  ओर  प्रसारण  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  केਂ  क्षे०  :  शाहबुद्दीन  आप
 अपनी  बात  क्यों  नहीं  कहते  ?  आपको  क्या  कहना  है  ?

 श्री  सेयद  शाहब॒दीन  :  माननीय  सदस्य  ने  इस  ओर  ठीक  ही  ध्यान  दिलाया  है  और  मैं

 सोचता हूं  कि
 कामिक  विभाग  को  इस  मामले  की  जांच  करनी  च  ।  मुंझै  यही  कहंनो  है  ।  यदि  यह

 सच  है  तो  यह  मामला  उठाया  जाना  चाहिए  था  और  काभिक  विभाग  कौं  ईसकी  जांच  करानी
 चाहिए  ।

 प्रो०  के०  के०  तिवारी  :  लेकिन  यह  पूर्णतया  असंवेधानिंक  है  और  यंह  संविधान  का  उल्लंघन
 करने  जसा  है  ।  अतः  यह  एक  बंहुत  गंभीर  मामला  है  और  समूंचे  संदन  तथा  सेरकार  कों  इंसें  ओर  ध्यान
 देना  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  पहां  पर  पहले  भी  कहा  गया  था  ।  वैसे  भी  सारी  बातें  हैं  ।  पैसा  देकर
 किसी  को  इस्तीफा  ये  बातें  मुझे  जंचती  नहीं  थीं  कि  ऐसा  कोई  कर  सकता
 मैंने  हाऊस  में  भी  उस  दिन  कहा  था  कि  मुझे  जंचती  नहीं  है  कि  कोई  आदमी  इस्तीफा  दिलथाने  के  लिए
 पैसे  द ेसकता  है  ।

 )
 श्री  संयद  शाहबुद्दीन  :  यह  असम्पशन  बगर  रूलिंग  पार्टी  के  अयोराइजेशन  से  कोई

 दरख्वास्त  नहीं  दी  इससे  और  गलत  बात  क्या  हो  सकती  है  1

 अध्यक्ष  महोदव  :  यह  भी  गलत  है  ।

 ]
 मैं  एक  ऐसे  लोकतात्रिक  समाज  में  रह  रहा  जिस  पर  मुझे  गव॑  है  ।
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 श्री  अंपाल  सिंह  मलिक  :  जो  बात  मैंने  कही  वह  प्रेम  में  आई  है  और  सभी  माननीय  सदस्यों
 ने  भी  पढ़ा  ओपनली  पब्लिक  मीटिंग  में  कहा  गया  है  कि  जो  बेरोजगार  )

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  इन  बातों  पर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  ।

 श्री  धर्मपाल  सिह  सलिक  :  कामिक  विभाग  को  इस  मामले  की  जांच  करनी  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  सभा  का  सेवक  तथा  जनता  के  अधिकारों  का  रक्षक  होने  के  मैं

 सोचता  हूं  कि  यदि  ऐसी  घटनाएं  होती  हैं  तो  उन  पर  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिए  |  इन  पर

 इसलिए  विचार  किया  जाना  चाहिए  क्योंकि  ये  लोकतन््त्र  की  जड़ों  को  काटने  बाली  हैं  ।  मैं  हन
 बातों  की  निदा  करता  हूं  और  मैंने  उस  दिन  पूरी  जिम्मेदारी  के  साथ  यह  कहा  और  मैं  जानता  था

 कि  जो  कुछ  मैं  कह  रहा  हूं  उसके  कया  प्रभाव  कि  मैं  इस  पर  विश्वास  नहीं  कर  सफता  कि  पैसा

 लेकर  किसी  व्यक्ति  का  काम  किया  जाएगा  अथवा  किसी  व्यक्ति  को  पैसा  देकर  यह  कहा  जा  सकता  है
 कि  वह  अपने  पद  से  त्यागपन्र  दे

 प्रो०  के०  के०  तिबारी  :  धूस  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  नहीं  कह  सकता  ।  लेकिन  यह  ऐसी  बात  जिस  पर  मैं  विश्वास  नहीं  कर

 सकता  ।  लेकिन  यदि  कोई  यह  कह  सकता  है  कि  हस  व्यक्ति  या  उस  अ्यक्ित  द्वारा  कुछ  पैसा  दिया  गया
 तो  इससे  न  तो  उस  व्यक्ति  की  प्रतिष्ठा  बढ़ती  है  जिसने  पैसा  लिया  है  और  न  ही  उसकी  प्रतिष्ठा

 बढ़ती  जिसने  पैसा  दिया  दोनों  तरह  से  ही  यह  अपमातजनक  यह  लोकतांजिक  समाज  की

 जड़ें  काटने  वाली  बात  है  ।  मुझे  समझ  नहीं  आता  कि  हस  बारे  में  क्या  किया  यह  सरकार  तथा

 प्रभारी  व्यक्षियों  की  जिम्मेदारी  है  कि  वे  कुछ  कार्यवाही  करें  |  जनता  के  प्रतिनिधि  होने  के  नाते
 आपकी  इस  समस्या  के  प्रति  कुछ  मानदन्डों  के  बारे  में  सोचना  होगा  ।

 अध्यक्ष  भहोदय  :  यह  मेरा  काम  नहीं  यह  राज्य  के  संवंधानिक  प्रमुख  अर्थात्  राज्यपाल
 और  गुह  मन्त्रालय  का  काम

 प्रो०  के०  के०  तिवारी  :  गृह  मन्त्रालय  को  इस  संबंध  में  कुछ  करना  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  इसकी  शिकायत  कर  सकते  हैं  ।  यह  मेरे  अधिकार  क्षेत्र  से  बाहर  है  ।
 करी  धर्मपास  सिंह  सलिक  :  कामिक  विभाग  को  इस  मामले  पर  विचार  करना

 श्रौधरी  रास  प्रकाश  :  मैं  यू०  एस०  ए«  और  अस्य  जगहों  पर  गया  एक  हर  जगह
 पर  लोग  यही  बात  करते  हैं  (Samer)  )

 है
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 .  कु  हि  श्ल्जः  की  अर  नहीं  टे  स  कता  | अध्यक्ष  महोदय  :  मैं
 किर्स

 |  को  यह  सब  कहने  की  अनुमति  नहीं  दे  सकता  ।  नहीं  आप  ऐसी
 बातें  नहीं  कह  सकते  ।  मैं  अनुमति  नहीं  मैं  किसी  व्यक्ति  के  विरुद्ध  अपमानजनक  शब्द  कहने  की

 अनुमति  नहीं  दे  सकता  ।

 भरी  धर्मपाल  सिह  मलिक  :  मैं  व्यक्तिगत  रूप  से  उनके  खिलाफ  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  केवल  एक  बात  का  आश्वासन  दे  सकता  हूं  कि  मैं  चर्चा  की  अनुमति  हमेशा
 दूंगा  ।  जैसा  श्री  शाहबुद्दीन  न ेअभी  कहा  कि  बोफोसे  के  संबंध  में  चर्चा  की  अनुमति  दी  मुझे
 कोई  आपत्ति  नहीं  मुझे  कभी  कोई  आपत्ति  नहीं  मैंने  पहले  भी  इस  पर  चर्चा  करवाई  मेरे
 विचार  से  यह  54  घण्टे  स ेअधिक  अवधि  का  वाद-विवाद  हमने  पहले  ही  ऐसा  किया  यदि
 समय  हो  तो  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  है  क्योंकि  यही  एक  ऐसा  मन््च  है  जहां  आप  अपने  विचार  थ्यक्त  कर
 सकते  हैं  ।  विपक्ष  अपनी  बात  कह  सकता  है  क्योंकि  आखिरकार  अगले  चुनाव  तक  या  कोई  परिवर्तन

 होने  तक  बहुमत  की  बात  मानी  जाएगी  ।  आप  इस  पर  चर्चा  कर  सकते  आप  अपनी  राय  दूसरों  पर

 नहीं  थोप  सकते  हैं  ।  बहुमत  केवल  इस  देश  की  जनता  ही  निर्धारित  कर  सकती  और  जनता  ने  सदा
 इस  देश  के  हित  के  लिए  काम  किया  है  ।  वे  जानते  हैं  कि  क्या  करना  है  और  क्या  नहीं  करना  है  ।  मुझे
 उन  पर  पूरा  विश्वास  है  ।  कुछ  लोग  इस  बात  की  डींग  मारते  हैं  कि  वे  ऐसा  करेंगे  और  वैसा  करेंगे  ।
 यह  असंभव  है  ।  ऐसा  सोचना  मूर्खता  जनता  अपनी  सूझबूझ्ष  स ेऔर  देश  के  सर्वोच्च  हित  के  लिए
 निर्णय  लेगी  ।  इसीलिए  मैं  कहता  हूं  कि  हमें  इन्हें  कायम  रखना  चाहिए  ।  परंपरा  को  बनाए  रखना

 चाहिए  ।  चाहे  कुछ  भी  चर्चा  बिना  किसी  बाधा  के  होनी  चाहिए  ।

 )

 भी  जो०  एम०  बनातथाला  :  यह  तो  समय  की  कमी  पर  निर्भर  इसके  कारण

 हम  चर्चा  करने  की  स्थिति  में  नहीं  भी  हो  सकते  सरकार  एक  ऐसा  वक्तव्य  दे  सकती  है
 जिसमें  सरकार  के  दृष्टिकोण  से  स्थिति  स्पष्ट  की  कम  से  कम  ऐसा  वक्तव्य  तो  दिया  जा  सकता

 है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  चर्चा  कर  सकते  हम  देर  तक  बैठ  सकते  हैं  ।  क्या  हम  काम  नहीं  कर

 सकते  हैं  ?  हम  रात  में  जाकर  खेतों  में  पानी  देते  हैं  ।  इसकी  कोई  चिन्ता  नहीं  है  ।

 भरी  धर्मपाल  सिंह  मलिक  :  अध्यक्ष  रोहतक  के  अन्दर  सभी  लोगों  ने  महाभारत  देखी  ।
 द्रोपदी  के  जिस्म  से  साड़ी  उतरी  लेकिन  रोहतक  के  अन्दर  3  लड़कियों  को  बिलकुल  नेकेड  कर
 दिया  लोगों  न ेआकर  उनके  ऊपर  वस्त्र  ऐसी  हालत  में  करप्शन  और  क्राइम  बढ़
 रहा  है  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  राज्य  का  विषय  मैं  इस  संबंध  में  कुछ  नहीं  कर  सकता  हूं  ।

 *कार्यदाही  बूत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।



 पटल  पर  रखे  गए  पत्र  13  1989

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  गवर्नर  से  बात  उनको  दीजिए  ।

 चौधरी  राम  प्रकाश  :  गवनंर  द्वारा  हमारी  कोई  सेफ्टी  नहीं  हो  पा  रही  मेरे  को  गोली  तक
 मारी  गई  कोई  सेफ्टी  हम  लोगों  की  वहां  पर  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  हां  शर्मा  जी आप  कुछ  कहना  चाहते  हैं  ?

 ]
 श्री  जिरंजी  लाल  शर्मा  :  राज्यपाल  कया  वे  अपने  आप्रको  असह्दग्न  पाते  वह

 नहीं  सुनते  हैं  ।  उन्हें  संसद  सदस्यों  के  पत्रों  का  उत्तर  देने  का  शिष्टाचार  तक  नहीं  है  ।.

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  उनकी  जिम्मेदारी  है  |  मैं  राज्यपाल  को  मजबूर  नहीं  कर  सकता  हूं  ।

 श्री  बिरंजी  लाल  शर्मा  :  हम  कहां  जाएं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  राष्ट्रपति  के  पास  जा  सकते  हैं  ।  उन्हें  अधिकार  है  ।

 अब  सभा  पटल  पर  पत्र  रखे  जाएंगे  ।

 11.26  म०  प०

 सभा  पटल  पर  रख  गए  पत्र

 वरिष्ठ  वंज्ञानिक  सहायकों  आदि  को  बढ़  हुए  बेतनमान  देने  के  बारे  में  1983  के
 सी०  ए०  संबर्भ  संझ्या  9  तथा  10  में  12  1985,  का  माप/#ऋषत्र

 बोड़  पंचाट  परासशदात्री

 रक्षा  मन्त्रालग्र  में  रक्षा  उत्पादन  ओर  पूति  विभाग  में  राज्य  मन्त्री  डी»  एल०  बंता  )  :
 अपने  श्री  कृष्ण  चन्द्र  पन्त  की  ओर

 से
 रक्षा  स्थापनाओं  में  वरिष्ठ  वैज्ञानिक

 भंडार  अनुरक्षण  कर्मचारियों  तथा  अस़ैनिक  मोटर  चालकों  को  बढ़े  हुए  वेतनमान  देने  के
 बारे  में  1983  के  सी०  ए०  संदर्भ  संख्या  9  तथा  10  में  12  1985  के  माध्यस्थम्  बोढ़े

 परामशंदात्री  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  संयुक्त  परामर्शी  तन्त्र  के
 के  लिए  स्क्रीम  के  पैरा  21  के  अनुमार  पंचाट  भें  किए  गए  परिवतंनों  को  स्पष्ट  करने  वाला  एक
 प्रिवरण  सभा  पटल  पर  रखता  हू

 में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  8348/89  ]

 धान  प्रसस्करण  अनुसंधान  केन्द्र  सोसाइटी  थंजावर  का  वर्ष
 1988-89  का  वाधिक  प्रतिवेदन  ओर  कार्यकरण  को  समोक्षा

 खाद्य  प्रसंस्करण  उद्योग  मन्त्रालय  के  राज्य  मन्त्री  जगदीश  :  मैं  निम्नलिखित
 पत्र  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 (1)  धान  प्रसंस्करण  अनुसंधान  केन्द्र  8-
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 89  कै  वांधिक  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तेथा
 परीक्षित  लेखे  ।

 धाम  प्रसंस्करण  अनुसंधान  केन्द्र  सोसायटी  थोजवूर  के  वर्ष  1988-89
 के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी ३1]
 संस्करण  )  ।

 प्रिथालय  में  रख  गये  |  देखिए  संख्या  एल०  ठी०  8349/89 ]

 जी  अनस्था  ग्रामीण  बैंक  के  31  1989  को  समाप्त  हुए  थर्ष  के
 अरावली  क्षेत्रीय  प्रामीण  बेक  के  3

 1989  को  समाप्त  हुए  बर्ष  के  प्रतिवेबन  आवि

 संसदीय  कार्थ  लंच्रालय  में  राज्य  मन्त्रो  तथा  प्रधान  मंत्री  कार्यालय  में  राज्य  भनन््त्री

 शीला  :  मैं  अपने  सहयोगी  श्री  एडुआर्डो  फैलीरों  की
 ओर  से  निम्नलिखित  बाषिक  प्रतिवेदनों

 की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  सभा  पटल  पर  रखती  हूं  -

 श्री  अनन्था  ग्रामीण  बेंक  का  31  1989  को  समाप्त  हुए  वर्ष  का  लेखे

 तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 भें  रखे  गए  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  8324/89  |

 अरावली  क्षेत्रीय  प्रामीण  बेंक  का  31  1989  को  समाप्त  हुए  वर्ष  का
 लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  भए  ।  देखिए  संख्या  एल०  टो०  8325/89]

 वैशाली  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बैंक  का  3  1989  को  समाप्त  हुए  वर्ष  का
 लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  भए  ।  देखिए  संख्या  एल०  टो०  8323/89 ]
 अंकोला  भ्रामीण  बेके  का  31  1988  को  समाप्त  हुए  वर्ष  का  लेखे  तथा
 उन  पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  भए  ।  देखिए  संख्या  एल०  टो०  8322/89  |

 भुर्शीदिवाद  ग्रामीण  बैंक  का  3।  1989  को  समाप्त  हुए  बर्ष  का  लेखे
 तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रेखे  गऐ  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  8333/89]

 (ea)  गोरखपुर  क्षेत्रीय  प्रामीण  बैंक  का  3।  1989  को  समाप्त  हुए  वर्ष  का
 लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 में  €थे  वेखिए  संख्या  एल०  टी०  8332/89]

 हूर॑त-भड़ौच  प्राभीण  बैंक  का  3  1989  को  समाप्त  हुए  वर्ष  का  लेखे
 तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  8343/89 ३६७९७
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 जूनागढ़-अमरेली  ग्रामीण  बैंक  का  31  1989  को  समाप्त  हुए  वर्ष  का
 लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  गए  |  देलिए  संस्या  एल०  टी०  8355/89  ]

 मरुधर  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बैंक  का  31  1989  को  समाप्त  हुए  वर्ष  का  लेखे
 तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  8334/89] ]

 पंचमहल-बदोदरा  ग्रामीण  बैंक  का  31  1989  को  समाप्त  हुए  वर्ष  का
 लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिबेदन  ।

 में  रखे  गए  ।  बेखिए  संख्या  एल०  टी०  8338/89  ]

 बुन्देलखंड  क्षेत्रीय  प्रामीण  बैंक  का  3  1989  को  समाप्त  हुए  वर्ष  का
 लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिवेदन  ।  हा

 में  रखे  गए  ।  देलिए  संख्या  एल०  टो०  8339/89]

 सीवन  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बैंक  का  3  1989  को  समाप्त  हुए  वर्ष  का  लेखे
 तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  8336/89  ]

 ग्रुरुदासपुर-अमृतसर  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बेंक  का  31  1989  को  समाप्त  हुए  वर्ष  का
 लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  8331/89  ]

 एटा  ग्रामीण  बेंक  का  31  1989  को  समाप्त  हुए  वर्ष  का  लेखे  तथा  उन
 पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 प्रन्थालय  में  रखे  गए  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  8337/89]

 अम्बाला-कुरुक्षेत्र  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बेंक  का  31  1989  को  समाप्त  हुए  वर्ष  का
 लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  गए  |  देखिए  संख्या  एल०  टी०  8319/89]  ]

 मांडला-बालाघाट  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बेंक  का  3  1989  को  समाप्त  हुए  बच  का
 लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  गए  |  देखिए  संश्या  एल०  ठी०  8317/89  ]

 दमोह-पन्ना-सागर  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बेंक  का  31  1989  को  समाप्त  हुए  वर्ष  का
 लेखे  तथा  उन  पर  लेखाप  रीक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  8327/89  ]

 ढेंकनाल  प्राम्या  बेंक  का  31  1989  को  समाप्त  हुए  वर्ष  का  लेखे  तथा

 उन  पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  गए  ।  बेखिए  संक््या  एल०  टी०  8320/89]
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 शाहजहानपुर  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बैंक  का  31  1989  को  समाप्त  हुए  वर्ष  का
 लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिवेदन  |

 {
 सें  रखे  गए  |  देखिए  संख्या  एल०  टी०  8328/89  ]

 भीलवाड़ा-अजमेर  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बैंक  का  31,  1989  को  समाप्त  हुए  वर्ष  का
 लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  गए  |  देलिए  संख्या  एल०  टी०  8318/89 ]

 उत्तरी  मालाबार  ग्रामीण  बेंक  का  31  1989  को  समाप्त  हुए  वर्ष  का

 लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  गए  |  देखिए  संख्या  एल०  ठी०  8321/89 ]

 का  बैंक  नांगक्यूंडोंग  री  खासी  जैतिया  बैंक  का  31  1989  को  समाप्त  हुए  वर्ष
 का  लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  8329/89] ]

 देवी  पाटन  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बैंक  का  3  1989  को  समाप्त  हुए  वर्ष  का
 लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरीक्ष क  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  गए  ।  देलिए  संख्या  एल०  दटो०  8326/89]

 काकाथिया  ग्रामीण  बैंक  का  31  1989  को  सश्राप्त  हुए  वर्ष  का  लेखे
 तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संस्या  एल०  टी०  8342/89]

 चन्द्रपुर-गदचिरोली  ग्रामीण  बैंक  का  31  1989  को  समाप्त  हुए  वर्ष  का
 लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षक  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  गए  |  देखिए  संख्या  एल०  टी०  8341/89] ]

 शिवपुरी-गुना  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बेंक  को  3  1989  को  समाप्तहुए  वर्ष  का
 लेखे  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षा  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  देखिए  संख्या  एल०  टो०  8340/89 ]

 राजभाषा  सम्बन्धी  संसदीय  समिति  का  प्रतियेदत--भाग  3  आदि

 गृह  सन्त्रासय  में  राज्य  सम्तो  संतोष  मोहन  :  मैं  राजभाषा  1963  की

 घारा  4  की  उपधारा  (3)  के  अंतर्गत  राजभाषा  संबंधी  संसदीय  समिति  के  वर्ष  1988-89  के

 बेदन--भाग  3  ।  से  15)  तथा  16  से  18)  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी
 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखो  गई  |  देखिए  संख्या  एल०  टो०  8350/89]
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 आयों  लीक  संभो  के  विभिन्न  संत्रों  के  दौरान  भेन्त्रियों  ह।रा  दिए  गए  विभिनन््ते
 वंचसों  अर्द  पर  लैरकार  धारो  को  गई  केार्मचाही

 द्शाने  बाले  विवरण

 संसदोय  कार्य  सन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्रो  तथा  प्रधानसन्त्री  कार्यालय  में  राज्य  मन््त्री
 शीला  :  मैं  आठवीं  लोक  सभा  के  विभिन्न  सतन्रों  के  दौरान  मत्रियों  द्वारा  दिए  गए  विभिन्न

 बचनों  तथा  की  गई  प्रतिज्ञाओों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  दर्शान  वाले  निम्नलिखित
 विवरणों  की  एक-एक  प्रति  तंथा  अंग्रेजी  सभा  पटल  पर  रखती  हूं

 विवरण  संसभा

 में  रखा  गया  |  बैंलिएं  सेंख्यों  ऐले०  टी०

 विवरण  सैंबंबो  22  -  चौथा

 पप्रिन्थालब  रखा  गया  |  देखिए  संख्या  एल०  टी०

 विवरण  संख्या  24-  पांचर्वा

 भें  रखा  बया  ।  देखिए  संख्या  एल०  टो०  |

 विष  रण  शंधता  2

 में  रखा  गया  ।  वैलिए  संख्या  एल०  टी०  8354/89  ]

 विवरण  संर्कयां  |

 में  रेखा  वेलिए  संख्या  एल०  टी०  8355/89]

 विवरण  संख्या  आठवां

 में  रहें  गेया  ।  वेलिएं  संस्व  ऐले०  8356/89  ]

 विवेरंण  संख्या  का  दूसरा  भाग

 में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  8357/89]
 विवरण  संरुँयी  |4--नौरवा

 प्रस्येलय  में  रखां  गत  |  देखिएं  संख्या  टी०  8338/89
 विवरण  संख्या  |2--दसवां

 में  रखे  थेया  देखिए  संख्या  छल०  टी०  8359/89 |
 विवरण  संख्या  रहवां

 में  रखा  गया  !  देक्षिए  संर्या  एल०  टी०  8360/89  ]

 प्या  विवरण  संख्या  रहवां

 प़िंथांलेय  मैं  रखें  गधा  ।  देखिए  संरुथा  एल०  टो०  |
 विवरण  संख्या

 में  रखा  गेया  ।  वेखिए  संख्या  एल०  टी०  8362/89  ]
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 विवरण  सूंझूषप
 !

 -  चोवदह्ृवां  1989.

 में  रखा  गया  ।  वेक्षिए  संख्या  एल०  टी०  6

 भारतौय  पेट्रोरसायन  निगम  बदोदरा  के  वर्ष  1988-89  के  कार्यकरण
 की  समीक्षा  ओऔर  केन्द्रीय  प्लास्टिक  इंजीनियरिंग  तथा  प्रौद्योगिको

 मद्रास  के  वर्ष  1988-89  क्वा  वाविक  प्रतिवेदन

 संक्द्वीय  कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  तथा  उद्योग  सब्त्रालय  में  रसायम  तथा  पेट्रो-रसायन
 विभाग  में  राज्य  मन््त्रो  पो०  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता

 (1)  कंपनी  1956  की  धारा  भी  उपध्यरा  (1)  के  अन्तगत  निम्नलिखित
 पत्रों  की  एक-एक  प्रति

 भारतीय  पेट्रोरसायन[ुनिगम  कक््दोदरा  के  वर्ष  1988-89  के  का्यकरण
 की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  |

 भारतीय  पेटोरसायन  निगम  बदोदरा  का  वर्ष  1988-99  8-99  का  वार्षिक
 लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियम्त्रकमहालेखापरीक्षक  की

 में  याए  |  देखिए  संख्या  एल०  8364/89 ]

 (2)  केन्द्रीय  प्लास्टिक  इंजीनियरिंग  तथा  प्रौद्योगिकी  मद्रास  के  वर्ष  198
 89  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा
 परीक्षित  लेखे  ।

 केन्द्रीय  प्लास्टिक  इजीनियरिंग  तथा  प्रौद्योगिकी  मद्रास  के  वर्ष  1988-
 89  के  कार्यंकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  मंग्रेजी

 ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संख्या  एल०  टो०  8365/89]

 ाछ्त्तात%क

 11.28  म०  प०

 राज्य  सभा  से  सन्देश

 महासचिष  :  मुझे  राज्य  सभा  के
 महासचिव से  प्राप्त  निम्न  संदेशों  की  सूचना  सभा  को

 देनी  हैं  :--

 राज्य  सभा के
 प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  नियमों  के  नियम  127  के  उपबंधों  के

 सरण  मुझे  लोक  सभा  को  यह  बताने  का  निदेश  हुआ  है  कि  राज्य  सभा  11
 1989  को  हुई  अपनी  बैठक  में  लोक  सा  द्वारा  18  19&#- को  हुई  उसकी
 बेठक  में  पारित  किए  गए  साधारण  बीमा  कारबार  संशोधन
 1989  से  बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत  हुई  ।

 मुझे  लोक  सभा  को  यह  सूचना  देने  का  निदेश  हुआ  है  कि  राज्य  सभा  12:
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 न

 1989  को  हुई  अपनी  बेठक  में  पोत  परिवहन  अभिकर्सा  1987
 के  संबंध  में  निम्नलिखित  प्रस्ताव  स्वीकृत  किया  :--

 यह  सभा  लोक  सभा  को,हस  बात  की  सिफारिश  करती  है  कि  लोक
 लोक  सभा  के  दो  सदस्यों  के  पोत  परिवहन  अभिकर्ता  1987
 संबंधी  संयुक्त  समिति  सर्वश्री  सत्येन्द्र  नारायण  सिंह  और  श्री  पी०  नामग्याल  के
 पत्र  के  कारण  रिक्त  हुए  स्थानों  पर  दो  सदस्य  नियुक्त  करने  और  इस  प्रकार
 लोक  सभा  द्वारा  नियुक्त  किए  गए  सदस्यों  के  नामों  की  जानकारी  संयुक्त  समिति
 को  दे  ।

 राज्य  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  नियमों  के  नियम  115  के  उपबंधों  के
 सरण  में  मुझे  लोक  सभा  को  यह  बताने  का  निदेश  हुआ  है  कि  राज्य  सभा  12

 1989  को  हुई  अपनी  बैठक  लोक  सभा  द्वारा  18  1989  को  अपनी  बैठक
 में  भाण्हागारण  निगम  1988  में  लोक  सभा  द्वारा  किए  गए
 लिखित  संशोधनों  से  सहमत  हुई

 अधि  मियमन  सृत्र

 1.  पृष्ठ  1,  पंक्ति  1--

 के  स्थान  पर  प्रतिस्थापित  किया

 खष्ड  1

 2.  पैरा  ।,  पंक्ति  4--

 ४  ]988””  के  स्थान  पर  "1989"  प्रतिस्थापित  किया  जाए  ।

 श्री  राम  मगोना  मिश्र  :  अध्यक्ष  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  मेरा
 बस्था  का  प्रश्न  यह  है  कि  अभी-अभी  श्री  काबुली  साहब  ने  यहां  पर  अमुशासनहीनता  का  प्रदर्शन

 किया  श्री  काबुली  नेशनल  कान्फरेंस  से चुनकर  आए  उन्होंने  अपनी  पार्टी  के
 अनुशासन  के  खिलाफ

 काम  किया  है  |

 अ्ष्यक्ष  सहोदय  :  उनकी  पार्टी  का  कोई  आदमी  कहेगा  तो  बात  करेंगे  ।

 )

 करी  राम  मगीना  सिश्र  :  उनके  खिलाफ  नियमानुसार  अनुशासनहीनता  कार्यवाही  करनी

 अध्यक्ष  महोदय
 :  वह  अब  उस  दल  के  सदस्य  नहीं  हैं  ।
 व

 अध्यक्ष  महोदय  :  वे  अब  नेशनल  कांन््फरेंस  के  सदस्य  नहीं  अब  हम  ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव  सेले

 हैँ  +  शी  श्हंती  ।  4  ब्प  ए
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 श्रीमती  प्रभावतों  गुप्त  :  अध्यक्ष  यह  बहुत  महत्त्वपूर्ण  कुदा  इसको
 नियम  193  के  अश्वीन  चर्चा  के  लिए  लिया  जाना  चाहिए  ।

 कह

 अध्यक्ष  महोदय  :  टाइम  नहीं  है  ।

 श्रीमती  प्रभावतों  गुप्त  :  बहुत  से  मानतीय  संदस्य  इसमें  भाग  लेना  चाहते  यहू  आज  की
 बनिंग  प्राब्लम  है|  बहुत  महत्वपूर्ण  मामला

 अध्यक्ष  महोदय  :  टाइम  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  आप  क्या  कर  रही  हैं  ?  मेरे  पास  समय  नहीं  है  ।  पवि  शनभ  तो

 भुंझे  कोई  आपत्ति  नहीं

 प्रो०  संफुद्दीन  सोज  :  ध्यानाकर्षण  को  नियम  193  के  अधीम॑  चंत्ो  मैं  भी  बदला

 सकता  है  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  यदि  समय  नहीं  है  तो  ऐसा  नहीं  हो  सकता  है  ।

 क्री  टी०  बशीर  :  मैं  भी  इसका  समंज्रैत  करता  हू  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  श्री  महंती  के  भाषण  के  अतिरिक्त  कार्यवाही  वुत्तांत  में  कुछ  भी  संम्मिलिंश

 नहीं  श्री  भाप  बोलिए  ।

 11.30  भ०  १०

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विधय  की  ओर  ध्यानाकषण

 आवश्यक  वस्तुओं  के  सुष्यों  में  अत्यधिक  वृद्ध

 औओो  बजमोहन  सहन्तो  :  मैं  खाद्द  तथा  नागरिक  आपूर्ति  मंत्री  का  ध्यान  अविलम्बनीय

 लोक  महत्व  के  निम्न  विषय  की  ओर  विलाता  हूं  और  उनख्ले  अनुरोध  करता  हूं  कि  वे  इस  संबंध  में

 बष्तब्य  वें

 वस्तुओं  के  मूल्यों  में  अत्यधिक  वृद्धि  और  इत  संबंध  में  सरकार  द्वारा  उठाए

 गए  कदम  ।”

 मध्यक्ष  महोदय  :  श्री  महन्ती  की  बात  के  सिवाय  कार्यवाही  वृत्तान्त  में  कुंछ  भी  सम्मिलित

 _
 होगा  ।

 गन्नाਂ
 #  क्वायंवाही  बृत्ताम्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया  मया  ।
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 अध्यक्ष  महोदय  :  भी  आप  बोलिए  ।

 खाद्य  तथा  तागरिक  पूत्ति  मंत्रालय  के  राज्य  संत्री  सुख  :  कुछेक  आवश्यक

 वस्तुओं  के  मूल्यों  में  वृद्धि  के  बारे  में  मुझे  भी  उतनी  ही  चिन्ता  है  जितनी  माननीय  सदस्यों  को  है  और
 मैं  सदन  को  उन  विभिन्न  उपायों  के  बारे  में  अवगत  कराना  चाहूंगा  जो  मूल्य  में  वृद्धि  को  रोकने  के

 लिए  उठाए  गए  मैं  यह  सूचित  करना  चाहूंगा  कि  यद्यपि  हाल  ही  के  सप्ताहों  में  चीनी
 जैसी  कुछ  वस्तुओं  के  मूल्यों  में  वृद्धि  हुई  ह ैलेकिन  कुल  मिलाकर  स्थिति  इतनी  गंभीर  नहीं  है  जितनी
 कि  बताई  जा  रही  है  ।

 माननीय  सदस्य  अवगत  ही  हैं  कि  अप्रैल  अथवा  मध्य  मई  से  सितम्बर  तक  के  कमी  वाले  मौसम
 के  दौरान  आवश्यक  वस्तुओं  के  दामों  में  सामान्यतया  मौसमी  वृद्धि  होती  अगस्त  के  मध्य
 अथवा  सितम्बर  से  शुरू  से  मूल्यों  में  गिरावट  आनी  शुरू  हो  जाती  1989  में  कुछ  सप्ताहों  तक
 मौसमी  गिरावट  आने  में  विलम्ब  हुआ  है  और  23  1989  को  समाप्त  तिमाही  में  थोक  मूल्य
 सूचकांक  में  गिरावट  आयी  है  ।

 आवश्यक  वस्तुओं  के  थोक  मूल्य  सूचकांक  का  विश्लेषण  करने  से  विदित  होता  है  कि  यद्यपि
 अनाजों  और  दालों  सहित  खाद्याननों  के  सूचकांक  23  1989  की  स्थिति  के  अनुसार  एक  वर्ष  ;
 की  अवधि  की  तुलना  में  6.1  प्रतिशत  ऊंचे  खाण्डसारी  और  गुड़  के  थोक  मूल्य  सूचकांक
 20.7  प्रतिशत  तक  ऊंचे  थे  जबकि  खाद्य  तेलों  का  सूचकांक  6.8  प्रतिशत  तक  अधिक  हाल  ही
 के  सप्ताहों  में  आवश्यक  वस्तुओं  के  मूल्यों  में  देखी  गई  वृद्धि  अंशतः  मौसमी  है  और  चीनी  तथा
 चाय  जैसी  वस्तुओं  के  मूल्यों  मे ंअधिकतर  वृद्धि  कुछ  हृुद  तक  उत्पादन  में  गिरावट  होने  के  कारण

 हुई  है  ।

 सरकार  मूल्य  स्थिति  पर  गहरी  निगरानी  रख  रही  है  और  उसने  विशेषतया  थीनी
 और  खाद्य  तेलों  की  आपूर्तियों  में  वृद्धि  करने  क ेलिए  कई  कदम  उठाए  हैं  |  चीनी  के  मामले  में  सरकार
 ने  3.32  लाख  मीटरी  टन  के  सामान्य  आवंटन  के  अलावा  अक्तूबर  के  महीने  में  सावंजनिक  वितरण
 प्रणाली  के  माध्यम  से  त्यौहारों  के  लिए  एक  लाख  मीटरी  टन  का  अतिरिक्त  कोटा  निर्मुक्त  किया  है  ।

 मुक्त  बिक्री  की  चीनी  के  कोटे  को  भी  बढ़ाकर  6  लाख  मीटरी  टन  कर  दिया  गया  था  ।  अतः
 1989  मास  के  लिए  कुल  निर्मुक्तियां  10.32  लाख  मीटरी  टन  के  रिकार्ड  स्तर  तक  पहुंच  गईं  |  इस
 तथ्य  के  बावजूद  कि  सरकार  ने  सार्वजनिक  वितरण  प्रणाली  के  माध्यम  से  निर्मुक्तियों  को  सामान्य  स्तर
 पर  बनाए  रखा  है  और  मुक्त  बिक्री  की  चीनी  की  निर्मुक्तियों  को  पिछले  वर्षों  को  तदनुरूपी  अवधि
 की  तुलता  में  उच्चतर  स्तर  पर  बनाए  रखा  लेकिन  उत्पादन  में  गिरावट  के  समाचारों  के  बाद
 निस्संदेह  कमी  को  मनोवृत्ति  पैदा  हुई  यद्यपि  प्रारम्भ  में  सरकार  विवेशी  मुद्रा  की  कठिनाइयों  की

 दृष्टि  में  चीनी  का  आयात  करने  से  बचना  चाहती  लेकिन  विश्वास  पैदा  करने  तथा  अधिक
 लब्धता  सुनिश्चित  करने  के  उद्देश्य  स ेसरकार  ने  3  लाख  मीटरी  टन  चीनी  का  आयात  करने  का
 निर्णय  किया  ।  चीनी  मिलों  ने  सितम्बर  के  प्रथम  सप्ताह  में  चीनी  के  निकासी  भृल्य  को  बढ़ाकर
 1000-1100  रुपये  प्रति  क्विटल  कर  दिया  ।  इसी  की  वजह  से  चीनी  के  खुदरा  मूल्य  में  इतने  भधिक
 ऊंचे  स्तर  तक  वृद्धि  हो

 सरकार  द्वारा  किए  गए  प्रयासों  के  चीनी  उद्योग  ने  चीनी  के
 निकासी  मूल्य  को  घटाकर  775  रुपये  प्रति  क्विदल  कर  माननीय  सदस्थ  इस  वाल  से
 सहमत  होंगे  कि  उस  समय  जब  कमियों  की  मनोवृत्ति  थी  और  मूल्य  तेजी  के  साथ  चढ़  ये  तब

 18
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 सरकार  के  हस्तक्षेप  से  चीनी  के  मूल्यों  में  गिरावट  आई  और  हमें  विश्वास  है  कि  यह  प्रवृत्ति  बनी

 रहेगी  ।

 खाद्य  तेलों  के  मामले  में  सरकार  ने  सूकषयूझ  के  साथ  आत्मनिभंरता  को  प्राप्त  करने  तथा
 आयातों  को  कम  करने  की  नीति  का  अनुसरण  किया  ।  तेल  वर्ष  1988-89  के  दोरान  कुल  केवल
 2.70  लाख  मीटरी  टन  आयातित  तेलों  को  आमद  हुई  जबकि  वर्ष  1987-88  8  के  दौरान  18.19  लाख
 मीटरी  टन  की  आमद  हुई  थी  ।  सरकार  ने  किसानों  के  लिए  लाभकारी  और  उपभोक्ताओं  के  लिए
 भी  उचित  मूल्य  सुनिश्चित  करने  के  उद्देश्य  से  तिलहनों  की  एक  समन्वित  नीति  की  घोषणा  की  थी  ।

 इस  नीति  के  अंतर्गत  राष्ट्रीय  डेयरी  विकास  बोर्ड  को  बाजार  दखल  कारंबाई  का  कार्य  सौंपा  गया
 वर्ष  के  अधिकाश  भाग  में  मूंगफली  के  तेल  के  मूल्य  सामान्यतया  उपयुक्त  स्तर  पर  स्थिर  बने  रहे  और
 केवल  हाल  ही  के  सप्ताहों  में  इसके  मूल्य  चढ़ने  शुरू  हुए  जैसे  ही  मूंगफली  के  तेल  के  मृल्यों  में

 बुद्धि  होनी  शुरू  तब  एके  लाख  मीटरी  टन  पामोलीन  का  आयात  किया  गया  और  इसकी  अधिकांश
 मात्रा  को  सार्वजनिक  वितरण  प्रणाली  के  जरिए  बेचा  जा  रहा  खाद्य  तेलों  के  मूल्यों  को  नीचे  लाने
 के  उद्देश्य  से  राष्ट्रीय  डेयरी  विकास  बोर्ड  को  भी  बाजार  दखल  कारंबाई  करने  का  अधिकार  दिया
 गया  गुजरात  में  मूंगफली  की  नई  फसल  की  आमद  शुरू  हो  जाने  से  मूंगफली  के  मूल्यों  में  नरमी
 आने  के  संकेत  दिख  रहे  हैं  ।  जहां  तक  सरसों  के  तेल  का  संबंध  इसके  मूल्य  पिछले  वर्ष  के  मूल्यों  की

 तुलना  में  सामान्यतया  कम  रहे  हैं  ।

 गेहूं  और  चावल  के  मूल्यों  में  कोई  असामान्य  वृद्धि  नहीं  हुई  23-9-1989  को  समाप्त
 वर्ष  में  चावल  के  थोक  मूल्य  केवल  5.5  प्रतिशत  तक  ही  बड़े  ।  यहां  यह  उल्लेखनीय  है  कि  पिछले  वर्षे
 साधारण  किस्म  के  धान  का  समर्थन  मूल्य  6.6  प्रतिशत  बढ़ाया  गया  बढ़िया  किस्मों  के  धान  का
 समथथंन  मूल्य  10.41  प्रतिशत  तथा  उत्तम  किस्मों  के  घान  का  समर्थन  मूल्य  14  प्रतिशत  बढ़ाया  गया
 था  ।  गेहूं  के  मूल्य  में  23-9-1989  तक  पिछले  वर्ष  की  तदनरूपी  अवधि  की  तुलना  में  0.3  प्रतिशत
 की  मामूली  गिरावट  आई  है  |  सार्वजनिक  वितरण  प्रणाली  के  जरिए  चावल  की  समूची
 लब्धता  में  वृद्धि  करने  के  उद्देश्य्से  सरकार  ने  5  लाख  मीठरी  टन  चावल  बा  आयात  करने  का  ठेका
 किया  है  ।

 दालों  के  बारे  में  सरकार  ने  खुले  सामान्य  लाइसेंस  के  अधीन  निजी  व्यापारियों  द्वारा  आयात
 करने  की  अनुमति  देना  जारी  रखा  |  नेफेड  के  पास  30-9-1989  तक  लगभग  2.63  लाख  मीटरी  टन
 की  मात्रा  के  ऐसे  आयात  दर्ज  किए  गए

 अतः  यह  देखा  जाएगा  कि  सरकार  आवश्यक  वस्तुओं  के  मूल्यों  में  वृद्धि  को  रोकने  के  लिए
 आवश्यक  कदम  उठा  रही  है  ।  सरकार  द्वारा  किए  गए  विभिन्न  उपायों  के  फलस्बरूप  और  बाजार  में
 शीघ्र  ही खरीफ  की  भरपूर  फसल  की  संभावित  आमद  की  दृष्टि  से  मूल्यों  में  पहले  ही  गिरावट  दिख  ई
 पड़ने  लगी  है  ।  सरकार  को  विश्वास  है  कि  उसके  द्वारा  किए  गए  उपायों  की  दृष्टि  न  केवल
 आवश्यक  वस्तुएं  आसानी  से  उपलब्ध  होंगी  बल्कि  आगामी  महीनों  में  इनके  मृल्यों  में  गिरावट  की  प्रवत्ति
 को  भी  बनाए  रखा  जाएगा  ।

 ह

 भी  बृजभोहन  महन्ती
 :  मैंने  मंत्री  महोदय  की  बात  ध्यानपूर्वक  सुनी  मैं  अपना  अन्तिम

 मुद्दा  सबसे  पहले  उठाना  चाहूंगा  ताकि  उन्हें  मेरी  बात  का  उत्तर  देने  का  समय  मिल  जाए  ।  चीनी
 मिल  एसोसिएशन  के  साथ  एक  समझौता  हुआ  था  कि  वे  सात  रुपए  पिचह्तत्तर  पैसे  प्रति  किलो  की  दर  से
 चीनी  बेचेंगे  ।  कितु  देश  भर  में  खीनी  14  रुपए  प्रति  किलो  से  अधिक  के  हिसाब  से  बेची  जा  रही
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 इसके  कादण  आम  आदस्ी  को  सेकड़ों-क  रोब़ों  रूपए  का  तुकस्ान  हुआ  ।  क्या  मैं  पूछ  सकता  हूं  कि  भाप
 के  पास  वह  राशि  वसूल  करने  और  आम  आदमी  को  वापस  देने  भी  कोई  प्रणाली  है  ?

 भप्रने  वक्तव्य  में  आपने  कहा  है  कि  मूल्यों  में  बृद्धि  ख्लामग्रिक  वृद्धि  के  कारण  हुई  है  ।  मैं  आपके
 प्षामते  श्लोक  छूल्य  सूचकांक  रखता  हूं  ।  यदि  भाप्र  1988  और  1989  के  पहले  8  महीनों  का  थोक

 मूल्म  श्रूचकांक  द्वेख्े  तो  इसम्रें  5.8  प्रत्रिशत  बुद्धि  हुई  फिर  आप  कैसे  कह  सकते  हैं  कि  यह  साममिक

 वृद्धि  हुई  है  ?  अब  हम  उपभोक्ता  मूल्य  सूचकांक  देखते  हैं  ।  यद्दि  आप  वर्ष  1988  और  1989  के
 प्रश्नतत  5  महीने  लें  त्रो  आप  द्वेखेंगे  कि  वृद्धि  7.4  प्रतिशत  है  ।  आप  केबल  यह  कह  कर  मामला  समाप्त

 नहीं  कर  सकते  कि  यह  प्रास्नण्रिक्त  बृढ़ि  है  रिजनं  बेंक  ने  अपनी  बिन्ता  ब्यक्त  की  है  कि  मयपि
 क्रदाय  भी  भोर  भण्डार  भी  फिर  भी  सरकार  ने  आयात  का  सहारा  लिया  और  इसके  ब  वजूद
 सृल्म  बढ़ले  ज़ा  रहे  हैं  ।  यह  अर्थ  व्यवस्था  का  अत्यन्त  क्िताजनक  तथ्य  है  ।

 भ०  प०

 महोवय  पोदाप्लीन

 रिजय  बंक  ने  सलाह  दी  है  कि  सरकार  को  उञ्चित  वित्तीय  नीति  अपनानी  है  ताकि  मृल्म्रों  को

 समियंत्रित  किम  जाए  और  इज़्में  स्थिरता  आए  ।  इसमे  यह  सलाह  भी  दी  है  कि  प्रति  वर्ष  जो  11,000

 करोड़  रुपए  की  घाटे  की  अर्थव्यवस्था  उसको  नियंत्रण  में  रखा  जाना  चाहिए  ।  रुपए  का  मूल्य  प्रति
 दे  प्रढ़ता  जा  रहा  है  |  आज  रुपये  का  मूल्य  11.93  पंसे  है  ।  अतः  यह  एक  बहुत  ही  गंभीर  बात  है  ।

 इसे  रात  स्योहारों  का  खोस्रखर  कह  कर  या  ऐसा  ही  कुछ  कह  कर  टाला  नहीं  जा  सकता  ।  इस  बारे  ग्रें

 हम्नें  पंभी  रतापूबंक  विचार  करबा  भ्राप  कल्धना  कीज़िए  कि  किस  तरह  नौकरशाही

 क्रोक  रणाह्दी  हसकंबे  अपनाए  ज्ञ्  रहे  कोन  वहीं  ज़ानता  कि  चीनी  खूले  बाजार  में  14  रुपए  प्रति

 किछो  बेची  जा  रही  भरी  ?  जब  हमने  इसे  गंभ्नीरतापूबवंक  लिया  और  जब  मामल्रा  प्रधानमंत्री  के

 ध्याव  में  जाया  गया  तभी  प्रधानमंत्री  ने  इस्र  संबंध  में  पहल  की  ओर  आवश्यक  कदम  उठाए  गए  ।  जब

 स्ंस्रद  का  अन्तिम  सन्न  सम्राप्त  झोने  को  तब  मैंने  स्वयं  प्रधानमंत्री  को  इस  बारे  में  दताया

 अतएव  मेरा  अनुरोध  है  कि  जब  नौकरशाही  से  उन  बेईमान  व्यापारियों  को  सहयोग  मिल  रहा  है  ।

 जो  घोटालों  में  लगे  हुए  हैं  ग्रा  जो बोगों  का  शोषण  करके  मुनाफा  कमा  रहे  आप  उससे  कैसे  इन्कार

 कर  सकते  हैं  ?

 अब  मैं  दूसरी  बात  पर  आता  आपने  व्यापारियों  के  साथ  करार  लेकिन  राष्ट्र  में  भ्रीनी

 कहीं  भी  नौ  रुपग्रे  प्रति  छिलो  नहीं  श्िक  रही  है  ।  मैंते  भापको  पुरी  से  तार  भेजा  था  जिसकी  एक  प्रति

 राज्य  के  आपूर्ति  संबी  को  भी  प्रेषित  की  सई  भ्री  ।  आप  जानते  हैं  कि  पुरी  में  चीनी  दस्त  रुपए
 प्रति  किलो  बिक  रही  नागरिक  पूर्ति  विभाग  ने  भी  मुझे  बताया  कि  मद्रास  से  लेवी  चीनी  लाने  की

 लागत  उन्हें  दस  रुपए  प्रति  किलो  पड़ेगी  ।  नौ  दपये  प्रतत्त  किलो  चीनी  बेचता  स्वप्न  मात्र

 इसमें  कोई  शक  नहीं  है  कि  इसकी  कीमत  चोदह  रूपए  से  कस  हुई

 आपने  त्यौहारों  के  कोटे  के  अन्तंगत  एक  लाख  टन  चीनी  भेजी  लेकिन  क्या  उस  चीमी  के
 वितरण  के  लिए  आपने  कोई  दिश्वा  निर्देश  जारी  किए  हैं  ?  ग्रामीण  लोगों  को  उनके  वंधातिक  अ्रधिकारों

 से  भी  वंचित  किया  जा  रहा  यदि  आप  सम्पूर्ण  भारत  के  आंकड़े  लें  तो  आप  पायेंगे  कि  त्यौह्यारों  के

 दौरान  ग्रामीण  भौर  शहरी  क्षेत्रों  में  प्रति  व्यक्ति  चीनी  के  बितरण  का  क्या  भनुपात

 अब  में  तेख्र  क्षेत्र  के  बारे  में  कहूंगा  |  जहां  तक  तैल  का  सम्बन्ध  बाजार  में  तेल  उपलब्ध  नहीं
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 इसमें  से  अधिकांश  तेल  क|से  बाजार  में  ब्रेचा  जा  रहा  इसे  काले  बाजार  में  जाने  से  रोकने  के

 लिए  कोई  गंभीर  कद्प्त  नहीं  उठाए  जा  रहे  हैं  ।  इसमें  कोई  शक  नहीं  कि  सतकंता  है  लेकिन  आप  इसमें

 सुधार  कर  सकते  हैं  |  निर्धन  आद्रमी  के  जीवन  के  लिए  यह  बहुत  आवश्यक  है  ।  मेरा  निवेबन  यह  है
 कि  सा्बजतिक  वितरण  प्रणाली  सुखारू  रूप  से  कार्य  नहीं  कर  रही  है  भौर  वितरण  के  स्तर  पर  भी  कुछ
 बामियां  हैं  ।  दरअसल  में  लोगों  को  इससे  बंचित  किया  गया  है  ।  यह  स्थिति  है  ओर  इस  विषय

 बर  भी  मैंने  आपको  तार  विग्रा  था  ।

 अब  मैं  घावश  के  बारे  में  आपका  स्पष्टीकरण  बहुत  रोचक  है  ।  आपका  कहना  है  कि

 क्सूली  मूल्य  में  बद्धि  हुई  ऊेकिस  बाजार  मूल्य  और  वसूली  मूल्य  में  क्रितने  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई
 कन्द्रोल  चाबल  का  मूल्य  2.89  प्रति  क्रिलो  था  क्षोर  बिना  कन्ट्रोल  का  चावल  5  रुपये  प्रति  किलो

 बेचा  जा  रहा  था  |  कक््होल  सूल्य  को  2.89  से  बढ़ाकर  3  रुपए  35  प्ेसे  कर  दिया  गया  है  ।  जबकि
 भिका  कम्ट्रोस  का  चावल  5  शपए  से  बढ़कर  5  रपये  50  पंसे  हो  गया  है  ।  अतः  आपके  वसूली  मूल्य
 और  बाजार  मूल्य  में  वृद्धि  में  कैसी  समरूपता  है  ?  क्षतः  यह  तक  आपके  पक्ष  में  नहीं  है  ।

 अब  पैं  मूंगमली  के  तेल  को  लेता  हूं  ।  मह  बाजार  में  30  से  35  रुपए  क्षिलो  बिक

 रक्ष

 महोदय  जहां  तक  मोटे  चाकल  की  स्थिति  है  यह  बहुत  खराब  यह  गरीबों  का  भोजन

 है  ।  सुख  राम  जी  कृपया  उनकी  मदद  करने  पर  विचार  कीजिए  ।  आपकी  पृष्ठभूमि  भी  साधारण  आदमी
 की  रही  है  और  मेरा  आपसे  केबल  यही  अनुरोध  है  कि  आपको  इस  पर  सहानुभूतिपृवंक  विचार  करना
 चाहिए  ।  उनका  क्या  होया  ?  प्रत्येक  राज  तिक  दल  ओर  सरकार  चुनाव  की  तंयारी  कर  रहे  हैं  और
 कह  सुभक्सर  है  और  कुछ  मोकरशाह  भोर  भ्रेईमात  व्यापारी  इस  स्थिति  का  पूरा  लाभ  उठायेंगे  और
 लोगों  का  शोषण  करेंगे  ।

 अब  मैं  झिट्टी  के  तेल  को  सेता  हुं  |  महोदय  पुरी  और  कटक  में  सितंबर  के  माह  में  15  दिम  तक

 मिट्टी  का  तेल  उपलब्ध  नहीं  था  |  मैं  देश  के  गरीब  लोगों  की  वकालत  कर  रहा  हूं  ।  मैं  नहीं
 जानता  कि  क्या  आप  समाज  के  ऊंचे  तघके  से  ताल्लुक  रखते  हैं  ।

 इपाध्यक्ष  महोदय  :  अभ्य  लोग  जो  मेरी  तमस्या  की  वकालत  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  बज  मोहन  सहन्ती  :  यदि  आप  मेरा  समंथन  नहीं  करते  तो  मैं  असहाय  हूं  ।
 कटक  और  पुरी  में  सितम्बर  माह  में  15  दिन  तक  मिट्टी  का  तेल  उपलब्ध  नहीं  इतने  समय  में
 तो  विश्व  बक्ल  सकता  दूसरी  बात  मैं  मोटे  चावल  के  बारे  में  करना  चाहूंगा  ।  आपने  दिल्ली  और

 उड़ीसा  में  घटिया  चावल  का  वितरण  किया  ओर  सावेजनिक  वितरण  प्रणाली  के  माध्यम  से  आप
 चटिया  चावल  भेज  रहे  हैं  जो  कि  3  रुपए  80  पैसे  प्रति  किलो  पड़ता  मैंने  आपको  निवेदन  किया

 है  कि  आपको  सावंजनिक  वित्तरण  प्रणाली  के  माध्यम  से  उड़ीसा  में  मोटे  चावल  का  वितरण  करना

 भारत  के  बारे  में  सोचते  वक्त  हमें  निधंनतम  व्यक्तियों  के  बारे  में  सोचना  चाहिए  ।

 हमें  अपवे  आस-पास  के  लोगों  से  ज्यादा  प्रभावित  बह्ीं  होना  चाहिए  ।  हमें  राष्ट्र  के  निर्धनतम  लोगों  के
 विषय  में  विचार  करना  चाहिए  ।

 अब  मैं  राष्ट्र  में  उपभोकद्धा  भ्रान्दोलन  के  बिषय  में  बताऊंगा  ।  राष्ट्र  में  आपका  उपभोक्लय
 आन्दोलन  बहुल  ही  कमजोर  है  ओर  इसी  कारण  बेईमान  व्यापारी  इसका  पूरा  लाभ  उठा  रहे
 क्षापको  पता  होना  चाहिए  कि  शुगर  मिल्स  एसोपियसन  ने  चीनी  का  फंक्ट्री  बाह्य  मूल्य  775  रुपए  प्रति
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 क्विटल  तय  किया  है  ।  इसका  आशय  यह  है  कि  खुदरा  व्यापारियों  को  इसके  मात्र  1.25  रुपए  प्रति

 किलो  ही  बचते  हैं  ।  फिर  भाड़ा  खर्चे  आदि  खर्चे  भी  क्या  आपने  जांच  की  है  कि  क्या

 यह  मुनाफा  उनके  लिए  पर्याप्त  आपने  ।  रुपए  25  पैसे  प्रति  किलो  की  अनुमति  दी  है  और  खुदरा
 ब्यापारियों  को  मिलों  से  चीनी  उठा  कर  उसे  बाजार  तक  ले  जाना  होता  है  और  उन्हें  परिवहन  तक

 भाड़ा  खर्च  आदि  भी  उठाना  पड़ता  है  ।  इसीलिए  उन्हें  9  रुपए  प्रति  किलो  बेचने  पर

 किचाहट  मैं  आपसे  एक  स्पष्ट  उत्तर  चांहता  क्या  आप  हमें  आश्वासन  दे  सकते  हैं  कि

 समूचे  राष्ट्र  मे ंचीनी  9  रुपए  प्रति  किलो  बेची  जाएगी  और  पर्याप्त  मात्रा  में  लोगों  को  चावल  की

 सप्लाई  की  जाएगी  ?  एक  विशेष  कदम  जो  आपको  उठाना  चाहिए  वह  यह  है  कि  आपको  थाझण  तेल

 की  सप्लाई  बढ़ानी  आपको  काले  बाजारियों  और  भ्रष्ट  व्यापारियों  के  विरुद्ध  कड़े  कदम

 उठाने  चाहिए  ।  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  ने  कहा  था  कि  सभी  कालाबाजरियों  को  नजदीक  के  खंभे

 पर  फांसी  दे  दी  जानी  चाहिए  ।  मैं  नहीं  चाहता  कि  आप  उन्हें  फांसी  की  सजा  लेकिन  मैं  चाहता  हूं
 कि  आप  उन्हें  गिरफ्तार  करें  और  उनके  विरुद्ध  कार्यवाही  करें  ।

 मेरा  आखिरी  मुद्दा  यह  है  कि  आप  कृपया  करके  आयकर  अधिकारियों  को  यह  कहें
 कि  जिन  अधिकारियों  ने  लोगों  का  शोषण  भ्रष्ट  तरीके  अपनाकर  धन  इकट्ठा  किया  है  वह  धन

 उन्हें  वापिस  दिया  जाना  चाहिए  ।  किसी  भी  तरह  उन्हें  धन  वापिस  मिलना  चाहिए  ।  ऐसा

 होना  चाहिए  ।

 करी  जी०  एम०  बनातथाला  :  उपाध्यक्ष  शुरूआत  में  ही  मैं  सरकार  की

 आत्मसंतोष  की  प्रवृत्ति  का  सख्त  विरोध  करता  हूं  ।  महोदय  यह  हैरानी  की  बात  है  कि  सरकार  ने  अपने

 बक्तव्य  में  यह  स्वीकार  किया  है  कि  कीमतों  में  वृद्धि  हुई  है  साथ  ही  यह  भी  कहा  गया  है  कि  स्थिति

 विस्फोटक  नहीं  है  ।  मुद्रास्फीति  के  दवाब  में  सरकार  की  आत्मतुष्टि  का  यह  दृष्टिकोण  सारी  स्थिति

 को  दो  कारकों  में  बताया  गया  है  (1)  मौसमी  उतार-बढ़ाव  और  (2)  चीनी  आदि  के  उत्पादन  में

 कमी  ।  सबसे  पहले  तो  इस  दृष्टिकोण  को  बदलले  की  जरूरत  है  और  इस  दृष्टिकोण  के

 बदले  बगैर  ज्यादा  आशा  नहीं  की  जा  सकती  ।  इस  अजीब  और  चौंका  देने  वाली  स्थिति  को  देखिए  ।

 वर्तमान  मुद्रास्फीति  अर्थव्यवस्था  में  संपूर्ण  सुधार  के  संदर्भ  में  स्थिति  यह  है  कि  अर्थव्यवस्था  में

 संपूर्ण  रूप  से  सुधार  हुआ  1988-89  में  घरेलू  उत्पादों  में  10  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  इसी  तरह

 हमने  पाया  कि  संपूर्ण  औद्योगिक  विकास  की  दर  की  8.8  प्रतिशत  होने  की  आशा  है  जबकि  1987-88

 में  इसमें  7.3  प्रतिशत  गिरावट  हुई  थी  |  इसी  तरह  क्रृषि  में  भी  चहुंमुखी  विकास  हुआ  इस

 संपूर्ण  विकास  के  रहते  हुए  भी  कीमतों  में  वृद्धि  हुई  है  ।  इससे  पता  चलता  है  कि  हमारी  प्रबंध  व्यवस्था

 में  खामियां  इस  सदन  के  सम्मुख  मैं  इस  तथ्य  से  संबंधित  ऐसे  कितने  उदाहरण  रखूं  कि  प्रबंध  में

 कमी  के  कारण  ही  ऐसी  स्थिति  बनी  है  ।  चीनी  की  ही  बात  लीजिए  |  बजट  के  समय  हम  इस
 आशा  में  थे  कि  इस  बार  रिकार्ड  उत्पादन  हमें  चीनी  के  निर्यात  के  बारे  में  बताया  गया  है
 लेकिन  अब  हम  पाते  हैं  कि  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  नहीं  हुई  थी  यह  कब  पता  चला  कि  लक्ष्यों  की  प्राप्ति

 नहीं  हुई  है  ?  मुझे  विश्वास  है  यदि  मैं  गलत  नहीं  हूं  तो  1989  में  ही  यह  स्पष्ट  हो  गया  था  कि

 जहां  तक  चीनी  का  प्रश्न  है  10.2  मिलियन  टन  चीनी  के  लक्ष्य  में  10  प्रतिशत  की  कमी  थी  ।  फिर  भी

 सरकार  को  संतोष  था  और  निर्यात  की  बातें  की  जाती  फिर  भी  उस  समय  विशेष  में  चीनी  के

 आयात  के  लिए  कोई  कदम  नहीं  उठाया  गया  जबकि  उस  समय  अंतर्राष्ट्रीय  बाजार  में  च्वीनी  की
 कीमतें  सबसे  कम  अतः  यह  स्थिति  मैं  आरोप  लगाता  हूं  कि  कीमतों  में  वृद्धि  सरकार

 हारा  की  गई  है  और  यह  वृद्धि  प्रबंध  ब्यवस्था  में  कमी  के  कारण  हुई  चीनी  का  ही  प्रश्न  लीजिए  ।
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 सरकार  को  हमें  यह  स्पष्ट  करमा  चाहिए  कि  चीनी  को  अंतर्राष्ट्रीय  बाजार  से  517  डालर  की  दर  से
 उस  समय  खरीदा  गया  जगकि  वह  बाजार  में  460  डालर  की  दर  से  उपलब्ध  है  इसका
 इतनी  बड़ी  मात्रा  में  ज्यादा  भुगतान  का  अर्थ  क्या  यह  कितने  करोड़ों  रुपये  निकलता  क्या
 मैं  कहूं  कि कम  से  कम  25  करोड़  रुपए  ?  इस  बारे  में  क्या  सुझाव  इस  सुझाव  के  बारे  में  हमें
 बताया  जाना  भारतीय  रिजवं  बेंक  ने  भी  यह  कहा  है  कि  आयात  लागतों  में  यह  वृद्धि  मौजुदा
 मुद्रास्फीतीय  प्रवृतियों  के  लिए  भी  उत्त  रदायी  निःसंदेह  हम  प्रधानमंत्री  के  आभारी  उन्होंने
 इस  स्थिति  पर  तत्काल  ध्यान  दिया  ।  उन्होंने  इस  पर  मंत्रियों  तथा  अधिकारियों  से  चर्चा  की  ।  उन्होंने
 उनकी  खिचाई  की  ओर  उन्हें  सतर्क  रहने  के  लिए  कहा  ।  लेकिन  कया  आप  जानते  हैं  कि  हमारी
 शाही  का  कार्य  कैसा  रहा  है  ?  मैं  स्वयं  एक  तथ्य  का  साक्षी  हूं  जिसमें  एक  स्वतंत्रता  सेनानी  टेलीफोन
 पर  खाद्य  एवं  नागरिक  आपूर्ति  आयुक्त  के  कार्यालय  से  बात  कर  रहा  था  और  उन्हें  उन  दुकानों  की

 तथा  पते  बता  रहा  था  जिनके  पास  स्टाक  था  लेकिन  उन्होंने  इसे  बेचने  से मना  कर  दिया  था
 तो  क्या  आप  जानते  हैं  कि  उसे  टेलीफोन  पर  कया  उत्तर  मिला  ?

 ]

 बिजी  साहब  के  पास  बात  करने  की  फुरसत  नहीं  फिर  कभी  बात
 करना  ।

 ]

 मैं  वहां  पर  मौजूद  था  ओर  यह  सब  सुन  रहा  प्रधानमंत्री  द्वारा  अधिकारियों  की  खिचाई
 करने  के  बावजद  हमारे  यहां  हैं  और  स्वतंत्रता  अपनी  आदत  के  कह  रहा

 भारत  को  15  1947  को  छोड़  कर  चले  गए  थे  ।  यह  कहां  है
 ?”

 लेकिन

 स्थिति  यही  थी  ।  इस  प्रकार  ऐसे  आत्मसंतोष  का  रवैया  अब  भी  है  और  नौकरशाही  द्वारा  सतकंता

 बरतने  की  जरूरत  है  ।  सरकार  को  हमें  यह  स्पष्ट  करना  चाहिए  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  चीनी  के

 लिए  इतने  अधिक  मूल्य  की  अदायगी  क्यों  की  गई  चीनी  और  चावल  पर्याप्त  मात्रा  में

 उपलब्ध  कराने  के  लिए  क्या  किया  जाएगा  ।  इसके  लिए  अनेक  कारण  सरकार  इस  संपूर्ण  स्थिति

 को  यह  कह  कर  समाप्त  न  करे  कि  कुछ  क्षेत्रों  में  उत्पादन  की  कमी  यदि  ऐसा  ही  है  तो  आप

 प्रति  एकड़  उपज  बढ़ाने  के  लिए  क्या  कर  रहे  हैं  ?  हमारी  प्रति  एकड़  उपज  बहुत  कम  इस  संबंध

 में  क्या  किया  जा  रहा  सतकंता  तथा  उचित  निगरानी  की  आवश्यकता  है  और  यहीं  पर  सारी

 कमी  इसके  अनेक  कारण  भाग  और  पूर्ति  की  धन  के  वितरण  में  अनियंत्रित  विस्तार

 आयात  की  लागतों  में  बढ़े  हुए  बजट  बाह्य  ऋण  अदायगी  में  बुद्धि  और  ऐसे  ही  अनेक

 कारण  आपकी  आर्थिक  नीति  में  इन  सब  की  समीक्षा  की  जानी  चाहिए  ।

 मौजदा  स्थिति  के  लिए  आपकी  त्रुटिपूर्ण  आधथिक  नीति  उत्तरदायी  है  और  मुझे  आशा  है  कि

 भारतीय  रिजवं  बैंक  की  मांग  के  मुताबिक  भी  सरकार  अपनी  आर्थिक  नीति  पर  गंभीरतापूर्वक

 बिचार  करेगी  ।

 केन्द्र  सरकार  द्वारा  खर्च  के  मुहे  पर  गौर  कीजिए  ।  इनमें  अत्यधिक  वृद्धि  हो  रही  है  ।

 श॒द्धि  के  मैं  कहता  हूं  कि  1988-89
 के  दोरान  खर्च  8,602  करोड़  रुपए  का  हुआ  ।

 इस
 विशेष  मुद्दे

 पर  क्या  किया  जा  रहा  है  ?  इस  संबंध
 में  एक  वक्तव्य  में  कहा  गया  है  कि  सब  कुछ

 ठीक

 हो  स्थिति  चिन्ताजनक  नहीं  है  ओर  यह  केवल  मौसमी  वृद्धि  है  जबकि  भारतीय  रिजवं  बैंक  ने

 आपकी  आर्थिक  नीति  के  संबंधमें  आपको  सावधान  किया  प्रश्म  चावल  को  पर्याप्त  उपलब्धता  का
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 केरल  में  अधिक  तर  लोग  चावल  खाते  इसलिए  वहां  पर  कावल  की  पर्याप्त  सप्लाई  होनी
 अारहिए  ।  अन्यथा  हमें  ऐसी  स्थिति  का  ही  सामना  करना  यह  सच  कि  हमारी  सार्वजनिक
 वितरण  प्रणाजी  त्रटिपूर्ण  है  और  सप्लाई  अनियमित्त  है  ।

 ३2.00  भध्याह

 इस  पर  उचित  ध्यान  देने  की  जरूरत  सरकार  कहती  हैं  कि  इसके  लिए  उपाय  किए  गए
 उदाहरण  के  वे  चीनी  के  आयात  की  बात  करते  मैं  इस  आयात  के  लिए  उनका  धन्यवाद

 करता  हूं  ।  लेकिन  ये  उपाय  सही  समय  पर  किए  यह  स्पष्ट  था  कि  चीनी  की  कमी  होगी  ।
 फिर  भी  सरकार  की  तरफ  से  आत्मसंतोष  का  रवैया  अपनाया  गया  |

 इसलिए  मैं  कहता  हूं  कि  इन  मुद्रास्फीतीय  दबावों  के  कारण  साधारण  असगंठित
 श्रमिकों  के  जीवन  स्तर  में  गिरावट  आती  इसलिए  सारे  मुद्दे  को  मामूली  मानकर  रह  करने  संबंधी

 संतुष्टि  का  यह  रवैया  नहीं  अपनाया  जाना  चाहिए  ।

 खांडसारी  गुः  श्रेणी  में  अधिकतम  वृद्धि  हुई  है  अर्थात  वर्ष  के  दौरान  28%  तथा  गत

 तीन  माह  में  17%  वृद्धि  हुई  है  ।  मैं  अनुरोध  करता  हूं  कि  यहां  पर  उठाए  गए  इन  विभिन्न  मुद्दों  पर
 सरकार  उचित  स्पष्टीकरण  दे  ।  सरकार  को  एक  उचित  निगरानी  प्रणाली  भी  कायम  करनी  चाहिए
 जो  मूल्यों  के  संदर्भ  में  एक  सतत  निगरानी  प्रणाली  हो  ।  अन्यथा  ऐसी  स्थिति  तो  आदमी  द्वारा  तथा
 सरकार  द्वारा  उत्पन्न  की  गई  जबकि  हमारी  अर्थव्यवस्था  अच्छी  तरह  काम  कर  रही  है  ।

 ]

 थ्रो  वृद्धि  चन्द्र  जन  :  उपाध्यक्ष  आवश्यक  वस्तुओं  की  कीमतों  में  वाद्ध
 चिन्ता  का  विषय  इस  बात  को  केंद्रीय  सरकार  भी  मानती  है  कि  यह  चिन्ता  का  विषय  मैं

 समझता  हूं  कि  सरकार  ने  समय  पर  कदम  नहीं  उठाए  चीनी  के  इम्पोर्ट  करने  के  बारे  में  और  उसके

 कारण  यह  स्थिति  पैदा  हुई  |  यह  बतलाया  जाता  जैसा  कि  जबाब  दिया  गंया  कि  एक  रयूमर
 फैला  दी  कुछ  लाभ  उठाने  वाली  शक्तियों  ने  और  उन्होंनें  यह  रयूमर  फैलाई  कि  चीनी  की

 कमी  है  चीनी  की  कमी  की  इस  रयूमर  से  यह  प्रभाव  पड़ा  और  उससे  कीमर्तों  में  वृद्धि  हो  गई  |  आपके

 अनुसार  यह  रयूमर  गलत  तो  मैं  जानना  चाहता  आपकी  थीनी  इम्पोर्ट  करने  की  क्या  आवश्यकता

 थी  ?  आप  इस  रुयूमर  के  कारण  तीन  लाख  टन  चीनी  इम्पोर्ट  कर  रहे  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं
 आती  है  ।  इसका  मतलब  यह  हुआ  कि  यह  रयूमर  नहीं  जो  फैला  दी  वास्तव  में  चीनी  की  कमी
 थी  ।  इसका  असर  पड़ा  और  चीनी  की  कीमतों  में  वृद्धि  हुई  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  शुगर  फैक्ट्रीज  ने  एक्स  फैक्ट्री  प्राइस  बढ़ा  दी  और  एक  हजार  रुपए
 तक  बढ़ा  दी  ।  क्यों  बढ़ा  दी  ?  क्यों  नहीं  केद्रीय  सरकार  ने  इस  पर  नियन्त्रण  रखा  ।  शुगर  फैक्ट्रीज

 में  अभी  जो  कीमतें  निर्धारित  की  गई  हैं  रुपये  75  पै०  तीन-चार  महीने

 पहले  यह  पांच  रुपए  और  साढ़े  5  रुपए  प्रति  किलो  का  भाव  मैं  यह  कहना
 चाहता  हूं  कि  शुगर  मिल्स  से  जो  कांट्रेक्ड  एग्रीमेंट  वह  7.75  क्यों  हुआ  ।

 इससे  कम  क्यों  नहीं  हुआ  |  इस  बारे  में  आपसे  जानकारी  चाहता  कहने  का  अर्थ  यह
 है  कि  न  तो  ब्यूराक्रेसी  पर  नियन्त्रण  है  और  शुगर  मिलस  भाव  बढ़ा  देती  उन  पर  किसी  भी  तरीके

 से  नियम्त्रण  नहीं  यह  आपकी  बात  समझ  में  आती  यदि  किसानों  को  इससे  लाभ  हमारे  देश
 में  75  प्रतिशत  किसान  जो  एग्रीकल्चर  प्रौडकशर्न  करते  हैं  । अगर  लाभ  मिला  है  तो  शुगर  मिलस  को

 मिला  होडेंस  को  मिला  है  और  जनता  को  इससे  नुकसान  हुआ  इस  स्थिति  के  आरे  में  शरकार
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 एक्सप्लेन  इसका  बहुत  ही  बुरा  प्रभाव  पड़ा  है  ।  प्रधान  मंत्री  जी  ने  स्थिति  को  संभाला  और
 कारियों  से  बातचीत  की  ।  आपने  10.32  लाख  टन  रिलीज  किया  इसका  प्रभाव  भी  पड़ा  कीमतों
 में  कमी  हुई  लेकिन  मैं  चाहता  हूं  कि यह  कमी  7  रुपए  तक  लाई  जानी  क्योंकि  पहले  साढ़े
 5  रुपए  तो  अब  7  रुपए  किला  तो  हो  ही  जानी  इससे  अधिक  इसकी  कीमत  नहीं  रहने
 देनी  इसकी  कीमत  9  रुपए  रहने  पर  हमैँ  संतोष  नहीं  हो  इसको  कम  करने  का  प्रयास
 करना  बहुत  आवश्यक  इसके  लिए  प्रयास  किया  जाना  तीन  लाख  टन  इंपोर्ट  भी  किया  जा

 रहा  है  जो  20  अक्तूबर  तक  यहां  पहुंच  इसके  अलावा  भी  जो  भी  आवश्यक  कार्मवाही  हो  वह
 की  जानी  चाहिए  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  कीमतों  में  वृद्धि  क्यों  हुई  इसको  भी  देखना  चाहिए  ।  चाय  की  कीमत
 में  75  परसेंट  वृद्धि  हुई  है  ।  जेसा  कि  बताया  गया  कि  100  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  ऐसा  नहीं  75
 परसेंट  कीमतों  में  वृद्धि  हुई  अभी  कीमतों  में  कुछ  कमी  भी  हुई  लेकिन  मैं  जानना  चाहता  हूं  जैसा
 कि  स्पष्ट  है  कि  इसका  प्रोडक्शन  कम  हुआ  आपके  जबाव  में  यह  स्पष्ट  इसके  बारे  में  यह  निर्णय
 लिया  जाना  चाहिए  कि  चाय  का  एक्सपोर्ट  नहीं  करेंगे  और  अभी  जो  एग्रीमेंट  किए  हुए  उनको  भी
 कंसिल  करने  की  कोशिश  करनी  चाहिए  और  इस  तरह  का  अटमासफियर  पैदा  करें  ताकि  हमारे  देश
 में  चाय  की  कमी  न  होने  इस  प्रकार  का  वातावरण  पैदा  किया  जाना  चाहिए  ।

 तीसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जी०  डी०  पी०  10  परसेंट  राइस  एग्रीकल्बरल
 प्रोडक्शन  25  परसेंट  और  इंडस्ट्रियल  प्रोडक्शन  8.6  परसेंट  राइस  1987-88  में  10.6  परसेंट
 की  वृद्धि  हुई  उस  वक्त  अकाल  की  परिस्थिति  उस  वजह  से  कीमतों  में  वृद्धि  हुई  लेकिन
 अब  जो  8.6  परसेंट  की  वृद्धि  हो  रही  इसका  क्या  कारण  अब  तो  अकाल  नहीं  है  ।  सिर्फ  यह
 कहना  कि  यह  सीजनल  राइस  तो  इस  सीजनल  राइस  पर  भी  नियंत्रण  क्यों  नहीं  किया  जाता  ।
 किसानों  को  इससे  बड़ा  दुख  होता  है  कि  जब  वे  अपना  उत्पादन  बाजार  में  बेचने  जाता  है  तो  उसको
 उसकी  कीमत  कम  मिलती  और  जब  उन्हीं  भ्रीजों  को  वह  बाजार  से  खरीदने  जाता  है  तो  उसकी  कीमत
 उसको  बहुत  अधिक  देनी  पड़ती  है  ।  10  से  30  परसेंट  तक  सीजनल  राइस  इस  पर  अवश्य  नियंत्रण
 किया  जाना  चाहिए  ।  इस  प्रकार  की  पालिसी  अडाप्ट  की  जानी  चाहिए  जिससे  सीजनल  राइस  को

 रोका  जा  सके  ।

 इन्फ्लेशन  के  साथ-साथ  रुपए  की  कीमत  में  भी  कमी  हो  रही  अब  रुपए  कीमत  मात्र
 11  पैसे  रह  गई  यह  भी  चिता  का  विषय  इस  संबंध  में  भी  आवश्यक  कार्यवाही  की  जानी

 चाहिए  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैंने  जो  प्रश्न  उठाए  उनका  जवाब  मै  माननीय  मंत्री  महोदय  से  चाहता

 हैं  ।  इन  कीमतों  पर  नियंत्रण  किया  जाए  और  जल्दी  से  जल्दी  किया  अगर  किसी  चीज  की

 कमी  है  तो  उस  कमी  को  जल्दी  दूर  किया  पब्लिक  डिस्ट्रीब्यूशन  सिस्टम  को  और  मजबूत  किया

 जाए  ।

 क्रो  हरोश  रावत  :  उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्यों  ने  आवश्यक  वस्तुओं  की  कीमतों  में  वृद्ध
 पर  जो  चिंता  व्यक्त  की  मैं  भी  अपने  आपको  उससे  संबद्ध  करता  हूं  ।  मैं  समझता  हूं  कि सिविल

 पप्लाई  विभाग  की  जनता  का  मित्र  होना  आज  अपने  आपको  जनता  का  शत्रु  साबित  कर  रहा

 है  ।  आम  आदमी  को  चीनी  और  अन्य  आवश्यक  बश्तुएं  बहुत  अधिक  कीमतों  पर  मिल  रही  जिससे

 बह  पीड़ित  इतना  पीड़ित  वह  पहले  कभी  नहीं  रहा  ।
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 उपाध्यक्ष  मन््त्री  महोदय  ने  अपने  बयान  में  कहा  है  कि  एक  प्रकार  का  भ्रम  फैलाया

 अफवाह  फैल  गई  कि  चीनी  की  कमी  हुई  स्टाक  कम  हो  गया  इसके  कारण  बाजार  मूल्यों
 में  वृद्धि  यह  स्थिति  कोई  एक  दिन  में  तो  नहीं  बन  इसको  बनाने  में  भी  6-7  महीने  लगे
 6-7  महीने  से  शासन  स्तर  पर  इस  मामले  में  विचार-विमर्श  चल  रहा  यह  निर्णय  लिया  गया  था

 कि  चीनी  को  हम्पो्ट  करके  स्टाक  पोजीशन  करके  स्टाक  पोजीशन  को  सुधारा  जाए  ताकि  आजार  में
 अचानक  मूल्य  बृद्धि  न  हो  ।  जब  6-7  महीने  से  विचार-विमर्श  चल  रहा  था  तो  इतना  समय  कंसे  व्यतीत

 हुआ  ।  केवल  नेगोशिएशन  में  ही  6-7  महीने  लग  गए  ।  जैसा  कि  मामसीय  सदस्य  श्री  बनातवाला  साहब
 ने  कहा  उसका  परिणाम  यह  रहा  कि  देश  को  अनावश्यक  रूप  से  करोड़ों  रुपए  की  थिदेशी  मुद्रा  का

 नुकसान  हुआ  ।  न  केवल  देश  को  नुकसान  हुआ  बल्कि  सामान्य  व्यक्ति  को  भी  इन  दो  महीनों  के  अन्दर
 अनावश्यक  रूप  से  बढ़ी  हुई  दरों  पर  चीनी  खरीदनी  पड़ी  है  |  इसकी  जिम्मेदारी  किस  पर  यदि  हम
 यह  कह  दें  कि  चीनी  के  मूल्य  घटा  दिए  हैं  तो  उससे  काम  चलने  वाला  नहीं  उ०  प्र०  सरकार  ने

 कहा  कि  हम  साढ़े  आठ  रुपए  का  भाव  कर  देंगे  ।  यदि  उस  स्तर  पर  भाव  ले  आते  हैं  तो  तब  भी  देश  की
 जनता  को  संतुष्टि  करने  वाला  जवाब  देना  होगा  कि  जब  इस  बात  को  एंटीसिपेट  कर  लिया  था  कि
 चीनी  के  दामों  में  वृद्धि  हो  सकती  उसके  लिए  बातचीत  शुरू  कर  दी  है  तो  आज्रश्यक  रूप  से  विलम्ब
 क्यों  हुआ  ।  इसके  लिए  कौन  जिम्मेदार  है  ।  अगर  जिम्मेदारी  व्यक्ति  को  पकड़कर  लोगों  के  सामने  नहीं
 लाएंगे  तो यकीन  मानिए  लोग  इस  बात  को  भूलने  वाले  नहीं  सामान्य  गांव  का  व्यक्ति  भी  भूलने
 वाला  नहीं  है  ।  पिछड़े  साढ़े  चार  वर्षों  में  विपक्ष  के  द्वारा  कुछ  भी  कष्टा  गया  लेकिन  सामान्य  व्यक्ति

 '  क्रिस  के  साथ  लेकिन  आज  सामान्य  व्यक्ति  दाल  और  चावल  के  दामों  में

 वृद्धि  के
 कारण  तिलमिला  रहा  कहीं  पर  कोई  नियन्त्रण  नहीं  माननीय  प्रधानमम्त्री  जी  की  पहल

 के  बाद  चीनी  हम्पोर्ट  की  ओर  इस्पोर्ट  करने  के  बाद  मारकिट  में  उसकी  उपलब्धता  बढ़ाई  गई  ।  चीनी  के
 जिसने  उत्पादक  हैं  उनसे  घातअ्षीत  करके  उपलब्धता  बढ़ाने  की  चेष्टा  की  गई  और  डिस्ट्रीब्यूशन  सिस्टम
 को  स्टीस  लाइन  करने  की  चेष्टा  की  इसके  लिए  मानसीय  प्रधानमम्त्री  जी  4  मन्त्री  जी  बधाई  के
 पात्र  हैं  ।  चीनी  की  जमालोरी  विजेताओं  द्वारा  की  जा  रही  लेकिन  मैंने  किसी  भी  अखबार  में  यह
 नहीं  फढ़ा  कि  किसी  जमाखोर  को  पकड़ा  गया  हो  ।  ऐसा  लगता  है  कि  जमाखोरी  के  खिलाफ  अभियान
 चलाना  सिविल  सप्लाई  भिनिस्ट्री  ने  अपना  वायित्व  महीं  समश्ञा  ।  वे  समझते  हैं  कि  यह  उनका  मामला
 नहीं  दिल्ली  में  हो  या  दिल्ली  के  बाहर  सिविल  सप्लाई  मिनिस्ट्री  को  जहां  भी  इस  मामले  को  देखना
 ज्यहिए  था  वहां  ऐसा  लगता  है  कि  जमाखोरों  के  साथ  किसी  न  किसी  तरीके  से  ब्यूरोक्रेसी  सांठ-गांठ
 कर  रही  है  जिससे  सामान्य  व्यक्ति  को  लाभ  न  पहुंचे  ।  मैं  जापको  बता  देना  चाहता  हूं  कि  मेरे  निर्वाधन
 क्षेत्र  में  18  रुपए  किलो  तक  चीनी  पहुंच  गई  थी  और  चाय  के  दामों  में  75  से  80  परसेन्ट  तक  ब्द्धि
 हो  गई  ।  जो  चाय  दुकानों  पर  सामान्य  व्यक्ति  पीता  है  वह  दो  रुपए  में  मिल  रही  आटा  इतना  रह्दी
 मिल  रहा  कुछ  समझ  में  नहीं  आ  रहा  है  कि  गेहूं  का आटा  है  या  किसी  और  चीज  का  आटा  है  ।
 फंगस  लगा  हुआ  चावल  मिल  रहा  तेल  के  दामों  में  भी  वृद्धि  हुई  जहां  वृद्धि  हुई  है  वहां
 लब्धता  कम  है  ।  इसी  प्रकार  दाल  के  दामों  में  भी  वृद्धि  हो  गई  है  ।  मैं  यह  आग्रह  करना  चाहता  हूं  कि
 अब  भी  समय  है  दृढ़ता  के  साथ  कदम  उठाइए  ।  आपकी  मिनिस्ट्री  में  या  राज्यों  की  मिनिस्ट्री  के  अंतर्गत
 लो  भी  लोग  इसके  लिए  जिम्मेदार  हैं  चाहे  वह  कितना  ही  वरिष्ठ  अधिकारी  क््योंन  हो  जिसकी
 लापरवाही  के  जिन  लोगों  की  साँंठगांठ  के  कारण  सामान्य  लोगों  को  यह  पीड़ा  झेलनी  पड़ी
 उसे  दण्डित  कीजिए  ।  यदि  आप  दण्डित  नहीं  करेंगे  और  भूल्य  स्थिर  नहीं  करेंगे  तो  इसके  १रि  णाम,खराब
 होंगे  मैं  आपसे  आग्रह  करभा  चाहता  जैसा  जैन  साहब  ने  इसके  दामों  को  घटाकर  साढ़  सात
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 रुपए  तक  लायें  |  मैं  कहता  हूं  माफी  मांगने  का  एक  ही  तरीका  कोई  स्पष्टीकरण  हमारे  पास  नहीं
 जो  भूल  और  पाप  हमसे  हुआ  है  उसको  लोग  भूलें  इसके  लिए  चीनी  जिस  दाम  पर  आणछ  से  ढाई

 तीन  महीने  पहले  भिल  रही  उसी  दाम  पर  आप  वापस  लायें  |  देश  के  लोगों  को  बतायें  कि  जिस
 लोगों  की  साठ-गांठ  से  यह  हो  रहा  है  जो  मुनाफाखोरी  हुई  जो  असावश्यक  रुप  से  इसकी  बाजार  में

 कमी  पैदा  करने  की  क्रेशिश  कर  रहे  हैं  उतको  दण्डित  करने  की  आप  में  ताकत  इतना  ही  मुझे  आप

 से  निवेदन  करना  है  ।

 श्रीमती  किशोरी  सिंह  :  मैं  केवल  कुछ  मिनट  मिट्टी  का  खाद्य  तेल

 तथा  खाद्यान्मों  जैसी  आवश्यक  वस्तुओं  के  मूल्यों  में  अभूतपूर्व  वृद्धि  से  न  सिर्फ  कठिनाई  उत्पन्न  हुई  है
 बल्कि  इसने  डर  भी  उत्पन्न  किया  मैं  देखती  हूं  कि  चीनी  के  मूल्यों  को  थोड़ा  कम  गया  था  लेकिन
 अभी  भी  मूल्य  बहुत  अधिक  हैं  ।  मैं  माननीय  मन््त्री  से  कुछ  बातें  जानना  भाहूंगी  जो  मैंने  लिख  रखी  हैं  ।

 मन्त्री  महोदय  से  अनुरोध  करती  हूं  कि  वहू  इन  मुद्दों  पर  प्रकाश  डालें  ।

 हम  सभी  जानते  हैं  कि  सरकार  ने  एक  मूल्य  निगरानी  समिति  की  घोषणा  की  थी  ।  लेकिन  मैं

 जानना  चाहती  हूं  कि  क्या  इस  समिति  ने  कभी  भी  कार्य  किग्रा  यदि  तो  इस  समिति  की  कितनी

 बैठक  हुईं  ओर  इस  समिति  द्वारा  क्या  कार्यवाही  शुरू  की  गई  ?  क्या  इसने  चीनी  से  मृल्पों  में  वृद्धि  का

 पूर्षानुमान  लगाया  था  क्योंकि  यह  पता  था  कि  पिछले  मौसम  में  चीनी  के  उत्पादन  में  ।0  लाख  टन  या
 इससे  भी  अधिक  की  कमी  हुई  थी  ।

 क्या  सरकार  यह  जानती  है  कि  गन्ने  को  अन्य  क्षेत्रों  जेसे  खांडसारी  गुड़  तथा
 अवैध  आसवन  में  उपयोग  करने  के  लिए  बड़े  स्तर  पर  भेजा  जा  रहा  है  ?  यदि  तो  इसे  रोकने  के

 लिए  क्या  उपाय  किए  गए  ?  क्या  पिछले  मौसम  में  चीनी  उत्पाद  में  कमी  मुझ्यतः  इस  थिपथम  के  कारण

 हुई  थी  ?  इस  संबंध  में  क्या  अभियोजन  कायंवाही  की  गई  और  इस  विपथन  को  रोकने  के  लिए  क्या
 किया  गया  ?

 क्या  सप्लाई  के  प्रबन्ध  के  लिए  कोई  योजना  बनाई  गई  है  ?  यदि  तो  यह  योजना  कया  है  ?

 सरकार  को  यह  जान  लेना  चाहिए  था  कि  अनेक  संगठित  श्रेणियों  के  वेतनों  में  बुद्धि  से  लोगों  की  क्रय
 शक्ति  बढ़ने  और  अर्थव्यवस्था  में  अधिक  द्ववता  आने  से  मांग  में  वृद्धि  होगी  ।  इसे  देखते  हुए  एक  सप्लाई

 प्रबन्ध  सम्बन्धी  योजना  बनाना  भी  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  था  ।  इसलिए  मैं  मन््त्री  महोदय  से  अनुरोध  करती

 हूं  कि  वह  इस  पर  प्रकाश  डालें  ।

 कया  सरकार  आयातित  चीनी  के  आने  से  यह  सुनिश्चित  करेगी  कि  इसका  वितरण  देश  में  उचित

 तरीके  से  हो  ?  अबेके  इस  कारण  अत्यधिक  प्रभावित  हैं  और  इनमें  से  कुछ  में  स्टाक  की  कमी  के

 कारण  ही  चीनी  के  मूल्यों  में  और  भी  अधिक  तेजी  से  वृद्धि  हुई  दिल्ली  में  भी  सुपर  बाजार  सहित
 अमेक  दुकानों  पर  स्टाक  की  कमी  है  और  उचित  मूल्य  की  दुकान  वाले  कह  रहे  हैं  कि  उनके  पास  राशन

 के  मूल्य  पर  बेचने  के  लिए  चीनी  नहीं  यह  देखने  के  लिए  क्या  उपाय  किए  गए  हैं  कि  ये  दुकानें  उन्हें
 मिली  सारी  चीनी  बेच  रही  हैं  या  कुछ  स्टॉक  का  विपथन  किया  जा  रहा

 एफ०  आई०  सी०  सी०  अई०  जंसे  किजी  क्षेत्र  के  संगठनों  ने  इन  मूल्यों  को  स्थिर  रखते  का
 वायदा  किया  कमा  सरकार  ने  इस  कारे  में  उनसे  बार्ता  शुरू  कर  दी  है  और  यह  भी  कि  जमाखोरी
 रोकने  को  सुनिश्चिषत  करने  के  लिए  इचके  संगठन  का  कैसे  उपयोग  किया  जाए  ?
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 मैं  कहती  हूं  कि  1987  में  सूखा  वर्ष  में  मूल्यों  को  नियन्त्रित  करने  के  लिए  सरकार  ने  बहुत  ही
 अच्छा  कार्य  किया  था  |  फिर  क्या  हुआ  कि  यह  सछत  नियन्त्रण  अच्छी  फसल  वाले  वर्ष  में  ढीला  पढ़
 गया  और  शूल्य  अनियन्त्रित  हो  गए  ?  इस  मुद्दे  पर  कुछ  आत्मविश्लेषण  होना  चाहिए  और  हमें  इस
 आत्मविश्लेषण  का  परिणाम  पता  होना  चाहिए  ।

 अन्त  मैं  कहूंगी  कि  रुपये  की  विनिमय  दर  में  गिरावट  पर  भी  कुछ  गौर  किया  जाना
 1988  में  रुपये-डालर  की  दर  13.02  रुपये  प्रति  डालर  1989  में  डालर  में

 गिरावट  के  सन्दर्भ  में  यह  दर  16.77  प्रति  डालर  हससे  हमारा  निर्यात-आयात  व्यापार  अव्यवस्थित

 हो  जाता  है  और  इसके  फलस्वरूप  हमारे  मूल्यों  पर  प्रभाव  पड़ता  है  विशेषकर  तब  जबकि  अनेक  आयातित
 तथा  पूजीगत  वस्तुएं  हमारे  उत्पादन  की  लागत  को  प्रभावित  करती  मैं  जानना

 चाहती  हुं  कि  वित्त  मन्त्री  इस  बारे  में  क्या  कहते  हैं  ।

 श्री  सुख  राम  :  उपाध्यक्ष  मैं  माननीय  सदस्यों  का  आभारी  हूं  जिन्होंने  ध्यानाक्षण  प्रस्ताव

 के  जरिए  आवश्यक  वस्तुओं  के  मूल्यों  में  हुई  वृद्धि  की  ओर  सरकार  का  ध्यान  अपनी

 चिन्ता  जाहिर  की  और  साथ-साथ  अपने  विचार  भी  इस  सदन  में  रखे  ।  मैं  समझता  हूं  कि  उन  सब

 बातों  का  एक्सप्लेनेशन  उनका  समाधान  करना  बहुत  जरूरी  जैसा  मैंने  अपने  स्टेटमैंट  में
 तक  विभिन्न  वस्तुओं  की  कीमतों  में  बढ़ोस्तरी  का  सवाल  हम  स्वयं  चिन्तित  हैं  और  खास  तौर

 से  चीनी  की  कीमतों  में  हुई  वृद्धि  से  हमें  विशेष  चिन्ता  स्टेटमैंट  में  मैंने  बजह  भी  बतायी  है  कि
 उत्पादन  में  थोड़ी  कमी  एग्रीकल्वर  मिनिस्ट्री  के  आंकड़ों  के  अनुसार  केन  प्रोडक्शन  का  जो

 एस्टीमेट  उसके  आधार  पर  इस  वर्ष  तकरीबन  96  लाख  टन  धीमी  उत्पादन  का  हमने  अनुमान
 लगाया  जबकि  शुगर  इंडस्ट्रीज  का  अनुमान  इस  वर्ष  102  लाभ  टन  चीती  उत्पादन  का  परन्तु
 जब  हमें  मार्च  और  अप्रैल  में  मालूम  हुआ  कि  प्रोडक्शन  गिरने  लगा  है  तो  हमने  उन  स्टेट्स  में  अपनी
 टीमें  जहां  गन्ना  पैदा  होता  है  ।  उन  टीमों  को  यह  कार्य  सौंपा  गया  कि  वे  उन  राज्यों  में  जाकर

 यह  मालूम  करें  कि  उत्पादन  में  गिरावट  आने  का  क्या  कारण  पहले  गन्ने  के  उत्पादन  का  जो

 मान  उसमें  कमी  आने  के  क्या  कारण  है  ।  उसके  आधार  पर  हमें  मालूम  हुआ  कि  एक  तो  अरली

 फ्लावरिंग  हुई  और  यू०  पी०  में  खास  तौर  से  गन्ने  का  डाइवर्जन  खड  सारी  और  गुड़  के  लिए  काफी

 हुआ  और  रिकवरी  भी  काफी  कम  हुई  |
 अंत  मई  और  जून  में  हमें  यह  भी  मालूम  हुआ  कि  इस

 वर्ष  चीनी  का  उत्पादन  अनुमान  से  कम  पहले  हमारा  एस्टीमेट  था  कि  देश  में  इस  वर्ष  96  लाख

 टन  चीनी  का  उत्पादन  होगा  परन्तु  वह  केवल  88  लाख  टन  ही  हुआ  |  मगर  इस  88  लाख  टन  के

 अतिरिक्त  हमारे  पास  23  हजार  टन  चीनी  का  पहले  से  ओपमिंग  स्टाक  मौजूद  एफ०  सी०  आई०

 के  पास  पहले  से  इतनी  चीनी  उपलब्ध  थी  और  यदि  कुल  मिलाकर
 सिचुएशन

 देखी  जाए  तो  हमारे
 पास  इतनी  चीनी  मौजूद  थी  कि  हम  अपने  ही  साधनों  से  देश  की  आवश्यकता  की  पूर्ति  कर  सकते  थे

 और  पिछले  साल  की  तुलना  में  इस  वर्ष  हमने  5  लाख  टन  ज्यादा  चीनी  फी-सेल  मार्केट  में  बेचने  के

 लिए  दी  ।  इतना  ही  जैसे  ही  हमें  प्राइस  राइस  की  ट्रेंड  का  शान  हुआ  कि  चीनी  के  मूल्यों  में  वृद्धि

 हो  रही  है  तो  हमने  जो  भी  मुनासिब  कंदम  उठाए  जा  सकते  वे  कदम  5  लाख  टन  से

 हायर  मंधली  एलोकेशन  भी  किया  और  उसके  साथ-साथ  बीकली  रैस्ट्रिवशन्स  भी  लगा  दी  कि
 लीनी  मिलों  को  एक  हफ्ते  में  20  प्रतिशत  चीनी  रिलीज  करनी  पड़ेगी  ।  यदि  ऐसा  नहीं  किया  जायेगा
 तो  उसको  हम  सीज  उनके  खिलाफ  प्रोसीक्यूशन  होगा  ।  एक  लाख  से  ज्यादा  आबादी  वाले  शहरों
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 में  प्रत्येक  डीलर  के  पास  500  क्विटल  तक  चीनी  रखने  की  पहले  सटाक  लिमिट  और  एक  लाख
 से  कम  आबादी  वाले  शहरों  में  यह  स्टाक  लिमिट  250  क्विटल  अब  हमने

 उस  स्टाक  की  सीमा
 को  भी  घटाकर  500  क्विटल  से  250  क्विटल  कर  दिया  और  250  क्विटल  से  घटाकर  125  क्विटल
 कर  दिया  ।  खाण्डसारी  मैन्युफैक्चरर्स  के  लिए  भी  हमने  यह  लाजिमी  कर  दिया  कि  उन्हें  25  प्रतिशत
 ओपनिंग  स्टॉक  इन  द  मनन््धथ  ऑफ  डिस्पोज  ऑफ  करना  ऐसा  हमने  उनके  लिए  कायदा  बांध
 दिया  ।  उन्हें  हर  हालत  में  अपना  स्टॉक  इस  तरह  से  डिस्पोज  ऑफ  करना  ही  होगा  ।  उसी  तरह  से  हमने

 गुड़  के  बारे  में  भी  रैगुलेशन  जारी  किया  ।

 ]

 थी  अजीज  कुरेशी  आपने  कितनी  चीनी  निर्यात  की  है  ?

 श्री  सुख  हमने  केवल  35,000  टन  चीनी  निर्यात  की  यह  काम  संविदागत  दायित्व
 के  अधीन  किया  गया  था  ।  यह  सच  है  कि  प्रारम्भिक  स्तर  पर  यह  सिफारिश  की  गई  थी  कि  हमें
 भग  3  लाख  तक  का  इसका  निर्यात  करना

 श्री  अजीज  कुरेशो  :  कृपया  आप  हमें  यह  भी  बताइये  कि  आपने  किस  मूल  पर  चीनी  निर्यात

 की  थी  और  अब  किस  मूल्य  पर  चीनी  आयात  की

 क्रो  सु्ध  राम  :  इस  समय  मेरे  पास  सही  मूल्यों  के  आंकड़े  नहीं  हैं  लेकिन  यह  निश्चय  ही  यहां
 चीनी  की  उत्पादन  लागत  से  अधिक  है

 “''

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  सही  आंकड़े  प्राप्त  करने  का  प्रयास  कीजिए  और  उन्हें  माननीय  सदस्य
 को  दीजिए  ।

 श्री  सुख  राम  :  मैं  उसकी  जानकारी दे  दूंगा  ।

 उसके  साथ-साथ  हमें  चीनी  की  स्मरग्लिग  के  सम्बन्ध  में  भी  रिपोट्स  प्राप्त  हुई  कि  बंगला  देश
 ओर  नेपाल  में  चीनी  स्मगल  की  जा  रही  है  ।  मैंने  उत्तर  बिहार  ओर  वेस्ट  बंगाल  के  मुख्य
 मंत्रियों  को  पत्र  लिखे  एक  नहीं  दो-तीन  दफा  होम  मिनिस्टर्स  को  भी  पत्र  लिखे  और  खुद  जाकर
 भी  मिला  ।  इसके  फलस्वरूप  बिहार  में  तकरीबन  एक  हजार  बिवटल  चीनी  पकड़ी  गयी  जो  स्मगल  हो
 रही  मेरे  पास  बाकी  प्रदेशों  के  संबंध  में  इन्फार्मेशन  उपलब्ध  नहीं  है  मगर  जब  हमने  ये  कदम  उठाए
 स्टेट  गबनंमैंट्स  को  लिखा  कि  वे  अपने  यहां  इंटेसिव  डिहोडिंग  ड्राइव  चलायें  जिससे  कि  वहां  जितना

 होडिंड  स्टॉक  वह  बाहर  जा  इसके  अलावा  सितम्बर  तक  हमने  2808  स्थानों  पर  रेड्स
 3027  लाइसेंसधारियों  को  चेक  किया  और  जांच  के  उपरान्त  77  लाइसेंस  कंसिल  तीन  अरैस्ट्स
 की  गयीं  और  35  केसेज  रजिस्टर  हुए  ।  इन  रेड्स  में  10,370  क्विटल  चीनी  सीज  हुई  ।  इतना  ही

 हमने  देश  भर  में  सभी  स्टेट  गवर्नमैंट्स  को  उन्होंने  अपने  स्टेट्स  में  रेड्स  कंडक्ट  किए

 परन्तु  जैसा  आपने  कहा  कि  प्रेस  में  कुछ  नहीं  आया  लेकिन  मैंने  एक  दफा  कई  दफा  कहा  था  ।
 जब  मैंने  देखा  कि  हमारे  इतने  इफैक्टिव  स्टेप्स  लेने  के  बावजूद  च्रीनी  की  कीमतें  नीचे  नहीं  आ  रही
 जैसा  मैंने  आप  से  इसकी  एक  वजह  तो  यह  थी  कि  हमारे  देश  के  कुछ  बिरोधी  दलो  के
 वेस्टेड  जो  इंडस्ट्री  में  ट्रेड  में  उन  सब  ने  मिलकर  यह  एक  साजिश  की  जिसकी  वजह
 से  चीनी  की  कीमतें  आसमान  को  छूने  उन्होंने  ऐसे  इलेक्शन  ईश्यू  बनाना  चाहा  और  कांग्रेस
 सरकार  को  इस  ईश्यू  पर  बदनाम  करने  की  कोशिश  की  |
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 झी  जो  ०  एम०  :  देश  में  सारी  बातें  होती  वे  लोग  साजिश  करते  रहे  लेकिन
 आप  क्या  सो  रहे  आपने  साजिश  को  रोकने  की  कोशिश  क्यों  तहीं  की  ।  सारी  बातों  को  इस  तरह
 से  मत  खत्म  कर  यह  एक  सीरियस  सिचुएशन

 ह  -  42
 ?

 :  *
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 भी  सुख  रास  :  आपकी  बात  मैंने  सुन  अब  आप  मेरी  बात  सुन  लीजिए  ।

 भी  हरोश  रात  :  सुख  राम  ऐसा  कहने  से  कि  वे  साजिश  कर  रहे  हमारी  कमजोरी
 जाहिर  होती  है  ।  यदि  वे  साजिश  कर  रहे  तो  मैं  यह  कहूंगा  कि  क्या  उस  साजिश  का  मुकाबला

 हमने  किया  ?  हु
 भी  जी०  एम०  बनातबाला  :  सुख  राम  हम  दुखी  आपके  ऐसा  कहने  से  काम  नहीं

 चलेगा  ।  आप  यों  ही  सारी  बात  को  खत्म  मत  कीजिए  ।

 श्री  सुख  राम  :  उन्होंने  ऐसा  काम  किया  जिससे  से  ऐसा  आभास  मिलता  था  कि  अक्तूबर  के

 महीने  में  चीनी  उपलब्ध  नहीं  अगर  तो  15-20  रुपए  किलो  तक  जाएगी  और  होडिन्ग  टेंडेंसी

 शुरू  हो  मैंने  ।0  या  12  सितम्बर  को  ट्रेड  और  इंडस्ट्री  को  बुलाकर  उनसे  बाल  की  ।  उस  वक्त

 इंडस्ट्रीज  की  एक्स  फैक्ट्री  प्राइस  1000  से  1100  रुपए  प्रति  क्विटल  चल  रही  थी  ।  मैंने  उनसे  कहा  कि

 उसको  कम  करना  है  ।  इसमें  चूंकि  एक  तो  लेवी  शुगर  वह  कंट्रोल्ड  प्राइस  पर  है  और  दूसरी  फ्री

 सेल  शुगर  जिस  पर  हमारा  कंट्रोल  नहीं  मगर  हमारा  कंट्रोल  डिस्ट्रीब्यूशन  पर  अगर  आप

 हमारी  बात  नहीं  मानेंगे  और  चीनी  की  कीमतें  कम  नहीं  तो  हम  बाजार  में  ज्यादा  चीनी  रिलीज

 कर  के  इस  कीमत  को  कम  करने  की  कोशिश  मगर  चूंकि  उस  समय  चीनी  आसमान  को  छू
 रही  थी  और  13  रुपए  किलो  बिक  रही  हांलांकि  सरकारी  आंकड़ों  के  हिसाब  से  उस  समय  भी

 12  रुपए  किलो  चीनी  बिक  रही  पर  मैं  भी  चूंकि  जनता  का  प्रतिनिधि  हूं  इसलिए  मैं  जानता  हूं
 कि  कहीं-कहीं  चीनी  13-14  रुपए  किलो  तक  चली  गई  थी  ।  इस  मौके  पर  इंडस्ट्री  वॉलटेरिली  कीमत
 कम  करने  पर  राजी  हो  गई  और  उस  पर  कोई  कानूनी  प्रतिबंध  नहीं  लगाया  गया  ।  उस  वक्त  के

 मौजूदा  रेट  से  300  रुपए  प्रति  क्विटल  कम  करके  775  रु०  तक  कम  करने  की  बात  हुई  और  यह

 तय  हुआ  कि  इससे  ज्यादा  पर  चीनी  नहीं  बेचेंगे  ।  मैं  इस  बात  को  स्वयं  इस  माननीय  सदन  में  कहता

 हूँ  कि  मैं  इस  पर  संतुष्ट  नहीं  हूं  ।  मैं  इस  775  प्रति  क्बिटल  देने  पर  संतुष्ट  नहीं  हूं  ।  मैं  इस  माननीय

 सदन  में  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  जो  ्षीनी  की  इकनोमी  इसको  मैंनेज  करना  एक  बड़ा

 डेलीकेट  मैंनेजमेंट  है  ।  यह  ठीक  है  और  लोग  ऐसी  बात  कह  सकते  हैं  कि  कहीं  किसी  के  डण्डा  मारो

 कहीं  कुछ  यह  हो  सकता  मगर  एक  तरफ  आपको  ग्रोअर्स  जो  गन्ना  पैदा  कर  सकते

 उनको  इसेंटिव  प्राइस  देनी  जैसे  मझराष्ट्र  में  35  रुपए  प्रति  क्विटल  गन्ने  का  दाम  दिया  जा  रहा

 हरियाष्य  में  23  से  35  र०  प्रति  क्विटल  तक  गरस्ने  का  दाम  दिया  जा  रहा  उत्तर  प्रदेश  में  आज

 कहीं  भी  33  २०  प्रति  क्विटल  से  कम  कीमत  यन्ने  की  नहीं  दी  जा  रही  है  ।  एक  तरफ  आपको  उत्पादक

 को  भी  ठीक  पैसा  देना  दूसरी  तरफ  कंजूमर  को  ठीक  रेट  पर  चीनी  उपलब्ध  करवानी  है  और

 तीसरी  तरफ  यह  भी  देखना  है  कि  मिलें  सिक  न  हो  जाएं  ।  जब  तक  आप  इन  तीनों  में  समन्वय  नहीं

 बैठाएंगे  तब  तक  आप  इस  चीनी  की  इकनौमी  को  ठीक  ढंग  से  मैनेज  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  इसमें  दूसरी
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 एक  चीज  यह  भी  काम  करती  है  कि  चीनी  की  खपत  कितनी  है|  हमारे  देश  में  पिछले  वर्ष  चीनी  की
 खपत  93  लाख  टन  थी  और  इस  वर्ष  यह  खपत  बढ़फर  99  लाख  हो  गई  इस  प्रकार  से  आपको
 ज्ञात  हो  गया  होगा  कि  हमारे  देश  में  चीनी  की  खपत  बहुत  तेजी  से  थढ़  रही  जिस  तेजी  से  खपत
 बढ़  रही  उसी  तेजी  से  हमको  उत्पादन  भी  बढ़ाना  है  ।  जब  तक  हम  इनमें  बैलेंस  नहीं  रखेंगे  तब  तक
 इसमें  हमें  परेशानी  का  सामना  करना  पड़  सकता  है  ।

 श्री  बुद्धि  चम्द्र  जेन  :  इस  बैलेंस  को  रखने  के  लिए  हमने  आपसे  कब  मना  किया  है  ।  क्या  आपने
 इस  बैलेंस  को  मेनटेन  किया  है  ?

 श्री  सुख  राम  :  इसमें  एक  बात  आप  और  समझ  लीजिए  जहां  तक  कास्टिंग  की  बात
 उसको  सी०  ए०  सी०  पी०  और  बी०  आई०  सी०  पी०  वेखती  मगर  जहां  तक  लेवी  का  पार्ट
 चीनी  45  प्रतिशत  लेवी  में  बेची  जाती  है  ।  लेवी  के  लिए  हम  स्टेट्यूटरी  मित्रिमम  प्राइसेस  निर्धारित
 करते  उसके  आधार  पर  लेवी  का  रेट  5  रु०  25  पैसे  अब  इस  लेबी  की  कीमत  जी
 उत्पादन  करने  वाला  जो  इंडस्ट्री  उसको  )  सेल  पूरा  करती  अगर  फ्री  सेल  की  कीमत  भी
 आप  इस  हद  तक  कम  कर  हम  कम  कर  सकते  रिश्लीज  ज्यादा  कर  सकते  कम  हो
 जाएगी  मगर  मिलें  सिक  हो  जाएंगी  ।  यह  भी  देखने  वाली  बात  इसको  भी  हम  इृगनोर  नहीं  कर
 सकते  ।

 श्री  हरीश  रावत  :  छः  महीने  वाद  डिस्कस  कर  लेंगे  ।

 )
 *

 ]
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  सभी  सदस्यों  को  अनुमति  नहीं  दे  सकता  ।  केवल  उन्हीं  सदस्यों  को

 अनुमति  दी  जायेगी  जो  सूची  में  मंत्री  आप  छनकी  थात  भत  सुनिए  ।  आप  अपना  उत्तर  जारी
 रखिए  ।

 ]

 श्री  सुख  राम  :  मैंने  आपसे  कहा  कि  एक  तरफ  लेवी  की  कीमत  एक  तरफ  फ्री  सेल
 की  कीमत  फ्री  सेल  की  कीमत  को  हम  कन््ट्रोल  कर  सकते  हैं  रिलीजेज  के  मकैनिज्म  के  जरिए  और

 वह  मकैनिज्म  हमने  अब  इस  वर्ष  भी  ऐडाप्ट  किया  उसमें  मैंने  कहा  कि  पांच  लाख  टन  चीनी
 पिछले  वर्ष  से  हमने  ज्यादा  रिलीज  की  जिसकी  वजह  से  हमने  कीमत  को  डिप्रेंस  रखा  ।  एक  तो  मैंने

 कहा  कि  जो  शार्टज  साइकोंसिस  है  वह  चीनी  का  स्टाक  नहीं  में  वे  चीनी  नहीं  दे  सकेंगे  ।

 इसलिए  कीमतें  बढ़ी  हैं  और  जब  मैंने  ट्रेड  से  बात  ट्रेड  से  यह  नहीं  कहा  कि  775  आखिरी  कीमत

 होगी  ।  मगर  क्योंकि  अब  वह  वौलंट्री  ऐग्री  करने  वाली  बात  थी  और  मैं  इस  सामान्य  सदन  को  विश्वास
 दिलाता  हूं  कि  आने  वाले  समय  में  चीनी  की  कीमत  कम  होगी  ।  आज  नौ  रुपए  से  दस  रुपए  तक  है  ।
 मैं  आधा  दर्जन  स्टेट  में  गया  जहां  चीनी  का  उत्पादन  होता  है  ।  महाराष्ट्र  वेस्ट  बंगाल  आंध्र

 तमिलनाडु  में  और  सभी  स्टेटों  में  वहां  पर  सरकार  चीनी  मालिकों  ट्रेडसं  और  सभी  से
 बात  करके  वहाँ  जो  आन  दो  स्पाट  डिसीजन  लेते  जिसकी  वजह  से  रुकाबटें  आ  रही
 विलिटी  नहीं  मैंने  फस्ट  हैंड  इनफार्मेशन  इम्पोर्ट  के  बारे  में  आज  जैसे  महाराष्ट्र  वहां  पर
 खीनी  नौ  रुपए  उपलब्ध  है  ।  मगर  इसको  हम  कम  लाएंगे  ।  आज  नौ  से  साढ़  नौ  तक  चीनी  है  मगर

 के  कार्यबाही  बत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।
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 मेरी  कोशिश  है  कि  आठ  और  नौ  के  दरम्यान  आए  और  मैं  इसको  लाऊंगा  ।  देश  की  परिस्थिति को  देखते

 हुए  हम  नहीं  चाहते  थे  कि  चीनी  इम्पोर्ट  करें  ।  पिछले  साल  भी  हमने  चीनी  इम्पोर्ट  नहीं  की  ।  आपका
 फारेन  एक्सचेंज  कन्सटेंट  है  उस  वजह  से  भी  चीनी  इम्पोर्ट  नहीं  की  ।  मगर  एक  सैंटीमेंट  क्रिएट  किया
 कि  जब  तक  इम्पोर्ट  नहीं  होगा  कीमतें  थमेंगी  नहीं  ।  अब  जैसे  बनातवाला  जीने  कहा  है  और  एक-दो
 माननीय  सदस्यों  ने  भी  कहा  कि  आपने  टाइम  पर  इस्पोर्ट  नहीं  किया  ।  मैं  मानता  हूं  इस  बात  को  कि

 हमने  टाइम  पर  इम्पोर्ट  नहीं  किया  ।

 श्री  जी०  एम०  बनातजाला  :  किस  कीमत  पर  ?

 श्री  सुख  रास  :  मैं  बता  रहा  हूं  अगर  आप  पेशेंस  रखे  ।  हमने  भले  ही  लेट  इम्पोर्ट  किया  ।  हम

 नहीं  चाहते  मगर  जब  हमने  देखा  कि  इसको  कन््ट्रोल  करने  के  मार्कट  के  सैन््टीमैंट्स  को
 सेटिसफाई  करने  के  लिए  इम्पोर्ट  जरूरी  हमने  इम्पो्टं  का  डिसीजन  इस  बात  को  मैं  मानता

 हूं  कि  डिसीजन  लेट  लिया  ।  मगर  मैं  एक  बात  और  माननीय  सदस्यों  से  निवेदन  करना  चाहता

 हूं  कि  जो  ऐसेन्शियल  कमोडिटीज  की  इन्टरनेशल  माक्ट  हाइली  सेनसिटिव  है  ।  वह  इस  बात
 पर  निर्भर  करती  है  कि  खरीददार  हन्टरनंशनल  मार्केट  में  कौन  रशिया  चीन  जो  सदसे

 बड़े  पापुलेशन  के  देश  वे  इन्टरनेशनल  मार्कट  में  जाते  भले  ही  दो  महीने  पहले  350  डालर
 चीनी  इन्टरनेशनल  मार्केट  में  सरकार  जब  इंटरनेशनल  मार्केट  में  जाती  हम  नहीं  बताते
 कि  इतनी  चीनी  खरीदनी  मगर  इंटरनेशनल  मार्केट  की  इन्टेलीजेंस  से  मालूम  होता  है  कि

 रशिया  लाखों  टन  में  खरीदता  मिलियन  टनों  में  खरीदता  है  ।  इसलिए  चाहे  2  महीने  पहले
 इंडिया  जाता  है  या  अब  गया  इंटरनेशनल  प्राइस  में  2,  4,  5  डालर  का  ही  फर्क  रहता  मैं  नहीं
 कह  सकता  कि  उस  मौके  पर  ओर  इस  मौके  पर  इसमें  ज्यादा  अन्तर  रहा  हो  ।  श्री  बनातयाला  जी  ने
 एक  बात  और  कही  कि  आपने  517  में  खरीद  पहले  आपको  460  में  मिल  रही  थी  ।  मैं  मानता

 उस  बात  उसके  पीछे  भी  एक  बात  है  ।  जहां  तक  फूंड  मिनिस्ट्री  का  ताललुक  हम  तो  कभी
 चीनी  खरीदते  नहीं  थे लेकिन  जब  असमर्थता  हमारी  काससे  मिनिस्ट्री  की  तरह  से  आई  कि  उनकी  कोई
 प्राबलम  है  तो  हमने  निर्णय  किया  कि  जो  हमारे  फूड  संक्रेद्री  उनकी  अध्यक्षता  में  हमने  कमेटी  बनाई
 जिसमें  काम  मिनिस्ट्री  और  एम०  टी०  सी०  के  रिप्रैजेन्टेटिष्ण  को  रखा  |  जब  पहली  दफा  टेंडर
 ओपन  हुआ  तो  उसमें  कई  बातें  हमारे  सामने  आईं  ।  कमेटी  ने  रिकर्मैंड  किया  कि  जो  एस०  टी०  सी०
 के  साथ  रजिस्टरड  डीलर  उनसे  खरीद  ली  जाए  ।  जब  मैंने  देखा  कि  अन-रजिस्टड  डीलसे  के  टेन्डर

 50,  60  रुपए  डालर  कम  हैं  तो  मैंने  कहा  कि  इसको  कंसे  इग्तोर  करू  ?  हम  पालियामैंटरी  डैमोक्रेसी
 में  रहते  यह  कोई  चाइना  जैसी  बात  नहीं  है  ।  चाइना  तो  इंटरनेशनल  मार्कट  में  जाता  वह  टैन्डर
 फ्लोट  नहीं  करता  वह  सीधे  जाकर  प्राइवेट  पार्टी  के  साथ  नैगोसियेशन  करता  है  और  उनके  साथ
 तय  कर  के  खरीद  लेता  मगर  हम  ऐसा  नहीं  कर  सकते  हैं  |  हमें  टेंडर  इन्क्वायरी  फ्लोट  करनी

 पड़ती  है  |  सारी  दुनिया  जानती  है  कि  हमने  इन्क्वायरी  फ्लोट  की  है  ।  हमें  यहां  पालियामैंट  और  प्रेस
 को  फेस  करना  पड़ता  यह  ठीक  है  कि  टाइम  मेन  कंसीड़ शन  है  मगर  मैं  रिस्क  नहीं  ले सकता  था  ।

 अगर  मैं  उसके  ग्नाह  पर  करता  तो  इस  माननीय  सदन  में  आवाज  उठती  और  प्रेस  के  जरिए  गवनंमैंट
 के  ऊपर  कीचड़  उछलती  ।  कोई  बेस  न  होने  से  भी  आज  कीचड़  उछाली  जा  रही  है  इसलिए  मैंने  कहा
 कि  इनको  भी  कंसीडर  कीजिए  ।  इस  बारे  में  मुझे  डिपार्टमेंट  का  मश्विरा  आया  कि  इसके  तो  फाइनेन्स
 ने  परामीटर  फिक्स  नहीं  किए  फाइनेन्स  के  पास  जाइए  |  और  पैरामीटर  फिक्स  कराइए  ।  मगर  मैं

 किसी  अखबार  वाले  से  यह  नहीं  सुनना  चाहता  था  या  किसी  माननीय  सदस्य  से  नहीं  सुनना  चाहता  था

 कि  जब  आपके  पास  450,  460  रुपए  की  आफर  थी  तो  आपने  क्यों  नहीं  खरीदी  ?  आपने  क्यों
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 नहीं  फाइनेन्स  मिनिस्ट्री  से  पैरामीटर  फिक्स  किए  ।  पैरामीटर  के  बारे  में  मैंने  कहा  कि  आप  इसको
 सैटिस्फाई  करते  हैं  ?  उन्होंने  कहा  कि  यह  बहुत  हाश  पैरामीटर  उनको  हम  ट्राई  नहीं  कर  सकते  ।
 तो  कागज  पर  विद्-ड्रा  कर  लिया  ।  उन्होंने  हमसे  2,  3  दिन  का  टाइम  मांगा  मैंने  उनको  टाइम  दे

 मेरी  नियत  सिर्फ  इस  वास्ते  थी  कि  देश  का  18  से  20  करोड़  रुपए  बचना  चाहिए
 लिए  इसमें  5,  6  दिन  की  देरी  हुई  है  ।  मैं  परसनली  उसका  रिस्पौंसेवल  हूं  और  मैंने  अपने  डिपार्टमेंट  को
 भी  बात  की  ।  मैं  यह  नहीं  सुनना  चाहता  था  कि  आपने  जान-बूझकर  लोअर  टेंडर  को  इग्नोर  किया  ।

 शुगर  का  ट्रेड  आज  कुछ  आदमियों  के  हाथ  में  है  सारे  वल्ड  का  चन्द  ऐसी  पार्टियां  उन्होंने  जो

 हमको  पहले  आफर  जिसको  रिजेक्ट  करना  पड़ा  |  हमको  220  लाख  टन  खरीदनी
 आफर  किया  कि  220  टन  हमारे  पास  है  और  सारी  प्राइस  जितनी  थीं  वह  दे  उसके  बाहर  आप

 जा  नहीं  सकते  कम्पीटीशन  नहीं  था  ।  मैं  कंपीटीशन  क्रिएट  करना  चाहता  हमको  सारे  टैंडर
 वोबारा  इन्वाइट  करने  पड़े  ।  आज  हमारे  पास  करीबन  60  हजार  टम  चीनी  बन्दरगाहों  पर  पहुंच  गई

 है  20  तारीख  तक  ढाई  लाख  टन  बन्दरगाहों  पर  और  पहुंच  जाएगी  ।  मैंने  जो  518  और  519  रुपए
 में  जो  चीनी  खरीदी  उनमें  हमने  अन-रजिस्टड  पार्टी  को  भी  मौका  दिया  ।  मैं  कंपीटीशन  क्रिएट  करना

 चाहता  एक  पार्टी  ने  3  परसैट  बिड-बांड  भी  दिया  ओर  10  से  7  परसैंट  तक  परफार्मेंस  गारन्टी

 मुझे  उम्मीद  दी  उनसे  480  डालर  जो  हुआ  हमने  उसे  तय  किया  है  ।  यह  कम्पीटिशन  क्रिएट
 करने  की  मेरी  कोशिश  थी  और  यहां  का  फारेन  एक्सचेंज  बचाने  की  मेरी  कोशिश  थी  ।  इन  हालातों  में

 हमने  इम्पोर्ट  करने  का  फैसला  लेकिन  सेकिण्ड  टैंडर  में  जो  अनरजिरटर्ड  उसमें  एक  बात  यह

 हुई  कि  उन  अनरजिस्टर्ड  के  हमारे  पास  एड्रेंसिन  नहीं  थे  जिससे  कि  उनको  इनफ़ार्म  कर  सके  ।

 रजिस्टर्ड  की  तो  लंदन  में  इनफर्मेशन  रहती  है  और  वहां  से  रजिस्टर्ड  का  पता  लग  जाता

 रजिस्टर्ड  के  बारे  में  फाइनांस  डिपार्टमेंट  ने  तय  किया  कि  उनकी  3  परसेंट  बिडमनी  आनी

 मगर  कुछ  लोगों  ने  कहा  कि  हमको  मालूम  नहीं  था  |  इस  पर  मैंने  उनको  फिर  मौका  दिया  ।

 इसके  बाद  एक-आध  पार्टी  आई  ।

 ऊर्जा  मंत्री  बसन््त  :  सस्ते  से  सस्ते  में  इन्होंने  इसको  खरीदा  इसके  लिए  आप

 सब  इन्हें  धन्यवाद  दें  ।

 श्री  सुख  राम  :  जो  हमारे  रजिस्टड  सप्लायर  हैं  वह  उन्हीं  से  चीनी  खरीदते  मैंने  पहली
 जार  कोशिश  की  कि  वह  दूसरे  लोगों  से  भी  खरीदी  मैंने  कम्पीटिशन  क्रियेट  करने  की  कोशिश

 की  4  यह  रास्ता  जो  खोला  गया  है  उससे  आगे  भी  फायदा  होने  वाला  है  ।

 मेरा  कहना  यह  है  कि  हमने  चीनी  की  कीमतों  को  कंट्रोल  किया  है  और  हमने  मॉनिटरिय  उसमें
 की  9  रुपए  में  आज  चीनी  उपलब्ध  है  ।  मैं  मानता  हूं  क  कहीं  इससे  ज्यादा  दामों  में  भी  वह  बिक

 रही  अभी  थोड़ी  मुश्किलात  हैं  जो  कि  शीघ्र  दूर  हो  जायेंगी  बस  आप  थोड़ा  सब्र
 मैं  इस  क्रीनी  को  8  और  9  के  दरम्यान  लाऊंगा  ।  )

 झरी  जो०  एस०  बनातबाला  :  गालिब  का  एक  शेर  है  जो  कि  मैं  आपको  सुनाना  चाहता  हूं
 कि  तगाफुल  न  करोगे

 खाक  हो  जायेंगे  हम  तुम  को  खबर  होने  तक  ।”

 यह  सब्र  ही  सब्र  चल  रहा  आगे  क्या  होगा  ।

 री  सु  राम  :  बनातवाला  इलेक्शन  आपको  भी  लड़ना  है  और  हम  को  भी  लड़ना
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 यह  मामला  हम  अहुत  जल्दी  हल  इलेक्शन  के  बाद  भी  कीमतें  कम  रहेंगी  ।  मह  महज  इलेक्शन

 के  लिए  नहीं  बल्कि  उपभोक्ताओं  को  ठीक  कीमत  पर  चीनी  उपलब्ध  यह  हमारी  कोशिश

 रहेगी  ।

 ओ  राम  नगीगा  मिश्र  :  फ्री-सेल  की  चीनी  साढ़े  सात-आठ  रुपए  क्विटल  में  आप  बेच  रहे  हैं  ।

 आप  तो  जानते  ही  हैं  कि  10  क्विटल  गन्ने  पर  एक  क्विटल  चीनी  बनती  आप  200  रुपए  प्रति

 क्विंटल  पहले  से  अधिक  दाम  चीनी  का  दे  रहे  उस  हिसाब  से  कम  से  कम  40  रुपया  क्विटल  गन््सले
 का  दाम  भी  बढ़  जाना  चाहिए  ।

 क्रो  सुर  राज  :  एक  तरफ  40  रुपए  क्विटल  गन्ने  का  दाम  होना  चाहिए  और  दूसरी  तरफ

 चीनी  पांच  रुपए  होनी  चाहिए  |

 मैंने  इसी  वास्ते  10.32  लाख  टन  चीनी  अक्लूबर  महीने  के  लिए  रिलीज  की  है  जो  कि  आज
 तक  का  रिकार्ड  इतनी  चीमी  कभी  रिलीज  नहीं  हुई  मैं  माननीय  सदस्यों  से  एक  बात  निवेदन

 करना  चाहता  हूं  कि  ये  सारी  रिलीजेज  आप  अपने  हल््कों  में  जाकर  पता  कहां
 ध्लायटेशन  हो  सकता  है  ।  हमको  व्यापारियों  का  सहयोग  लेना  इन्डस्ट्रीज  का  सहयोग  लेना  है  ।  ऐसे
 लोग  जो  कि  होडिंग  करते  ब्लेक  मार्केटिंग  करते  उनके  ऊपर  हमारी  नजर  और  एक्शन  होना
 चाहिए  |  यहू  बात  सरकारी  मशीनरी  के  ऊंपर  धल्कि  जो  जनता  के  प्रतिनिधि  हम  भी  अपने
 फील्ड  में  जाकर  ऐसे  लोगों  को  आईडेंटिफाई  करें  और  कानून  की  मदद  करें  ।  हम  लोग  संसद  में  सवस्य

 खुलकर  आते  फील्ड  में  हमारा  फर्ज  बनता  महज  यहीं  तक  ही  हमारी  इयूटी  सीमित  नहीं  है  ।
 अभी  आप  पब्लिक  डिस्ट्रीब्यूशन  की  बात  कह  रहे  थे  |  सभी  स्टेट  गवर्नमेंट्स  के लिए  50  हजार  टन
 लीभी  अक्तूबर  के  लिए  रखी  मगर  प्रधानमंत्री  जी  ने  इस  महीने  दो  त्यौहार  दिवासी
 झौर  इस  वास्ते  आप  इसको  दुगुमा  आधा  किलो  चीनी  एक  पांच  व्यक्ति
 परिवार  की  उपलब्ध  सारी  लेवी  शुगर  आज  उपलब्ध  है|  मगर  उसमें  कहीं  लीकेज  भी  होती  होगी  ।

 इसकी  भी  मह॒कमें  को  देखना  होगा  ।  आप  कहते  हैं  कि सिविल  सप्लाईज  डिपार्टमेंट  निकम्मा  तो  राज्यों
 में  भी  निकम्मा  कुछ  नजर  आप  भी  रखें  और  ''

 करी  राम  सगोना  सिश्र  :  हम  रिपोर्ट  करते  तो  कोई  सुनता  नहीं  है  ।

 क्री  सुल  रण  :  स्टेट  का  गुस्सा  आप  कहां  मिकालेंगे  तो  घात  केसी  बसेगी  ।''  ''

 की  रास  सगोसा  सिश्र  :  95  प्रतिशत  चीनी  सिविल  सप्लाई  विभाग  के  कर्मचारी  और

 बार  खिल  बांट  खेते  गांवों  में  नहीं  मिलती  है  ।  यह  आप  जांच  करा  लीजिए  ।'''  ''

 भी  सुख  राभ  :  मैं  आपसे  एक  बात  कह  सकता  आप  किसी  स्पेसिफिक  केस  को  मेरे  नोटिस

 में  मैं  स्टेट  गवर्नमेंट  को  भी  टेक  अप  कर  सकता  हूं  ।  आप  यदि  कहीं  मुझ  को  जाना

 तो  मैं  जा  सकता  हूं  ।

 भी  हरौश  राजत  :  हर  जिले  में  जांच  करवा  सब  लोग  रिपोर्ट  करमे  के  लिए  खड़े

 हुए  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  है  कि  कोई  केस  तो  हम  सब  लोग  अभी  आपके  पास  रिपोर्ट

 दर्ज  कर  रहे  हैं
 ''  ब्१०

 कुमारी  ममता  बन  :  मंत्री  जो  भाषण  राशन  चाहिए  ।  जनता  को  राशन

 दोजिए  )
 ब्8्०
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 कक  डक्कऑीननझओी  +  *  न  मनन  नया  नीयत  जन  ना  ये  डिनीनन  थे  टननान  पतन  थक  लत  ताज  चालक  तनाओतीी  अवननओ  हक  ऑन  नीफ  न  न  नननन  मनाया  बन

 उपाध्यक्ष  भमहोवय  :  वह  प्रत्येक  बात  को  गम्भी रता  से  लेंगे  ।

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  से  मंत्री  जी  माननीय  सदस्यों  द्वारा  ब्यक्त  की  गई  चिन्ता
 पर  ध्यान  देंगे  ।  वे  कह  रहे  हैं  कि  उन्हें  बहुत  सी  शिकायतें  मिल  रही  आप  आवश्यक  कार्यवाही
 कीजिए  ।

 )

 श्री  खुख  राम  :  अगर  वे  मुझे  कोई  शिकायत  देंगे  तो  मैं  कायंबाही  हम  पहले  राज्य
 सरकार  को  देते  हैं  और  फिर  राज्य  सरकार  आगे  इसे  उचित  दर  दूकानों  के  माध्यम  से  बितरित  करतो

 है  अगर  वे  मुझे  कुछ  अन्य  अच्छे  विकल्प  सुझायें  तो  मैं  निश्चय  ही  इस  पर  विचार

 )
 मैं  उनके  विरुद्ध  कार्यवाही  करूंगा  |

 उपाध्यक्ष  समहोबय  :  मैं  कुछ  भी  बात  कायंवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  करने  की  अनुमति  नहीं  दे
 रहा

 )
 *

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  उत्तर  दीजिए  ।  मैं  प्रत्येक  व्यक्ति  को  अनुमति  नहीं  दे  सकता  |.

 )

 भ्रो  खुल  राम  :  एक  माननीय  सदस्य  ने  चावल  की  कीमतों  के  बारे  में  कहा  ।  चावल  की  कीमतें
 ज्यादा  नहीं  हैं  ।  पांच  परसेंट  के लगभग  एक  साल  में  वृद्धि  हुई  है  ।  इसमें  एक  बात  ओर  ध्यान  में  रखने
 वाली  यह  ठीक  है  कि  रिकाडं  प्रोडक्शन  हमारा  172  मिलियन  टन  का  हुआ  उसकी  वजह  से
 कीमत  गिरनी  चाहिए  मगर  हमारी  एक  रेसपोंसीबिलिटी  भौर  भी  है  ।  गबनंमेंट  इंटरबेशन  ग्रोअर्स

 के  बीहाफ  पर  करती  जो  इसेंटिव  सपोर्ट  प्राइस  दी  जाती  कल  ही  प्रधानमंत्री  जी  ने  सपोर्ट

 प्राइस  बढ़ाई  किसानों  के  हित  में  बहुत  अच्छा  पैकेज  दिया  जब  आप  सपोर्ट  प्राइस  उत्पादक
 को  कीमत  ढीक  इसेंटिव  देंगे  तो  उसका  रिफ्लेक्शन  मार्केट  प्राइस  पर  उसको  रोकना  बहुत
 मुश्किल  है  |  अंगर  इंटरवेंशन  न  करें  तो  कीमतें  इतनी  गिर  जाएंगी  कि  उत्पादक  उत्पादन  नहीं  करेगा
 और  बहुत  मुश्किल  स्थिति  पैदा  हो  जाएगी  ।  मैं  एक  ही  मोटी  बात  कहना  चाहता  हूं  कि  चावल  की
 अवेलेबलटी  मार्केट  में  नहीं  जितनी  मिनिमम  रिक्वायरमेंट  राज्यों  की  थी  वह॒  हमने  पूरी  की  है  ।

 बहुत  अच्छा  रिकार्ड  प्रोडफ्शन  हमारा  आ  रहा  हमारा  अंदाजा  10  मिसियन  टटन  चाबल  प्रोक्योर
 करने  का  है  ।  जो  राइस  ईटिंग  स्टेट्स  वहां  पर  जो  20  परसेंट  का  डिडकशन  किया  था  स्टाक  प्राब्लम
 की  वजह  उसको  हम  रीस्टोर  करने  जा  रहे  हैं  |

 जहाँ  तक  तेल  की  बात  178  लाख  टन  आइल  सीड  का  उत्पादन  हुआ  ।  पहले  साढ़े  18

 लाख  टन  इंपोर्ट  किया  था  ।
 पे  क्या

 *कार्य॑वाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।
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 क्री  अजीज  कुरंशो  :  प्राइस  कम  प्राइस  बताइए  क्या  है  ।

 भरी  सुख  राम  :  अभी  तक  हमने  दो  लाख  टन  इंपोर्ट  किया  है  ।  जहां  हम  80-85  हजार  टन
 स्टेटों  को  महीने  का  डिस्ट्रीब्यूट  करते  थे  पिछले  साल  ड्राउट  वहां  हम  10  हजार  तक  पहुंच  गए
 हैं  ।  अगर  यह  न  करते  तो  आइल  की  प्राइसेस  बहुत  गिर  जातीं  ।  हम  उत्पादकों  के  भी  नुमाइंदे  हैं  और
 उपभोक्ताओं  की  भी  नुमाइंदगी  करते  हैं  इसलिए  लेवल  पर  कीमतों  को  रखना  होता  है  ।
 एन०  डी०  डी०  बी०  को  मार्केटिंग  एजेंसी  मुकरर  किया  उसने  मार्कट  में  एंटर  करके  ग्राउंडनट

 मस्टर्ड  आज  वह  रिलीज  कर  रहा  जहां  तक  सिविल  सप्लाई  डिपार्टमेंट  का  सवाल
 हम  16  रुपए  किलो  के  हिसाब  से  गरीब  आदमी  को  दे  रहे  फर्क॑  इतना  है  कि  हम  गरीबों  को

 देते  हैं  पी०  डी०  एस०  के  जरिए  कीमतें  कम  करने  के  दोनों  तरफ  से  हमारी  अप्रोच  है  जिससे
 आत्मनिर्भरता  हो  और  इंपोर्ट  न  हो  ।  ग्राउंडनट  आइल  की  कीमत  बढ़ो  गुजरात  में  बहुत  अच्छी
 वार  होने  वाली  है  इससे  मैं  समझता  हूं  कि  कीमतें  कम  होंगी  ।

 चाय  के  बारे  में  कामस  मिनिस्ट्री  माकूल  कदम  उठा  रही  है  ताकि  उसकी  कीमतों  में  कमी  की
 आपकी  भावनाओं  को  मैंने  वहां  तक  पहुंचा  दिया  है  ।  इसी  तरह  से  दाल  के  बारे  म  क्रषि  मंत्रालय

 नेफेड  के  जरिए  और  ओ०  जी०  एल०  के  जरिए  इम्पोर्ट  कर  रहा  हम  लोग  दालों  में  तथा  आइल
 सीड  में  आत्मनिभंर  नहीं  पहली  दफा  हम  आइल  सीड  के  बारे  में  आत्मनिर्भरता  की  तरफ  बढ़  रहे
 इसमें  हमें  उम्मीद  है  कि  हम  इसी  तरह  से  आगे  बढ़ते  जाएंगे  ।

 अभो  एक  प्वाइंट  बनातवाला  जी  ने  उठाया  कि  रुपए  की  कीमत  गिर  गई  है  ।  इसमें  मैं  सिर्फ

 एक  ही  बात  कहना  चाहता  हूं  कि  इन्फलेशन  का  जहां  तक  ताल्लुक  इन्फ्लेशन  एक  डिजिट  तक

 इन्टरनेशनल  स्टेंडड  में  डेवलर्पिंग  कंट्रीज  के  लिए  कोई  चिता  का  विषय  नहीं  है  ।  पिछले  वर्ष  चाइना  में

 प्राइस  राइस  30  परसेंट  क ेलगभग  था  और  लेटिन  अमेरिका  के  देशों  में  100  परसेंट  इनफ्लेशन  हर
 साल  होता  है  पर  इसका  मतलब  यह  नहीं  है

 ''
 )

 1.00  भ०  १०

 श्री  हरोश  राबत  :  यहां  मत  करवा  दीजिए  ।

 झी  जो०  एस०  बनातंबाला  :  यहां  के  लोगों  में  इतनी  शक्ति  नहीं  है  कि  इतने  इन्फ्लेशन  को

 बर्दाश्त  कर  सके  ।  हिन्दुस्तान  के  लोगों  की  तुलना  अमेरिका  से  कहां  करते  बताइए  ।

 श्री  सुख  राम  :  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  यहां  होनी  चाहिए  ।  मैं  कहता  हूं  कि  जब  आप  मुकाबला
 करते  हैं  तो  मैं  कहता  हू ं''

 श्री  जो०  एम०  बनातवाला  :  अगर  आप  यहां  ऐसा  कहेंगे  तो  आपका  डिपार्टमैंट  100  परसेंट

 करवा  देगा  ।

 थी  सुख  रास  :  बनातबाला  जहां  कण्ट्रोल्ड  इकोनोमी  उस  कण्ट्रोल्ड  इकोनोमी  में  30

 परसेंट  प्राइस  राहज  इन्फ्लेशन  हुआ  चीन  जबकि  हमारे  देश  में  8  परसेंट  यह  मैं  मुकाबला

 करने  के  लिए  कहता  हूं  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  यहां  भी  हो  बल्कि  हम  तो  उसमें
 ओर

 कमी  लासे  की

 कोशिश  में  उसके  लिए  मुनासिब  कदम  प्रधानमंत्री  जी  ने  उठाए  मेरे  मंत्रालय  ने  कदम  उठाए

 और  हमारी  यह  कोशिश  होगी  कि  जो  आवश्यक  वस्तुएं  वे  सस्ती  मैं  आपरक  चिन्ता  को  जानता

 हूं  ।  जैसे  नुमाइन्दे  आप  वंसे  ही  नुमाइनदा  मैं  भी  हूं  ।  मैं  भले
 ही

 मंत्री  हू
 लेकिन  नहीं  कि  मैं

 मुमाइन्दा  नहीं  हूं  ।  मैं  लोगों
 की

 भावनाओं  को  भी  जानता  हूं  ।  मैरी  कोशिश  प्रधानमंत्री  जी  की

 i
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 कोशिश  है  और  सरकार  की  कोशिश  है  कि  आवश्यक  वस्तुओं  की  कीमतों  को  कम  करना  है  ओर  कुछ

 विरोधी  पार्टियों  का  तो  आज  स्थिति  को  बढ़ा-बढ़ाकर  पेश  करके  इस  सरकार  को  बदनाम  करने  का

 एक  ही  लक्ष्य  करेक्टर  मड  चाहे  इम्पोर्ट  में  चाहे  किसी  भी  चीज  में  हो  ।

 उनका  एक ही  प्रोग्राम  दूसरा  प्रोग्राम  तो  उनके  पास  लोगों  के  लिए  है  ही  नहीं  ।  यही  प्रोग्राम  उनका

 एसेंशियल  कमोडिटीज  में  भी  है  |  इस  संबंध  में  आपकी  जो  चिन्ता  है  और  आपकी  जो  शंकाएं  हैं  उसमें

 मैं  अपने  आपको  शामिल  करता  हूं  और  मेरी  कोशिश  होगी  कि  आपने  जो  सुझाव  दिए  उनको  ध्यान
 में  रखूं  ।  मेरी  कोशिश  होगी  कि  एसेंशियल  कमोडिटीज  की  कमी  न  हो  ओर  आइन्दा  आने  वाले  कुछ  ही

 दिनों  में  प्रभावकारी  कदम  उठाकर  उनकी  कीमत  कुछ  कम  करेंगे  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  आपका  आधभारी  हूं  ।

 ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  मध्याह्ष  भोजन  के  लिए  सभा  स्थगित  करते  हैं  और  सभा  2.00
 ०  प०  पर  समवेत  होगी  । बजे  म

 1.02  भ०  प०

 तत्पश्चात्  लोक  सभा  सध्याह्ञ  भोजन  के  लिए  2  बजे  म०  प०  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 अध्याह्न  भोजन  के  पश्थात  लोक  सभा  2.05  म०  प०  पर  पुनः  समवेत  हुई  ।

 महोदय  पीठासीन

 मियस  377  के  अधीन  सामले

 उत्तर  प्रदेश  में  शुम्देलखण्ड  विशेष  रूप  से  थांदा  जिले  यें  पेयजल
 समस्या  हल  किये  जाने  की  आवश्यकता

 भ्री  भीष्म  देव  दुबे  उत्तर  प्रदेश  में  विशेष  रूप  से  मेरा  क्षेत्र  बांदा  जनपद
 अल्पवृष्टि  का  पुनः  शिकार  हो  गया  इसी  |मास  की  6  तारीख  को  मैने  सिंचाई  विभाग  की  एक
 मीटिंग  ली  ।  आंकड़ों  से  ज्ञात  हुआ  कि  पूर्व  वर्षों  को  देखते  हुए  औसत  वर्षों  के  मुकाबले  इस  वर्ष  30%
 और  35  प्रतिशत  से  अधिक  सिंचाई  के  लिए  पानी  नहीं  आने  वाले  महीनों  में  न  केवल  सिंचाई  हेतु
 बल्कि  इनसान  और  पशुओं  के  लिए  भी  पेयजल  का  संकट  उत्पन्न  होगा  ।  पूरे  जनपद  में  जलस्तर  घट
 रहा  अगली  गर्मी  के  पूर्व  फरवरी  के  महीने  से  पेयजल  का  भयंकर  संकट  उत्पन्न  हो  जाएगा  ।  यदि
 अभी  से  इससे  निपटने  की  तैयारी  नहीं  की  गई  तो  मैं  निश्चित  रूप  स ेकह  सकता  हूँ  कि  पेयजल  के  अभाव
 में  न  सि्फे  जानवर  बल्कि  जन  हानि  भी  निश्चित  होगी  ।

 मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  इस  संकट  से  निपटने  के  लिए  अभी से  युद्धस्तर  पर
 तैयारी  की  जाए  तथा  उ०  प्र०  और  म०  प्र०  के  बीच  जल  बंटवारे  का  लंबित  विवाद  केंद्रीय  जल
 आमोण  द्वारा  अविलम्ब  निपटाए  जाने  की  ब्तजसस्था  की  इस  हेतु  यह  भी  अनुरोध  है  कि  बांदा
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 जैसे  पिछड़े  जनपद  को  पेयजल  उपलब्ध  कराने  हैतु  प्रदेशीय  सरकार  को  अलग  से  दस  करोड़  रुपया
 दिया  जाए  ताकि  सघन  रूप  से  हर  गांव  में  हैंड  पम्प  लगाए  जा

 आवश्यक  वस्तुओं  के  मुंह्यों  में  बुद्धि  को  रोके  आने  ओर
 उनकी  आपूर्ति  सुनिश्चित  किये  जाने  को  आवश्यकता

 ]

 श्री  जगन्नाथ  पटनायक  :  विभिन्न  आवश्यक  वस्तुओं  के  मूल्यों  में  वृद्धि  से आम

 लोगों  को  भारी  चिन्ता  हो  गई  सभी  संभव  आधथिक  तथा  प्रशासनिक  उपाय  किए  जाने  चाहिए
 जिससे  यह  सुनिश्चित  हो  सके  कि  मूल्यों  को  उक्षित  स्तर  तक  कम  किया  अब  समय  है  जब
 पांच  से  सात  आवश्यक  जो  जनसाधारण  द्वारा  दैनिक  उपयोग  में  लायी  जाती  की  पहचान
 की  जाए  और  यह  सुनिश्चित  किया  जाये  कि  किसी  भी  हालत  में  इनके  मूल्य  न  बढ़ने  पाये  और  उनकी

 निरन्तर  सप्लाई  भी  सुनिश्चित  की  जाए  |

 मध्य  प्रदेश  के  मुरंता  जिले  में  केंद्रीय  विद्यालय  खोले  जाने  को  आवश्यकता

 )

 श्रो  कम्भोदी  लाल  जाटब  :  मध्य  प्रदेश  के  जिला  मुरैना  की  आबादी  लगभग  )5  लाख

 है  ।  जिला  मुख्यालय  के  साथ-साथ  अम्बल  सम्भाग  का  मुख्यालय  भी  मुरैना  शहर  में  स्थित  मुरंना
 में  अनेकों  विद्यालय  एवं  महाविद्यालय  परन्तु  शिक्षा  के  विस्तार  के  लिए  एक  केंद्रीय  विद्यालय

 होता  आवश्यक  है  ।  अतः  मेरा  भारत  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  मुरंना  शहर  में  एक  केन्द्रीय  विद्यालय

 स्थापित  किया  जाये  जिससे  कि  अच्छी  शिक्षा  बालकों  को  उपलब्ध  हो  तथा  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  विकास

 के  साथ-साथ  शहर  एवं  जिले  का  पिछडापन  भी  दूर  हो  सके  ।

 मध्य  प्रदेश  विशेष  रूप  से  भीपात  और  वेवास  जिलों  में  पेय  जल
 की  समस्या  दूर  किए  जाने  हेतु  राज्य  सरकार  को  पर्याप्त  »

 सहायता  विए  जाने  को  आवश्यकता

 श्री  के०  एन०  प्रधान  :  इस  वर्ष  देश  भर  में  वर्षा  की  स्थिति  बड़ी  हद  तक  संतोषजनक

 है  ।  परन्तु  मध्य  प्रदेश  के  80  प्रतिशत  से  अधिक  क्षेत्र  में  सामान्य  से  बहुत  कम  बर्षा  हुई  है  ।

 सोयाबीन  आदि  की  फसलें  या  तो  नष्ट  हो  चुकी  हैं  या  यदि  अब  समय  से  पानी  नहीं  गिरा  तो  रही  सही
 फसलों  के  भी  नष्ट  होमे  का  अन्देशा  अगली  फसल्न  भी  खतरे  में  है  ।

 इसके  पीने  के  पानी  की  स्थिति  तो  निश्चित  ही  भीषण  रूप  लेने  वाली  क्योंकि

 भूमिगत  जल  स्तर  तो  और  भी  नीचे  चला  गया  मध्य  प्रदेश  में  सहोर  ओर  भोपाल  जिलों  की

 स्थिति  बहुत  सकटमय  सबसे  अधिक  सूखा  प्रभावित  है  ।  राजधानी  भोपाल  के  लोगों  के  सामने  पीने
 के  पानी  की  समस्या  बहुत  गंभीर  होने  वाली  गत  पांच  वर्षों  से बड़ा  तालाब  पूरा  भर  नहीं  पाया  ।
 पानी  की  कमी  के  साथ  तालाब  का  पानी  और  अधिक  दृषित  होने  का  खतरा  है  ।

 कोलार  योजना  से  पानी  मिलना  प्रारंभ  नहीं  हुआ  आज  पुनः  भोपाल  के  लोगों  को  यह
 एहसास  शिद्दत  से  होने  लगा  है  कि  भोपाल  की  पीने  के  पानी  की  समस्या  का  स्थाई  हल  नबंदा  से  पानी
 लाना  है  और  इसके  लिए  सरकार  को  शीघ्र  ही  कदम  उठाना  चाहिए  ।

 देवास  आदि  जैसे  जिलों  जहां  वर्षा  बहुत  कम  हुई  अभी  से  पानी  की
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 व्यवस्था  और  राहत  कार्यों  के  लिए  तैयारी  प्रारम्भ  कर  देनी  चाहिए  |  केन्द्र  सरकार  को  भी  ऐसी
 स्थिति  में  राज्य  रारकार  को  पर्याप्त  मात्रा  में  आथिक  मदद  देना  चाहिए  ।

 तापी  मदी  पर  बने  हटनूर-बीयर  को  पानी  को  सप्लाई  सुनिश्चित
 किये  जाने  हेतु  नवाथा  ओर  खरियागटी  बांधों  के  निर्माण  की

 मंज्रोी  दिए  जाने  की  आवश्यकता

 ]
 श्री  विजय  एन०  पाटिल  :  महाराष्ट्र  में  तापी  नदी  पर  हटनू  र-वीयर  अब

 पूरा  हो  गया  है  ।  इस  बांध  को  नवाथा  और  खरियागरुटी  बांधों  से  पानी  मिलता  है  ।  परन्तु  इन
 योजनाओं  का  निर्माण  कार्य  अभी  शुरू  नहीं  हुआ  है  ।  ये  परियोजनाएं  मुख्य  सिंचाई  परियोजनाएं  हैं  ।
 मध्य  प्रदेश  के  खांडवा  जिले  तथा  महाराष्ट्र  के  अमरावती  और  जलगांव  जिलों  के  किसानों  को  इन
 योजनाओं  के  पूरा  होने  से  मुख्य  रूप  से  लाभ  होगा  ।

 इस  क्षेत्र  की  भूमि  बहुत  उपजाऊ  है  ।  इस  क्षेत्र  में  सिचाई  सुविधाएं  उपलब्ध  कराने  से  वहां  पर
 अधिक  मात्रा  में  अनाज  तथा  अन्य  कृषि  उत्पादों  को  पैदा  किया  जा  सकता  है  ।

 इसलिए  मैं  जल  संसाधन  मंत्री  जी  से  इन  मामले  की  जांच  कराने  तथा  इन  परियोजनाओं  को
 स्वीकृति  देने  का  अनुरोध  करता  हूं  ।

 गन्ना  उत्पावक्तों  को  बकाया  राशि  का  शीघ्र  भुगतान  किया
 जामा  सुनिश्चित  किये  जाने  की  आवश्यकता

 श्री  रामस्वरूप  राम  गया  जिले  के  गूरारू  क्षेत्र  में  गन्ना  अधिक  मात्रा  में  पंदा  होता
 है  ।  अधिक  मात्रा  में  गन्ना  पैदा  होने  के  कारण  सरकार  ने  वहां  एक  चीनी  मिल  स्थापित  की
 लेकिन  पिछले  तीन  वर्षों  से  यह  चीनी  मिल  बंद  पड़ी  सरकार  ने  उन  किसानों  को  गन्ने  की  उचित

 मूल्य  नहीं  दिया  है  जिनका  गन्ना  खरीदा  गया  गस्ना  उत्पादक  इससे  बड़े  असंतुष्ट  हैं  और  इसके
 फलस्वरूप  गन्ने  का  उत्पादन  गमिरता  जा  रहा  है  ।

 मैं  सरकार  से  इस  संबंध  में  तुरन्त  कदम  उठामे  और  किसानों  को  उन्हें  देय  गन्ने  का  भुगतान
 समय  पर  करने  का  अनुरोध  करता  हूं  ।

 बोड़ी  कामगारों  को  बशा  सधारे  शाने  के  लिए  उपाय  किये  जाने  की
 अाधषश्यकता

 श्री  अजीज  करेशी  :  उपाध्यक्ष  बीड़ी  बनाने  वाले  मजदूरों  को  सारे  भारत  में

 सतना  जिले  में  विशेषकर  और  समस्त  मध्य  प्रदेश  में  आम  तौर  अ  भूतपूव॑  के  ठनाइयों  का  सामना

 करना  पड़  रहा  है  ।
 और  रामपुर

 बगैना  के  जो  सतना  जिले  और  लोक  सभा  क्षेत्र  में  आते  के  हजारों

 घरों  के  चूल्हे  बुझ  गये  हैं  ।
 आज  लोगों  के  भूखों  मरने  की  नौबतओआ  पहुंची  बीड़ी  उद्योग  के

 पंजीपति  मालिकों  ने  तेंदू  पत्ते  के  राष्ट्रीयकरण  के  बाद  मजदूरों  को  बीड़ी  बनाने  के  लिए  पट्टा  देना  बंद

 कर  दिया  है  |  न्यूनतम  मजदूरी  को  बहुत-सी  चोष्रणाओं  के  ब्राद  भी  वार  तथिक  रूप  में  काट  पीट  कर

 एक  मजदूर  को  औमत  दर्ज  में  10-11  ६०  प्रशिदिन  से  ज्यादा  नहीं  मिश  पाते  ।  पहुले  जो  850  ग्राम
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 पत्ता  एक  मजदूर  को  बीड़ी  बनाने  के  लिए  प्रतिदिन  दिया  अब  कटोती  करके  उसे  600  ग्रा०
 से  700  ग्राम  तक  कर  दिया  जाता  है  ।  अधिकांश  जगहों  पर  यह  600  से  650  ग्राम  ही  दिया  जा

 रहा  है  ।  तेंदू  पत्ते  के  राष्ट्रीयकरण  से  पत्ता  मजदूरों  को  यकीनन  लाभ  पहुंचा  है  लेकिन  सरकार  से  बदले
 की  भावना  से  बड़ी  उद्योग  के  मालिक  बीड़ी  मजदूरों  से  इंतकाम  की  कार्यवाही  कर  रहे  यही  हाल

 आंध्र  प्रदेश  और  देश  के  अन्य  भागों  में  है  ।

 केन्द्र  सरकार  इस  समस्या  की  ओर  विशेष  ध्यान  समस्त  देश  के  लिए  इसी  सत्र  में  ऐसा

 कानून  पारित  करे  जिसके  द्वारा  प्रत्येक  मजदूर  को  कम  से  कम  एक  किलोग्राम  पत्ता  बीड़ी  बनाने  के

 लिए  प्रतिदिन  दिया  जाये  और  कम  से  कम  मजदूरी  20  ९०  प्रतिदिन  निर्धारित  की  जाये  ।  सरकार

 सतना  लोकसभाई  और  देश  के  अन्य  इलाकों  के  तमाम  बीडी  मजदूरों  को  रोजगार  मुहैया  कराये  |

 जम्मू  से  ऊध्मपुर  तक  रेल  लाइन  का  बिस्तार  किये  जाने
 के  कार्य  में  तेजी  लाए  जाने  को  आवश्यकता

 ]

 बेगम  अकमर  जहां  अथ्दुए्ला  :  केन्द्र  सरकार  के  आश्वासत्र  के  बावजूद  जम्मू  और

 ऊधमपुर  के  बीच  की  रेल  लाइन  का  निर्माण  कार्य  बहुत  धीमी  गति  से  चल  रहा  है  ।

 जम्मू  और  कश्मीर  सरकार  ने  इस  काय॑े  के  लिए  भूमि  अजित  करने  में  उनकी  मदद  की  है
 परन्तु  फिर  भी  इस  कार्य  की  प्रगति  बहुत  धीमी  मैं  रेल  मंत्रालय  से  निवेदन  करती  हूं  कि  इस  कार्य

 के  लिए  दी  गई  धनराशि  को  इस  वर्ष  दोगुना  कर  देना  चाहिए  तथा  मंत्रालय  को  यह  सुनिश्चित
 करना  चाहिए  कि  इस  धन  को  निर्धारित  अवधि  में  ही  व्यय  किया

 रेल  लाइन  का  निर्माण  दूसरे  दृष्टिकोण  से  भी  आवश्यक  जम्मू  श्रीनगर  सड़क  सर्दियों  में

 बंद  हो  जाती  है और  इस  कारण  कश्मीर  घाटी  के  लोगों  को  अनेक  कठिनाइयां  होती  रेल  लाइन

 को  ऊध्मपुर  तक  बढ़ाने  से  इस  स्थिति  में  निश्वय  ही  सुधार  होगा  ।

 चार  प्रमल  महानगरों  के  बेरोजगार  युथकों  को  नेहरू  रोजगार
 योजना  के  लाभ  उपलब्ध  कराए  जाने  को  आवश्यकता

 कुमारी  ममता  बनर्जी  :  शहरी  युवकों  के  लिए  हमारी  सरकार  द्वारा  शुरू
 की  गई  नेहरू  रोजगार  योजना  के  लिए  मैं  सरकार  को  बधाई  देना  चाहती  इन  कार्यत्रमों  के

 अंतर्गत  चार  बड़े  महानगरों  मुख्यतः  बम्बई  और  दिल्ली  के  युवकों  को  इनका  लाभ

 नहीं  मिल  क्योंकि  इन्हें  इस  योजना  से  अलग  रखा  गया  अतएव  मैं  सरकार  से  अनुरोध
 करती  हूं  कि  इन  चार  शहरों  विशेषकर  कलकत्ता  के  बेरोजगार  युवाओं  के  लिए  सरकार  कुछ  विशेष

 कार्यक्रम  बनाये  वेरोजगारी  की  समस्या  एक  गम्भीर  समस्या  अतः  सरकार  को  बृहतर

 देहली  और  बम्बई  को  या  तो  जवाहर  रोजगार  योजना  के  माध्यम  से  या  किसी  अन्य  विशेष

 योजना  के  माध्यम  से  कुछ  अवसर  देने  चाहिए  ।

 बिहार  में  बंशाली  क्षेत्र  में  पयंटन  के  विकास  हेतु  बेशालो  के  लिए
 पर्याप्त  रेल/सड़क  सुविधाएं  प्रदान  किए  जाने  को  आवश्यकता

 श्रीमती  किशोरी  धिह  :  हार्लाकि  मेरा  चुनाव  क्षेत्र  वैशाली  एक  ऐतिहासिक
 स्थल  है  फिर  भी  संचार  एवं  परिवहन  सुविधाओं  को  कभी  उसके  पर्यटन  स्थलों  के  लिए  पूर्ण  स्थयोग  में
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 मंडल  नहरों  का  क्विलोन-कोट्रपुरम  विधेयक

 बाधक  है|  इसको  रेल  और  सड़क  मार्गों  से  शीघ्र  जोड़े  की  आवश्यकता  है  जिससे  जो  पर्यटक  बौद्ध
 तीर्थ  स्थलों  को  देखने  आते  हैं  या  जो  विदेशों  जैसे  जापान  से  आते  वह  बिना  कठिनाई  वहां  पहुंच

 क्षत्र  के  संपूर्ण  विकास  के  लिए  भी  हसे  रेल  एवं  सड़क  मार्ग  से  जोड़ना  आवश्यक

 पुर  से  रक्सौल  के  लिए  बड़ी  लाइन  की  जरूरत  है  जिसे  नेपाल  की  सीमा  तक  बढ़ाया  जाना  चाहिए
 जिससे  दोनों  देशों  के  मध्य  ब्यापार  में  भासानी  हो  ।  इस  क्षंत्र  में  सड़कों  विशेषकर  पुलियों  और  पुलों
 की  दशा  बहुत  खराब  जो  इतना  धोझ  नहीं  उठा  सुरक्षा  की  दृष्टि  से  भी  स्थिति  ठीक  नहीं
 है।या  तो  झांसी  एक्सप्रेस  या  शहीद  एक्सप्रेस  को  मुजफ्फरपुर  तक  बढ़ाया  जाना  चाहिए  और
 विद्यालय  के  लिए  रामदयाल  सिंह  रेलवे  स्टेशन  और  मुजफ्फरपुर  जंक्शन  के  मध्य  एक  हाल्ट  दिया
 जाना  नाहिए  ।  मुजफ्फरपुर  धुरियन  रेलगाड़ी  को  फिर  से  शुरू  किया  जाना  चाहिए  ।

 2.17  भ०  प०

 राष्ट्रीय  अलमार्ग  तट  नहर  और  चंपकरा  ओर  उद्योग
 मंडल  नहूरों  का  क्विलोन-कोट्रपुरम  विधेयक

 उपाध्यक्ष  भहोदय  :  अंध  हम  अगले  मदों  को  विधेयेकों  पर  विचार  और  पारित  करना  ।
 श्री  राजेश  पायलट  आप  विधेयक  प्रस्तुत  कर  सकते

 जल  भू-तल  परिवहन  मंत्रालय  के  राज्य  सनत्री  :  मैं  प्रस्ताव
 करता  हूं  :

 पश्चमी  तट  नहर  और  चंपकरा  ओर  उद्योग  मंडल  नहरों  के  क्विलोन-कोट्टपुरम  खंड

 को  राष्ट्रीय  जलमार्ग  के  रूप  में  घोषणा  का  उपबंध  करने  और  उक्त  जलमार्ग  पर  पोत  बरिबहन
 और  नौपरिवहन  के  प्रयोजनों  के  लिए  उक्त  खंड  तथा  नहरों  के  विनियमन  और  विकास  का

 भी  तथा  उससे  संबंधित  या  उसके  आनुषंगिक  विषयों  का  उपबंध  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जाए  ।'

 प्राचीन  काल  से  अन्तर्देशीय  जल  परिवहन  हमारे  राष्ट्र  में  परिवहन  का  एक  सस्ता  साधन

 रहा  »

 फिर  भी  अंतर्देशीय  जल  परिवहन  ने  परिवहन  के  अन्य  साधनों  पर  कुछ  क्षेत्रों  में  जहां  इसको

 प्राकृतिक  लाभ  प्राप्त  हैं  अपना  बचंस्व  फ्रायम  किया  हुआ  है  |

 आज  भी  अंतर्देशीय  जलमायों  से  ढुलाई  बिश्व  भर  में  अपने  लाभों  के  कारण  बड़  माल  की

 लम्बी  दूरी  की  ढलाई  का  सबसे  सस्ता  साधन  माना  गया  है  विशेषकर  उन  स्थानों  के  मध्य  जो  नदियों

 आदि  के  किनारे  बसे  हैं  ।  ऊर्जा  की  प्रदूषण  प्रभाव  की  कमी  और  ग्रामीण  क्षंत्रों  के  समाज  के

 कमजोर  वर्गों  के  लोगों  को  रोजगार  दिलाने  वाले  साधन  के  रूप  में  सर्वत्र  स्वीकार  किया  जाता

 स्वतंत्रता  प्राप्ति  से  ही सरकार  अंतर्देशीय  जल  परिवहन  के  ढांचे  के  विकास  की  जरूरत  ओर  इसे  राष्

 की  परिवहन  व्यवस्था  में  उसका  उचित  स्थान  उसे  दिलाने  के  प्रति  सजग  रही  है  ।

 भारत  के  संविधान  की  सातथीं  अनुसूची  में  दी  गई  तीमों  सूचियों  में  अन्तर्देशीय  जल  परिवहन

 के  विधय  को  उचित  स्थान  दिया  गया  है  |  हालांकि  संघ  की  भूमिका  राष्ट्रीय  जिन्हें  संसद
 नीता  चना  -

 राष्ट्रपति,की  सिफारिश  से
 प्रस्तुत  ।
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 राष्ट्रीय  जलमार्ग  तट  नहर  और  चंपकरा  और  उद्योग  13  19  89

 मंडल  नहरों  का  क्विलोन-कोट्टपुरम  विधेयक
 ---+---

 द्वारा  पारित  कानून  ने  राष्ट्रीय  जलमार्ग  घोषित  किया  हो  उन  पर  यांत्रिक  रूप  से  चलने  वाले  जलयानों
 के  संचालन  तक  ही  सीगित  उन  जलमा्गों  को  छोड़कर  जिन्हें  राष्ट्रीय  जलमार्ग  घोषित  कर  दिया
 गया  हो  अन्य  जलमार्गों  क ेविकास  और  रखरखाव  का  उत्तरदायित्व  और  कार्यकारी  अधिकारी  राज्य
 सरकार  का

 हमारे  राष्ट्र  में  अंतर्दशीय  जलमाग  परिवहन  के  विकास  की  धीमी  प्रगति  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 भारत  सरकार  द्वारा  गठित  कई  समितियों  ने  पहले  भी  कोई  महत्वपूर्ण  जलमार्गों  को  राष्ट्रीय  जलमाग्गे

 धोषित  करने  की  सिफारिश  की  गंगा-भागीरथी-हुगली  नदियों  की  इलाहाबाद-हल्दिया  पट्टी  को
 और  ब्रह्मपुत्र  नदी  की  सदिया-धुवरी  पट्टी  को  पहले  ही  राष्ट्रीय  जलमा्ग  घोषित  कर,दिया  गया  भारत
 सरकार  ने  भारतीय  अन्तर्देशीय  जलमागें  प्राधिकरण  की  स्थापना  की  है  जिससे  राष्ट्रीय  जलमार्गों  का

 रखरखाव  और  नियन्त्रण  हो  सके  और  जलमार्गों  द्वारा  यात्रा  सुरक्षित  और  सुविधाजनक  हो
 सके  ।

 हाल  ही  में  भारतीय  अन्तर्देशीय  जलमार्ग  प्राधिकरण  ने  राष्ट्रीय  जलमार्गों  के  विकास  और
 रखाव  का  काम  अपने  हाथ  में  लिया  ।

 किसी  जलमागग  को  राष्ट्रीय  जलमार्ग  घोषित  करने  से  पूर्व  अपेक्षित  विकास  कार्यों  एवं  उनके
 वित्तीय  प्रभावों  का  अनुमान  लगाने  के  लिए  जल  सर्वेक्षण  तथा  आथिक  व  तकनीकी  अध्ययन  करना
 आवश्यक  है  |  पश्चिमी  तट  नहर  की  विवलोन-कोट्टापुरम  पट्टी  और  चंपकरा  और  उद्योगमंडल

 नहरों  पर  ऐसे  अध्ययन  किये  जा  रहे  हैं  ।  इन  अध्ययनों  के  आधार  पर  और  अन्तर्देशीय  जल  परिवहन  में

 सुधार  की  संभावनाओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  अब  यह  विचार  है  कि  क्विलोन-कोट्टमपुरम  पट्टी  जो
 पश्चिमी  तट  नहर  पर  स्थित  है  और  चंपकरा  ओर  उद्योग  मण्डल  नहरों  का  राष्ट्रीय  जलमार्ग  घोषित  कर

 दिया  जाये  ।

 जैसा  कि  देखा  गया  है  यह  एक  गेर-विवादास्पद  उपाय  है  जिसे  मुझे  आशा  है  सदन

 स्वीकार  कर  लेगा  और  महोदय  इसे  ऐसा  विधेयक  रहने  दीजिए  जिसे  बिना  चर्चा  के  पारित  दिया  गया

 ही  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  :

 पश्चिमी  तट  नहर  और  चंपकरा  ओर  उद्योगमंडल  नहरों  के  क्विलोन-केट्टपुरम  खंड
 को  राष्ट्रीय  जलमार्ग  के  रूप  में  घोषणा  का  उपबंध  करने  और  उक्त  जलमार्ग  पर  पोत-परिवहन
 और  नौपरिवहन  के  प्रयोजनों  के  लिए  उक्त  खंड  तथा  नहरों  के  विनियमन  विकास  का  भी
 तथा  उससे  संबंधित  या  उसके  आनुषंगिक  विषयों  का  उपबंध  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार
 किया  जाए  ।

 अब  श्री  चाल्स  बीलेंगे  ।

 श्री  ए०  चाहसे  :  जहां  तक  केरल  का  प्रश्न  है  एक  सपना  साकार  हुआ
 पिछले  कई  वर्षों  स ेपश्चिमी  तट  नहर  को  राष्ट्रीय  जलमार्ग  घोषित  करने  की  मांग  केरल  की  ओर  से

 काफी  लंबे  समय  से  की  जा  रही  है  और  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  भारतीय  अन्तर्देशीय  जलमाग्ग

 जिसकी  स्थापना  वर्ष  1986  में  की  गई  ने  कुशल  मन्त्री  श्री  राजेश  पायलट  और  भारतीय
 अंतर्देशीव  जलमागगं  प्राधिकरण  के  अध्यक्ष  के  कुशल  नेतृस््व  में  बहुत  अच्छा  काये  किया  है  ।  समूच्चा  राज्य
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 21  1911  राष्ट्रीय  जलमार्ग  तंट॑  नहर  और  बंपकरा  और  उद्योंग
 मंडल  नहरों  का  क्विलोन-कोट्ट पुरम  विधे  यक

 मन्त्री  महोदय  के  हादिक  आभारी  हैं  कि  उन्होंने  पश्चिमी  नहर  को  राष्ट्रीय  जलमाग्गं  घोषित  किया  ।

 आंकड़े  इस  बात  को  बतायेंगे  कि  अन्तर्देशीय  जलमार्ग  प्रणाली  क्रा  विकास  कितना  महत्वपूर्ण  एक
 अश्व  शक्ति  सड़क  पर  150  किलोमीटर  है  रेलमार्ग  पर  500  किलोमीटर  लेकिन  जलमाग्गं  पर  यह
 4000  किलोमीटर  है  ।  यह  सड़क  पर  माल  ढुलाई  का  तीन  गुना  साथ  ही  समाज  के  कमजोर  वर्गों

 के  विशेषकर  केरल  में  यह  रोजगार  के  अवसर  जुटाएगा  और  मुझे  प्रसम्नता  है  कि  पश्चिमी  तट

 नहर  पट्टी  ही  अकेले  1800  किलोमीटर  लंबी  है  जिसे  राष्ट्रीय  जलमागगं  बनाना  इस  संबंध  में

 महोदय  मेरा  एक  और  निवेदन  मन्त्री  ने  कृपा  करके  क्विलोन-च्रिवेन्द्रम  और

 कोवलम  पट्टी  के  आथिक-तकनीकी  अध्ययन  और  जलसर्वेक्षण  का  आदेश  दिया  है  ।  इसके  लिए  हम  उनके

 आभारी  हैं  |  यह  अध्ययन  अभी  जारी  अतः  मैं  निवेदन  करू गा  कि  क्विलोन-कोवलम  पट्टी  को  भी

 राष्ट्रीय  जलमा्गें  घोषित  किये  जाने  की  दिशा  में  कार्यवाही  की  जाये  जिससे  मुख्य  शहर  को  कासरगोड
 जोकि  केरल  के  उत्तर  में  स्थित  से  जोड़ा  जा  सके  ।  तेज  गति  से  जलयान  त्रिवेन्द्रम  से  कासरगोड़

 10  घंटे  में  पहुंच  सकता  है  ।  आपकी  जानकारी  के  लिए  बता  दूं  कि  यदि  यह  कोवलम  होकर  जाता

 है  तो  इसे  |कन्याकुमारी  से  जोड़ने  का  भी  प्रस्ताव  इससे  तमिलनाडु  को  भी  लाभ  होगा  ।

 इसके  साथ  ही  मैं  इस  विधेयक  को  अपना  हादिक  समर्थन  देता  हूं  और  इसके  लिए  मैं  माननीय

 मन्त्री  का  धन्यवाद  करता  हूं  ।

 क्री  राजेश  पायलट  :  मैं  माननीय  सदस्य  की  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  यह  यायायात

 का  सबसे  सुलभ  साधन  है  और  सरकार  ने  भी  इन  आवश्यकताओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  ही  इस

 अन्तर्देशीय  जलमार्ग  यातायात  के  लिए  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  1.50  करोड़  रुपया  आबंटित

 किया  है  जबकि  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  मात्र  कुछ  लाख  रुपया  आबंटित  किया  गया

 साथ  ही  हमें  आशा  है  कि  आठवीं  योजना  के  दौरान  यह  धनराशि  काफी  अधिक  होगी  ताकि  इस  क्षेत्र

 में  दुगनी  वृद्धि  की  जा  सके  ।

 माननीय  सदस्य  द्वारा  जो  सुझाव  प्रस्तुत  किया  गया  है  वह  एक  बहुत  ही  अच्छा  सुझाव

 है  और  इससे  पर्यटक  भी  आकर्षित  हो  सकेंगे  ।  मैं  इसका  निरीक्षण  करूगा  और  यदि  सम्भव

 हुआ  तो  इसे  शामिल  करू  यदि  हाइड्रोग्राफिक  सर्वेक्षण  और  अन्य  कार्य  पूरा  हो  जाएगा  तो

 नियम  व  विनियमन  के  अनुसार  हम  इसे  शामिल  करेंगे  ।  मैं  उन्हें  इस  बात  का  आश्वासन  देता  हूं  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  ही  मैं  माननीय  सदस्य  और  सम्पूर्ण  सभा  को  धन्यवाद  देता  हूं  जिन्होंने  इस

 अधिनियम  का  समर्थन  किया  है  ।

 झपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 पश्चिमी  तट  नहर  और  चंपकरा  उद्योगमण्डल  नहरों  के  क्विलोन-कोट्टपुरम  खंड  को

 राष्ट्रीय  जलमार्ग  के  रूप  में  घोषणा  का  उपबन्ध  करने  और  उक्त  जलमार्ग  पर  पोत  परिबहन
 और  नौपरिवहन  के  प्रयोजनों  के  लिए  उक्त  खंड  तथा  नहरों  के  विनियमन  और  विकास  का

 भी  तथा  इससे  संबंधित  या  उसके  आनुषंगिक  विषयों  का  उपबंध  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया  जाए  ।

 प्रस्ताष  स्थोकृत  हुआ  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  विधेयक  पर
 खंड-वार  विचार
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 अनुसूचित  जातियां  थौर  अनुसूचित  जनजातियां  अदेश  13  1989

 बविश्नेयक

 प्रश्क  बह  है  :

 खंड  2  और  3  और  अनुसूची  विधेयक  का  अंग  बनें  ।””

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 2  और  3  ओर  अनुसूची  दिशेयक  में  जोड़  दिए  फए  ।'

 उपाध्यक्ष  महोदश्न  :  प्रश्न  यह  है  :

 खंड  1  अधिनियमन  सूत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिए

 प्रस्ताद  स्वीकृत  हुआ  ।

 1  अधिनियमन  यूत्र  तथा  शिजेशक  का  मतम  विधेधक  में  जोड़  किए  यए  ।

 शी  राजेश  पायलट  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 विधेयक  पारित  किया  जाए  1”

 जपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रश्न  यह

 विधेयक  पारित  किया  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 2.26  म०  ९०

 अनुसूचित  जातियां  और  अनुसूचित  जनजातियां  आदेश  विधेयक

 RATS  कल्याण  सम्त्रालय  को  राज्य  सम्त्री  राजेन्द्र  कुमारो  :  मैं  प्र्शत्व
 करती  हूं  :

 अनुसूचित  जातियों  जौर  अनुसूक्षित  जक्जातियों  की  सूचियों  कशिपथ  जातियों
 और  जनजातियों  के  नामों  को  परिवर्तित  कस्ने  और  उनसे  ससक्त  चिषयों  का  उपक्ण्ध  करने
 आ्सले  विधेयक  पर  विचार  कियह  जाये  ।

 अबुक्फूच्छ  ज्सतिमों  ओर  अनुसूचित  जननातियों  की  खूची  में  राष्ट्रपति  द्वारा  अधिसूचित  अनेक
 आदेशों  में  कुछ  ऐसी  प्रविष्टियां  हैं जिनकी  इस  आधार  पर  आलोचना  की  जाती  है  कि  ये  अफ्सेਂ
 अनादरणीय  या  अशोभनीय  सप्तक्तार्थ  क ेकारण  अपमानजनक  लबती  विधिन्य  राज्य
 संघ  शासित  क्षेत्र  के  प्रशासनों

 से  अनुरोध  किया  गया  है  कि  वे  इस  अपमानजनक  नामों  को  अनुसूचित
 जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  की  सूची  हटाने  के  लिए  अपना-अपना  प्रस्ताव  भेजें  और  एक
 सम्माजजनक  विकश्प  सुझायें  जिससे  कि  इस  अपमानजनक  नामों  को  बदला  जा  राज्य  सरकारों
 ओर  संघ  शासित  क्षेत्र  प्रसासनों  से  हमारे  सुझाव  के  जवाब  में  दिए  गए  प्रत्युत्तर  उत्साहदायक  नहीं  थे  और
 इस  संबंध  में  उनसे  मात्र  कुछ  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  जिनकी  भारत  के  महापंजी  गार  से  विचार-विमर्श
 कर  जांच  की  जा  रही  है  ।  भारत  के  महापंजीकार  ने  अपनी  टिप्पणियों  में  कहा  है  कि  प्रत्येक  समदाय
 के  लिए  एक  उपयुक्त  वेकल्पिक  नाम  सती  खम॒ुझायों  के  खदस्यों  को  ध्यान  में  रखकर  ढंढा  जाता
 चाहिए  ।

 या
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 वर्तमान  विधेयक  में  यह  क्रावधान  किया  गया  है  के  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित
 जातियों  की  सूची  से  अपमाजनक  नामों  को  हटाए  जाने  और  उसके  बदले  एक  सम्मानजनक  नाम  सुझाए
 जाने  के  पश्चात्  भी  यह  सुनिश्चित  किया  जाना  ऋहिए  कि  इन  समुदायों  को  बिना  किसी  कठिनाई  के

 अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  के  दर्जे  में  ही  रखा  जाना  चाहिए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  :

 अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  की  सूचियों  में  कतिपय  जातियों
 भौर  जनजातियों  के  नामों  को  परिवतित  करने  और  उनसे  संसकत  विषयों  का  उपबन्ध  करने
 काले  विश्वेयक  पर  विकार  किया  जाए  ।

 ]

 श्रीमती  प्रभावती  गुप्त  :  माननीय  उपाध्यक्ष  हमारी  माननीया  कल्याण
 राज्य  मन््त्री  जी  ने  जो  संशोधन  विधेयक  यहां  प्रस्तुत  किया  मैं  उसका  स्वागत  करती  हुं  ।  अच्छे
 उद्देश्य  की  पूरति  क ेलिए  वह  संशोधन  विधेयक  लाया  गया  है  ।  इसके  द्वारा  ऐसे  अपमानजनक  नामों  की
 वैकल्पिक  व्यवस्था  की  जा  रही  भंगी  की  जगह  या  बाल्मीकि  रखा  जा  रहा  है  |  मिजोरम  और  अन्य
 जगहों  में  जो  अपमानजनक  नाम  हैं  उनकी  वैकल्पिक  व्यवस्था  की  जा  रही  यह  स्वागत  योग्य  है  ।
 हमारी  पार्टी  सरकार  ने  इस  बात  का  ध्यान  रखा  है  कि  ऐसे  लोग  जो  समाज  के  निचले  वर्ग  के  हैं
 और  समाज  की  सेका  में  संलप्न  उनको  हमेशा  सम्भानजनक  स्थान  दिया  जाए  ।  इसी  को  लेकर
 आरक्षण  की  व्यवस्था  को  गई  है  |  मैं  इसका  समथैन  करती  इसके  साथ  ही  साथ  दो  और  बातों
 की  तरफ  आपका  ध्यान  दिलाना  चाहती  हूं  ।

 अभी  लद्टाख  में
 जो

 8  जनजातियां  अनुसूचित  जाति  का  दर्जा  दिया  यह
 भी  स्वागत-योग्य  कदम  इसका  भी  मैं  समर्थन  करती  ह  लेकिन  एक  बात  की  ओर  मैं  माननीय
 मन््त्री  जी  का  ध्यान  दिलाना  चाहती  हूं  कि  हम  जिस  इलाके  से  आते  जंसे  चम्पारन  पूर्वी
 उत्तर  प्रदेश  लखीमपुर  खीरी  इन  सभी  इलाकों  में  थारू  जाति  रहती  ये  लोग  बहुत
 गरीब  हैं  और  न  तो  ये  बंकवड़  में  आते  हैं  और  न  कहीं  और  में  |  इनकी  हालत  बिल्कुल  अनुसूचित
 जाति  और  जनजातियों  जैंसी  है  ।

 ये
 लोग  पिछड़े  अंचल  में  निव:स  करते  पहाड़ों  में  रहते  इनकी

 दर्दताक  हालत  मैं  अनुरोध  करती  हूं  कि  यह  थारू  जाति  आपके  उत्तर  प्रदेश  में  भी  नंनीताल  तक
 फंसी  हुई  10,  15  लाख  की  आबादी  है  और  ये  कृषि  का  भी  काम  करते  हैं  लेकिन  हर  तरह  से

 पिछड़े  हुए  इसकी  हालत  घिल्कुल  शिड्यूल्ड  कास््ट्स  और  शिड्यूल्ड  ट्राइब्ज  की  तरह  जैसा  कि
 आपमे  लहाख  में  किया  उसी  तरह  से  इमका  भी  समावेश  अनुसूचित  जनजाति  में  आप

 इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  एक  अच्छा  विधेयक  लाने  के  लिए  ऐसी  कल्याणकारी  व्यवस्था  करने  के

 लिए  माननीय  मन्त्री  जी  को  घन्यवाद  देना  चाहती  हूं  ।

 श्री  शाश्यिकरत्व  होडस््थ  बालित  )  :  उपाध्यक्ष  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन

 करने  के  लिए  खड़ा  हुआ  हूं  |  इस  बिल  को  लाने  के  लिए  मैं  माननीय  मन्त्री  महोदया  को  धन्यवाद  देना

 महाराष्डु  में  बहुत  से  लोग  अनुसूम्चित  जचूजातियों  के  नाम  पर  फायदा  उठा  रहे  हैं|  मैं  इस  सदन

 में  कई  बार  मह  सवाल  खठा  चुका  हूं  ।  विक्भ  हलना  कोण्टी  हलबी  कोस्टी  के  नाम  पर  कोस्टी  लोग
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 अनुसूचित  जनजाति  का  फायदा  उठा  रहे  1977-78  में  जाति  प्रमाण-पत्र  उन्होंने  जो  लिया  था  वही
 प्रमाण-पत्र  उनका  अभी  तक  चल  रहा  बहू  उसकी  टू-काफी  करा  लेते  हैं  और  उसको  आगे  चलाते

 रहते  अफसरान  भी  वह  प्रमाण-पत्र  लेकर  उनको  नौकरी  आदि  पर  नियुक्त  कर  देते  हैं  ।

 हमारे  प्रधानमन्त्री  जी  ने  अनुसूचित  जातियों  और  जनजातियों  को  ऊपर  उठाने  के  लिए  जो
 प्रोग्राम  बनाये  हैं  उनका  फायदा  भी  गर  आदिवासी  लोग  उठा  रहे  हमारी  मन््त्री  महोदया  को  इस
 तरफ  ध्यान  देना  चाहिए  |

 इसी  प्रकार  से  मच्छीमार  कोली  और  सूर्यंवशी  कोली  टोकरी  कोली  के  नाम  से  फाथदा  उठा

 रहे  यह  भी  बन्द  होना  चाहिए  ।  हमारा  थाना  डिस्ट्रिक्ट  में  क०  ठाकुर  और  म०  ठाकुर  के  नाम  से

 ठाकुर  जाति  फायदा  उठा  रही  बह  नौकरी  में  और  शिक्षा  में  बहुत  बड़ी  संख्या  में  आ  रही  है  ।  वह

 अनुसूचित  जनजातियों  के  बच्चों  को  मैरिट  में  आने  नहीं  देती  बोगस  लोग  ही  सारा  फायदा  उठा

 रहे  हैं  ।  हमारे  प्रधानमन्त्री  जी  आदिवासियों  और  हरिजनों  को  ऊपर  उठाना  चाहते  हैं  ।  बह  चाहते

 हैं  कि  पिछड़े  वर्ग  के  लोगों  तक  पूरी  सुविधायें  पहुंचें  और  उनके  लिए  जो  स्थान  सुरक्षित  वह  पूरी  तरह
 से  भरे  जायें  ।  लेकिन  इन  पिछड़ी  जातियों  में  बहुत  से  गलत  लोग  आ  गए  आपको  इस  तरफ  ध्यान

 देना  चाहिए  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि  1977-78  में  जो  जाति  प्रमाण-पत्र  उनको  दिए  गए  थे  वह  रह
 कर  दिए  जाने  भाहिए  और  चालू  वर्ष  1989-90  में  नये  प्रमाण-पत्र  उनको  दिए  जाने  चाहिए  ।

 मुझ  पूरी  आशा  है  कि  हमारी  मन्त्री  महोदया  इस  तरफ  ध्यान  देकर  आदिवासी  और  पिछड़े  वर्ग

 के  लोगों  को  न्याय  प्रदान  करेंगी  ।  आपने  मुझे  बोलने  का  जो  समय  दिया  उसके  लिए  आपको  घम्यवाद

 देता  हूं  ।

 ]
 श्री  के०  प्रधानी  :  उपाध्यक्ष  मुझे  अनुसूचित  जातियां  और  अनुसूचित

 जातियां  आदेश  1:89  के  संदर्भ  में  बोलने  की  अनुमति  प्रदान  करने  के  लिए  मैं

 आपको  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 माननीय  कल्याण  मन्त्री  द्वारा  प्रस्तुत  विधेयक  का  मैं  स्वागत  करता  हूं  जिसके  तहुत  कुछ  जातियों

 और  जनजातीय  समुदायों  के  नामों  को  परिवर्तित  करने  का  प्रावधान  है  जो  उच्चारण  संप्तक्ताथं  की

 दष्टि  से  अपमानजनक  प्रतीत  होते  साथ  मैं  सरकार  का  ध्यान  एक  विशेष  पहलू  की  ओर  दिलाना

 चाहता  हूं  ।  उद्देश्यों  और
 कारणों  के  कथन  में  यह  दर्शाया  गया  है  कि

 वर्ष  1967  में  एक  विधेयक  प्रस्तुत

 करके  अनुसूचित  और  मनुसूचित  जनजाति  की  सूची  में
 संशोधन

 का  प्रस्ताव  किया  गया  था  ।

 विभिन्न  राज्यों  से  अनेक  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  यहां  तक  कि  जातियों  और  अनुसूचित

 जातियों  संबंधी  संयुक्त  समिति  ने  भी  कुछ  जातियों  और  जनजातियों  के  नामों  के  संबंध  में  परिवर्तन  का

 सुझाव  दिया  था  क्योंकि  उनके  तामों  के  वर्णविन्यास  में  कुछ  भूलचूक  हुई  थी  |  कुछ  जनजातियों  को

 उनके  उन  अधिकारों  से  वंचित  रखा  गया  जिसके  वे  भारतीय  संविधान  के  अनुसार  हकदार  थे  ।

 यहाँ  मैं  आपका  ध्यान  उड़ीसा  की  अनुसूचित  जनजातियों  संबंधी  सूची  के  क्रमांक  5
 की  ओर

 दिलाना  चाहता  हूं  |  वहां  एक  भीटाशा  जनजाति  रहती  है  ।  इस  जनजाति  का  नाम  भोटाडा  या  धोटाडा

 दर्शाया  गया  है  ।  यहां  पर  इसका  उच्चारण  वास््तव  में  बहुत  ही  खराब  किया  गया  इस  जनजाति  का

 वास्तविक  नाम  भटारा  है  जब  इसने  छड़ीसा  सरकार  से  इस  संबंध  में  स्पष्टीकरण  मांगा  तो  उड़ीसा
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 सरकार ने  कहा  कि  इसका  मतलब  एक  ही  है  और  तथा  अक्षर  के  बीच  कोई  अन्तर  नहीं  है  ।
 उड़ीसा  सरकार  के  अनुसार  दोनों  नाम  एक  ही  यद्यपि  भोटाडा  जनजाति  वहां  हैं  पर  वहां  घोटाडा

 नामक  कोई  जाति  नहीं  है  ।  इस  प्रकार  भोटाडा  का  नाम  भटारा  किया  जाना  चाहिए  यह  एक  बहुत  ही
 खेदजनक  बात  है  ।  लेकिन  साथ  ही  मैं  यहां  किसी  जनजाति  को  इसमें  शामिल  नहीं  करना  चाहता
 क्योंकि  ब्रिटिश  काल  से  ही  वह  वहां  उपस्थित  चाहे  नाम  को  बदला  जाए  या  नहीं  इससे  कोई  फर्क

 नहीं  पड़ता  ।

 एक  अन्य  मुद्दा  भी  करीब  पांच  साल  पहले  उड़ीसा  सरकार  ने  सर्वोच्च  न्यायालय  के  निर्णय
 पर  यह  स्पष्टीकरण  दिया  था  कि  वास्तविक  वर्णविन्यास  को  सही  तरीके  से  भाषांतर  किया  जाना

 चाहिए  ।  उस  आधार  पर  कुछ  लोगों  ने  इस  जनजाति  के  वर्णविन्यास  के  अनुसार  यह  भाषांतरित  किया
 कि  यह  जनजाति  अनुसूचित  जनजाति  नहीं  पुनः  सरकार  ने  एक  स्पष्टीकरण  देकर  यह  कहा  कि

 वह  जनजाति  वास्तविक  जनजाति  है  और  भटारा  और  भोटाड़ा  जनजाति  के  बीच  कोई  अन्तर  नहीं  है  ।

 इसलिए  मैं  इसके  स्पष्टीकरण  के  लिए  आपका  ध्यान  इस  ओर  दिलाता  हूं  ।  वह  राज्य  सरकार  ने  केन्द्र
 सरकार  को  सूचित  कर  यह  अनुरोध  किया  था  कि  अन्य  राज्यों  की  सूची  में  दिए  गए  वर्णविन्यास  के

 अनुसार  यहां  के  नामों  को  ठीक  करना  चाहिए  ।  यह  जनजाति  मध्य-प्रदेश  और  उड़ीसा  में  भी
 विद्यमान  है  ।

 क्रम  संख्या  55  पर  एक  परोजा  जनजाति  को  दर्शाया  गया  वहां  दो  उप-जाति  हैं--एक
 झीडिया  परोजा  कहलाता  है  और  दूसरा  पेंगा  परोजा  के  नाम  से  जाना  जाता  मेरे  विचार  से  श्री

 झगुडा  झोडिया  वहां  पर  विधान  सभा  के  सदस्य  थे  जो  पांच  सालों  से  आरक्षित  पद  को  संभाले  हुए  थे  ।
 उस  परोजा  जनजाति  में  से  50  प्रतिशत  जनजाति  झोडिया  जाति  के  हैं  ।  अब  वे  कहते  हैं  कि  झोडिया
 परोजा  जनजाति  नहीं  हैं  ।  उन्हें  अनुसूचित  जनजाति  के  सुविधाओं  से  वंचित  रखा  गया  |  यह  एक
 दयनीय  बात  है  ।  यह  स्पष्ट  किया  जाना  चाहिए  कि  परोजा  जनजाति  से  मतलब  दो  उप-जातियों  से  है
 जिसमें  से  एक  झोडिया  परोजा  है  और  दूसरा  पेंगा  इस  संबंध  में  उड़ीसा  सरकार  ने  पत्र

 लिखकर  केंद्र  सरकार  से  इस  संबंध  में  स्पष्टीकरण  चाहा  था  और  झोडियो  को  परोजा  सूची  में  शामिल

 करने  का  अनुरोध  किया  था  ।  इस  दिशा  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  जिसके  तहत  कुछ

 अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  के  नामों  की  सूची  में  परिवर्तन  किया  जाएगा  ये  नाम

 मेघालय  और  असम  राज्यों  तथा  अन्य  राज्यों  में  भी  अपमानजनक  माने  जाते  मैं  आपके

 द्वारा  माननीय  मन््त्री  महोदय  से  यह  अनुरोध  करू गा  कि  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों

 के  आदेशों  में  परिवर्तन  के  लिए  जल्द  से  जल्द  एक  संशोधन  लाने  पर  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।  यदि

 सम्भव  तो  यह  संशोधन  विधेयक  इसी  सत्र  में  लाया  जामा

 क्षी  सेयद  शाहबुद्दीन  :  उपाध्यक्ष  जैसा  प्रतीत  होता  है  कि  यह  विधेयक

 सामान्य  लेकिन  समय-संमय  पर  राष्ट्रपति  अमुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  की  सूची
 पर  जो  असंतोष  व्यक्त  किये  गए  हैं  उन्हें  इस  विधेयक  द्वारा  दूर  नहीं  किया  गया  ।  ऐसी  परिस्थितियां  भी

 उत्पन्म  हुई  हैं  और  माननीय  मन्त्री  महोदय  भी  इस  बात  से  अच्छी  तरह  से  अवगत  हैं  कि  वे  लोग  जिन्हें
 एक  राज्य  में  अनुसूचित  जातियों  अथवा  अमुसूचित  जनजातियों  के  अन्तर्गेत  रखा  गया  है  सीमा  पार  अन्य

 राज्पों  में  उन्हें  इसके  अन्तर्गत  नहीं  माना  जाता  कभी-कभी  एक  ही  परिवार  को  जिसके  सगे-संबंधी

 दो  राज्यों-में  रहते  एक  राज्य  में  सुविधाएं  प्राष्त  होती  हैं  तथा  बूशरे  राज्य  में  वे  खुबिधायें  नहीं  मिलती
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 हैं  ।  उदाहरण  के  लिए  ब्रिराजवंशियों  को  लीजिए  ।  विशजवंशियों  को  पश्चिम  बंगाल  में  आरक्षण  के

 अन्तगंत  रखा  गया  है  लेकिन  देश  में  ही  सीमापार  राज्य  बिहार  में  उम्हें  आरक्षण  में  नहीं  रखा  गया

 इस  संबंध  में  जारी  किए  गए  इन  आदेशों  में  यह  एक  बड़ी  खामी  ओर  विरोधाभास  है  ।

 एन  हृृएछए॑एएछणा

 $|

 दूमरी  त्रुटि  यह  है
 कि  कभी-कभी  समान  उप-जातीय  समूह  था  उप-जनजातीय  समूह  अर्थात्

 मूल  रूप  से  समान  सामाजिक  व्यवस्था  में  समान  समान  आथिक  व्यवसाय  रखने  वाले

 समूहों  को  भिन्न-भिन्न  नामों  से  संबोधित  किया  जाता  एक  नाम  से  उन्हें  सुविधाएं  मिलती  हैं  और

 दूसरे  नाम  से  नहीं

 तीसरी  त्रुटि  निश्चित  रूप  से  अधिक  भषत्वपूणे  है  ओर  पुनः  यह  संविधान  से  नहीं  बल्कि

 राष्ट्रपति  आदेण  में  है
 कि

 एक  विशेष  सामाजिक  उपजातीय  था  उप  जनजातीय  समूह  को

 प्राथमिकता  प्राप्त  करने  के  सुविधाएं  प्राप्त  करने  के  लिए  एक  विशेष  धर्म  की  माना  होगा

 अन्यथा  वे  इसके  योग्य  यहीं  उदाहरण  के  लिए  हमने  विशेष  रूप  से  दक्षिण  भारत  में  ईसाई-हरिजन

 कटह्टे  जाने  वाले  लोगों  के  अनेक  मामले  सामने  आए  हैं  |  थे  इन  सुविधाओं  ते  वंचित  हैं  ।  संविधान  के  मेरे

 अध्ययन  के  अनुसार  धामिक  आधार  पर  कोई  भेदभाव  नहीं  बरता  जा  सकता  है  ।

 प्रो०  एन०  जी०  रंगा  :  भेदभाव  बरतने  का  प्रश्न  ही  कहां  है  ?

 श्री  संयद  शाहबद्दौन  :  ठीक  मैंने  इस  प्रकार  से  इसकी  व्याख्या  की  जैसा  कि  मैंने  कहा

 कि  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण
 प्रश्न  है  और  इस  बात  पर  कि  हमें  क्या  करने  की  आवश्यकता  है  एक  राष्ट्रीय

 सहमति  प्राप्त  करने  के  लिए  शायंद  अधिक  प्रयत्न  किए  जाने  की  आवश्यकत्ता  लेकिन  पहली  दो

 बातों  का  जिसका  मैंने  उल्लेख  किया  है  कि  समान  नाम  वाले  सामाजिक  समूह  को  एक  राज्य  मैं  संरक्षण
 मिल  रहा  है  और  दूसरे  राज्य  में  नहीं  अथवा  समान  व्यवसाय  समान  बिरादरी

 के
 समान

 सामाजिक  समूह
 को  एक  नाम  के  कारण  सुविधाएं  मिल  रही  हैं  और  दूसरे  नाम  के  कारण  इन

 त्रटियों  को  दूर
 किए  जाने  की  आवश्यकता  अतः  मैं  भाननीय  मन््त्री  महोदय  से  अनुरोध  करूंगा

 कि  वे  विगत  बीस  या  तीस  वर्षों  में  प्राप्त  किए  गए  हमारे  अनुभव  और  जानकारी  के  आधार  पर  इसे

 राष्ट्रपति  आदेश  में  एक  विस्तृत  संशोधन  लाये  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  विधेयक  का  समयंन  करता  हूं  ।

 डा०  राजेन्द्र  कुमारी  वाजपेयी  :  सभी  मानमीय  सदस्यों  ध्वारा  एस  विधेयक  का  समर्थ

 करने  तथा  इसका  स्वागत  करने  के  कारण  मैं  सभी  सदस्यों  की  आभारी  हूं  |  चूंकि  यह  विधेयक  किसी

 को  नुकसान  पहचाने  वाला  नहीं  मैं  आशा  करती  हूं  कि  हर  कोर  हसका  स्वागत

 दो  मुद्दे  उठाये  गए  हैं  ।  एक  कुछ  जनजातीय  नामों  को  णोड़े  जाने  के  शघ्वम्ध  में  है  ।  जैसा  कि
 आप  जानते  हैं  कि  यह  सिर्फ  अपमानजमक  शब्दों  से  ही  श्ंबंधित  है  ओर  द्सशिए  हथ  इस  विधेथफ  द्वारा
 और  कुछ  नहीं  सिर्फ  उन  शब्दों  को  ही  हटाने  जा  रहे  हैं  ।  सरकार  एक  विस्तृत  सूची  प्रस्तुत  करेगी  और
 तब  उन  सभी  मुद्दों  पर  जिनकी  चर्चा  यहां  की  गई  विचार  किया  जाएगा  ।

 महाराष्ट्र  के  संबंध  में  जंसा  कि  श्री  गायित  ने  कहा  है  कि  उन  सभी  फर्जी  धन्धों  को  रोकने  के

 लिए  गठाराष्ट्र  की सरकार  ने  एक  जांच  समिलि  स्थापिल  की  और  मुझे  विश्वास  है  कि  वे  लोग

 इसकी  संवीक्षा  कर  रहे  हैं  तथा  वे  यह  पता  लगा  लेंगे  कि  कैसे  वे  इस  फर्जी  धरधै  को  कम  कर  सकते  हैं
 संविधान  के  अनच्छेद  रहे हैं  तथा  अनुच्छेद  342  के  अनुसार  जैसा  कि  आप  जातते  हैं  कि  एक  चिशेव
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 राज्य  के  संबंश्र  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुश्नूचित  जनजातियों  का  उल्लेख  किया  गया  है  और  इस
 प्रकार  इस  सूची  में  किसी  समुदाय  के  लोगों  को  शामिल  करते  समय  सम्बद्ध  राज्य  में  उस  समुदाय  के
 लोगों  की  सामाजिक  स्थिति  को  देखा  जाता  किसी  भी  जाति  की  सामाजिक  दशा  एक  राज्य  से

 दूसरे  राज्य  में  भिन्न  हो  जाती  है  और  किसी  भी  जाति  को  १२रे  देश  में  अनुसूचित  जाति  या  जनजाति
 के  रूप  में  सामान्यीकरण  कर  देना  उचित  नहीं  होगा  ।  अब  तक  पूरे  भारत  में  सभी  जातियों  का
 सामान्यीकरण  नहीं  किया  गया  है  ।  लेकिन  अभी  भी  सरकार  एक  बिस्तृत  सूची  लाने  का  विचार  कर

 रही  है  और  जब  इसे  लाया  जाएगा  हम  विस्तारपूर्वक  और  गहन  रूप  में  हस  पर  चर्चा  कर  सकते  हैं  ।
 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  सभा  से  यह  विधेयक  पारित  करने  का  निवेदन  करती  हूं  ।

 प्रोण  एन०  जौ०  रंगा  :  बस्थाडा  और  बस्थारा  के  संबंध  में  आप  कया  कहती  हैं  ?

 डा०  राजेनल्र  कुमारी  बाजपेयी  :  इस  विषय  में  भी  संशोधन  किया  जाएगा  ।  उस  विस्तृत  सूची
 के  साथ  यह  कार्य  किया  जाएगा  |

 एक  माननीय  सदस्य  :  वर्तनी  के  संबंध  में  आप  क्या  कहती  हैं  ?

 डा०  राजेगख्र  कुमारी  बाजपेयो  :  यदि  यह  अपमानजनक  है  तो  इसे  शुद्ध  करने  के  मुद्दे  पर  हम
 विचार  कर  सकते  हमें  एक  विस्तृत  सूची  लानी  ही  पड़ेगी  ।  इस  पर  विचार  किया  जा  सकता  है  !

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  की  शरूच्चियों  में  कतिपय  जातियों
 और  जनजातियों  के  नामों  को  परिवर्तित  करने  और  उनसे  संसक्त  विषयों  का  उपबंध  करने
 वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  अब  यह  सभा  विधेयक  पर  खंड-वार  विचार  करेगी  ।

 प्रश्न  यह  है  :

 खंड  2  ओर  3  विधेयक  का  अंग  बनें  |ਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खंड  2  और  3  विधेयक  में  जोड़  विए  गए  |

 उपाध्यक्ष  महोवय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खंड  1,  अधिनियमन  सूत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का  अंग  बनें  ।”

 प्रस्ताव  स्थीकृत  हुआ  ।

 खंड  अधिसियसन  सूत्र  तथा  विधेयक  का  सास  विजेयक  के  जोड़  दिए  गए  ।

 डा०  राजेन्द्र  कुमारी  बाजपेयी  :  मैं  प्रस्ताव  करती  हूं  :

 विधेयक  पारित  किया  जाये  ।”

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 विधेयक  पारित  किया  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
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 किन

 2.47  स०  प०

 नागालेंड  विश्वविद्यालय  विधेयक

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  यह  सभा  नागालैंड  विश्वविद्यालय  विधेयक  पर  चर्चा  श्री  एल०
 पी०  शाही  कृपया  अपना  भाषण  शुरू  करें  ।

 मानव  संसाधन  विकास  सम्त्रालय  में  शिक्षा  बिभाग  में  राज्य  मम्त्रो  एल०  पी०
 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :*

 नागालेंड  राज्य  में  अध्यापन  और  सहूृबद्धकारी  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  और
 उसका  निगमन  करने  के  लिए  तथा  उससे  संबंधित  या  उसके  आनुषंगिक  विषयों  का  उपबन्ध
 करने  वाले  राज्य  सभा  द्वारा  पर  विचार  किया  जाये  ।”

 इस  सभा  के  सदस्यों  को  यह  जानकारी  देते  हुए  मुझे  खुशी  हो  रही  है  कि  यह  विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा
 बिना  किसी  संशोधन  के  पारित  हो  गया  1987  में  इस  विश्वविद्यालय  की  आधारशिला  रखते

 समय  प्रधानमन्त्री  जी  ने  नागालैंड  के  लोगों  से  जो  वायदा  किया  था  उसे  आज  हम  पूरा  कर  रहे  हैं  ।

 पहले  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  तथा  शिक्षा  विभाग  से  इस  संबंध  में  कुछ  दुविधा  थी  लेकिन  बाद

 में  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  एक  समिति  नियुक्त  की  जिसने  नागालैंड  का  दौरा  किया  और  फिर
 उस  समिति  ने  यह  सुझाव  दिया  कि  यहां  एक  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  की  जानी  चाहिए
 जोकि  आम  विश्वविद्यालय  की  तरह  न  हो  बल्कि  जिसमें  कुछ  विषयों  पर  विशेष  ध्यान  दिया  जाना

 चाहिए  ।

 विगत  काल  में  हमने  यह  सोचा  था  कि  नागालैंड  के  लोगों  की  इच्छा  थी  कि  उनके  लिए  अलग
 विश्वविद्यालय  हो  ।  इस  समय  तक  लोग  शिलांग  के  नार्थ  इस्टर्न  हिल  यूनिवर्सिटी  में  शिक्षा  प्राप्त  कर

 रहे  थे  ।  लेकिन  अनुभवों  से  मालूम  होता  है  कि  छात्रावासों  नागालैंड  और  मेघालय  के  लोगों

 कुछ  अन्तर  जनजातीय  वैर  भी  है  ।  अन्त  में  हम  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  हैं  कि  उनकी  इच्छाओं  की  पूर्ति
 के  नागालेंड  के  लिए  हमें  एक  अलग  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  करनी  चाहिए  और  यही  कारण

 है  कि  इस  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  के  लिए  कर  केन्द्रीय  स्थान  निर्धारित  किया  गया  था  ।  इस
 विद्यालय  के  लिए  स्थान  निर्धारित  करने  के  पश्चात्  नाथं  इस्टर्न  हिल  यूनिवर्सिटी  के  चार  विभाग  जो
 अब  तक  कोहिर्मा  के  कार्यरत  थे  अब  इस  विश्वविद्यालय  के  अन्तर्गत  कार्य  करेंगे  और  अब  नार्थ  इस्टर्ने

 हिल  यूनिर्वा्सटी  का  क्षेत्राधिकार  नागालैंड  नहीं  जहां  तक  नागालैंड  का  सम्बन्ध  यहां  19

 महाविद्यालय  हैं  और  इनमें  करीब  छः  हजार  छात्र  अतः  हमें  इसे  आरम्भ  करना  है  और  इसे  शुरू
 करने  के  लिए  हमने  एक  परामर्श  दाता  नियुक्त  किया  जिसे  इस  पर  बिचार  करके  हमें  इसकी  रिपोर्ट

 देनी  थी  ।  उन्होंने  एक  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  ह ैऔर  उस  प्रतिवेदन  के  अनुसार  इस  विश्वविद्यालय  की

 स्थापना  के  लिए  आगामी  पांच  वर्षों  में  हमें  करीब  छः  करोड़  रुपए  व्यय  करने  होंगे  ।  यह  खुशी
 का  अवसर  है  कि  मैं  इस  पर  विचार  करने  के  लिए  सभा  के  समक्ष  इसे  प्रस्तुत  कर  रहा  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  भहोवय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  :

 नागालैंड  राज्य  में  अध्यापन  और  सहबद्धकारी  विश्वविद्यालय  की
 और

 उसका  निगमन  करने  के  लिए  तथा  उससे  संबंधित  या  उसके  आनुषंगिक  विषयों  का  उपबंध
 करने  वाले  राज्य  सभा  द्वारा  पर  विचार  किया  ।”

 नकद
 को

 किकाणण  बे
 ा
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 श्री  सैयद  शाहबुद्दीन  जी  अपना  भाषण  जारी  करें  ।

 भरी  संयद  शाहब॒दीन  :  उपाध्यक्ष  मैं  अपनी  अप्रसन्नता  व्यक्त  करता  हूं  ।
 मैं  शायद  नागा  लोगों  के  उनके  अपने  विश्वविद्यालय  की  बात  नहीं  कर  रहा  तथापि  मैं  महसूस  करता

 हैं  कि  इस  देश  में  उच्च  शिक्षा  की  सम्पूर्ण  पद्धति  एक  पिरामिड  के  समान  मैं  समझता  हूं  कि  हम
 विश्वविद्यालय  शिक्षा  पर  खर्च  बढ़ा  रहे  हैं  परन्तु  इसका  हम  इतना  विस्तार  कर  रहे  हैं  कि
 विश्वविद्यालय  शिक्षा  का  स्तर  गिरता  जा  रहा  है  और  काफी  बड़ी  संख्या  में  कॉलेज  और  शैक्षिक
 संस्थान  सम्पूर्ण  देश  में  कुऊुरमुत्ते  क ेसमान  बढ़  रहे  हैं  जबकि  उनके  पास  शैक्षिक  अथवा  गेर-शक्षिक

 बुनियादी  सुविधाओं  का  भी  अभाव  है  और  न  ही  वे  इस  बात  की  चिन्ता  करते  हैं  कि  शिक्षा  के  स्तर
 को  उचित  स्तर  तक  बनाए  रखा  तथापि  लगभग  राज्यपाल  दूसरे  सदन  तथा  राज्य  के  झंडे  की
 भांति  विश्वविद्यालय  राज्य  का  प्रतीक  चिन्ह  बन  गया  है  ।

 मैं  वास्तव  में  नहीं  समझ  पा  रहा  कि  एन०  ई०  एच०  यू०  परीक्षण  क्यों  असफल  हो  गया  ।  एन०
 ई०  एच०  यू०  परीक्षण  एक  महान  परीक्षण

 आज  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  भावनात्मक  दृष्टि  से  विभाजित  हुआ  पढ़ा  क्या  इससे  हम  यह  समझें
 कि  एन०  ई०  एच०  यू०  का  विभाजन  होना  उस  आध्यात्मिक  अलगाव  का  एक  और  सबूत  है  जिसने

 पूर्वोत्तर  क्षेत्र  के  लोगों  को  प्रभावित  किया  है  ?  इसका  अभिप्राय  है  कि  न  केवल  राजनीतिक  मामलों  में
 वे  साथ-साथ  नहीं  रह  सकते  बल्कि  शैक्षिक  मामलों  में  भी  उन्हें  अलग  हो  जाना  चाहिए  ।  क्या  माननीय
 मंत्री  जी  हमें  बतायेंगे  कि  क्या  हमारे  देश  की  स्थिति  के  संदर्भ  में  शैक्षिक  रूप  से  यह  उचित  होगा  कि

 हम  छः  हजार  विद्यार्थियों  क ेलिए  एक  विश्वविद्यालय  स्थापित  करें  ?  इस  देश  में  हजारों  कॉलेज  हैं
 और  जिनमें  से  प्रत्येक  कॉलेज  में  हजार  विद्यार्थियों  से  भी  अधिक  विद्यार्थी  हमारे  देश  में  ऐसे
 विश्वविद्यालय  हैं  जितसे  सम्बद्ध  संस्थानों  में  पांच  लाख  विद्यार्थी  इस  प्रकार  से  हम  भारत  की
 जनता  से  समानता  का  व्यवहार  कर  रहे  हैं  ।  इसका  राज्य  के  प्रश्व  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  इसका
 शिक्षा  की  विशेषता  से  कुछ  सम्बन्ध  है  तथा  उच्च  शिक्षा  पर  प्रति  व्यक्ति  व्यय  से  भी  इसका  सम्बन्ध

 है  तथा  भौगोलिक  दृष्टि  से  उच्च  शिक्षा  का  सम्बन्ध  यही  वह  आलोचना  है  जिसे  माननीय  मंत्री
 जी  को  हमें  स्पष्ट  करना  चाहिए  कि  5  लाख  लोगों  और  नौ  सम्बद्ध  कालेजों  सहित  छः  हजार  विद्यार्थियों
 के  लिए  एक  विश्वविद्यालय  का  होना  क्यों  आवश्यक  है  ।

 मेरा  दूसरा  प्रश्न  यह  है  कि  जब  मैं  इस  विधेयक  पर  गौर  करता  हूं  तब  मुझे  आश्चयं  होता  है
 कि  शायद  शिक्षा  मंत्रालय  के  लिए  यह  बहुत  आसान  है  कि  वह  एक  विधेयक  के  बाद  दूसरा  विधेयक

 प्रस्तुत  कर  दे  ।  वहां  कई  विधेयक  हैं  ।  आप  सिर्फ  नाम  बदल  दीजिए  तथा  इसे  नागालैंड  अथवा  मिजोरम

 कहिए  और  सारा  का  सारा  विधेयक  शब्द  प्रति  शब्द  वसा  ही  रहता  है  ।  अतः  यह्  बहुत  ही  आसान
 बात  मंत्रालय  के  पास  करने  के  लिए  ज्यादा  काम  नहीं  होता  ।  उन्हें  केवल  इसे  पुनः  टाइप  करके

 मुद्रित  कराना  होता  है  और  संसद  में  आ  जाते  हैं  और  इसे  पारित  करा  लेते  हैं  ।

 मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इस  विधेयक  में  विश्वविद्यालयों  को  जो  ढ़ांचा  रखा  गया

 है--और  पिछले  सत्र  में  पारित  विधेयक  में  भी  इसका  जो  ढांचा  रखा  गया  था  वह  अत्यधिक  केन््द्रीयक्ृत
 और  तानाश  इससे  शैक्षणिक  स्वायत्तता  की  भावना  का  पूर्णतः  उल्लघंन  होता  ये

 विद्यालय  स्वायत्त  संस्थान  नहीं  हैं  ।  ये  शैक्षणिक  संस्थाएं  भी  नहीं  हैं  ।  ये  मात्र  शिक्षा  मंत्रालय  का
 बिस्तार  अर्थात्  इसके  संबद्ध  और  सहायक  कार्यालय  की  भांति  है  जहां  उप-कुलपति  मात्र  दिल्ली  के

 अधिकारियों  वा  श्ंभवतः  राज्य  सरकार  के  इशारों  पर  चलने  वाला  है  ।
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 विश्वविद्यालय  का  जनता  के  साथ  संपर्क  होना  चाहिए  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  मंत्री  महोदय

 उदाहरण  के  तौर  पर  न्यायालय  की  संरचना  पर  विचार  करें  ।  यदि  यह  विश्वविद्यालय  जनता  की

 आकांक्षाओं  को  मानने  वाला  और  उन्हें  पूरा  करने  वाला  है  तब  उस  मामले  में  विश्वविद्यालय  ही
 जनता  और  विश्वविद्यालय  के  बीच  संपर्क  का  माध्यम  फिर  यह  विश्वविद्यालय  लोगों  की

 काक्षांओं  को  कहां  तक  प्रतिबिबित  करता  यह  मेरा  प्रश्न  है  ।  यदि  इसमें  सरकार  के  अथवा  सरकारी

 प्रशासकों  तथा  विश्वविद्यालय  के  कुछ  प्रोफेसरों  को  पदेन  सदस्य  के  रूप  में  लिया  जाता  है  तो  ऐसे
 विद्यालय  का  जनता  के  साथ  भी  कोई  संपर्क  नहीं  रहेगा  ।  आपके  मन  में  जनता  की  इच्छाओं  और

 भाकांक्षाओं  का  पूरा  करने  का  जो  विचार  है  उससे  आपका  वह  राजनेतिक  उद्देश्य  भी  पूरा  नहीं  होगा  ।

 यह  मेरा  दूसरा  प्रश्न  है  ।

 यही  बात  उप-कुलपति  की  नियुक्तित  के  प्रश्न  पर  लागू  होती  यदि  आप  इस  खंड  की  तरफ
 देखें  तो  आपको  इस  बारे  में  पता  चलेगा  ।  मैं  इस  बारे  में  विस्तार  में  नहीं  कहूंगा  क्योंकि  हस  सब  समय
 बचाना  चाहते  हैं  ।  कितु  जेसा  कि  मैंने  कहा  ऐसी  बातें  इस  विधेयक  में  नई  नहीं  हैं  ।  यह  शिक्षा  मंत्रालय
 के  श्री  शाही  और  श्री  शिव  शंकर  की  विचारधारा  ही  बन  गई  है  कि  इन  विधानों  के  जिन  पर
 पर्याप्त  विचार  किए  बिना  इतनी  आसानी  से  पारित  कर  दिया  गया  इन  विश्वविद्यालयों  की  प्रतिष्ठा
 कम  की  जा  रही  है  ।  उन्हें  प्रशासभिक  विभ।गों  की  तरह  चलाया  जा  रहा  है  और  यदि  भारत  में
 विद्यासयों  को  ऐसी  भूमिका  निभानी  है  जैसी  कि  हम  उनसे  अपेक्षा  करते  हैं  तो यह  सब  बन्द  होना
 चाहिए  ।  यह  मेरी  सामान्य  आलोचना  है  ।

 पुनः  मैं  कहूंगा  कि  मैं  प्रसन्न  नहीं  हूं  ।  नागा  लोग  बहुत  साहसी  लोग  हैं  ।  यदि  अन्य  राज्यों  की
 भांति  वे  अपने  राज्य  का  पथक  उच्च  न्यायालय  और  विश्वविद्यालय  और  संभवतः  अपना  द्रसरा  प्रक्नोप्ट
 बनाना  चाहते  हैं  तो  ठीक  है  क्या  हमें  इसी  दिशा  में  अगूसर  होना  चाहिए  ।  यह  खशी  की  बात
 नहीं  है  ।  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  विधेयक  के  संबंध  में  अपनी  बात  यहीं  समाप्त  करता  हुं  ।  मैं  न  तो
 इसका  समर्थन  कर  सकता  हूं  न  ही  इसका  विरोध  कर  सकता  हूं  ।

 |

 प्रो०  एन०  जो०  शंगा  :  मैं  इस  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  श्री  शाहबुद्दीन
 ने  बहुत  महत्वपूर्ण  प्रश्न  उठाए  हैं  ।  कितु  मैं  नहीं  समझता  कि  सरकार  के  लिए  तथा  सदस्यों  के  लिए
 यह  उचित  समय  है  कि  इन  प्रश्नों  पर  इतनी  गंभीरता  से  विचार  जितनी  आवश्यकता  अन्य
 स्तरों  पर  भी  इन  प्रश्नों  पर  गम्भी रता  से  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।

 ह

 यह  सच  है  जैसा  कि  हमने  इस  क्षेत्र  में  बहुत-सा  भ्रम  पैदा  हुआ  यहां  कई
 प्रतिष्ठित  विश्वविद्यालय  भी  हैं  ।  कितु  जहां  तक  नाग्रा  विश्वविद्यालय  संत्रंधी  प्रस्ताव  का  संबंध  है  हमें
 क्या  करना  होगा  ?  यह  मांग  काफी  समय  से  की  जाती  रही  है  ।  जब  से  उनके  राज्य  की  स्थ्रापता  हुई
 है  तभी  से  यह  मांग  की  जाती  रही  है  ।  पंडित  जवाहर  लाल  नेहरू  का  नाम  इसके  साथ  इसीलिए  जोड़ा
 गया  है  क्योंकि  उन्होंने  ही  पहली  बार  प्रथक  नागालैंड  राज्य  बनाने  के  लिए  और  उसे  राज्य  का  जा
 देने  की  पहल  की  थी  |  उससे  पहले  इतने  छोटे  क्षेत्रों  और  इतनी  कम  जनसंख्या  के  लिए  अलग  राज्य
 नहीं  बनाया  गया  था  |  यह  भी  एक  का  रण  है  कि  इस  विश्वविद्यालय  के  साथ  उनका  नाम  जोडा.जा
 रहा

 दूसरी  बात  यह  है  कि  ऐसा  पहली  बार  नहीं  हुआ  है  कि  किसी  के  नाम  इसमें  बोड़े  जा  रहे
 कुछ  प्रतिष्ठित  व्यक्तियों  के नाम  निजी  रूप  से  विश्वविद्यालयों  के  साथ  जोड़े  जा  चुके  हैं

 यह  हमारे  लिए  आम  बात  हो  गई  है  |  अन्य
 बहुत  से  विश्वविद्यालय  यहां
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 भी  है  |  कुछ  अन्य  नाम  भी  दिए  जा  सकते  हैं  ।  शिक्षाविदों  द्वारा  विचार  किए  जाने  वाले  मामलों
 में  एक  मामला  यह  भी  है  कि  क्या  विश्वविद्यालय  के  साथ  व्यक्तिमत  रूप  से  भी  कुछ  नाम  जोड़े
 जाएं  ।

 ऐसा  क्यों  है  कि  मात्र  इन  पांच  लाख  लोगों  के  लिए  एक  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  की  जा

 रही  यह  आश्चयं  की  बात  मुझे  काफी  समय  पहले  इस  क्षेत्र  में  जाने  का  मिला  था  जब
 श्री  गुलजारी  लाल  नंदा  गह  मंत्री  हुआ  करते  थे  ।  मिजोलड  वासी  मात्र  यह  सुझाव  देकर  अपने  लिए
 एक  राष्ट्र  की  कल्पना  कर  सकते  थे  कि  मिजोलैंड  के  लिए  एक  पृथक  विश्वविद्य
 जानी  चाहिए  ।  श्री  नंदा  ने  इसे  एक  हास्यास्पद  स्थिति  माना  ।  उन्होंने  इशा  विषय  पर  सहमत  होने  से
 इंकार  कर  दिया  ।

 3.00  भ०  प०

 तब  उन्होंने  इसे  एक  बड़ा  मुद्दा  बना  लिया  ।  उससे  यह  विवाद  के  एक  अन्य  इस  मुद्दे  पर  आ

 गए  कि  उनके  लिए  पथंक  राज्य  भी  होना  चाहिए  या  नहीं  और  फिर  30  वर्षों  तक  संघर्ष  चलता  ह्
 केवल  4-5  लाख  लोगों  के  लिए  एक  पृथक  राज्य  की  स्थापना  हुई  ।  हमें  मज्बूरन  इसे  सहन  करना  पड़ा
 समूचे  भारत  को  उनके  उस  नेता  के  साथ  समझौता  करने

 के  लिए  मजबूरन  इसे  रुदहन  करना  जो
 मेरे  विचार  से  कुछ  समय  के  लिए  पूरी  तरह  इंगलेंड  का  नागरिक  बन  गया  था  ।  उन्होंने  उस  व्यक्ति  को

 यहां  वापिस  बुलाया  ।  हमने  एक  पृथक  राज्य  की  स्थापना  करके  उन्हें  वहां  व  प्रथम  मुख्यमंत्री  बनाने
 में  सहायता  की  ।  ये  सब  बहुत  बड़ी  समस्यांएं  यह  एक  बहुत  बड़ा  देश  है  जहां  विभिन्न  समाज
 जातियों  और  सांस्कृतिक  विचारधाराओं  के  लोग  रहते  इसलिए  हमें  ऐत्री  सब  अपवाद  स्वरूप  बातों
 पर  सहमति  देनी  होगी  और  हम  इनसे  बच  नहीं  सकते  ।  किसी  एक  राज्य  विशेष  में  4  लाख  तक  लोग
 हो  सकते  हैं  |  वे  कुछ  अन्य  पड़ोसी  क्षेत्रों  क ेलिए  दावा  कर  रहे  पड़ोसी  राज्यों  में  नागा  लोग  हैं  ।
 नागालेंड  ब्रिश्वविद्यालय  की  स्थापना  करके  हमें  इन  सब  लोगों  को  सांस्कृतिक  प्रतिप्ठा  प्रदान  करनी

 होगी  दहससे  कुछ  संतोष  मिलेगा  ।

 क्री  संगद  शाहबुहदीस  :  नागालेंड  विश्वविद्यालय  नागालैंड  राज्य  से  बाहर  के  संस्थानों  की
 स्थापना  नहीं  कर  सकता  ।

 प्रो०  एन०  जी०  रंगा  :  इन  सब  बातों  पर  पृथक  से  विचार  करना  अभी  इन  पर  विचार

 नहीं  किया  जा  सकता  ।  हमें  अब  विश्वविद्यालयों  को  स्थापना  की  पूर्व  धारणा  को  बदल  कर  नई  धारणा
 बनानी  होगी  ।  हमारी  पूर्वधारणा  के  अनुसार  कालेजों  की  स्थापना  की  जाती  थी  न  कि  विश्वविद्यालयों
 की  ।  फिर  कलंकत्ता  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  हुई  ।  मेरे  माननीय  मित्र  कुछ  हजार  छात्रों  और
 विद्यालय  की  बात  कर  रहे  थे  ।  एक  समय  ऐसा  था  जब  उस  सारे  क्षेत्र  के  लिए  बिहार  और  उड़ीसा  के

 एक  मात्र  तथा  समूचे  बंगाल  के  कलकत्ता  विश्वविद्यालय  ही  एक  मात्र  विश्वविद्यालय  था  ।  यहां

 तक  कि  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  भी  हम  उस  स्थिति  से  काफी  आगे  बढ़  चुके  हैं
 ।  मैं  नह

 माननीय  मित्र  अर्थात्  मंत्री  महोदय  की  इस  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने  के  ।

 चाहिए  ।  हमें  इस  नागालैंड  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  करनी  चाहिए  औ  आशा  करनी  चाहिए  कि
 भारत  के  पूर्वोत्तर  प्रदेश  के  अन्य  राज्यों  की  आदिवासी  जनता  भी  इससे  संतुष्ट  होगी  और  यदि  बे  इससे

 संत॒ष्ट  नहीं  हैं  तथा  यदि  वे  भी  अपने  लिए  इसी  तरह  के  प्रतिष्ठित  शैक्षणिक  संस्थानों  की  स्थापना  के  -

 लिए  जोर  देते  तब  हमें  इसके  विश्वविद्यालय  स्तर  के  बारे  में  सोचना  होगा  और  उनके  कछार

 अन्य  स्थानों-पर  पहले  ही  से  स्थापित  कालेजों  का  दर्जा  विश्वविद्यालय  स्तर  तक  बढ़ाना  होगा  भौर तथ
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 उन्हें  संतुष्ट  करना  होगा  ।  एकमात्र  प्रश्न  इस  पर  खर्च  होने  वाले  धन  का  बह  भी  अनुपात  का

 प्रश्न  है  कि  कितना  धन  देना  उप-कुलपति  को  कितना  धन  दिया  जाए  आदि  ।  दूसरा  प्रश्न  इन
 सभी  लोगों  पर  नियंत्रण  से  संबंधित  है  तथा  इन  बातों  पर  भी  विचार  करना  होगा  कि  कया  इसे  शिक्षा

 मंत्रालय  से  संबद्ध  एक  अतिरिक्त  विभाग  बनाया  जा  रहा  है  अथवा  नहीं  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  क्या  मेरे

 माननीय  मित्र  को  इस  तथ्य  की  जानकारी  है  कि  ऐसे  विश्वविद्यालय  भी  हैं  जहां  राज्य  सरकारों  का
 उनके  स्थानीय  विश्वविद्यालयों  पर  बहुत  नियंत्रण  है  तथा  वह  यह  अधिकार  हथिया  लेते  हैं  कि  वे

 पति  को  बर्खास्त  करके  दूसरे  कुलपति  को  नियुक्त  कर  देती  हैं  तथा  सिडीकेट  को  हटा  करके  सिंडीकेट
 के  अन्य  सदस्य  नियुक्त  कर  देती  हैं  ये  सब  बातें  हो  रही  यह  एक  जटिल  प्रश्न  यह  प्रश्न  कभी

 हल  होने  वाला  नहीं  है  ।  लेकिन  इतनी  परेशानिपषां  जरूरी  नहीं  हैं  और  इसकी  सलाह  भी  नहीं  दी  जा
 सकती  ।  इस  बारे  में  कुछ  गंभीर  अध्ययन  करने  होंगे  तथा  वह  अध्ययन  मंत्री  महोदय  अकेले  नहीं  कर
 सकते  |

 केन्द्रीय  शिक्षा  मंत्री  तथा  समूचे  भारत  के  राज्यों  के  शिक्षा  मंत्रियों  को  मिलकर  बंठना  होगा
 तथा  शिक्षाविदों  एवं  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  के  कुलपतियों  मे  सहयोग  लेना  होगा  तथा  फिर  हमारी

 सहायया  करनी  होगी  कि  हम  एक  अधिक  उपयुक्त  और  अधिक  व्यवदह्वारिक  शिक्षा  पद्धति

 बनाएं  और  जहां  तक  संस्थाओं  के  प्रबंध  का  संबंध  है  उसमें  स्वायत्तता  अधिक  से  अधिक  हो  और

 निरकुश  हस्तक्षेप  बहुत  कम  हो  ।

 मुझे  खुशी  है  कि  आखिर  इतने  अर्से  के  बाद  यह  विधेयक  पुर:स्थापित  हुआ  है  जबकि  इसे  काफी

 समय  पहले  ही  पारित  कर  दिया  जाना  चाहिए  था  ।  मैं  इस  विश्वविद्यालय  की  सफलता  की  कामना

 करता  हू  |

 श्री  आशुतोष  लाहा  :  माननीय  उपाध्यक्ष  मैं  आपको  धन्यवाद  देता  हूं  कि

 आपने  मुझे  बोलने  का  अवसर  दिया  ।  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  मैं  शिक्षा  मंत्री  तथा

 प्रधानमंत्री  को  अब  यह  निर्णय  लेने  के  लिए  बधाई  देता  हू  ।  यह  निर्णय  पहले  लिया  जाना  चाहिए

 ऐसे  मामलों  में  निर्णय  लेने  का  मानदंड  यह  नहीं  होता  कि  6000  छात्रों  या  पाचि  लाख  छात्रों
 के  लिए

 किसी  राज्य  में  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  की  जाए  ।  प्रश्नयह  है  कि  राज्य  के  लोग  पृथक  विश्वविद्यालय

 बनाए  जाने  की  मांग  कर  रहे  हैं  ।  यह  जनता  की  बहुत  पुरानी  मांग  इस  विश्वविद्यालय  की  स्थापना

 बहुत  पहले  की  जानी  चाहिए  थी  ।  मैं  एक  बार  फिर  प्रधानमंत्री  को  इस  विश्वविद्यालय  की  स्थापना

 किए  जाने  पर  बधाई  देता  हूं  ।  सरकार  द्वारा  यह  एक  साहसिक  कदम  उठाया  गया

 शिक्षा  जनता  की  मूल  आवश्यकता  है  और  सरकार  का  यह  कतंव्य  है  कि  वह  जनता  को  इसके

 लिए  उचित  अवसर  प्रदान  चाहे  ये  लोग  आदिवासी  हों  अथवा  अनुसूचित  जाति  के  या  फिर

 अन्य  जातियों  के  ।  निश्चय  ही  नागालैंड  की  स्थलाकृति  असाधारण  है  ।  मैं  यह  महसूस  करता  हूं  कि  नागा

 लोगों  को  नागालैंड  विश्वविद्यालय  में  शिक्षा  प्रदान  करने  से  शिक्षा  पद्धति  को  उनकी  संस्कृति  और

 स्वभाव  के  साथ  जोड़ा  जाएगा  ।  हमें  इसका  पूरा  समर्थन  करना  इससे  उन्हें  भारत  की  मुख्य
 घारा  के  साथ  जुड़ने  में  सहायता  मिलेगी  ।

 मैं  श्री  शाहबुद्दीन  द्वारा  इस
 विधेयक  के  विरुद्ध

 की
 गई  आलोचना  को  समझने  में  असमर्थ  हूं  ।

 मं  उनकी  कठिनाई  को  नहीं  समझ  पाता  हूं  ।  वस्तुतः  इस  बात  की  सराहना  की  जानी  चाहिए  कि  यदि

 6  हुजार  छात्र  हैं  तो  शिक्षक  वर्ग  छात्रों  को
 अच्छी  शिक्षा  दे  निस्संदेह  मैं  श्री  शाहबुद्दीन  की

 एक  टिप्पणी  से  सहमत  हू  कि  शिक्षा  का  स्तर  नीचे  गहीं  गिरना  विश्वविद्यालय  का  स्वर
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 21  1911  )  नागालैंड  विश्वविद्यालय  विधेयक

 बनाए  रखा  जाना  मैं  यह  स्वीकार  कर  सकता  हूं  और  उस  पहलू  पर  ध्यान  दिया  जाना

 यह  फैसला  निश्चित  रुप  से  सही  समय  पर  लिया  गया  सही  फैसला  अब  तक  ये  6  हजार
 छात्र  पूर्वोत्तर  पहाड़ी  विश्वविद्यालय  के  अंतर्गत  थे  अब  यह  एक  अलग  विश्वविद्यालय  बन  गया  कया
 श्री  शाहबुद्दीन  विकेंद्रीकरण  का  समर्थन  नहीं  कर  रहे  हैं  ?  एक  अलग  विश्वविद्यालय  बना  कर  क्या  आप
 उन्हें  शिक्षा  के  अच्छे  अवसर  प्रदान  नहीं  कर  रहे  हैं  ?  छात्रों  के  थोड़ी  संख्या  में  होने  से  उन्हें  अच्छी
 शिक्षा  देना  आसान  नहीं  है  ?  मुझे  इस  विधेयक  का  किसी  प्रकार  का  विरोध  समझ  नहीं  आता  है  ।

 मैं  पूरी  तरह  से इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  मैं  केवल  एक  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।
 आखिर  शिक्षा  बुनियादी  आवश्यकता  हमारे  जैसे  लोकतान्त्रिक  देश  में  यह  सरकार  का  कतेब्य  है
 कि  वह  सभी  वर्ग  के  लोगों  में  शिक्षा  का  प्रसार  करे  ।  लेकिन  केवल  शिक्षा  देने  से  ही  प्रयोजन  सिद्ध  नहीं
 होगा  ।  एक  बात  ध्यान  में  रखनी  चाहिए  कि  शिक्षा  कार्योमुख  अन्यथा  काफी  संख्या  में  स्नातक
 पैदा  करने  से  कोई  प्रयोजन  सिद्ध  नहीं  होगा  ।  इसलिए  इस  पर  गौर  किया  जाना  चाहिए  ।  यहां  मैं
 प्रोफेसर  रंगा  को  भी  अपना  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  जिन्होंने  कलकत्ता  विश्वविद्यालय  के  बारे  में  जिक्र
 किया  श्री  शाहबुद्दीन  द्वारा  उल्लिखित  एक  मुह  यह  था  कि  यह  वह  स्थान  है  जहां  केवल  19
 विद्यालय  हैं  और  6000  छात्र  वहां  एक  और  ' विश्वविद्यालय  की  क्या  आवश्यकता
 आप  उन  दिनों  को  भूल  जाते  हैं  जब  इसका क्षं

 त्राधिकार  बिहार  और  अन्य  स्थानों  तक  फैला  हुआ  था  ।
 आज  भी  मैं  यहां  राज्य  सरकार  की  आलोचना  नहीं  कर  रहा  हूं--यद्यपि  इस  कलकत्ता  विश्वविद्यालय
 के  क्षेत्राधिकार  में  कई  महाविद्यालय  हैं  लेकिन  वे  परीक्षायें  नहीं  ले  सकते  क्या  यह  छात्रों  के  लिए
 अच्छा  है  ?  अतः  ऐसे  विश्वविद्यालय  का  क्या  औचित्य  है  जिसके  क्ष त्राधिकार  में  संकड़ों  महाविद्यालय  हों
 लेकिन  परीक्षायें  नहीं  ल ेसकते  हों  ?  यदि  आप  एक  निश्चित  समयावधि  में  अपना  शैक्षिक  वर्ष  पूरा  नहीं
 कर  सकते  हैं  और  इस  तरह  छात्रों  को  काफी  नुकसान  होता  है  तो  ऐसे  विश्वविद्यालय  से  क्या  फायदा

 अतः  इसमें  कुछ  भी  गलत  नहीं  यदि  19  महाविद्यालयों  को  एक  विश्वविद्यालय  के  अंतगंत  ले
 लिया  जाये  और  उचित  शिक्षा  दी  जाये  |  छात्रों  क ेलिए  उचित  परीक्षा  करवाई  जाए  और  उच्च  शिक्षा
 के  लिए  छात्रों  को  उचित  समय  भी  मिल  यदि  मैं  कलकत्ता  विश्वविद्यालय  की  मौजदा
 हालात  की  तुलना  करता  हूं  तो  मैं  विधेयक  के  मुताबिक  बिश्वविद्यालय  के  इस  तरह  के  विकेन्द्रीकरण
 का  स्वागत  करता  हूं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  भविष्य  में  यदि  और  विश्वविद्यालय  खोले  जायें  तो  यह्
 छात्रों  के  फायदे  के  लिए  अच्छी  बात  होगी  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  नागालेंड  विश्वविद्यालय  1989  का  प्री  तरह  से  समर्थन
 करता

 भ्लो  भीबल्लभ  पाणिप्रही  :  उपाध्यक्ष  मैं  आपका  आभारी  हूं  कि  आपने  मे
 इस  विधेयक  पर  वाद-विवाद  में  भाग  लेने  का  अवसर  दिया  ।  यह  इस  विधान  का  एक  स्वागत  योग्य
 भाग  है  ।  इसके  जरिए  हम  अपने  देश  के  पूर्वोत्तर  भाग  में  एक  नथा  विश्वविद्यालय  खोल  सकेंगे  ।

 नागालैंड  के  लोग  काफी  समय  से  इस  प्रकार  के  एक  विश्वविद्यालय  को  स्थापित  करने  की
 मांग  कर  रहे  हैं  ।  इस  तरह  यह  उन्हें  दिए  वायदे  और  आश्वासन  को  पूरा  करने  की  बात  है  ।  हमारे
 प्रधानमंत्री  विशेष  रूप  से  बधाई  के  पात्र  व्यापक  रूप  से  भ्रमण  करने  के  बाद  उन्हें  नागालैंड  की

 वहां  के  लोगों  की  आकांक्षाओं  की  जानकारी  है  और  अब  बह  वहां  एक  विश्वविद्यालय  स्थापित
 करने  जा  रहें  हैं  ।  विश्वविद्यालय  का  स्वरूप  वहां  साकार  नागालेंड  के  लोगों  का  स्वप्न  इस

 जरिए  एक  निश्चित  स्वरूप  ले  सकेगा  ।
 विधेयक  केजा
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 नागालेंड  विश्वविद्यालय  विधेयक  18  1969

 मैं  दूसरे  पक्ष  के  अपने  माननीय  मिन्र  श्री  शाहबुद्दीन  के  तक  को  समझने  में  भी  असमर्थ  हूं  ।
 जनसंख्या  इसका  आधार  नहीं  है  ।  छात्रों  की  संख्या  विश्वविद्यालय  खोलने  या  स्थापित  करने  के  लिए
 एकमात्र  आधार  नहीं  होनी  चाहिए  ।  यदि  जनसंख्या  ही  एकमात्र  आधार  हो  तो  सात  बहिन  राज्य

 र  का  इस  संदर्भ  में  जिक्र  नहीं  हो  सकता  था  ।  विश्वविद्यालय  खोलमे  सहित  और
 पय  चीजों  पर  गौर  करते  वक्त  उनकी  भौगोलिक  स्थिति  और  अन्य  कई  बातों  पर  ध्याम  दिया
 जाता  शिक्षा  वह  प्राथमिक  चीज  है  जिस  पर  हम  जोर  देना  चाहते  यदि  ठीक  प्रकार  की  शिक्षा
 दी  जाए  तो  इससे  एक  नई  पीढ़ी  पैदा  ऐसी  पीढ़ी  जिसकी  हम  इच्छा  करते  हमारे  सभी

 हमारे  सभी  संस्थानों  हमारे  सभी  महाविद्यालयों  और  हमारे  सभी  कारखानों  से  योग्य
 व्यक्ति  निकलने  चाहिएं  |  हमने  अपने  देश  में  विकास  के  विभिनन  क्षेत्रों  में  काफी  प्रगति  की  है  चाहे  यह
 कृषि  चाहे  उद्योग  हो  ।  हमने  प्रगति  की  हमने  उल्लेखनीय  प्रगति  की  दूसरी  तरफ  यह
 विडम्बना  है  कि  हमें  यह  स्वीकार  करना  पड़ता  है  कि  हम  इनसानियत  में  पीछे  हैं-न  केवल  भारत  में
 बल्कि  समचे  विश्व  में  ।  यहां  योग्य  व्यक्तियों  की  कमी  इसकी  कमी  न  केवल  भारत  में  बल्कि

 समूचे  विश्व  में  है  ।  अब  यह  प्रत्पेक  प्रत्येक  सरकार--विशेष  रूप  से  हमारी  सरकार  की
 कोशिश  होनी  यही  वजह  है  कि  हमने  एक  नया  मंत्रालय  खोला  है  हमबे  इसका  मानव  संसाधन
 मंत्रालय  के  रूय  में  पुनः  नामांकन  किया  हमारे  सक्रिय  प्रधान  मंत्री  ने  स्वयं  यह  सुनिश्चित
 करने  के  लिए  व्यक्निगत  रूप  से  दिलचस्पी  ली  कि  एक  नई  शिक्षा  नीति  बनायी  इस  नीति  के

 पीछे  दर्शन  यह  है  कि  हमें  एक  अच्छा  आदमी  बनाना  हमें  अपने  बंच्चों  अपने  युवा  लोगों
 को  अच्छे  नागरिकों  में  बदलना  है  ।

 मुझे  यह  देखकर  खेद  है  कि  कुछ  भिन्न  कारणों  की  वजह  से  नयी  शिक्षा  नीति  सही  परिप्रेक्ष्य  में

 कार्यान्वित  नहीं  की  जा  सकी  ।  इसके  उद्देश्य  को  ठीक  तरह  से  नहीं  समझा  गया  और  न  ही  विभिन्न

 राज्यों  द्वारा  गंभीरता  से  लिया  गया  ।  लेकिन  चूंकि  शिक्षा  राज्य  सरकारों  की  भी  जिम्मेदारी  है  अतः

 वे  इस  नीति  को  कार्यान्यित  कर  रहे  कभी-कभी  वे  संसाधनों  की  कमी  की  शिकायत  देर

 नई  शिक्षा  नीति  काफी  आशा  लायेगी  ।  लेकिन  इससे  अब  एक  पूर्ण  सफलता  हासिल  नहीं  हुई  है  ।

 इस  विधेयक  का  मसविदा  अच्छी  तरह  बनाया  गया  जैसे  कि  मैंते  कहा  था  कि  यह  पहले
 के  बायदे  की  पूर्ति  की  गई  लेकिन  नियमित  पाठ्यक्रम  और  देनिक  किस्स  की  शिक्षा  यहां  नहीं  होमी
 चाहिए  ।  शिक्षा  को  बदलते  समय  के  अनुकूल  होना  चाहिए  ।  जैसे  मैंने  पहले  कहा  था  शिक्षा  इनसामियस

 जगाने  तथा  उन  छपी  हुई  योग्यताओं  को  बाहर  लाने  के  लिए  एक  शक्तिशाली  माध्यम  है  जो  प्रत्येक  बच्चे

 में  होती  हम  उन्हें  कंसे  क्रियाशील  कर  सकते  हैं  ?  शिक्षा  उस  रूप  में  यहां  एक  माध्यम  लेकिन

 यदि  हम  आज  की  शिक्षा  पर  विचार  करें  तो  हमें  ज्यादा  निराशा  ही  होगी  ।

 शिक्षा  हमारे  जीवन  और  हमारी  प्रगति  के  सुसंगत  होनी  आज  सारी  प्रगति  करने

 के  बावजद  जिस  गंभीर  समस्या  का  हम  सामना  कर  रहे  हैं  वह  बेरोजगारी  है  |

 मैं  दो  सुझाव  दे  रहा  हूं  ।  इस  विधेयक  में  उप-कुलपति  को  व्यापक  शक्तितयां  दी  हुई  हैं
 ।
 हमेशा

 इन  शक्तियों  का  दुरुपयोग  करने  का  अन्देशा  रहता  है  |  अतः  मैं  सरकार  से  अनुरोध  करू गा  कि  वहू  इस

 पर  कुछ  निगरानी  और  नियंत्रण  रखे  ।  छात्र  परिषद्  भी  हुआ  करती

 )

 * कार्यवाही वृतांत में सम्मिलित नहीं किया गया । 56



 2।  1911  नागालैंड  विश्वविद्यालय  नि्धेयक

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  श्री  टोम्बी  सिंह  |  जो  कुछ  श्री  पाणिग्रही  ने  कहा  है  वह  कार्यवाही

 बृतान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया  जायेगा  ।

 *

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  नहीं  यह  काफी  है  ।  कुछ  भी  कार्यवाही  वृुतान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया
 जायेगा  |

 श्री  श्रीबल्लभ  पाणिप्रही  :  यह  एक  नया  विश्वविद्यालय  हम  इस  विश्वविद्यालय  के  लिए

 शुभकामना  करते  हैं  ।

 झ  एन०  टोस््बोी  सिह  :  प्रारम्भ  में  मैं  नागालैंड  के  सम्पूर्ण  नागालैंड

 राज्य  तथा  हमारे  माननीय  प्रधानमंत्री  को--और  बेशक  सीधे  हमारे  शिक्षा  मंत्री  को  बधाई  देता  हूं
 जिन्होंने  यह  विधेयक  रखा  है  ।

 पूर्वोतिर  राज्यों  में  छोटे  विश्वविद्यालयों  का  इतिहास  काफी  पुराना  मुझे  माननीय  सदस्य
 श्री  शाहबुद्दीन  जी  द्वारा  इस  विधेयक  को  समर्थन  न  देने  और  इसका  महत्व  न  समझने  पर  मुझे  आश्चर्य

 है  तथा  मैं  उनसे  असहमत  हूं  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  उन्हें  शिक्षा  की  जरूरत  परन्तु  शायद  उन्हें

 इस  विषय  पर  और  अधिक  जानकारी  की  आवश्यकता

 यह  मेरा  सौभाग्य  रहा  है  कि  मैं  छोटे  राज्यों  के  गठन  के  साथ  राजनैतिक  रूप  से  जुड़ा

 हुआ  और  मैं  इन  छोटे  राज्यों  की  ओर  से  कलकत्ता  तथा  गुवाहाटी  अपनी  हैसियत  से

 शैक्षिक  समुदाय  का  सदस्य  रहते  हुए--शैक्षिक  संस्थाओं  के  गठन  तथा  स्थापना  तथा  विश्वविद्यालपो ंJ
 के  विभाजन  से  जुड़ा  रहा  हूं  ।  इस  शदी  के  सातवें  दशक  के  प्रारम्भ  में  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  |
 तत्कालीन  प्रधानमंत्री  पंडित  जी  के  मार्गदशंन  में  एक  समिति  के  द्वारा  इन  समस्याओं  की  जांच  करती

 शुरू  कर  दी  थी  ।

 मुझे  याद  है  कि  मैंने  उस  समिति  के  समक्ष  सबसे  पहले  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  एक  विश्वविज्ञालय

 खोलने  की  आवश्यकता  के  समर्थन  में  साक्ष्य  दिया  था  और  इसे  लघु  इकाइयों  में  परिसरों  के  माध्यम  से

 कार्य  करना  था|  उस  समय  हमने  यह  पूर्वानुमान  लगा  लिया  था--स्थानीय  लोगों  उन  सभी  ने  जो

 इस  छोटे  से  राज्य  से  सम्बद्ध  थे--कि  किसी  दिन  यह  पूरे  राष्ट्र  को  होगी  ।  परन्तु
 उस  समय  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  समिति  इस  बात  पर  भी  सहमत  नहीं  हो  सकी  थी  कि  ये

 परिसर  मेघालय  में  स्थापित  किए  जाने  वाले  यूनिवर्सिटीਂ  या  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  के  तत्वावधान

 में  खोले  जाने  इस  बात  से  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  तथा  भारत  सरकार  के  शिक्षा

 मंत्रालय  के  साथ  दूसरी  चर्चा  आरम्भ  इकाइयां  लघु  इसलिए  में  इन  लघु  राज्यों  के  पूर्ण

 इतिहास  में  नहीं  जाना  चाहता  ।  आज  हमने  यह  महसूस  किया  है  कि  उस  समय  स्थानीय  लोगों  की

 मांग  स्वीकार  कर  ली  गई  है  क्योंकि  एन०  ई०  एच०  यू०  की  स्थापना  1972  में  संसद  द्वारा  पारित  एक

 अधिनियम  द्वारा  की  जानी  और  उस  समय  हमने  अपने  विचार  व्यक्त  किए  थे  कि  सभी  पूर्वोत्तर

 राज्यों  में  हो  रहे  राजनैतिक  परिवर्तनों  को  देखते  हुए  यह  पर्याप्त  नहीं  इस  लघु  राज्य  में  एक  पूर्ण

 विश्वविद्यालय  बनाने  के  लिए  एक  पूर्ण  परिसर  तैयार  करना  इसका  भी  पूर्वानुमान  लगाना  है  ।

 इसे  भी  कार्यरूप  नहीं  दिया  गया  ।  परन्तु  मणिपुर  की  ओर  से  भी  यह  मांग  बेशक  मिजोरम  ने  यह

 ६  मांग  एक  संघ  राज्य  क्षेत्र  के  रूप  में  रखी  परन्तु  मणिपुर  तथा  अन्य  स्थानों  से  भी  यह  मांग  जारी  है  ।
 अब

 कक्ार्यवाही  दुतान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया
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 चूंकि  नागालेंड  क्षेत्रीय  रूप  से  मेरे  राज्य  और  मेरे  चुनाव  क्षेत्र  क ेसमीप  है  तथा  इसके  नागा  जनसंख्या
 भी  इसलिए  में  जानता  हूं  कि  हमारी  कुछ  समस्यायें  एक  जैसी  यह  जानना  और  नागालैंड  में
 शैक्षिक  समुदाय  के  साथ  यह  चर्चा  करना  मेरा  सौभाग्य  रहा  है  कि  अब  इस  परिसर  को  एक  पूर्ण
 विद्यालय  में  उन्नत  किया  जाने  वाला  है  और  इसे  मुख्यालय  यानि  मेघालय  में  एन०  ई०  एच०  यू०  से
 अलग  किया  जाने  वाला  यह  एक  बहुत  उपयुक्त  कदम  है  और  इससे  अधिक  स्वागतयोग्य  और  कोई
 कदम  नहीं  हो  सवता  ।  में  इसके  विस्तार  में  नहीं  जाना  चाहता  ।  राजनैतिक  तौर  पर  बेशक  हम  एक
 अलग  राज्य  के  रूप  में  स्थापित  हो  गये  हैं  ।  सस्कृतिक  रूप  सामाजिक  रूप  से  तथा  शिक्षा

 में  हमें  इसे  अपना  प्रबन्ध  देना  अपना  विश्वविद्यालय  देना  होगा  ताकि  यह  नागरिकों  के  एक  पूर्ण

 समुदाय  के  रूप  नागरिकों  के  राज्य  के  रूप  में  भारतीय  संस्कृति  की  मुख्य  धारा  में  पूर्ण  रूप  से  भाग
 लेते  हेतु  विकसित  हो  सके  ।  शिक्षा  मंत्री  से  हम  एक  मात्र  यही  मांग  करना  चाहते  हैं  कि  जो

 विद्यालय  उभर  रहे  उनकी  ठीक  तरह  देखभाल  की  जानी  चाहिए  ।  किसार  विश्वविद्यालय  स्थापित
 किया  जा  रहा  यह  एक  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  है  ।  मणिपुर  विश्वविद्यालय  एक  राज्य  विश्वविद्यालय

 है  जो  पहले  से  ही  वहां  असम  में  तीन  विश्वविद्यालय  डिब्र्  गुवाहाटी  तथा

 अरुणाचल  प्रदेश  में  इसकी  कम  जनसंख्या  इत्यादि  के  एक  विश्वविद्यालय  है  ।

 मेघालय  में  एक  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  होगा  जिसका  नाम  एन०«  ई०  एच०  गू०  नागालैंड  में  इस
 नये  विश्वविद्यालय  के  अधिकार  क्षेत्र  की  परिसीमाओं  के  बारे  में  श्री  शाहबुद्दीन  द्वारा  उठाई  गई  बात
 को  में  नहीं  समझ  सकता  क्योंकि  सभी  पड़ौसी  राज्यों  में  उनके  अपने  विश्वविद्यालय  हैं  ।  अब  नागालैंड

 विश्वबिद्यालय  को  फिर  अपना  अधिकार  क्षेत्र  नेपाल  तथा  अन्य  राज्यों  की  तरह  बढ़ाने  का  प्रलोभन  क्यों

 जाए  क्योंकि  सभी  पड़ौसी  राज्यों  में  उनके  अपने  विश्वविद्यालय  हैं  ?

 भरी  संयद  शाहबुहीन  :  मैंने  प्रो०  रंगा  का  कथन  सुना  उसका  कहना  है  कि  नागालेंड  के

 बाहर  रहने  वाले  नागा  लोगों  को  भी  इस  विश्वविद्यालय  का  लाभ  दिया  जाना

 करी  एन०  टोम्बी  सिंह  :  उन्हें  उत  राज्यों  के  विश्वविद्यालयों  का  लाभ  मिल  सकता  है  जिनमें

 वे  रह  रहे  इसलिए  में  माननीय  मंत्री  को  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  इसे  कार्यरूप  देते  समय  हमें
 परीक्षाओं  के  स्तर  का  ध्यान  रखना  चाहिए  ।

 उपाध्यक्ष  सहोवय  :  कृपया  अपना  भाषण  समाप्त  कीजिए  ।

 श्री  एन०  टोम्धी  सिह  :  प्रादेशिक  तौर  पर  में  इससे  बहुत  नजदीकी  से  जुड़ा  हुआ  हूं  ।

 नागालैंड  से  इस  सभा  में  कोई  सांसद  नहीं  इसलिए  एक  पड़ोसी  सांसद  होने  के  नाते  में  कुछ  समय

 और  लेना  चाहता  हूं  ।

 हस  क्षेत्र  में  विश्वविद्यालय  में  शिक्षा  का  स्तर  इतना  अच्छा  नहीं  है  ।  मैं  इसका  कारण

 नहीं  किन्तु  शिक्षा  का  स्तर  देश  में  अन्य  विश्वविद्यालयों  के  स्तर  जैसा  नहीं  शिक्षा  का  एक
 निश्चित  स्तर  कायम  रखना  बेशक  इन  विश्वविद्यालयों  के  प्रबन्धकों  का  काम  परन्तु  हमें  इस  तथ्य

 को  मानना  होगा  कि  इन  विश्वविद्यालयों  में  शिक्षण  तथा  परीक्षा  का  स्तर  देश  में  अन्य

 विशेष  तौर  पर  कलकत्ता  इत्यादि  विश्वविद्यालयों  के  स्तर  के  बराबर

 नहीं  हैं  ।  अन्य  सभी  विश्वविद्यालयों  में  स्तात्कोत्तर  पाद्यक्रम  तथा  विशेष  विषय  शुरू  हो  गये  इन

 विश्वविद्यालयों  को  प्रवेश  के  समय  हानि  उठानी  पड़ता  है  ।  परन्तु  विशेष  समझी  जाने  वाली

 श्रेणियों  में  प्रवेश  लेने  के  बाद  यह  हमारा  अनुभव  रहा  है  कि  हमारे  लड़के-लड़कियों  का  परिणाम  बहुत
 अच्ष्छा  होता  वे  देश  के  अन्य  भागों  के  लड़के-लड़कियों  के  समान  होते  हैं  ।  इस  व्यवस्था  में  अथवा
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 कानून  तथा  नियमों  के  कार्यान्वयन  में  ही  कोई  कमी  है  ।  यदि  हम  नये  विश्वविद्यालयों  में  शिक्षा  के  स्तर
 को  ध्यान  में  रखें  विशेष  तौर  पर  पूर्वी  क्षेत्र  में  कलकत्ता  जो  राजनेतिक  रूप  से  इतना  अधिक
 आन्दोलित  है  और  जिसमें  बहुत-सी  समस्यायें  तो  हमारे  विश्वविद्यालयों  को  अपना  स्तर  सुधारना Aiea  ।

 होगा  ।  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाना  चाहिए  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हुं  जिसमें  नागालैंड  में  एक  विश्वविद्यालय
 खोलने  का  प्रावधान  इस  विषय  में  में  एक  बार  नागालैंड  के  लोगों  को  फिर  बधाई  देता  हूं  और

 इस  विधेयक  को  लाने  हेतु  मैं  माननीय  मंत्री  को  भी  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 कुमारी  समता  बनर्जो  :  में  इस  नागानेंड  विश्वविद्यालय  1989  का  स्वागत
 करती  हूं  में  एक  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  की  नागालैंड  के  लोगों  की  मांग  काफी  समय  से

 लंबित  थी  |  में  प्रध्वानमंत्री  तथा  शिक्षा  मंत्री  को  भी  यह  विधेयक  लाने  के  लिए  बधाई  देती  हूं  । लेकिन  म

 केवल  एक  या  दो  मुद्दों  पर  अनुरोध  करना  चाहती  हूं  । समय  कम  है  इसलिए  में  विधेयक  पर  विस्तार
 से  चर्चा  नहीं  कर  रही  ।  में  माननीय  शिक्षा  मंत्री  का  ध्याव  केवल  एक  या  दो  मुह्ों  की  ओर

 आकर्षित  करना  घाहती  हूं  ।

 पिछले  सत्र  में  इस  सदन  ने  असम  में  एक  विश्वविद्यालय  के  बारे  में  एक  विधेयक  पारित  किया

 था  |  यह  बहुत  अच्छा  कार्य  लेकिन  इस  पर  बाद  में  कोई  कार्यवाही  नहीं  हुई  सरकार  द्वारा

 आज  तक  कोई  अनुवर्ती  कायंबाही  नहीं  की  गई  है  ।  यदि  सरकार  कोई  अनुवर्ती  कायंबाही  नहीं  करेगी

 तो  इस  प्रकार  के  विधेयकों  को  पारित  करने  का  कोई  फायदा  नहीं  एक  समयबद्ध  कार्यक्रम  तैयार

 करने  तथा  प्राथमिकता  के  आधार  पर  कार्यवाही  करने  के  लिए  तत्काल  उपाय  किए  जाने  चाहिए  ।

 मैं  नागालैंड  के  लोगों  को  अच्छी  तरह  से  जानती  हूं  ।  में  वहां  पर  तीन  बार  गई  वे  बहुत
 सादे  लोग  हैं  लेकिन  केवल  शिक्षा  की  कमी  के  कारण  वे  भारत  को  अच्छी  तरह  से  नहीं  जानते  ।  वे

 केवल  पूर्वी  क्षेत्र  या  पूर्वोत्तर  भागों  के  लोगों  के  बारे  में  जानते  देश  के  बाकी  भाग  के  बारे  में  नहीं
 जानते  ।  इसलिए  इस  विधेयक के  द्वारा  उन्हें  हमारे  देश  की  संस्कृति  के  बारे  में  जानने  का अवसर  मिल
 सकेगा  और  बे  लोगों  के  विकास  के  बारे  में  भी  जानकारी  प्राप्त  करेंगे  ।  वे  हमारे  देश  को  अच्छी  तरह
 जान  सकेंगे  ।  यह  विधेयक  उन्हें  ऐसे  अवसर  प्रदान  करेगा  ।

 लेकिन  इसके  साथ  ही  नागालेंड  के  कुछ  प्रवासी  लोग  भी  हैं  जो  वहां  पर  बहुत  पहले  से  रह
 रहे  हैं  ।

 उन्हें  ऐसा  महमूस  हो  रहा  है  कि  उनकी  उपेक्षा  की  जा  रही  है  अथवा  उनके  साथ  भेदभाव
 किया  जा  रहा  इसलिए  में  आपसे  अनुरोध  करती  हूं  कि  वहां  पर  शुरू  से  रह  रहे  प्रवासी  लोगों  के

 लिए  कुछ  व्यवस्था  की  जाए  ।  उन्हें  इस  विश्वविद्यालय  के  माध्यम  से  उचित  शिक्षा  मिलनी  चाहिए  ।
 अन्यथा  वे  कहां  जाएंगे  ?  उनकी  संस्कृति  नागालेंड  की  संस्कृति  जेसी  ही  उनकी  शिक्षा  और  इसका
 माध्यम  अथवा  संस्कृति  उसी  प्रकार  की  हो  जंसी  नागालेंड  की  उनका  जीवन  स्तर  भी  नागाओं
 जैसा  ही  लेकिन  उनके  साथ  भेदभाव  किया  जा  रहा  है  और  उन्हें  अक्सर  कहा  जा  रहा
 प्रवासी  लोग  आप  मैदानी  लोग  आपको  यह  प्राथमिकता  नहीं  दी  जाएगी  क्योंकि  आप  आदिवासी
 नहीं  हैं

 ।'  में  चाहती  हूं  कि  ऐसी  भावनाएं  समाप्त  हों  ।  मैं  चाहती  हूं  कि  आप  हमें  आश्वस्त  करें  कि
 इस  विधेयक के  द्वारा  प्रवासी  लोगों  को  भी  कुछ  अवसर  देने  के  लिए  कुछ  उपबंध  होंगे  ।

 श्रो०  संझुद्ेन  सोज  :  उपाध्यक्ष  में  समझता  हूं  कि  य  ह  विधेयक  एक
 प्रगतिशील  उपाय  है  और  में  इसका  समर्थन  करता  हूं  ।  लेकिन  इसमें  अनेक  कमियां  हैं  ।
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 में  नागालैंड  में  अल्पसंख्यकों  के  प्रश्न  पर  कुमारी  ममता  बनर्जी  का  समर्थन  करता  हूं
 क्योंकि  कभी-कभी  हम  अल्पसंख्यक  गुटों  का  ध्यान  नहीं  रखते  ।  हमने  हाल  ही  में  लाख  में  अनेक

 सुविधाएं  दीं  लेकिन  अरूगनों  को  छोड़  दिया  जो  लेह  में  पांच  सौ  वर्षों  से  रह  रहे  यह  लघु  जनगणना

 पुनः  करनी  होगी  क्योंकि  हम  ऐसे  गुटों  के  प्रति  अन्याय  नहीं  कर  सकते  ।

 मेरे  विचार  से  यह  विधेयक  एक  प्रगतिशील  उपाय  मैंने  विधेयक  को  देखा  मैं

 एक  प्रश्न  करता  एक  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  क्यों  ?  नागालैंड  की  अपनी  विधानसभा  हम
 विधानसभा  द्वारा  एक  अधिनियम  पारित  करवाकर  एक  विश्वविद्यालय  स्थापित  कर  सकते  थे  ।  मैं
 श्री  शाहबुद्दीन  से  सहमत  नहीं  हूं  जिन्होंने  कहा  है  कि  हम  छः  हजार  लोगों  के  लिए  एक  विश्वविद्यालय
 स्थापित  कर  रहे  एक  व्यापक  दृष्टिकोण  से  वे  सही  नागा  लोग  केवल  पांच  हजार  हो  सकते  हैं
 लेकिन  उन्हें  यह  अधिकार  है  क्योंकि  बे  दूर  द'ज  के  क्षेत्र  में  रह  रहे  हैं  और  उन्हें  विश्वविद्यालय  स्तर

 की  शिक्षा  अवश्य  ही  मिलनी  हम  ऐसा  विधान  सभा  के  अधिनियम  द्वारा  क्यों  नहीं  कर  सकते

 और  हम  संसद  के  अधिनियम  द्वारा  ही  ऐसा  क्यों  करते  हैं  ?  ऐसा  इसलिए  है  कि  मैं  इस  विधेयक
 में  देखता  हूं  कि  कोई  स्वायत्तता  नहीं  इस  विधेयक  की  संरचना  में  कोई  स्वायत्तता  नहीं  यह  तो

 श्री  शाही  को  बताना  है  कि  इसमें  स्वायत्तता  कहां  यह  किसी  भी  दूसरे  विश्वविद्यालय  जैसा  है
 क्योंकि  यहां  पर  हम  इस  विधेयक  पर  जो  कुछ  भी  वाद-विवाद  करते  मंत्रालय  यहां  पर  प्रकट  किए

 गए  विचारों  पर  कोई  ध्यान  नहीं  देता  ।  जब  आप  एक  विश्वविद्यालय  शुरू  करते  हैं  तो एक  नया  विचार

 ला  सकते  हैं  ।

 मैं  श्री  शाही  जी  का  ध्यान  एक  ओर  मुद्दे  की  ओर  दिलाना  हमारे  यहां  कालेज  तथा

 विश्वविद्यालय  तो  पर्याप्त  संख्या  में  हैं  लेकिन  इन्हें  सुदृढ़  नहीं  बनाया  गया  संसाधनों  का  अपव्यय  हो

 रहा  आप  यह  नहीं  जानते  कि  धनराशि  के  90  प्रतिशत  भाग  का  विश्वविद्यालयों  में  अनुसंघान  पर

 अपव्यय  हो  रहा  है  ।  हमारे  विश्वविद्यालय  अनुसंधान  नहीं  कर  रहे  हैं|  हमारे  यहां  भाषाओं  में  सैंकड़ों
 पी०  एच०  डी०  डिग्रीघारी  हैं  ।  इन  पी०  एच०  डी०  के  शोधपत्रों  में  कुछ  भी  उल्लेखनीय  नहीं  है  ।  ०

 एच०  डी०  ए  डाइक  ए  डंजनਂ  नामक  एक  लेख  छपा  था  ।  देश  की  गाढ़ी  कमाई  का  विश्वविद्यालयों  में

 अपव्यय  हो  रहा  है  |  विश्वविद्यालयों  की  देखरेख  करने  या  निरीक्षण  करने  के  लिए  कोई  संस्था

 नहीं  है  ।

 जहां  तक  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  का  संबंध  यह  एक  मृत  संस्था  मैं  माननीय

 मन््त्री  महोदय  से  कहता  हूं  कि  वह  शिक्षाविदों  का  एक  सम्मेलन  मैं  इसमें  सिद्ध  करू गा  कि

 विद्यालय  अनुदान  आयोग  कंसी  संस्था  है  और  यह  धनराशि  किस  प्रकार  देती  इसे  यह  नहीं  पता

 कि  विश्वविद्यालयों  में  धनराशि  का  उपयोग  कंसे  किया  जाता  है  ।  इसका  विश्वविद्यालयों  के  शिक्षण  पर

 कोई  नियन्त्रण  नहीं  है  ।  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  घनराशि  देने  वाली  संस्था  के  अतिरिक्त  कुछ
 भी  नहीं  है  ।  यह  कार्य  शिक्षा  मन्त्रालय  के  कक्ष  द्वारा  भी  किया  जा  सकता  यह  पूर्णतया  एक  मृत
 संस्था  है  ।  विश्वविद्यालयों  में  अनुशासनहीनता  है  और  उन्हें  निन्यित्रत  करने  वाला  कोई  नहीं  इसलिए
 माननीय  मन््त्री  महोदय  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखें  और  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  के  कार्य  की

 जांच  हो  ।  मेरे  पास  गंभीर  आरोप  हैं  ।  वे  अपने  कार्यालय  में  आराम  से  बंठे  रहते  हैं  और  देश  में  विभिन्न

 विश्वविद्यालयों  का  दोरा  नहीं  करते  और  यह  नहीं  देखते  कि  विश्वविद्यालय  किस  प्रकार  कार्य  कर

 रहे  हैं  ।

 क्योंकि  मुझे  अपने  अन्य  साथियों  के  लिए  भी  समय  रखना  है  इसलिए  मैं  अब  विधेयक

 पर  आता  हूं  और  विधेयक  के  दो  या  तीन  उपबन्धों  का  उल्लेख  करू  गा  ।  मैं  उपबन्ध  की  तो  आलोचना
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 करता  हूं  और  दूसरे  का  स्वागत  करता  आपने  कहा  है  कि  अब  हमारे  यहां  चयन  समितियां  हैं  ।  मैं

 नहीं  समझता  कि  यह  उपबन्ध  सही  तरह  से  तैयार  किया  गया  आपने  कहा  है  कि  रजिस्ट्रार  वित्त
 प्रोफसरों  और  रीडरों  की  नियुक्ति  के लिए  चयन  समिति  होगी  ।  यह  कहीं  भी  नहीं  लिखा

 है  कि  इसकी  बेठकों  की  अध्यक्षता  कौन  कुलपति  अपने  पद  के  कारण  सर्दंब  अध्यक्ष  नहीं  हो
 सकता  ।  उदाहरण  के  लिए  विजिटर  का  एक  नामजद  व्यक्ति  है  ।  विजिटर  किसी  ऐसे  ब्यक्ति  को

 जद  कर  सकता  है  जो  कुलपति  के  स्तर  से  कहीं  अधिक  ऊंचा  आपने  इस  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  ।

 इसलिए  इस  बारे  में  विचार  करने  के  लिए  निदेश  दीजिए  ।  क्योंकि  जब  विजिटर  किसी  व्यक्ति  को  एक
 समिति  के  लिए  नामजद  करता  है  तो  कुलपति  के  वहां  पर  होने  तथा  उनके  पद  के  कारण  वह  व्यक्ति
 अध्यक्ष  नहीं  होगा  ।  इसी  कारण  से  कुलपति  उस  समिति  का  अध्यक्ष  होगा  ।  इसलिए  जब  आप  रजिस्ट्रार
 नियुक्त  करें  तो  कुलपति  अध्यक्ष  हो  ।  लेकिन  जब  आप  एक  प्रौफेसर  की  नियुक्ति  करते  हैं  और  कहते  हैं
 कि  विजिटर  का  एक  नामजद  व्यक्ति  होगा  तो  विजिटर  का  नामजद  व्यक्ति  ऐसा  व्यक्ति  हो  सकता  है
 जो  कुलपति  के  पद  से  ऊंचे  पद  पर  आसीन  हो  ।  इसलिए  इस  विधेयक  में  यह  खामी  है

 ''

 प्रो०  एन०  जो०  रंगा  :  क्या  उन्होंने  नागालैंड  विधान  सभा  से  विचार-विमर्श  किया  है  ?

 प्रो०  सेफुदीन  सोज  :  मुझे  नहीं  पता  ।  नागालेंड  विधान  सभ्ना  से  विचार  विम्शं-किया  जाना

 चाहिए  था  ।  यह  विधेयक  उस  विधान  सभा  में  जाना  चाहिए  यह  इस  संसद  के  लिए  अनावश्यक
 कार्य  फिर  श्री  शाही  इसका  उत्तर

 विधेयक  में  एक  अच्छा  उपवंध  है  कि  विश्वविद्यालय  के  लिए  एक  पूव॑छात्र  परिषद

 होगी  ।  यह  एक  उपबन्ध  है  और  इस  पूर्वछात्र  परिषद  में  अनेक  लोगों  का  प्रतिनिधित्व  होगा  ।  यह  एक
 अस्यन्त  प्रगतिशील  उपाय  है  हालांकि  इसके  सदस्यों  को  कार्यकारी  समिति  इत्यादि  में  जाने  से  रोका
 गया  है  ।

 छात्र  परिषद  का  उपबन्ध  है  ।  यह  बहुत  अच्छा  उपबन्ध  है  ।  मैं  विधेयक  में  ऐसा  उपबन्ध  करने
 के  लिए  मन्त्री  महोदय  को  बधाई  देता  हूं  ।  छात्र  परिषद  का  विचार  बहुत  अच्छा  है  ।  लेकिन  आप  चाहते
 हैं  कि  यह  छात्र  परिषद  एक  वर्ष  में  एक  बार  बेठक  करे  ।  विश्वविद्यालय  एक  सक्रिय  संस्था
 दिन  समस्याएं  होती  हैं  ।  छात्र  परिषद  की  वर्ष  में  एक  बार  बेठक  होगी  और  वह  भी  सत्र  के  प्रारम्भ  में

 होगी  ।  यह  गलत  विचार  है  ।  छात्र  परिषद  एक  वर्ष  में  चार  बार  बैठक  मैं  समझता  हूं  कि  श्री

 शाही  इसे  मानते  हुए  कहेंगे  कि  छात्र  परिषद  कम  से  कम  एक  से  अधिक  बार  बेठक  करेगी  ।  वह  मेरे
 इस  मत  से  सहमत  नहीं  हैं  कि इसकी  चार  बार  बेठकं  इसकी  कम  से  कम  दो  बार  अवश्य  बंठक

 हो  ।  सत्र  आरम्भ  होने  के  समय  ऐसा  किया  जायेगा  और  फिर  पूरे  वर्ष  छात्रों  को  इसमें  सम्मिलित  नहीं
 किया  जाएगा  ।

 मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  इस  विधेयक  को  यहां  पेश  करने  की  बजाए  क्यों  नहीं  राज्य
 विधानसभा  में  पेश  किया  गया  ?

 हरी  एल०  पो०  शाही  :  उपाध्यक्ष  सर्वप्रथम  मैं  कुमारी  ममता  बनर्जी  ने  जो  कहा  है
 उसकी  चर्चा  करना  चाहूंगा  कि  हमने  असम  विश्वविद्यालय  विधेयक  पारित  किया  और  फिर  उस  पर
 आगे  कार्यवाही  नहीं  की  ।  वास्तव  में  मैं  सभा  की  जानकारी  के  लिए  इसे  सभा  में  प्रस्तुत  करना  चाहूंगा
 कि  हम  असम  की  सरकार  से  पत्र  व्यवहार  कर  रहे  हमने  उन्हें  इसके  लिए  जमीन  उपलब्ध  करने
 को  कहा  है  ।  जब  उन्होंने  कहा  कि  वे  अर्ध  शासकीय  पत्रों  पर  ध्यान  नहीं  दे  रहे  थे  तो  हमने  असम  की
 सरकार  को  एक  शासकीय  पत्र  भेजा  ।  जहां  तक  जमीन  का  सम्बन्ध  है  हम  उनके  जबाव  की  प्रतीक्षा  कर
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 रहे  एक  व्यक्ति  द्वारा  जमीन  दिए  जाने  का  प्रस्ताव  भी  हमारे  पास  आया  है  और  उसे  भी  हमने
 असम  सरकार  को  भेज  दिया  कार्याधिकारीਂ  की  नियुक्ति  का  प्रस्ताव  भी  किया

 गया  है  ।

 जब  कभी  भी  एफ  नये  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  की  जाती  तो  सर्वप्रथम  हम  एक
 कार्याधिकारीਂ  की  नियुक्ति  करते  हैं  जो  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  हेतु  प्राथमिक  कदम  उठाते  हैं  ।

 इस  बात  की  आलोचना  की  गई  थी  कि  हजार  छात्रों  और  उनन्नीस  महाविद्यालयों  के  लिए

 हम  एक  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  करने  जा  रहे  मैं  इस  बात  का  उल्लेख  करना  चाहूंगा  कि

 1956  में  जब  बिहार  और  उड़ीसा  अलग  हुए  थे  एवं  उत्कल  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  हुई  थी  तो

 इससे  सिर्फ  सत्रह  महाविद्यालय  सम्बद्ध  अब  शिक्षा  के  बिस्तार  के  साथ  स्वयं  उत्कल  विश्वविद्यालय

 द्वारा  राज्य  में  दो  अन्य  बिश्वविद्यालयों  की  स्थापना  की  गई  है  ।  अतः  यह  एक  जारी  रहने  वाली  प्रक्रिया

 है  ।  आज  छः  हजार  छात्र  कल  ओर  अधिक  हो  सकते  हैं  ।  आखिर  देश  में  या  एशिया  के  सर्वाधिक

 बड़े  विश्वविद्यालयों  में  छात्रों  की  संडया  क्या  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  अथवा  अलीगढ़

 विद्यालय  में  छ'त्रों  की  संख्या  कितनी  है  ?  यदि  यहां  6  हजार  छात्र  हैं  तो  बनारस  विश्वविद्यालय  में

 मुश्किल  से  15  हजार  छात्र  होंगे  और  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  में  दस  हजार  छात्र  होंगे  ।  अतः

 इस  स्तर  में  छात्रों  की  संड्या  पर  हमें  विचार  नहीं  करना

 जैसा  कि  प्रो०  रंगा  ने  उल्लेख  किया  है  कि  मणिपुर  में  नागा  रहते  हैं  तथा  नागा  नेफा  में  भी

 रहते  अतः  इस  तरह  की  एक  धारणा  हो  गई  है  कि  हम  अल्पसंख्यकों  के  लिए  ऐसा  कर  रहे  हैं  ।

 जब  एक  केन्द्रीय  बिश्वविद्यालय  बनने  जा  रहा  है  तो  यह  देश  के  सभी  नागरिकों  के  लिए  खुला  होगा  ।

 इसकी  स्थापना  सिर्फ  नागा  छात्रों  के  लिए  नहीं  की  जा  रही  है  लेकिन  इसे  नागालैंड  में  स्थापित  किया

 जा  रहा  है  और  चूंकि  यह  नागालैंड  में  स्थापित  की  अतः  इसमें  अधिक  नांगा  छात्र  होंगे  ।  यह

 बात  स्वाभाबिक  है  लेकिन  अन्य  छात्रों  के  वहां  पढ़ने  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  आखिर  यह  अन्य

 केन्द्रीय  बिश्वविद्वालय्रों  की  तरह  ही  हमने  इसे  थोड़ा  भिन्न  बनाने  की  ऋ्रेष्टा  की

 प्रो०  सोज  मे  कहा  है  कि  इसे  क्यों  नहीं  राज्य  विश्वविद्यालय  का  दर्जा  दिया  जाना  चाहिए  ?

 स्वयं  नानाखैंड  की  सरकार  बहुत  समय  से  ही  एक  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  किये  जाने  पर

 जोर  दे  रही  क्योंकि  कह  एक  विश्वविद्यालय  चलाने  की  जिम्मेदारी  लेना  नहीं  चाहती  यह  उनका

 अनुरोध  है  अतः  इस  विधेयक  को  वापस  राज्य  विधान  सभा  में  धजने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  और  प्रो०

 सोज  मेरे  इस  विच्चार  से सहमत  होंगे  कि
 जब  विश्वविद्यालय  में  कदाचार  बढ़  जाते  उनके  स्तर  में

 हास  होने  लगता  है  ।  हमने  अपने  अनुभव  से  यह  जाना  है  कि  कुछ  विश्वविद्यालय  जो  30  वर्ष  पूर्व  अच्छी

 तरह  से  चल  रहे  थे  अब  छात्रों  और  शिक्षकों  के  कदाचार  के  कारण  उनके  स्तर  में  ह्वास  हो  गया  है

 तया  ऐसे  विश्वकिश्ालयम  जो  अखिल  भारतीय  स्तर  पर  प्रतियोगिता  के  आधार  पर  शिक्षकों  को  आमंत्रित

 करते  व ेअपना  उच्च  स्तर  अभी  तक  बनाये  हुए  हैं  ।  अतः  मुझे  विश्वास  है  कि  यह  केन्द्रीय

 विद्यालय  अधिनियम  अन्य  अधिनियमों  की  भांति  ही  उत्तम  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  जिस  अधिनियम

 के  अंतगेत  अन्य  विश्वविद्यालय  स्थापित  किये  जाते  हैं  उनसे  यह  भिन्न  नहीं  अतः  मुझे  यह  कहना

 चाहिए  कि  अन्य  किसी  भी  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय  की  भांति  यह  विश्वविद्यालय  काय॑  करेगा  तथा

 नागालैंड  और  यहां  के  छात्रों  के  विकास  और  सम्पन्नता  का  साधन  बनेगा  )

 उपाब्यक्ष  भहीदथ  :  प्रश्न  यह  है  :

 नागालैंड  राज्य  में  अध्यापत  और  सहबद्धकारी  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  और
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 उसका  निगम  करने  के  तथा  उससे  संबंधित  या  उसके  आनुषंगिक  विद्ययों  का  उपबंध  करने
 वाले  राज्य  सभा  द्वारा  पर  विचार  किया  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  अब  यह  सभा  विधेयक  पर  खंड-वार  विचार

 प्रश्न  यह  है  :

 खंड  2  से  48  तथा  अनुसूची  विधेयक  का  अंग  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खंड  2  से  48  तथा  अनुसूची  विधेयक  में  जोड़  विए  गए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खंड  ।,  अधिनियमन  सूत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधयक  का  अंग  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खंड  अधिनियमन  सूत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिए  गए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  मन््त्री  विधेयक  पारित  करने  का  प्रस्ताव  रख  सकते  हैं  ।

 श्री  एल०  पी०  शाही  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 विधेयक  पारित  किया  जाए  ।”

 3.42  भ०  प०
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 देश  में  साम्प्रदायिक  स्थिति---[लारी  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  देश  में  साम्प्रदायिक  स्थिति  पर  आगे  खर्चा  करेगी  ।

 श्री  शांताराम  नायक  अपना  भाषण  शुरू  कर  सकते  नायक  जी  क्या  आपने  अपने  भाषण  का

 लिखित  अनुवाद  दे  दिया  है  ?

 श्री  शांताराम  नायक  :  जी  हां  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  स्थिति  में  ही  सिर्फ  अनुवाद  को  कार्यवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  किया

 जाएगा  |  यदि  अ।प  इससे  कुछ  भी  अधिक  बोलते  हैं  तो  उसे  कार्यवाही  वुत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया
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 भ्रो  शांताराम  नायक  :  जी  मैं  समझता  हूं  इस  सभा  को  यह  अधिकार  प्राप्त  ह ैऔर  पहली
 बार  मैं  अपनी  गोआ  के  लोगों  की  भाषा  अर्थात्  कोंकणी  भाषा  में  भाषण  देना  चाहूंगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ठीक  है  ।
 *हरी  शांताराम  नायक  :  उपाध्यक्ष  देश  में  व्याप्त  साम्प्रदायिक  स्थिति  पर  बोलने  पर

 किसी  को  प्रसन्तता  नहीं  ढो  सकती  ।  मुझे  भी  इस  विषय  पर  बोलकर  प्रसन््तता  नहीं  है  |  मेरे  विचार
 से  देश  में  इस  प्रकार  की  स्थिति  होनी  चाहिए  जिससे  इस  सभा  में  इस  विषय  पर  चर्चा  करने  की
 आवश्यकता  ही  न  पड़े  ।

 आदमी-आदमी  के  बीच  यह  भेद  किसने  उत्पन्न  किया  ?  अगर  हम  यह  महसूस  करते  हैं  कि  इस
 विश्व  को  भगवान  ने  बनाया  है और  अगर  95  प्रतिशत  लोग  भगवान  में  विश्वास  करते  हैं  तो  कोई  इस
 बात  पर  विश्वास  क्यों  करेगा  जिस  बात  को  भगवान  ने  कभी  कहा  ही  नहीं  ।  घर्मं  क ेआधार  पर  आदमी
 आदमी  के  बीच  भेद  उत्पन्न  करना  वास्तव  में  यह  धर्म  के  उपदेशों  के  विरुद्ध  यह  हैरानी  की  बात  है
 कि  जो  लोग  अपने  धर्मों  के  उपदेशों  में  विश्वास  करते  हैं  वास्तव  में  वे  ही  उन  उपदेशों  का  उल्लंघन  करते

 हैं  ।

 कछ  समय  पूर्व  इस  सभा  में  बोलते  मैंने  हिन्दी  फिल्म  के  गाने  की  कुछ  पंक्तियां  उद्धृत  की
 फिल्म  का  नाम  का  फूलਂ  उस  फिल्म  में  एक  बूढ़े  मुसलमान  को  एक  नवजात  लावारिस

 बच्चा  मिलता  है|  वह  बच्चे  की  जात  व  धर्म  के  बारे  में  नहीं  जानता  ।  वह  बच्चे  को  सम्बोधित  करते

 हुए  कहता

 हिन्दू  बनेगा  न  मुसलमान
 इन्सान  की  औलाद  है  तू  इन्सान  बनेगा  ।”

 हाल  ही  में  चुनावों  में  धर्मनिरपेक्षता  का  वातावरण  लाने  के  सरकार  ने  जन  प्रतिनिधित्व
 अधिनियम  में  संशोधन  किया  है  और  नये  संशोधन  के  अनुसार  प्रत्येक  राजनीतिक  पार्टी  को  चुनाव
 आयोग  के  समक्ष  नया  पंजीकरण  कराना  होगा  तथा  अपने  संविधान  या  नियमों  में  यह  संशोधन  करना

 होगा  कि  वे  भारत  के  लोकतनन््त्र  के  समाजवाद  और  धर्मनिरपेक्षता  में  भी  विश्वास

 करते  हैं  ।

 कुछ  राजनीतिक  दल  इस  तथ्य  के  कि  वे  धर्मनिरपेक्षता  के  सिद्धांत  में  विश्वास  नहीं
 '

 करते--झूठा  दावा  करते  हैं  कि  उनका  इसमें  विश्वास  है  |  कुछ  दूसरी  पार्टियों  ने  चुनाव  आयोग  के  समक्ष
 अपने  संरोधित  संविधान/नियवों  की  जाली  कापियां  प्रस्तुत  की  अन्य  पार्टियों  ने  इस  मामले  में
 अपने  विचार  प्रकट  ही  नहीं  किए  ।  यद्यपि  अब  इस  मामले  पर  जोर  डालने  का  समय  नहीं  है  लेकिन
 मैं  इस  मुद्दे  पर  अपने  विचार  रिकार्ड  कराना  चाहूंगा  ।

 जैसा  कि  आप  जानते  गोवा  में  हिन्दुओं  और  इसाईयों  के  बीच  एकता  है  ।  गोवा  पर
 गालियों  द्वारा  450  वर्ष  तक  शासन  किया  उस  समय  भी  काफी  एकता  मेरे  विचार  से  देश  के
 बाकी  के  हिस्सों  को  एकता  के  इस  उदाहरण  का  अनुसरण  करना  चाहिए  |  भगवान  आपकी  सहायता
 करे  ।

 कुमारी  ममता  बनर्जो  हमारे  देश  में  अभी  साम्प्रदायिकता  जैसी  बढ़  रही

 कोंकणी  में  दिए  गए  भाषण  के  अंग्रेजी  अनुवाद  का  हिन्दी  रूपा्तर ।
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 बह  बहुत  चिता  की  बात  अभी  हाउस  में  डिस्कशन  चल  रहा  जितने  भी  सदस्य  यहां  बोले
 सब  कम्युनल  सिचुएशन  को  कंडेम  कर  रहे  यह  ठीक  ही  लेकिन  जब  हाउस  के  बाहर  कोई
 आदमी  जाता  तो  उसको  बाहर  भी  कंडेम  करना  लेकिन  यहां  तो  यूनेनिमसली  बोलते  हैं  और
 कंडेम  करते  लेकिन  बाहर  नहीं  बोलते  ।  हमें  ऐसा  काम  करना  चाहिए  और  इस  प्रकार  बोलना

 चाहिए  जिससे  हम  देश  की  जनता  को  कन्विन्स  कर  सके  कि  हमारे  देश  में  साम्प्रदायिकता  के  लिए
 कोई  स्थान  नहीं  है  ।

 इलेक्शन  की  वजह  से  राजनीतिक  कारणों  से  साम्प्रदायिकता  की  बातें  की  जा  रही  हैं  ।
 यही  कारण  है  कि  अब  राम  शिला  पूजन  की  बात  देश  भर  में  फैलाई  जा  रही  है  ।  धर्म  के नाम  पर
 राजनीतिक  का  खेल  ये  लोग  खेलना  चाहते  लेकिन  मुझे  इस  बात  का  है  कि  मैं  एक  ऐसी  स्टेट
 से  आ  रही  हूं  जहाँ  इस  प्रकार  की  कोई  बात  नहीं  है  और  वहां  इस  प्रकार  की  कोई  वॉयलेंस  भी  नहीं
 है  ।  इसलिए  मैं  आज  यहां  गवं  से  बोल  सकती  हूं  कि  मेरी  स्टेट  में  कोई  कम्युनल  वॉयलेंस  नहीं  है  ।

 हमने  आजादी  के  पहले  कैसे  हमारे  नेताओं  ने  देश  को  आजाद  कराने  के  लिए  लड़ाई
 अपना  खून  बहाया  ।  महात्मा  गांधी  ने  देश  के  लिए  अपना  खून  लेकिन  आज  ये  बी०  जे०

 पी०  वाले  कया  खेल  रहे  इस  तरफ  जरा  आप  ध्यान  देवी  लाल  का  जन्म  दिवस
 मनाने  के  लिए  करोड़ों  रुपये  खर्च  कर  दिए  गए  ।  इस  प्रकार  से  इन्होंने  ब्लैक  मनी  को  व्हाइट  मनी  बनाने
 का  काम  शुरू  कर  दिया  महारानी  सिंधिया  ने  बोला  है  कि  हिन्दुस्तान  में  रहना  तो  हिन्दू  बनकर

 रहना  होगा  ।  क्या  इसी  प्रकार  की  बातों  और  वॉयलेंस  के  लिए  हिन्दुस्तान  आजाद  हुआ  था  ?  हमारे
 देश  की  जनता  ऐसा  नहीं  चाहती  लेकिन  पोलिटिकल  लीडर्स  ऐसा  चाहते  मैं  तो  आज  हिन्दुस्तान
 की  जनता  को  बधाई  देना  चाहती  हूं  कि  उसने  देश  की  परम्पराओं  की  रक्षा  की  इनके  इस  प्रकार
 के  नारों  से  जनता  भ्रमित  नहीं  हुई  है  ।  यदि  इसी  प्रकार  चलता  तो  फिर  हिन्दू  बोलेगा  कि  इस
 देश  में  रहना  तो  हिन्दू  बन  कर  मुसलमान  बोलेगा  कि  यदि  हिन्दुस्तान  में  रहना  तो  मुस्लिम
 बनकर  सिक््ख  बोलेगा  कि  हिन्दुस्तान  में  रहना  तो  सिख  बनकर  मैं  कहती  हूं  कि

 हिंदुस्तान  में  कोई  जेन  और  बौद्ध  नहीं  सब  हिंदुस्तानी  सबसे  बड़ा  धर्म

 मानवता  का  धरम  है  ।  यही  हिन्दुस्तान  का  धर्म  है  ।

 चूंकि  समय  ज्यादा  नहीं  इसलिए  मैं  बहुत  कम  बोलना  चाहती  लेकिन  मैं  मंत्री  जी  से
 रिक्वेस्ट  करना  चाहती  हूं  कि आप  सब  अपोज्षीशन  पोलिटिकल  पार्टीज  को  बुलाइए  और  उनसे  पहले

 इस  साम्प्रदायिकता  की  बात  पर  विचार  कीजिए  ।  वोट  की  बात  बाद  में  कीजिए  ।  सब  पोलिटिकल

 पार्टियां  एक  साथ  एक  झंडे  के  नीचे  आकर  इस  साम्दप्रायिकता  के  खिलाफ  लड़ाई  करें  ।  उसके  बाद

 पोलिटिकल  लड़ाई  लड़ें  |  क्योंकि  देश  बचेगा  तो  पालिटिकल  पार्टीज  बचेंगी  ।  जब  देश  ही  जिन्दा  नहीं
 बचेगा  तो  पोलिटिकल  पार्टीज  कैसे  बचेंगी  ।  राजनीति  से  पहले  देश

 मेरा  आपके  माध्यम  से  मंत्री  जी  और  सरकार  से  निवेदन  है  कि  आप  सब  अपोजीशन

 वालिटिकल  पार्टीज  को  बुलाइए  और  इस  बारे  में  बात  खासकर  ऐसी  जगहों  पर  ये  दंगे

 हुए  जहां  साम्प्रदायिकता  की  स्थिति  बनी  हुई  30  दिन  में  54  इंसीडेंस  हुए  वहां  नैशनल

 फ्रष्ट  के  लीडर्स  बुलवाइए  और  उनसे  बात  कीजिए  ।  जितनी  भी  पोलिटिकल  पार्टीज  हैं  उन  सबको

 बुलाइए  ।  अगर  गद्स  हैं  तो  एक  मंच  में  आकर  बोलें  कि  हमारे  देश  में  साम्प्रदायिकता  का  कोई  स्थान

 नहीं  खाली  हाउस  में  डिस्कशन  करने  से  कोई  फायदा  नहीं  होता  हाउस  में  एक  आदमी  एक

 जात  कहता  है  और  बाहर  जारूर  कोई  और  बात  कहता  हाउस  के  बाहर  जनता  के  पक्ष  में  जो
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 बात  कहनी  है  वह  बहुत  जरूरी  साम्प्रदायिकता  तब  दूर  हो  सकती  है  जब  हम  लोग  एक  साथ  मिल

 कर  उसे  दूर  मैं  मिनिस्टर  साहब  से  रिकक््वैस्ट  करूगी  कि  आपोजीशन  के  साथ  बैठकर

 सिएशन  कोई  ऐमीकेवल  सटलमेंट  होना  झगड़ा  करके  कोई  सौलुशन  नहीं  निकल  सकता

 पीपल्स  रिप्रेजेटेशन  अमैंडमैंट  बिल  को  हाउस  में  हमने  पास  किया  उसमें  साफ-साफ  बताया  है
 कि  पोलिटिकल  पार्टीज  का  रिलीजन  के  साथ  कोई  सम्बन्ध  नहीं  होगा  ।  बजरंग  सुरक्षा

 ये  जो  छोटी-छोटी  पोलिटिकल  पार्टीज  जो  रिलीजन  को  लेकर  देश  को  टुकड़े-टुकड़े  करने

 की  कोशिश  कर  रही  इसके  लिए  आपको  कुछ  करना  आप  इलेक्शन  कमिश्नर  के  साथ  बात

 टैेकअप  कीजिए  और  इसका  कुछ  बन्दोबस्त  कीजिए  ।

 भी  जुझार  सिह  उपाध्यक्ष  साम्प्रदायिक  परिस्थिति  पर  पिछले  दो  दिन
 से  सदन  में  बहस  हो  रही  है  ।  मैं  भी  अपने  वि्ञार  सूक्ष्म  में  रखना  चाहता  हूं  ।

 मैं  ऐसे  प्रांत  से  आया  हूं  जिसमें  भारत  के  पार्टीशन  के  टाइम  षर  जितनी  भी  रियासतें
 उनमें  एक  भी  जगह  पर  झगड़ा  नहीं  हुआ  था  ।  लाखों  लोग  राजस्थान  के  वार्डर  से  पाकिस्तान  में
 लाखों  ही  लोग  पाकिस्तान  से  राजस्थान  के  बाडेर  में  आए  ।  उस  परिस्थिति  में  भ्ली  हमारे  प्रांत  में  कभी
 भी  ऐसा  इन्सीडेन्ट  नहीं  हुआ  कि  किसी  ने  किसी  के  ऊपर  चाकू  भी  चलाया  हो  ।  आज  परिस्थिति  उसी
 रियासत  में  ऐसी  हो  गई  जैसी  पिछले  तीन  वर्षों  में  नहीं  थी  ।  कुछ  महीनों  में  ही  जो  वारदातें  हुई
 हैं  मौर  जिस  तरह  का  माहौल  बन  रहा  है  उससे  ऐसा  लगता  है  कि  अभी  कितनी  ही  और  जगहों  पर
 वारदात  हो  जाएंगी  ।  रियासतों  के  समय  के  लोगों  का  जो  वैकग्राउन्ड  था  उसमें  और  कोई  कमी  रही

 हो  या  न  रही  लेकिन  कम्यूनल  हारमनी  के  लिए  आइडियल  वातावरण  थी  ।  ईवन  कश्मीर  जैसे
 स्टेट  में  भी  जब  हिन्दुस्तान  आजाद  नहीं  हुआ  था  कोई  कम्युनल  झगड़े  नहीं  हुए  ।  पार्टीशन  के  पहले  जब

 हिंदुस्तान  में  सब  जगह  आग  लगी  हुई  थी  उस  समय  भी  रियासत  में  कम्युनल  हारमनी  बनी  रही  ।

 इसलिए  आज  परिस्थिति  को  देखते  हुए  मुझे  अफसोस  होता  है  और  मैं  समझ  नहीं  पाता  हूं  कि  किस

 तरह  से  उन  जगहों  पर  वातावरण  ठीक  हो  सफेगा  ।  एक  और  दुख  की  बात  आज  से  चालीस  बरस

 पहले  हमारे  गांवों  में  भी  ऐसी  परिस्थिति  थी  कि  गांव  का  पटेल  मुश्िया  गांव  में  अगर  कोई  डिसटरवैंस

 हो  तो  वह  अपने  प्रयास  से  ही  उन  डिसटरवैंस  को  और  कम्युनल  कंट्रोवर्सी  को  समाप्त  कर  सकता  था  ।

 हर  रियासत  में  राजा  की  ऐसी  पोजीशन  थी  कि  उनका  स्टेटस  जाति  और  धर्म  स ेऊपर  उसकी
 सब  समाज  के  लोग  हृकवली  रिस्पेक्ट  करते  थे  और  उन्हें  मानते  थे  ।  हमारे  प्रांत  में  बहुत  सी  और  भी

 ऐसी  पर्सनैलिटीज  थीं  जिन  पर  खसोगों  को  विश्वास  आज  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  धीरे-धीरे

 कम्युनल  सिचुएशन  इतनी  बिगड़ी  है  कि  प्रांत  में  और  देश  में  भी  ऐसा  कोई  व्यक्ति  नहीं  रहा  जिसकी

 बात  का  असर  क्रास  सैक्शन  कन्द्री  के  लोगों  पर  हो  ।  आज  महात्मा  जवाहर  लाल  विनोबा

 भावे  जैसा  कोई  व्यक्ति  नहीं  दिखता  जिसकी  बात  को  सारा  देश  रिसपैक्ट  से  सुने  और  उस  पर

 अमल  करे  |

 पार्टीशन  के  टाइम  में  मुस्लिम  कम्युनिटीज  में  भी  बड़े-बड़े  नेता  बँठे  थे  जो  सैकुलर  आवाज  में
 बोलते  थे  और  उनको  सारा  देश  रैस्पेक्ट  से  सुतता  था  |  मौलाना  आजाद  शेख  अब्दुल्ला  सिकन्दर

 हयात  खां  फन्टियर  गांधी  इस  तरह  के  कैलिवर  के  आदमी  जिनको  किसी  से  डर  नहीं
 लंगाव  नहीं  था  |  वे  मेशनल  लीडर  नेशन  की  ओर  सेकुलर  आवाज  में  बोलते  थे  और  लोग  उनको

 ध्यात  से  सुनते  ये  ।  उस  तरह  के  सीडर्स  मुस्लिम  कम्युनिटी  में
 थे  और  हिंदू  कम्युनिटी  में  भी  थे  ।  लेकिन

 दुर्भाग्य  की  बात  है  आज  लोग  ही  समाज  की  तरफ  से  बोलते  हैं  और
 उनकी  आवाज  एक  पष्टिकुलर
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 समाज  को  ही  इ्फक्ट  करती  है  लेकिन  जहां  तक  दूसरे  रिसशीजन  ओर  कम्युनिटीज  से  संबंधित  लोग
 वे  उनको  मिसअंडर  रस्टैन्ड  करते  मैं  यह  निवेदन  करूगा  कि  हमारा  जो  पालिमामंट  का  फोरम
 इसमें  जो  कुछ  भी  बातें  कही  जायें  वह  ऐसी  कही  जायें  जो  सद्भावना  को  बढ़ाने  वाली  हों  और  रेस्ट्रेन
 से  कही  जायें  जिससे  हमारे  देश  में  बढ़  रही  असभ्यताभरी  नई  परम्परा  पर  कुछ  रोक

 मुझे  चचिल  लिखी  की  किताब  कान््टेपरेरीजਂ  का  प्रसंग  याद  आता  शाहबुद्दीन
 साहव  सुनिए  उन्होंने  जर्मन  के  सम्राट  क॑जर  विलियम  के  बारे  में  रिमाक॑  लिखा  1914  की  यार
 के  पहले  की  स्पीचेज  थीं  उसके  संदर्भ  में  उन्होंने  लिखा

 ]

 परिस्थितियों  में  स्थिति  को  भड़काने  के  स्थान  पर  शांति  कायम  करने  का
 प्रयत्न  करना  चाहिए  लेकिन  फिर  भी  कैसर  विलियम  विस्फोटक  स्थिति  को  ओऔ  रहे

 परिणामस्वरूप  प्रथम  विश्व  युद्ध  हुआ  ।”

 अतः  मैं  विभिन्न  समुदायों  के  नेताओं  से  संयम  रखने  का  अनुरोध  करूंगा  लोगों  को  उत्तेजित  और
 स्थिति  बिगाड़ने  के  छन्हें  एक  होना  चाहिए  जिससे  विभिम्न  समुदायों  को  बल  मिलेगा  और  देश
 को  आगे  भाने  वाली  कठिनाई  से  बचाया

 ]

 तो  आज जो  दुर्भाग्यपूर्ण  स्थिति  बन  गई  उसमें  हम  किसी  तरह  से  कमी  ला  यही
 मेरी  कामना  है  |

 इन  दिनों  हमारे  इलाके  शांतिपूर्ण  राजस्थान  कौमुनल  सद्भावना  के  प्रदेश  में  भी  झगड़ा

 हो  गया  उसके  बारे  में  मैं  थोड़ा  बताना  चाहता  हूं  ।  अभी  के  कौमुनल  डिस्टर्वेन्सेज  में  गवर्नमेंट  के

 बहुत  से  एम्पलाईज  इन  डियांस्ट्रेशन्ज  हैं  पकड़े  गये  मेरा  निवेदन  है  कि  ऐसे  गवनंमेंट  एम्पलाइज  को

 जिनकी  परिस्थिति  स्पष्ट  हो  गई  जो  भरेस्ट  हो  गये  उनके  विरुद्ध  आप  स्ट्रिक्ट  एक्शन  ल्लीजिए
 ताकि  उसे  दूसरे  लोग  जिनके  मन  में  भी  गलत  भावना  से  आगे  किसी  तरह  की  गड़बड़ी  करने  की  बात

 न  वह  आगे  इस  तरह  की  हरकत  से  कर  अगर  आपने  एण्जेंम्प्लरी  एक्शन  ले  लिया  तो

 आगे  और  लोग  गड़बड़  नहीं

 अभी  कोटा  के  गांव  और  शहर  में  भी  इन  दिनों  में  झगड़ा  हुआ  उसके  बाद  एडमिनिस्ट्रेशन
 ने  आर्डर  निकाला  है  कि  जो  वेपन  लाइसेंस्ड  उनको  भी  जाकर  थाने  में  जमा  कर  दो  ।  यह  बड़े  दुर्भाग्य
 की  बात  है  कि  जो  लोग  संघ्रात  व  डिपेंडेबल  हैं  जिनकी  वोनाफाइडी  एग्जामिन  कर  के  ही  उन्हें  लाइसेंस

 दिये  गए  ऐसे  व्यक्तियों  के  बारे  में  अगर  आप  आर्डर  करते  हैं  कि  इनके  लाइसेंस  ले  लो  तो  यह  ठीक

 नहीं  है  ।  पंजाब  में  तो  आप  लाइसेंस  दे  रहे  हैं  डिपेंडेबल  भादभियों  समझदार  और  संझाम्न

 आदमियों  को  और  यहां  पर  जिनको  लाइसेंस  मिले  हुए  उनको  कहते  हैं  कि  लाइसेंस  विद-ड्रा  कर  के

 थाने  में  जमा  करा  दो  ।  किसकी  मर्जी  पर  ऐसा  हो  रहा  है  ?  आज  गवरनेमेंट  के  मिनिस्टर्स  व  आफिसर्स

 के  साथ  तो  स्टेन-गन  लेकर  गार्ड  चलता  है  लेकिन  जो  संभ्रान्त  नागरिक  हैं  उनके  लाइसेंस्ड  वेपन  पर

 इस  तरह  की  पाबन्दी  लगाना  चाहते  यह  दुर्भाग्य  की  बात  है  ।  इस  तरह  की  बात  तो  अंग्रेजों  के  राज्य

 में  भी  नहीं  हुई  थी  कि  भले  व्यक्तियों  की  मिस-अंडरस्टेंड  कर  के  सस्पेक्ट  कर  के  यह  बिल्कुल

 अच्छी  चीज  नहीं  है  ।

 मैं  मंत्री  महोदव  से  निवेदन  करू  गा  कि  इस  तरह  के  आर्ड्स  के  बारे  में  आप  स्टेट  गवर्ममैंट  को
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 आड्डर  करें  कि  वह  इस  तरह  के  स्टैप  न  क्योंकि  इससे  दुर्भावना  बढ़ती  कानून  में  विश्वास  करने

 वाले  व्यक्तियों  की  बेइज्जती  होती  इतना  कहकर  मैं  अपना  स्थान  लेता  हूं  ।

 4.00  म०  प०

 ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  सेन्ट  किट्स  में  बेंक  खाता  रखे  जाने  के  बारे  में  12
 1989  को  सभा  में  वित्त  मंत्रालय  में  आथिक  कार्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री  द्वारा  दिए  गए  वक्तव्य  पर

 चर्चा  करेंगे  ।

 थी  अजोज  कुरेसो  :  इस  चर्चा  का  क्या  हुआ  ?

 उपाध्यक्ष  महोवय  :  हम  इस  पर  चर्चा  जारी

 संसदीम  कार्य  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सभा  प्रधानमंत्री  कार्यालय  में  राज्य  संत्री  शीला
 :  अभी  हम  इस  पर  चर्चा  करेंगे  और  बाद  में  हम  साम्प्रदायिक  स्थिति  पर  चर्चा  करेंगे  ।

 ही  जो०  एम०  बनातवाला  :  मुझे  लगता  है  कि  आप  छः  था  6.30  बजे  के  बाद

 नहीं  बैठेंगे  । आज  ईद-ए-मिलाप-उल-नबी  है  ।  हमने  सारा  दिन  यह  प्रश्न  नहीं  उठाया  ।  ऐसे  बहुत  से

 त्यौहार  हैं  और  ऐसी  बहुत  सी  बातें  बाहर  हो  रही  हैं
 ''

 श्रीमतो  शीला  दीक्षित  :  बनातवाला  हम  करेंगे  ।  आप  उस  पर  बोल  सकते  हैं  ।  गृह  मंत्री
 जी  को  यहां  आने  दीजिए  ।  हम  इस  बात  को  ध्यान  में  रखेंगे  कि आप  6  या  6.30  बजे  तक  जा  सकें  ।

 क्या  सब  ठीक  हो  जाएगा  |  हमें  इस  बात  को  निश्चय  ही  ध्यान  में  रखना  होगा  ।

 4.02  म०  प०

 सेंट  किट्स  सें  बेक  राता  रखे  जाने  के  आरे  सें  वित्त  संज्रालय  सें  आर्थिक
 कार्य  विभाग  में  राज्य  मंत्री  हारा  12  1989

 को  विया  गया  बकतव्य

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  श्री  बशीर  अपना  भाषण  आरम्भ

 श्री  टी०  बशोर  :  उपाध्यक्ष  जनता  दल  के  नेता  श्री  वी०  पी०  सिंह  के

 पुत्र  श्री  अजय  सिंह  द्वारा  बैंक  खाते  रखे  जाने  के  बारे  में  वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ढ्वारा  दिए  गए
 वक्तभ्य  पर  चर्चा  करने  का  अवसर  प्रदान  के  लिए  मैं  धन्यवाद  देता  यह  वह  भ्यक्ति  हैं  जो  सभा
 में  सबसे  ऊंचे  स्थान  ऊंची  आवाज  में  मूल्यों  पर  आधारित  भ्रष्टाचार  को  दूर  करने  आदि
 की  घोषणा  करते  रहे  हैं  ।

 प्रारम्भ  मै ंकहना  चाहूंगा  कि  तथाकथित  मृल्यों  पर  आधारित  राजनीतिश  का  अब

 पूरी  तरह  से  पर्दाफाश  हो  गया  है  और  उनका  असली  रूप  सामने  आ  गया  है  और  अब  उनकी  छवि

 घूमल  हो  गयी  श्री  वी०  पी०  सिंह  कौन  थे  ?  वह  यू०  पी०  सी०  सी०  के  अध्यक्ष  वह  कांग्रेस
 पार्टी  में  भी  नेता  थे  ।  वह  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  थ ेऔर  इसी  सरकार  के  विक्त  मंत्री  उस

 विपक्ष  ने  उनकी  आलोचना  की  जब  उन्होंने  बजट  प्रस्तुत  किया  यह  वही  विपक्ष  है
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 जिसने  कहा  यह  बजट  जल्दी  में  बना  गरीब  विरोधी  बुर्जुआ  बजट  प्रगतिशील
 बजट  नहीं  है  तब  वे  प्रतिक्रियाशील  हो  गये  थे  |  तब  अचानक  वह  मूल्य  आधारित

 विपक्ष  का  मसीहा  और  सब  कुछ  बन  गए  थे  ।  विपक्ष  ने  श्री  वी०  पो०  सिंह  को  कब
 स्वीकार  किया  ?  इस  अवसरवादी  बुर्जुआ  कांग्रेस  नेता  को  मूल्य  आधारित  राजनीतिज्ञ  के  रूप  में  विपक्ष
 ने  कब  स्वीकार  किया  ।  जब  श्री  वी०  पी०  सिंह  ने  अपनी  पार्टी  से  विश्वासघात  जब  श्रा  वी०
 पी०  सिंह  ने  अपने  नेता  से  विश्वासधात  किया  |  श्री  वी०  पी०  सिंह  ने  कसाई  की  तरह  अपने  नेता  की
 पी०  पर  निस्संदेह  राजनीतिक  रूप  से  वार  किया  ।  तब  विपक्ष  ने  उन्हें  स्वीकार  किया  ।  तब  वह
 वादी  हो

 हु

 अब  मैं  मंत्री  महोदय  द्वारा  दिए  गए  वक्तव्य  पर  आता  इसके  पहले  मैं  एक  बात  कहना
 चाहूंगा  ।  आप  जाकते  हैं  कि  पिछले  सत्र  में  हमने  यहां  एक  मुद्दा  उठाया  था  ।  हमने,एक  पत्र  का  मामला
 उठाया  था  ।  आप  जानते  हैं  कि  वह  पत्र  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  भिह  जी  द्वारा  लिखा  गया  आप
 जानते  हैं  यह  किसे  लिख्वा  गया  था  ?  यह  श्री  हाजी  मस्तान  को  लिखा  गया  हमने  वह  मामला  इस

 सभा  में  उठाया  था  ।  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  भिंह  जो  ने  अपने  पत्र  में  श्री  हाजी  मस्तान  को  इलाहाब

 चुनाव  में  उदारतापूर्वक  अनुदान  देने  के  लिए  नज्नतापूर्वक  धन्यबाद  अदा  किया  उन्होंने  अपने  पत्र  में

 इस  तरह  लिखा

 प्रिय  मस्तान

 इलाहाबाद  चुनाव  के  लिए  अनुदान  और  अन्य  सहायता  प्रदान  करने  के  लिए  आपका
 धन्यवाद  ।

 श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  मूल्यों  पर  आधारित  काला  धन  और  भ्रष्टाचार  के  संबंध
 में  बातें  करते  लेकिन  हम  जानते  हैं  कि  श्री  हाजी  मस्तान  कौन  उनकी  पृष्ठभूमि  क्या  है  और
 उनका  पूर्व  चरित्र  क्या  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  जी  ने  कहा  भाई  आपकी  उदार

 सहायता  के  लिए  मैं  आपको  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 श्री  हाजी  मस्तान  ने  अनेकों  बार  कहा  है  कि  उन्हें  श्री  विश्वनांथ  प्रताप  सिंह  जी  से  ऐसा  पत्र
 प्राप्त  हुआ  है  |  अब  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  जी  चुप  बंठे  हैं  ।

 श्री  संयद  शाहबुद्दीत  )  :  उपाध्यक्ष  क्या  हम  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  जी
 के  बारे  में  चर्चा  कर  रहे  हैं  या हम  इस  वक्तव्य  पर  चर्चा  कर  रहे  हैं  ?

 क्री  शांताराम  नायक  :  हम  इस  धन  के  लाभभोगियों  के  संबंध  में  चर्चा  कर  रहे  हैं  ।

 )
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  उम्र  इसका  पता  लगाएंगे  ।

 हरी  संयद  शाहबुद्दीन  :  यह  बिल्कुल  ही  असंगत  आप  अपने  वक्तव्य  को  इस  खाते  और
 कथन  तक  ही  सीमित  रखें  ।

 भरी  टी०  बशीर
 :  मैं  आपको  इसकी  प्रासंगिकता  अभी  स्पष्ट  करता  लाभभोगी  का  नाम

 श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  है  ।

 क्री  सेयद  शाहबुद्दीन  :  यह  आपका  अनुमान  है  ।
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 श्री  ठी०  बच्चोर  :  यह  मेरा  आरोप  है  |

 झी  शैषद  शाहबुद्ीन  :  क्या  इससे  श्रो  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  का  चरित्र  हनम  करने
 का  अधिकार  मिल  जाता  है  |

 उपाध्यक्ष  भहोदय  :  जब  वक्तव्य  में  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  का  नाम  दिया  गया  तो  उन्हें
 संक्षिप्त  में  उस  पर  बोलने  इसके  बाद  वह  खाते  के  बारे  में  विस्तार  से  बोल  सकते

 भी  संयद  क्या  यह  उचित  मैं  संसदीय  कार्य  मंत्री  जी  से  यह  जानना

 चाहूंगा  ।

 जी  टी०  बश्लोर  :  मेरे  कहने  का  आशय  यह  है  कि  अब  हम  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  का
 असली  रूप  और  उनके  बक्तब्यों  के  तात्पयं  को  जानते  हैं  ।

 भरी  शेथद  शाहब  हीन  :  उनके  पक्ष  में  मत  महीं  दीजिए  ।

 झी  टो०  धशीर  :  इस  खाते  के  संबंध  में  खबर  सबसे  पहले  भारतीय  समाचार-पत्र  में  प्रकाशित

 नहीं  घह  खबर  20-8-1989  को  क्वंत  फे  अरब  टाइम्सਂ  में  प्रकाशित  हुई  थी  ।

 4.10  भ०  प०

 शरद  दिधे  पीठासोन

 भारत  के  लगभग  सभी  समाचार  पत्रों  ने  इस  खबर  को  छापा  था  ।  इस  सम्बन्ध  में  सबसे  मुख्य

 रहस्पोदघाटन  यह  था  कि  कीट्स  के  फस्ट  ट्रस्ट  कारपोरेशन  लिमिटेड  में  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  के

 पुत्र  श्री  अजय  सिंह  के  नाम  से  खाता  खोला  गया  था  जिसकी  खाता  संख्या  29479  थी  और  इसके

 लाभभोत्रियों  में  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंहे  भी  श।मिल  16-9-86  से  26-3-87  के  दौरान  6  बार

 भारी  घन  जमा  किया  गया  इसका  ब्यौरा  यहां  दिया  गया  और  इस  खाते  के  सम्बन्ध  में  प्रत्येक

 व्यक्ति  जामता  वास्तथ  में  16-9-86  को  जमा  की  गई  पूंजी  2  मिलियन  अमरीकी  डालर
 10-10-86  को  2  मिलियन  अमरीकी  13-12-86  को  5  मिलियन  अमरीकी  18-1-87

 को  3  मित्रियत  अमरीकी  डालर  ओर  जमा  किए  24-2-87  को  5  मिलियन  अमरीकी  डालर

 जमा  किए  गए  और  26-3-87  को  अंतिम  बार  4  मिलियन  अमरीकी  डालर  जमा  किए  गए  ।  अतः

 कुल  जमा  राशि  21  मिलियन  अमरीकी  डालर  होती  है  ।  सभी  ब्यक्ति  इस  बेक  की  काय॑  प्रणाली
 जानते  हैं  ।  यह  स्पष्ट  है  कि  श्री  अजय  लिह  की  सेंट  कीट्स  के  ओर  से  किसी  व्यक्ति  ने  फस्ट  द्रस्ट
 कारपोरेशन  के  प्रबंध  निदेशक  श्री  मंकलिन  को  विशेष  निवेश  कार्यक्रम  के  संबंध  में  सम्पर्क  किया

 सैंट  कीटस  में  भारतीय  और  अन्य  विदेशियों  क ेलिए  निवेश  की  विशेष  योजना  एवं  कार्यक्रम

 लिए  कोई  व्यक्ति  उनके  पास  गया  था  ।  उस  ब्यक्ति  ने  बहुत  बड़ी  राशि  जमा  करने  के  लिए  संख्या

 वाला  खाता  खोलने  की  इच्छा  व्यक्त  की  ।  सभी  बातें  तय  करने  के  पश्चात्  उस  व्यक्ति  ने  खाप्ता  खोलने

 के  लिए  आवश्यक  फार्म  आदि  लिए  |  दो  सप्ताह  के  बाद  उसी  व्यक्ति  ने  वापस  आकार  कारपोरेशन  के

 प्रबंध  निदेशक  श्री  मैकलिन  को  श्री  अजय  सिह  द्वारा  हस्ताक्षरित  फार्म  दिए  जिसमें  उन्हें  उस  खाते  का

 घारक  और  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  को  इसका  लाभभोगी  दर्शाया  गया  था  ।  श्री  अजय  सिंह  और

 श्री  विश्वनाथ  प्राप्त  सिह  जी  के  पासपोर्ट  की  प्रतियां  भी  श्री  मेंकलिन  को  सौंपी  गयी  पूरा  ब्यौरा

 दिया  गया  था  ।  णैसा  कि  मंत्री  जी  ने  ठीक  कहा  है  कि  मंत्रालय  द्वारा  जांच  पड़ताल  के  उपरान्त

 यह  स्पष्ट  हो  गया  कि  सभी  बातें  सच  आपको  याद  होगा  कि  जब  यह  खबर  हमारे  समाचार-पत्रों

 में  प्रकाशित  हुई  तो  यह  आरोप  किसी  कांग्रेसी  द्वारा  नहीं  लगाया  गया  बल्कि  समान्षार-पत्रों
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 ने  ऐसा  कहा  तब  श्री  वी०  पी०  सिंह  ने  कहा  सरकार  अवश्य  कार्यवाही  सरकार  को
 उसके  लड़के  पर  मुकदमा  चलाना  चाहिए  |  उसने  बहुत  शोर  मचाया  ।  तब  भी  सरकार  इतनी  उत्सुक
 नहीं  थी  लेकिन  वी०  पी०  सिंह  ने  ही  कहा  कि  सरकार  अवश्य  कार्यवाही  करे  और  उसके  लड़के  पर

 मुकदमा  चलाए  ।  उसके  बाद  श्री  अजय  सिंह  भारत  आए  और  उन्होंने  कुछ  विवरण  भ्रस्तुत  किए  |

 सरकार  के  लिए  यह  बहुत  ही  स्वाभाविक  था  कि  वह  उसके  विवरण  के  बारे  में  और  अधिक  जानकारी

 देने  क ेलिए  कहे  |  दो  अवसरों  पर  श्री  अजय  सिंह  से  कुछ  जानकारी  देने  के  लिए  कहा  गया  था
 लेकिन  उनके  द्वारा  दोनों  अवसरों  पर  दी  गई  जानकारी  अधूरी  थी  ।  मैं  मंत्री  के  वक्तव्य  से  उद्धत
 करता  हूं  :

 लेन  देन  के  कुछ  पहलू  विदेशी  मुद्रा  विनिमियन  अधिमयन  के  उपबन्धों  को
 आकर्षित  कर  सकते  हैं  इसलिए  प्रवर्तन  निदेशालय  ने  13-9-1989  को  श्री  अजय  सिंह  को
 फेरा  1973  की  घारा  33  (2)  के  अंतर्गत  निदेश  जारी  किया  था  जिसका  18
 1989  को  श्री  जअय  द्वारा  जबाव  दिया  गया  था  ।  चूंकि  13  1989  के  निदेश  के

 प्रत्युत्तर  में  श्री  अजय  सिंह  द्वारा  दी  गई  सूचना  अधूरी  थी  इसलिए  निदेशालय  ने  अजय  सिंह
 को  28  1989  को  एक  और  निदेश  जारी  किया  ।  दूसरे  निदेश  का  उत्तर  भी  प्रवतंन
 निदेशालय  को  9  1989  को  प्राप्त  हो  गया  उत्तर  अभी  भी  पूरा  नहीं  है
 और  कतिपय  ब्योरे  देने  का  आश्वासन  दिया  गया  है

 ''”

 अतः  मांगी  गई  जानकारी  उन्होंने  अब  तक  नहीं  भेजी  है  ।  मैं  मानतीय  मन्त्री  से  यह  जानना  चाहता
 कि  इसमें  इतनी  देरी  क्यों  हुई  और  श्री  अजय  सिंह  यह  सूचना  देने  में  अनिछुक  क्यों  प्रधंतन
 निदेशालय  द्वारा  मांगी  गई  पूरी  जानकारी  वह  क्यों  नहीं  दे  रहा  है  ?

 दूसरी  बात  अजय  सिंह  के  अपनी  परिसम्पत्तियों  के विवरण  के  सम्बस्ध  में  उसने  कहा  है  कि
 उसने  1977  और  1983  के  बीच  बड़ी  कठिनाई  का  जीवन  ब्यत्तीत  किया  है  और  काफी  अवधि  तक
 बेरोजगार  रहा  था  लेकिन  विवरण  के  अनुसार  उसकी  कूल  परिसम्पत्तियां  50  लाख  से  अधिक  धरम्तरीकी
 डालर  अर्थात्  लगभग  80  लाख  रुपए  है  ।  अब  यह  मुद्दा  साफ  हो  गया  है  कि  ये  परिसम्पत्तियां  उनके
 आय के  ज्ञात  स्त्रोत  के  अनुरूप  नहीं  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इसके  पीछे  तथ्यों  का  पता  लगाने  के
 लिए  सरकार ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 मैं  यह  बात  समझ  सकता  हूं  कि  एक  चिकित्सक  को  अमरीका  में  अधिक  बेतन  मिलेगा

 कितु  एक  बैंक  कमंचारी  को  वहां  पर  अधिक  वेतन  नहीं  मिलेगा  |  श्री  अजय  सिंह  एक  कनिष्ठ  बैंक
 अधिकारी  थे  ।  अमरीका  में  यह  कोई  लाभकारी  पद  नहीं  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध
 में  श्री  अजय  सिंह  का  क्या  उत्तर  है  कि  उन्होंने  यह  आस्तियां  किस  प्रकार  प्राप्त  की  तथा  उनकी  आय
 का  स्रोत  क्या  था  ।

 पिछले  व  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिह  ने घोषणा  की  थी  कि  उसका  तथा  उनके  परिवार  के
 सदस्यों  का  रिलायन्स  कम्पनी  से  कुछ  लेना  देना  नहीं  कितु  अब  उन्होंने  अपने  बबतव्य  में  यह  बात
 स्वीकार  की  है  श्री  अजय  सिंह  के  पास  रिलायन्स  कम्पनी  के  1800  शेयर  यह  तथ्य  पिछले  बर्थ
 इलाहाबाद  में  चुनाव  प्रच्चार  के  दोरान  उजागर  हुआ  |  किन्तु  उस  समय  श्री  विश्वमाथ  प्रताप  सिंह  ने  कहा
 था  कि  यह  बात  झूठ  अब  श्री  अजय  सिंह  यह  बात  स्वीकार  करते  हैं  ।

 जैसाकि  मैंने  आपको  बताया  कि  श्री  अजय  सिंह  ने  कहा  कि  1977  और  1983  के
 बीच  वह  काफी  मुश्किल  में  तो  क्या  हम  यह  विश्वास  करें  कि  विभिन्न  जिदेशी  दैंकों  में  जमा  एक

 जव
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 लाख  अमरीकी  डालर  पिछले  छः  वर्षों  के  दौरान  बचत  से  जमा  कराए  गए  ।  उन्होंने  बताया  है  कि
 उनका  वाधिक  वेतन  50,000  अमरीकी  डालर  पिछले  सप्ताह  जब  उन्होंने  काम  छोड़ा  तो  उनका

 यह  वेतन  उस  समय  था  ।  जाहिर  है  कि  इससे  पहले  के  वर्षों  में  उन्हें  कम  वेतन  मिलता  होगा  ।  इसलिए
 प्रश्न  यह  उठता  है  कि  विदेश  में  इतने  कम  वेतन  पर  वह  गुजारा  किस  प्रकार  करते  थे  और  इसके

 जूद  वह  इतनी  बचत  किस  प्रकार  कर  पाए  ?

 श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  ने  हमेशा  ही  यह  कहा  है  कि  उनके  बेटे  को  उनसे  कोई  लाभ  नहीं
 मिला  कितु  श्री  अजय  सिंह  अमरीका  में  सिटी  बैंक  में  कार्यरत  थे  ।  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  वित्त
 मंत्री  थे  ।  इस  विदेशी  बेंक  को  बहुत  सी  रियायतें  दी  यह  बात  स्पष्ट  है  कि  उनके  पुत्र  को  सिटी

 अमरीका  इस  बेक  को  दी  जाने  वाली  रियायतों  के  एवज  में  नौकरी  दी  गई  ।  यह  एक
 वास्तविकता  यह  एक  स्पष्ट  सबूत  समय  के  हिसाब  से  भी  यह  बात  सही  सिद्ध  होती  है  ।

 श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  हैं  |  हमें  उनकी  वित्तीय  स्थिति  की  जानकारी  जैसा  कि

 हर  किसी  को  मालूम  उनके  दूसरे  पुत्र  अभय  सिंह  के  यहां  कई  फ्लेट  उसकी  सम्पत्ति  करोड़ों  में

 है  ।  प्रश्न  यह  है  कि  श्री  अजय  सिंह  को  अमरीका  क्यों  भेजा  गया  ?  दूसरी  ओर  वह  मूल्यों  पर  आधारित
 राजनीति  की  बात  करते  हैं  |  उन्हें  अमरीका  क्यों  भेजा  गया  ?  जैसा  कि  मैंने  पहले  कहा  कि  अमरीका
 में  बेक  में  नौकरी  इतनी  आकर्षक  और  लाभकारी  नहीं  है  ।  तब  वह  वहां  एक  बैंक  में  नौकरी  करने  क्यों

 गए  ?  मैं  यह  कहूंगा  कि  उन्हें  परिसम्पत्तियों  और  विदेशी  जमा  पूंजी  को  छिपाने  के  लिए  भेजा
 गया  ।  मैं  यह  कह  कर  अपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  कि  सरकार  को  इन  पहलुओं  की  जांच  करनी

 चाहिए  ।  इन  सब  बातों  की  सम्पूर्ण  जांच  होनी  चाहिए  और  इससे  लोगों  को  राजनीति  में  श्री  वी०  पी०

 सिंह  के  वास्तविक  रंग  का  पता  चलेगा  ।  इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह
 इस  मामले  से  सम्बन्धित  सभी  पहलुओं  की  छानबीन  करें  तथा  वास्तक्कि  तथ्यों  का  पता  लगाए  ।  भारत
 के  लोग  इन  तथ्यों  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ।

 कुमारी  समता  बनर्जी  :  सभापति  मैं  इस  विषय  में  ज्यादा  बोलना  नहीं
 चाहती  क्योंकि  बशीर  साहब  ने  अभी  सदन  के  सामने  सही  स्थिति  रख  दी  है  फिर  भी  मेरे  मन  में

 जो  डाउटस  उनके  सम्बन्ध  में  मैं  माननीय  मन्त्री  जी  से  जानकारी  चाहती  हूं  ।  अरब  टाइम्स  में  सेंट

 किटस  एकाउन्ट  के  सम्बन्ध  में  जो  रिपोर्ट  छपी  उसमें  2-4  इररैगुलैरिटीज  मेरे  ध्यान  में  आयी

 इसमें  कोई  दो  राय  नहीं  हो  सकतीं  कि
 किसी  आदमी  पर  झूठे  इल्जाम  लगाना  ठीक  नहीं  होता  लेकिन

 हमारे  देश  में  बहुत  से  नेता  लोग  ऐसे  जो  छुपे  रूल्तम  बनकर  रहते  बाहर  से  देखने  पर  ऐसा

 लगता  है  मानो  वे  बहुत  सरल  स्वभाव  के  व्यक्ति  लेकिन  जब  उनकी  पोल  खुलती  है  तो  इस

 देश  का  हर  नागरिक  समझ  जाता  है  कि  उसमें  क्या-क्या  क्वालिटीज  जो  सामने  नहीं  हम
 लोग  जनता  के  चुने  हुए  प्रतिनिधि  चाहे  हम  हों  या

 उस  तरफ  बैठने  वाले  लोग  हम  सब  जनता

 के  रिश्रेजेन्टेटिव्ज  हैं  लेकिन  जो  लीडर  होता  उसका  करंब्य  है  कि  पहले  वह  खुद  सेक्रिफाइस  करे  और

 जनता  के  सामने  उदाहरण  पेश  तभी  वह  सच्चे  मानों  में  नेता  कहलाने  का  अधिकारी  नेता  कोई

 ऊपर  से  नहीं  गिरता  बल्कि  अपने  काम  की  वजह  से  वह  नेता  बनता  लेकिन  आज  हमारे  देश  में

 लोग  नेता  बन  गए  हैं  जिनमें  नेतृत्व  प्रदान  करने  की  क्षमता  नहीं  है  ।  नेता  बनने  से  पहले
 कछ  नहीं  होता  है  परन्तु  नेता  बनते  ही  उनके  पास  लाखों  और  करोड़ों  रुपए  की  सम्पत्ति  हो

 सप्तीलिए  मैं  सदन  में  यह  प्रश्न  रेज  करना  चाहती  हूं  कि
 जब  गबनंमैंट  ने  वी०  पी०  सिंह  के

 बहुत  से  ऐसे
 उनके  पास

 जाती  इसी
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 लड़के  को  यह  इंस्ट्रक्शन्स  दीं  कि  तुम्हारे  पास  जो  असैट्स  उनकी  सूची  गवनमेंट  को  सबमिट
 दो  दफा  ऐसे  इंसट्रक्शन्स  उन्हें  दिए  परन्तु  वी०  पी०  सिंह  के  लड़के  ने  गवनेमेंट  को  जो  असैट्स  बताये

 वे  असैट  बहुत  हैंकी-पैंकी  इसी  कारण  मुझे  डाउट  होता  मैं  यहां  किसी  के  ऊपर  गलत  आरोप

 या  इल्जाम  लगाना  नहीं  लेकिन  उन्होंने  जो  असैटस  बताए  अब  गवर्नेमेंट  का  काम  है  कि

 उनकी  जांच  कराए  और  देखे  कि  क्याਂ  उनके  खिलाफ  कोई  क्रिमिनल  औफस  बनता  है  या  क्या  वहु
 इकॉनौमिक  औफैडर  की  श्रेणी  में  आते  उनके  खिलाफ  जितते  सबूत  मिले  सरकार  को  उनकी  जांच

 करानी  चाहिए  |  जो  अरब  टाइम्स  में  छपा  वह  क्या  आर्थेटिकेटेड  है  या  नहीं  ?  अगर  सही  है  तो

 आपने  क्या  इंस्ट्रक्शन्स  दी  हैं  ।  क्या  आपके  पास  इन्फर्मेशन  है  या  नहीं  कि  आपके  क्या  असैट्स  हैं  और  क्या

 मिस्टर  अजय  सिंह  का  एवीडेंस  जैन्यूइन  है  या  उसका  असैट  वह  कब  से  इनकम  टैक्स  फाइल

 कर  रहा  हम  यदि  चार  साल  पहले  40  हजार  का  इनकम  टैक्स  रिटर्न  फाइल  करें  और  4  साल  बाद

 40  लाख  का  तो  आपको  तो  देखना  ही  पड़ेगा  कि  चार  साल  में  40  हजार  के  40  लाख  कंसे  हो
 गए  ?  क्योंकि  पैसा  इतनी  जल्दी  तो  बढ़  नहीं  सकता  कुछ  न  कुछ  हेरा-फेरी  जरूर  हुई  तभी  इतनी
 जल्दी  इतना  पैसा  बढ़  सकता  है  ।  जो  इन्फर्मेशन  गवर्नमेंट  आफ  इन्डिया  को  अजय  सिंह  ने  दी  है  उसके

 बारे  में  भारत  सरकार  क्या  सोच  रही  क्या  वह  करैकट  है  या  नहीं  ?  जो  एवीडेंस  अजय  सिंह  ने  भेजी

 उसकी  जैन्यूइन-नैस  क्या  उसमें  कोई  हैंकी  पैंकी  है  ।

 मेरा  तीसरा  सवाल  यह  है  कि  जब  वी०  पी०  सिंह  तब  उन्होंने  अमेरिकन  सिटी

 बैंक  को  काफी  पैसा  दिया  ।  उसके  बाद  उसकी  ब्रांच  हिन्दुस्तान  में  उसके  बाद  उसके  लड़के  की
 उस  बैंक  में  नौकरी  उसके  ल  के  की  अपाइंटमेंट  डेट  क्या  क्या  मिनिस्टर  बनने  से  पहले  की

 है  या  मिनिस्टर  बनने  के  वाद  की  क्या  वह  लड़का  अपनी  मैरिट  पर  नियुक्त  हुआ  था  या  अपने
 पिता  की  मैरिट  पर  अपाइन्ट  हुआ  क्योंकि  अमेरिकन  बैंक  में  नौकरी  मिलना  आसान  नहीं  है  ।

 इसलिए  क्या  कोई  पोलिटिकल  रिश्ता  इसमें  आपस  में  इन  सब  बातों  का  पता  आपको  लगाना
 मैं  इसलिए  यह  कह  रही  हूं  क्योंकि  यह  बड़ा  ही  इम्पो्टेन्ट  सवाल  है  ।

 आपको  तो  मालूम  है  कि  अजय  सिंह  की  काफी  रुपया  सैंट  किट्स  में  रखा  है  जबकि  यह
 छोटी-मोटी  फायनेंश्यल  इंस्टीट्यूशन  जो  यू०  एस०  डॉलर  बाहर  ले  जा  सकती  अगर  फर्स्ट  ट्रस्ट
 कारपोरेशन  में  उसका  रुपया  तो  उसने  जो  इनफर्मेशन  दी  वह  हमारे  पास  नहीं  यदि  है  तो  वह
 क्या  है  ?  क्योंकि  वी०  पी०  सिंह  ने  भी  कहा  है  कि  मेरा  या  मेरे  किसी  रिश्तेदार  का  लड़का  फोरेन  बेंक

 में  नहीं  है  ।  तो  क्या  डाकुमेंट  शूठा  है  या  सही  इस  बारे  में  बताइए  और  इस  बारे  क्या  कोई
 इन्वेस्टीगेशन  कर  रहे  हैं  या  नहीं  और  क्या  सी०  बी०  आई०  को  इन्वेस्टीगेशन  करने  के  लिए  आप  केस

 दे  रहे  अभी  तो  हम  खाली  अजय  सिंह  के  बारे  में  बोल  रहे  इनके  अलावा  भी  बहुत  से  ऐसे  लोग

 होंगे  जिनके  बारे  में  बोला  जा  सकता  है  ।  जेसे  हरियाणा  के  देवी  लाल  के  बारे  में  कहा  जा  सकता  है  ।

 उनके  सन  इन  ला  ने  लैंड  स्केंडल  किया  ।  एम०  पी०  को  पैसा  देकर  खरीद  लिया  ।  इतना  पैसा  इन
 लोगों  के  पास  कहां  से  आता  है  ।  जन्मदिवस  के  मौके  पर  किस-किस  प्रकार  से  ब्लैक  मनी  को  छुाइट
 करने  के  लिए  गिफ्ट  के  नाम  पैसा  भेजा  गया  ।  आसाम  में  ए०  जी०  पी०  गवरनेमेंट  भी  बेंक्रप्ट  हो  रही
 है  ।  हमारे  वेस्ट  बंगाल  के  चीफ  मिनिस्टर  के  लड़के  चन्दन  बसु  पहले  1200  रुपए  की  नौकरी  करते
 लेकिन  अब  उसकी  करोड़ों  रुपए  की  प्रापर्टी  हो  गई  है  ।  वैस्ट  बंगाल  लैंप  के  नाम  पर  फायनेश्यल
 रेशन  से  करोड़ों  रुपया  लोन  ले  लिया  और  अनएम्पलाइड  यूथ  को  एक  पैसा  भी  नहीं  मिला  |  सब  रुपया
 उसके  लड़के  को  मिला  और  अब  भी  मिल  रहा  है  |  जनता  के  लिए  ऐश  है  और  हमारे  सन  के  लिए  कैश
 है  ।  सब  कैश  हमारे  लड़के  को  दे  दो  |  यह  हो  रहा  है  ।  अगर  ऐसा  ही  होता  रहा  और  यह  बढ़ता  जाएगा
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 तो  देश  का  क्या  होया  ?  मन्त्री  महोदय  से  मैं  यह  पूछना  चाहती  हूं  ।  हेगड़े  साहब  लेंड  स्केंडल  में  जुड़े  हुए
 मैं  माननीय  मन््त्री  जी  से  पूछना  चाहती  हूं  कि  इन  लोगों  ने  इतना  रुहया  इतनी  जल्दी  कैसे  बनाया  ?

 इसमें  क्या  कोई  मेजिक  हुआ  है  ?  ये  रुपया  वी०  पी०  सिंह  ने  बोफोर्स  से  लिया  है  या  सी०  आई०  ए०
 से  लिया  है  ?  यह  रुफ्या  कहां  से  आया  ?  इसका  सोसे  क्या  रिसोस  क्या  मैं  यह  जानवा  चाहती

 मैं कोई  पर्सनल  स्कंडल  करना  नहीं  चाहती  हूं  ।  लेकिन  जो  राजीव  जी  को  चोर  बोलता  जो  कांग्रेस
 को  चोर  बोलता  है  उस  आदमी  के  मुख  में  कालिख  पुती  हुई  इसलिए  मैं  कहना  चाहती  हु  कि  आप
 थौरोली  इनवेशटीगेट  डिटेल्ड  इन्कवारी  कीजिए  और  डिटेल  कम्प्रीहैंसिव  रिपोर्ट  आप

 हाउस  में  लाइये  ताकि  देश  के  हर  आदमी  को  मालूम  हो  कि  कौन  क्या  था  और  क्या  बन  गया

 है  ।  यह  सब  बातें  हाउस  में  बतानी  चाहिए  ।  मैं  किसी  के  खिलाफ  कोई  गलत  बात  नहीं  बोलना  चाहती
 हूं  लेकिन  जो  डोकुमेंट्स  हैं  उसमें  ओ्ेनटीसिटी  वया  है  और  गवनंमेंट  क्या  करने  जा  रही  यह  अगर
 आप  हाउस  में  बताएंगे  तो  मैं  आपकी  अआभारी  रहूंगी  ।  मैं  ज्यादा  बोलना  नहीं  चाहती  हूं  लेकिन  आप  इसे

 लाइटली  मत  इसे  सीरियसली  लीजिए  |  इस  तरह  से  तो  हमारे  देश  का  रुपया  बाहर  चला

 जाएगा  और  वह  रुपया  फिर  इलेक्शन  में  खर्च  किया  जाएगा  ।  कोई  राम  शिला  का  पूजन  कोई

 हिन्दुस्तान  को  तोड़ने  की  कोशिश  कोई  इन्टिरा  जी  का  खून  करने  की  कौंसपीरेसी  करेगा  और
 कांग्रेस  को  चोर  बोलेगा  ।  आज  देश  में  जो  कुछ  भी  हो  रहा  है  इसके  पीछे  बाहर  का  लिक  तो  जरूर

 कोई  छुपा  रूस्तम  जरूर  है  जिसका  रिलेशन  बाहर  से  है  ।  यह  बात  बहुत  इम्पार्टेट  पब्लिक  इन्टरस्ट

 की  बात  इसलिए  जो  भी  करना  जल्दी  कीजिए  और  हाउस  में  बताइए  |  जो  अपने  आपको  आनस्ट

 कहता  है  और  बी०  जे०  पी०  का  साथ  देता  जिसके  साथ  रामाराव  की  दोस्ती  जिसके  साथ

 देवी  लाल  की  दोस्ती  है  और  वो  जो  कुछ  भी  देश  में  कर  रहा  वे  सारी  बातें  आप  देश  के  सामने

 लाइत  ।

 श्री  संयद  शाहबद्दीन  )  :  सभापति  मैंने  वित्त  राज्य  मन्त्री  द्वारा  कल  सदन
 के  लिए  वक्तव्य  जो  इस  प्रश्न  के  बारे  में  ह ैजिस  पर  हम  विचार  कर  रहे  को  बार-बार  पढ़ा  ।  यहां
 केवल  यही  वक्तव्य  है  कि  समाचार  पत्रों  में  आरोप  लगाया  गया  अखबारों  में  खबर  छपी  थी  ।

 अखबारों  की  रिपोर्ट  के  आधार  पर  अनुमानित  अभियुक्त  ने  एक  प्रेस  वक्तव्य  जारी  किया  और  सरकार

 ने  उस  पर  कायंवाही  करते  हुए  13-9-89  को  एक  निदेश  जारी  20  1989  को  दूसरा
 निदेश  जारी  एक  अन्तरिम  उत्तर  प्राप्त  हो  चुका  है  तथा  कुछ  और  ब्यौरे  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही

 इसके  साथ-साथ  निदेशक  ने  अपने  आप  जांच  आरंभ  की  है  ओर  अन्तिम  वाक्य  कहता  है
 को  जो  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  है  उसके  सत्यापन  के  लिए  और  आगे  जांच  की  जा  रही

 अब  जज  तक  जांच  पूरी  न  हो  जाए  और  कतिपय  तथ्य  स्थापित  न  हो  तब  तक
 प्रथम  दष्टया  मामला  नहीं  बन  सकता  ।  कुछ  तकंसंगत  निष्कर्षों  पर  पहुंचा  जा  सकता

 धदि  जांच  से  प्रयण  बृष्ठया  मामला  बनता  है  तो  संबंधित  व्यक्ति  पर  मुकदमा  चलाया  जायेगा  ।  यदि

 जांच  से  ऐसा  सिद्ध  नहीं  होता  तो  आरोप  स्वयं  समाप्त  हो  जायेगा  ।  यदि  जांच  ही  नहीं  की  गई  शो  बहस
 फिस  बात  पर  की  ।  विभाग  का  विलम्ब  को  दोषी  नहीं  माना  जा  सकता  ।

 माननीय  सदस्य  श्री  बशीर  ने  विलम्ब  की  बात  कही  थी  ।  मुझे  हैरानी  है  13-9-89  को  निदेश

 दिए  गए  भाज  13  अक्तूबर  पूरा  एक  महीना  हो  चुका  है  ।  इस  अवधि  में  दो  काम  हुए  हैं  ।  मुझे
 विश्वास  है  कि  सदस्यगण  सरकार  के  काम  करने  के  ठग  से  वाकिफ  कम  से  कम  मैं  तो  हूं  ।  मैंभे
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 इसे  अन्दर  से  देखा  है  ।  मेरे  विचार  से  यह  एक्सप्रेस  गति  है  और  मैं  माननीय  मन््त्री  को  बधाई  देता  हूं  ।

 और  अभी  भी  श्री  बशीर  सरकार  पर  विलम्ब  का  आरोप  लगा  रहे  मैं  नहीं  जानता  कि  मुद्दों
 क्या  है  ।

 सरकार  आमतौर  पर  अखबारों  में  छपी  खबरों  पर  कार्यवाही  नहीं  और  करनी  भी  नहीं
 चाहिए--और  मैं  जानता  हूं  कि  वह  नहीं  करते  ।  उन्होंने  हिन्दुਂ  में  प्रकाशित  सभी  दस्तावेजों  पर

 कार्यवाही  नहीं  की  आज  वही  सवाल  है
 ।  दस्तावेज  प्रकाशित  हुए  और  मैं  नहीं  समझता  कि

 सरकारी  तन््त्र  ने  उस  पर  तुरन्त  ध्यान  दिया  कितु  इस  मामले  में  उन्होंने  समाचार  पत्रों  में  छपी
 खबर  पर  कायंवाही  की  है  हालांकि  अखबार  में  यह  भी  कहा  गया  है  कि  अनुमानित  अभियुक्त  द्वारा  इन
 खबरों  की  प्रमाणिकता  को  चुनौती  दी  गई  है  ।  दूसरे  मामलों  में  जहां  दस्तावेजों  की  प्रमाणिकता  को  भी

 चुनौती  नहीं  दी  गई  सरकार  ने  अखबारों  में  छपी  खबरों  पर  कोई  ध्यान  नहीं  उन  पर  कोई
 कार्यवाही  नहीं  की  ।  यहां  इस  मामले  में  अखबारों  में  एक  खबर  जो  मेरे  विचार  से  मनगढ़ंत  जो

 दिल्ली  में  त॑यार  की  जानबूझकर  विदेशी  प्रेस  को  दी  गई  और  फिर  भारत  लायी  गई  पुनः  प्रकाशित

 हुई  |  मैं  जानता  हूं  यह  सब  चलता  है  ।  मैं  ऐसे  मामलों  के  बारे  में  काफी  जानता  हूं  ।  मैं  राजनंतिक  क्षेत्र

 में  रहा  मैं  जानता  हूं  कि  इस  प्रकार  की  खबरों  की  ईजाद  किस  प्रकार  होती  है  ।  यदि  मान

 लिया  जाए  कि  हर  बात  ठीक  तो  भी  अखबारों  में  एक  समाचार  छपरा  और  सरकार  ने  उस  पर  कायें

 वाही  की  ।  और  बाद  में  अभियुक्त  ने  कड़े  शब्दों  में  इस  आरोप  से  इन्कार  किया  ।  तो  भी  सरकार  ने

 इस  पर  कार्यवाही  की  क्योंकि  इसका  कोई  कारण  होगा  ।  मैं  उन  कारणों  के  बारे  में  नहीं  जानना

 चाहता  ।  मैं  उनके  इरादों  के  बारे  में  भी  नहीं  जानना  मैं  इसे  विदेशी  मुद्रा  विनियमन
 1973  के  उल्लंघन  के  आरोप  के  रूप  में  ही  ले  रहा  और  इसलिए  इस  बात  की  परवाह  किए

 बिना  कि  संबंधित  व्यक्ति  किसका  बेटा  कानून  के  अन्तगंत  कार्यवाही  करनी  यही  एक
 सामान्य  तरीका  है  ।  हम  लोकततन्त्र  में  जी  रहे  हैं  ।  हमारे  यहां  कोई  कायदा  कानून  है  ।  कोई  भी  व्यक्ति

 बच  नहीं  सकता  और  कोई  भी  व्यक्ति  कानून  से  ऊपर  नहीं  है  ।  इसलिए  यदि  इतना  बड़ा  अभियोग

 लगाया  गया  तो  मेरे  विचार  से  सरकार  द्वारा  जांच  करवाया  जाना  बिल्कूल  सही  है  ।  किन्तु  मुझे

 यह  समझ  नहीं  आता  कि  जब  तक  वे  किसी  ठोस  निष्कर्ष  पर  नहीं  पहुंचते  तब  तक  बहस  किस

 लिए  ।

 श्री  शांताराम  नायक  :  आप  इसमें  भाग  क्यों  ले  रहे  हैं  ?

 श्री  संयद  शाहबद्दीन  :  मुझे  भाग  लेना  पड़  रहा  है  क्योंकि  बहस  चल  रही  है  |

 क्रो  शांताराम  नायक  :  आवश्यक  नहीं  है  ।

 श्री  सेयद  शाहबुद्दीन
 :  अब  मैं  इस  मुद्दे  पर  आया  जो  कुछ  भी  इस  सदन  में  कहा  गया

 उससे  मुझे  यह  प्रतीत  होता  है  कि  इस  बहस  का  उद्देश्य  राजनेतिक  बेशक  हमारा  यह  मंच  एक
 राजनैतिक  मंच  किन्तु  राजनीति  का  भी  एक  स्तर  होता  है  और  मेरे  विचार  से  हमें  इस  पुनीत  सदन

 से  अपनी  बहस  का  स्तर  इतना  नहीं  गिरा  लेना  चाहिए  ।  यह  शायद  इस  सदन  का  अन्तिम  दिन  हमें
 राजनंतिक  विरोधियों  के  चरित्र  उनकी  राजनंतिक  नीतियों  और  कायंतक्रमों  पर  उंगली  उठाने  के

 लिए  इस  मंच  का  इस्तेमाल  नहीं  करना  चाहिए  |  क्या  यह  उचित  है  ।  हम  जल्द  ही  चुनाव  प्रचार

 आरम्भ  करने  वाले  हैं  ।  हम  इसे  जनता  के  सामने  रखेंगे  ।  हम  जो  भी  आरोप  लगाना  चाहते  हैं

 हम  जो  कुछ  भी  कहना  चाहते  हैं  कहेंगे  ।  इसमें  कोई  बाधा  नहीं  होगी  ।  हम  इस  मेंच  का  इस्तेमाल  ऐसे

 कार्यों  के  लिए  क्यों  करें  ।  हम  अपनी  इस  लोकतांत्रिक  संस्था  के  स्तर  को  क्यों  गिराएं  ।
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 रन  लात  न:ड5६िसस उस  बा  बा

 यदि  इस  देश  में  लोकतन्त्र  को  बचाएं  रखना  है  तो  हमें  इस  प्रकार  के  हथकन््डों  से  उपर  उठना

 होगा  ।

 हम  इस  देश  में  चुन-चुन  कर  बदले  लेने  की  अनुमति  नहीं  दे  चाहे  सरकार  किसी  भी

 पार्टी  की  सत्ता  के  तन्त्र  का  प्रभारी  कोई  भी  क्यों  न  लोगों  द्वारा  किसी  को  भी  क्यों  न  चुना

 जाए  ।  यदि  इस  देश  में  लोकतन्त्र  को  जीवित  रखना  तो  हमें  संदिग्ध  व्यक्तियों  की  खोज  के  विरुद्ध
 निगरानी  रखनी  होगी  ।  अमरीका  के  लोगों  की  शानदार  परम्परा  रही  है  |  उनके  इतिहास  में  ऐसा  चरण
 था  जिसने  बदले  लेने  को  समाप्त  कर  दिया  ।  लेकिन  तब  उन्होंने  इसमें  सुधार  उन्होंने  अपने

 गौरव  को  प्राप्त  किया  और  वह  काल  समाप्त  हुआ  ।  हम  सम्पूर्ण  विश्व  की  लोकतांत्रिक  परम्परा  के
 उत्तराधिकारी  और  वे  भी  हमारे  आभारी  और  हमें  एक  सबक  सीखना  चाहिए  ।

 चुन  कर  बदले  लेने  पर  फलता-फूलता  नहीं  है  ।  ये  वापस  आप  पर  प्रहार  करता  यह  प्रतिक्रिया  करता

 यह  गेर-उत्पादनकारी  बन  जाती  है  ।  जो  उंगली  इस  खेल  #  लिए  प्रणाम  करती  है  वह  जल  जाती  है
 और  मैं  यही  चाहता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  श्री  बशीर  इस  बात  को  स्वीकार  माननीय  मन्त्री  से
 मेरा  केवल  यही  प्रश्न  है  कि  श्री  वी०  पी०  सिंह  ही  अकेले  ऐसे  भारतीय  अति  महत्वपूर्ण  ब्यक्ति  नहीं  हैं  कि
 जिनका  लड़का  अथवा  दामाद  अथवा  उसका  भाई  अथवा  भतीजा  विदेश  में  नौकरी  कर  रहा  है  ।  बहुत
 से  अति  महत्वपूर्ण  व्यक्तियों  के  संबंधी  विदेशों  में  मैं  उनका  नाम  नहीं  लूंगा  ।  लेकिन  यकीनन  ही
 माननीय  मन्त्री  के  पास  एक  सूची  होगी  और  यदि  वह  चाहें  तो  उनकी  सूची  मांग  सकते  हैं  ।  और  उनमें
 से  बहुत  से  बैंकों  में  भी  का  कर  रहे  हैं  ।  मै ंउसको  भी  जानता  हूं  ।  बहुत  से  लोगों  के  बेटे  और  दामाद
 बैंकों  में  कार्य  करते  कया  वह  अति  महत्वपूर्ण  व्यक्तियों  के  ऐसे  सभी  बेटों  और  दामादों  को  इसी
 प्रकार  का  नोटिस  और  निर्देश  भेजने  का  वचन  कम  से  कम  उनको  जो  बैंकों  में  कार्य  कर  रहे  हैं  कि  वह
 चल  और  अचल  परिसम्पत्तियों  का  विवरण  पेश  करें  ?  इस  सभा  मैं  बड़ी  मुश्किल  से  हमने  किसी
 गत  मामले  में  इस  प्रश्न  पर  चर्चा  की  होगी  ?  यह  कार्यंपालिका  के  लिए  छोड़  दिया  जाता  लेकिन
 यदि  आप  ऐसा  एक  व्यक्ति  के  लिए  कर  रहे  हैं  तो  ऐसा  हरेक  के  लिए  कीजिए  ।  इसको  जारो
 यदि  आप  फिर  सत्ता  में  आए  तो  इस  सभा  के  सामने  आगामी  संसद  के  सामने  एक  विवरण  लाइये  ।  इस
 देश  के  भूतपूर्व  और  वर्तमान  अतिमहत्वपूर्ण  व्यक्तियों  के  सभी  बेटों  और  दामादों  की  परिसम्पत्तियों  और
 सम्पत्तियों  का  यह  बिस्तुत  विवरण  होना  चाहिए  जिनके  बारे  में  यह  जाए  कि  उनकी  कुल  आय
 उनकी  बचतों  से  कहीं  अधिक  है  ।

 हु

 झ्रो  शांताराम  नायक  :  मैं  श्री  एडुआर्डो  फ॑लीरो  द्वारा  दिए  गए  वक्तव्य  के  संबंध  में
 चर्चा  में  भाग  लेने  के लिए  खड़ा  हुआ  हूं  ।  चुनाव  आने  वाले  हैं  ।  मैंने  ऐसा  जानबूझकर  कहा  है  क्योंकि
 विदेश  में  कार्य  कर  रही  शक्तियों  के  अनुसार  जिस  आदमी  पर  निगरानी  रखी  जानी  है  और  अति
 संवेदनशील  व्यक्ति  जोकि  उनके  लिए  उपलब्ध  है  वह  और  कोई  नहीं  बल्कि  इस  खाता  संख्या  9479
 का  लाभार्थी  श्री  वी०  पी०  सिंह  ही  यह  थोड़ी  अतिश्योक्ति  हो  सकती  है  यदि  हम  उन
 सभी  लोगों  को  याद  करें  जोकि  गत  दो  वर्षों

 से  हो  रहे  हैं  तो  हम  देखेंगे  कि  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  है
 कि  किसी  न  किसी  रूप  में  विदेशी  शक्तियां  कार्य  कर  रही  कांग्रेस  के लोग  जब  अपने  भाषणों  में
 विदेशी  शक्तियों  का  उल्लेख  करते  हैं  तो  उनकी  हमेशा  हंसी  उड़ाई  जाती  है  और  उन्हें  म  खे  कहा
 जाता  है  ।

 हाल  ही  में  यह  सिद्ध  ही  चुका  है  कि  सी०  आई०  ए०  का  एक  एजेन्ट  बहुत  ऊंचे  पदों पर  आसीन
 है  ।  यहां  तक  कि  मानहानि  के  उनके  मुकदमे  को  भी  रहू  कर  दिया  गया
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 श्री  जी०  एम०  बनातवाला  :  आप  क्सिका  उल्लेख  कर  रहे  हैं  ?

 श्रो  संयद  शाहब॒द्दीन  :  मैं  नहीं  समझता  कि  यह  वही  मुद्दा  ह ैजिनका  आप  उल्लेख  कर  रहे  हैं  ।
 मैं  नहीं  समझता  कि  यह  वही  निष्कर्ष  ह ैजोकि  आप  उस  मामले  की  असफलता  से  निकाल  सकते

 श्री  शांताराम  नायक  :  क्या  आप  जानते  हैं  कि  वह  मुकदमा  रह  क्यों  कर  दिया  गया

 यह  मुकदमा  बुनियादी  तौर  पर  इसलिए  रद  किया  गया  था  क्योंकि  न्यायालय  के  अनुसार  इस  पुस्तक  के
 लेखक  ने  कुछ  प्रमाणिक  दस्तावेजों  पर  भरोसा  किया  इसलिए  यह  मुकदमा  रह  कर  दिया  गया
 गया  था  ।  लेकिन  आज  मुझे  डर  है  कि  सी०  आई०  ए०  अप्रत्यक्ष  रूप  में  चुनाव  की  लड़ाई  में  प्रवेश  कर

 रहा  है  |  मैं  सी०  आई०  ए०  को  परामर्श  देता  हूं  कि  वह  निर्वाचन  आयोग  के  सामने  स्वयं  को  एक

 चुनाव  पार्टी  के  रूप  में  पंजीकृत  कराए  क्योंकि  जो  भी  हम  जनता  दल  के  नाम  में  सी०  आई०  ए०
 से  प्रत्यक्ष  रूप  से  लड़ाई  कर  रहे  वास्तव  में  यही  कुछ  हो  रहा  है  ।  जो  कुछ  मैं  कह  रहा  हूं  बह  अब

 अतिश्योक्ति  अथवा  जो  भी  यह  हो  सकता  है  ।  हम  एक  के  प्रति  एक  लड़ें  जोकि  कांग्रेस  के

 खिलाफ  सी  ०  आई०  ए०  के  रूप  में  बहुत  ही  लोकप्रिय  रूप  से  जाना  जाता

 श्री  सेपद  शाहब॒द्दीन  :  जिसके  बारे  में  संदेश  प्रकट  किया  गया  है  ।''

 ]

 श्री  शांताराम  नायक  :  करने  के  लिए  कोई  नेता  नहीं  बनता  ।”

 ]

 यदि  किसी  को  नेता  बनना  तो  उसे  ईमानदार  बनना  होगा  ।  कुछ  लोग  ईमानदार  थे  ।  यहां
 उसे  इमानदार  बने  रहना  होगा  ।  हममें  से  कुछ  की  कमजो  रियां  जिस  कारण  हम  ईमानदार  नहीं  बने
 रह  सकते  ।  6  विभिन्न  अवसरों  पर  जमा  कराए  गए  21  मिलिटन  जांच  कराए  जाने  बाला
 मामला  है  ।  इस  खाते  के  होने  के  बारे  में  श्री  वी०  पी०  सिंह  और  श्री  अजय  सिंह  दोनों  ने  इन्कार  किया

 है  ।  इस  बात  की  आसानी  से  जांच  की  जा  सकती  है  कि  क्या  श्री  वी०  पी०  सिंह  और  श्री  अजय  सिंह
 के  पासपोर्ट  श्री  मैकलियन  को  प्रस्तुत  किए  गए  थे  अथवा  नहीं  ।  कानून  के  अनुसार  पासपोर्ट  की  जेरोक्स
 प्रतियों  की  शायद  आवश्यकता  होती  है  और  तभी  इनकी  प्रामाणिकता  सिद्ध  की  जाएगी  ।

 अब  श्री  अजय  सिंह  कहते  हैं  कि  उनकी  परिसम्पत्तियां  आधा  मिलियन  अमरीकी  डालर  एक
 व्यक्ति  को  5000  अमरीकी  डालर  वेतन  प्रति  मास  मिल  रहा  था  |  संयुक्त  राज्य  अमरीका

 जैसे  स्थान  पर  एक  व्यक्ति  जो  5000  अमरीकी  डालर  प्राप्त  करता  है  बह  यही  नीचे  की  स्थिति  में

 आता  है  और  यहां  तक  कि  उसके  लिए  दोनों  समय  का  गरुजारा  करना  भी  कठिन  फिर  भी  आधा

 मिलियन  अमरीकी  डालर  उनकी  परिसम्पत्तियां  हैं  ।  दूसरे  यहां  तक  कि  उनकी  अन्तिम  तंनाती  अमरीकी

 स्थित  बैंक  की  छोटी  शाखा  में  थी  ।  और  उसके  सम्पूर्ण  जीवन  यदि  हम  उसके  इतिहास  को  देखें  तो

 हमें  पता  चलेगा  कि  यह  व्यक्ति  किसी  पर्याप्त  धनराशि  को  प्राप्त  करने  के  लिए  कभी  भी  ऊंचे  पद  पर

 नहीं  पहुंचा  लेकिन  उसके  लन््दन  में  फ्लैट  बेंक  में  धनराशि  जमा  शेयर  हैं  ओर  क्या  कुछ  नहीं
 मैं  माननीय  मन््त्री  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  आज  जो  भी  दस्तावेज  सरकार  के  पास  और  सरकार

 भविष्य  में  जो  और  दस्तावेज  प्राप्त  करे  उन्हें  सभा  पटल  पर  रखा  जाना  चाहिए  ताकि  सम्पूर्ण  देश  उन

 दस्तावेजों  के  बारे  में  जान  सके  ।  मैं  चाहता  हूँ  और  और  मुझे  आशा  है  कि  माननीय  मन्त्री  ऐसा

 वास्तव  क्या  श्री  अजय
 सिंह  ने  का  उल्लंघन  किया  मुझे  मालूम  लेकिन  हमें
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 स ेआगे  जाना  होगा  और  इस  बात  का  पता  लगाना  होगा  कि  यह  धनराशि  श्री  अजय  सिंह  के

 हाथों  में  कँसे  आई  ।  मैं  यह  कहता  हूं  कि  राजद्रोह  के  आरोप  के  दृष्टिकोण  से  की  जानी  एक
 षडयन्त्र  रचा  जा  रहा  है  और  मुझे  भय  है  कि  इस  धनराशि  को  शायद  किसी  प्रकार  के  षडयन्त्र  में  जोड़ा

 जाए  ।  इसलिए  न  केवल  बल्कि  भारतीय  दण्ड  संहिता  के  उपबन्धों  को  भी  इससे  लिया  जाना

 चाहिए  ।  जब  इस  व्यक्ति  को  निर्देश  दिए  तो  वह  हिचकिचा  रहा  था  और  उसने  1987  का

 पोर्ट  प्रस्तुत  किया  ।  जहां  तक  उसके  पहले  के  पासपोर्टों  को  सम्बन्ध  है  उसने  कहा  कि  उन्हें  इस

 बात  का  पता  लगाना  पड़ेगा  कि  उसके  पहले  के  पासपोर्ट  कहां  गए  ।  श्री  अजय  सिह  के  पहले  के

 पोर्टों  से  उनकी  गतिविधियों  के  सबूतों  का  पता  लग  सकेगा  कि  वह  कहां  पर  कौन  से  देश  में  थे  कि

 किस  समय  पर  वह  कया  कर  रहे  थे  विशेषकर  उनके  1986  वर्ष  के  पासपोर्ट  में  जब  यह  खाते  खोले  गए

 थे  ।  अतः  मैं  सरकार  से  पूछना  चाहूंगा  कि  क्या  श्री  अजय  सिंह  के  पहले  पासपोर्ट  को  प्राप्त  करना  संभव

 हो  गया  है  ताकि  उसने  विगत  के  संबंध  में  जानकारी  प्राप्त  हो  और  यह  भी  पता  चले  कि  बह  क्यों

 टालमटोल  कर  रहे  थे  ।

 श्री  अजय  सिंह  कहते  हैं  कि वह  भारत  इसलिए  आए  हैं  कि  ताकि  अपने  आपको  पृछताछ  के  लिए

 पेश  करें  ।  बह  पूछताछ  के  उद्देश्य  से  नहीं  आए  वह  अब  पूरे  निदेशात्मक  आदेश  और  अपनी

 जो  विदेश  में  के सभी  आदेशों  के  समेत  आए  ताकि  वह  चुनाव  क्षेत्र  में  काम  कर  सकें  और

 चनाव  के  मँदान  में  जिस  प्रकार  भी  संभव  अपने  पिता  का  समर्थन  करें  ।  बह  इसी  कारण  से  भारत

 आए  है  ।  क्या  यह  संयोग  की  बात  है  कि  यह  तथ्य  प्रकट  हुए  हैं  और  संयोगवश  अब  वह  कह  रहे  हैं  कि

 वह  पूछताछ  के  लिए  आए  हैं  ।  कितु  मूलतः  वह  अपने  पिता  के  समर्थन  के  लिए  आए  हैं  ।

 सेंट  किट्स  एक  अन्य  प्रकार  से  बहुत  ही  बदनाम  यह  बात  सभी  जानते  हैं  कि  मूलतः  इसे

 कर  चोरों  के  लिए  एक  आश्रय  स्थल  माना  जाता  यह  काले  धन  को  श्वेत  धन  में  बदलने  का  एक

 साधन  माना  जाता  यह  शब्द  केवल  मैं  ही  नहीं  प्रयोग  कर  रहा  अन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्रों  में  यह  शब्द

 जाने  जाते  हैं  ।  इस  सेंट  किट्स  बक  की  ऐसी  प्रतिष्ठा  है  ।

 इस  फर्स्ट  ट्रस्ट  बेंक  कारपोरेशन  के  विचार  भी  बहुत  अच्छे  उनके  पास  भारतीयों  तथा  अन्य

 देशों  के  नागरिकों  के  लिए  योजनाएं  विशेषकर  इस  बैंक  में  भारतीयों  का  उल्लेख  किया  गया  है  और

 बैक  की  इसी  योजनाਂ  के  अन्तर्गत  धन  का  निवेश  तथा  उपयोग  किया  इस  बैंक  की  एक  प्रसिद्धि

 यह  है  कि  विशेष  रूप  से  यदि  किसी  देश  का  कानून  धन  बाह*  ने  जाने  की  अनुमति  नहीं  देता  है  तो  यह

 बैंक  उन  लोगों  की  सहायता  कमीशन  लेकर  उस  देश  से  बाहर  भुगतान  करके  कश्ता  उनके  पास

 अपनी  कार्यप्रणाली  है  कि  किस  प्रकार  यह  घन  एक  ऐसे  देश  से  लाया  जाता  है  जहां  इस  पर  प्रतिबन्ध

 है  और  दूसरे  देश  में  इसका  भुगतान  किया  जाता  है  ।  अतः  हमें  देखना  है  कि  क्या  कुछ  हुआ  किस

 प्रकार  इस  धन  को  भुगतान  उस  बैंक  में  किया  गया  बैंक  के  अस्तित्व  पर  कोई  सन्देह  नहीं  किया

 गया  फिर  बाद  में  मुझे  पता  चला  कि  यह  बन्द  हो  गया  है  ।  बसे  तो  श्री  मेक्क्लीन  कोई  गुमनाम

 व्यक्ति  तो  हैं  नहीं  ।  वह  भी  विख्यात  व्यक्तित  उनके  निदेशकों  के  कओोड्ड  का  सरकारी  कार्यालयों  में

 उच्च  व्यक्तियों  के  साथ  सम्पर्क  है  ।  इस  बेंक  के  पास  पूंजीनिवेश  की  अथवा  अन्य  देशों  से  लाने

 और  ले  जाने  की  योजनाएं  हैं  जिनसे  घन  बाहर  नहीं  लिया  जा  सकता  है  और  इसके  लिए  उन्होंने

 कमीशन  लिया  था|  इस  पहलू  की  भी  पूछताछ  की  जानी  चाहिए  ।

 इस  अजय  सिंह  ने  बहुत  बार  कहा  है  कि  अन्य  लोगों  जेंसे  अजिताभ  अथवा  बिन  चढ़ढ़ा  के

 बिलाफ  कार्यवाही  क्यों  नहीं  की  गई  |  जहां  तक  मैं  जानता  कम  से  कम  इन  अजिताभ  आदि  की
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 व्यक्तिगत  रूप  से  पूछताछ  की  गई  थी  ।  इस  विन  पर  छापा  मारा  गया  था  अभी  तक
 वास्तव  में  इस  व्यक्ति  क ेसाथ  कुछ  नहीं  किया  गया  है  और  अपनी  इच्छा  से  उत्तर  देने  की  सभी

 सुविधाएं  दी  गई  यदापि  वह  एजेन्सियों  क ेसाथ  सहयोग  नहीं  कर  रहा  है  |  वह  उस  प्रकार  के  संबद्ध
 पासपोर्ट  नहीं  दे  रहा  है  जिनकी  बास्तव  में  आवश्यकता  है  ।  फिर  भी  यह  उसकी  साहसिकता  है  कि  वह

 उन  पृछताछों  का  उद्धरण  देता  है  जिनमें  इससे  भी  अधिक  पूछताछ  की  गई  थी  ।

 5.00  भझ०  प०

 दूसरी  ओर  यह  भी  बेखना  है  कि  यदि  यह  राशि  सेंट  किट्स  में  एक  बेंक  में  जमा  की  गई  भी

 जहां  यह  सुविधाएं  उपलब्ध  तो  वह  समय  कोन  सा  था  जिसके  दौरान  यह  राशि  बास्तव  में  वहां  जमा

 की  गई  थी  ?  चूंकि  इस  बात  की  पूछताछ  भी  करनी  है  कि  क्या  इस  राशि  का  भुगतान  मूलतः  भारत  में
 किया  गसा  और  क्या  हस  राशि  का  उसी  अवधि  के  दोरान  भुगतान  हुआ  मैं  यह  कहना  नहीं
 चाहता  हूं  कि  उचित  समय  क्या  था  ।  कितु  मैं  कहना  चाहता  हूं

 कि उचित  समय  का  अर्थ  यही  है  जब

 यह  राशि  इस  देश  में  इकट्टी  की  गई  ओर  जिस  अवधि  के  दौरान  यह  राशि  इस  बंक  के  द्वारा

 पूर्बंक  जा  सकती  ।  हमें  इस  देश  पर  मय  है और  इसीलिए  हम  यह  कहते  हैं  ।

 भारत  महान  ।

 ]

 जबकि  सम्भवतः  श्री  वी०  पी०  सिंह  यह  कहते

 लड़का  महान

 ]
 उनके  लिए  तो  उसने  ऐसा  काम  किया  कि  विश्व  के  एक  सुदूर  कोने  में  धन  अत्यन्त  सुरक्षित

 रखा  है  और  अब  वह  अपने  पिता  की  सहायता  के  लिए  ऐन  मौके  पर  आ  रहे  हैं  ।  उनके  पिता  निश्चय  ही

 बहेंगे  ।

 ]
 लड़का  महान  |

 ]

 लेखे  के  संबंध  में  श्री  अजय  सिंह  एक  ही  आधार  बता  रहे  वह  खासा  जाली

 है  और  यह  कारण  बताया  गया  है  कि  ब्याज  अच्छी  तरह  से  नहीं  लगाया  गया  है
 |  अंतर्राष्ट्रीय

 लेखा  काये  में  ब्याज  का  हिसाब  लगाने  की  एक  समरूप  प्रणाली  नहीं  है  ।
 वह  कहते  हैं  कि  यह  लेखा

 जाली  वह  दाता  छुट्टी  क ेदिन  खोला  गया  था  और  उस  समय  बह  सेंट  किट्स्  हीं  गए  थे  ।  महोदय

 यह  बाल  प्रामाणिक  तौर  पर  कही  गई  है  कि  ऐसे  खाले  को  चलाने  अथवा  खोलने  के  लिए  किसी

 को  भी  सेम्ट  किदस  नहीं  जाना  केवल  एजेन्टों  के  माध्यम  से  हो  काम  हो  जाते  हैं  ।  आधार॑

 शह  जलाथा  जाला  है  कि  ब्याज  का  हिसाब  अच्छी  तरह  से  नहीं  सगाया  जाता  मैं  अत्यन्त

 वर्क  कहता  हें  कि  सरकार  के  पास  ज़ो  कुछ  साक्ष्य  उपलब्ध  है  उन्हें  आज  से
 ही

 काम  आरम्भ  करना
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 चाहिए  और  उन  दस्तावेजों  को  सभा  पटल  पर  रखा  जाना  चाहिए  ताकि  पूरे  देश  को  इस  बात  का  पता
 चले  |

 ]

 प्रो०  निर्मला  कुमारो  शक्तावत  :  माननीय  सभापति  कल  जो  वित्त  मंत्री  जी

 ने  एक  वक्तव्य  सेंट  किट्स  खाते  के  बारे  में  दिया  था  उससे  सारे  देश  के  सामने  एक  प्रश्न  चिह्न  खड़ा  हो
 गया  है  और  देश  के  सभी  प्रबुद्ध  नागरिक  सरकार  से  यह  चाहते  हैं  कि  इस  प्रकार  का  मुखौटा  ओढ़े  हुए
 जो  व्यक्ति  हैं  उनका  चेहरा  साफ  होना  चाहिए  ।  मांडा  के  राजा  श्री  वी०  पी०  सिंह  ने  देश

 के  प्रधानमंत्री  बनने  का  एक  दिव्य  स्वप्न  देखा  था  और  उन्होंने  देश  के  साथ  गद्दारी  का  जो  बीड़ा  उठाया

 उसमें  हमारी  जो  रक्षा  पंक्ति  हैं  उसको  बदनाम  करने  की  कोशिश  की  और  गलत  आरोप  लगाकर  जिस

 प्रकार  देश  की  छवि  खराब  की  है  वह  कल  वित्त  मंत्री  जी  के  वकक्तव्य  से  यह  बात  स्पष्ट  हो  गई  थी  कि

 ऐसे  व्यक्ति  का  जो  भी  अकाउन्ट  है  वह  देश  की  जनता  के  सामने  स्पष्ट  होना  चाहिए  ।  कैसे  ओर

 किसके  द्वारा  यह  प्रश्न  उभर-उभर  कर  हमारे  सामने  आते  जब  22  89  को  कुवंत  टाइम्स

 में  यह  खबर  छपी  उस  समय  सभी  लोग  यह  कहा  करते  थे  कि  शायद  यह  समाचार  गलत  है  परन्तु
 जो  कुछ  भी  फैक्ट्स  सामने  आए  हैं  उनसे  पता  लगता  है  कि  सेंट  किट्स  में  जो  एक  गुप्त  खाता  नं०

 29479  है  उसमें  2।  मीलियन  यू०  एस०  डालर  जमा  किए  गए  ।  और  एक  बार  बल्कि  6

 किस्तें  जमा  की  गईं  ।  16  1986  की  दो  मिलियन  10  1986  को  दो

 मिलियन  )3  1986  को  पांच  मिलियन  18  जनवरी  को  तीन  मिलियन

 24  1987  को  पांच  मिलियन  26  1987  को  21  मिलियन  डालर  जमा  किए

 गए  ।  इससे  यह  स्पष्ट  होता  है  कि  हाथी  के  दांत  दिखाने  के  और  होते  हैं  और  खाने  के  और  होते  हैं  ।

 जिस  प्रकार  से  एक  ईमानदार  और  सन्त  का  मुखौटा  ओढ़ा  हुआ  था  वह  आज  हमारे  सामने  स्पष्ट  हो
 गया  मैं  यह  मांग  करना  चाहूंगी  कि

 अजय  सिंह  जो  कि  एन०  आर०  ई०  हैं  उनके  बारे  में

 बीन  सही  रूप  में  आप  नहीं  कर  पा  रहे  क्योंकि  हमारे  संविधान  या  कानून  में  आप्रवासी  के  लिए  कोई

 विशेष  प्रावधान  नहीं  रखा  हमें  यदि  संविधान  में  परिवर्तन  करना  पड़े  या  कोई  विशेष  कानून  भी

 लाना  पड़े  तो  उसके  लिए  हमें  परहेज  नहीं  करना  चाहिए  ।  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहूंगी  कि  अजय  सिंह
 ने  जो  कुछ  भी  अपने  बारे  में  कहा  है  या  अपना  स्पष्टीकरण  दिया  है  उससे  स्थिति  स्पष्ट  नहीं  होती  ।

 सबसे  पहला  प्रश्न  यह  है  कि  अजय  सिंह  को  यह  नौकरी  कब  मिली  ?  लन््दन  में  इतना  कीमती  फ्लैट  *

 कहां  स ेआया  और  इतनी  छोटी  सी  नौकरी  जिसमें  पांच  हजार  डालर  प्रति  माह  मिलते

 उन्होंने  इतने  छोटे  से  पैसे  में  कसे  इतना  पैसा  जमा  कर  लिया  ?  नौ  महीने  तक  वह  पूरी  तरह  से

 बेकार  रहे  थे  |  इस  प्रकार  जो  खाता  जमा  हुआ  है  सितम्बर  के  महीने  1986  में  मि०  जाजं  मक््लीन

 मे  जो  कि  फर्स्ट  ट्रस्ट  कापोरेशन  सेंट  किट्स  का  उसमें  बेनिफिशरी  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  को

 बनाया  है  और  इलाहाबाद  का  पता  दिया  इस  प्रकार  जो  कुछ  भी  कार्य  हुआ  है  वह  किस  माय ने  में

 और  कितना  सही  है  ?  अजय  सिंह  सम्पूर्ण  जानकारी  देने  में  देरी  क्यों  कर  रहे  क्यों  नहीं

 के  अपने  पहले  के  पासपोर्ट  बताए  हैं  ?  इतना  समझदार  व्यक्ति  जो  विदेश  में  रह  रहा  है  जिसने  अपना

 खाता  जमा  कराया  है  क्या  वह  1987  के  पहले  के  पासपोर्ट  नहीं  दिखा  सकता  है  या  वह  गुम  गए

 इस  प्रकार  से  जो  पर्दा  डालना  चाहते  हैं  उसका  स्पष्टीकरण  होना  चाहिए  ।  क्योंकि  सारे  देश  की  जनता

 यह  चाहती  है  कि  इस  प्रकार  जो  अपने  आप
 को  एक  ईमानदार  और  संन्यासी  की  छवि

 लिए  हुए  जो  व्यक्ति  चल  रहा  है  उसका  असली  चेहरा  क्या  इसलिए  मेरी  सरकार  से  पुरणोर  शब्दों

 मैं  मांग  है  कि  अजय  सिंह  के  माध्यम  से  जिस  प्रकार  विश्वताथ  प्रताप  सिह  ने  जो  माटक  किया  है  और

 | अ-नसमकमक  ५..१+  जमਂ  आम

 कि
 ६5०



 21  1911  नियम  193  के  अधीन  चर्भाएं

 जिस  प्रकार  देश  का  कीमती  पैसा  बाहर  भेजा  है  या  उन्होंने  किस  तरह  का  कार्य  किया  है  क्या  विदेशी
 ताकतें  या  सी०  आई०  ए०  हमारे  देश  के  ऊपर  एक  क्रर  दृष्टि  रखे  हुए  हमें  पता  होना  चाहिए  कि

 हर  के  ऊपर  जो  मुकदमा  देसाई  ने  किया  था  वह  वे  हार  गए  हैं  ।  विदेशी  ताकतों  ने  जिस  प्रकार  का

 एक  जाल  हमारे  देश  के  ऊपर  बिछाया  हुआ  क्या  इस  जाल  में  फिर  से  हम  फंसने  नहीं  जा  रहे  हैं  ?

 इसलिए  इस  पर  ध्यान  देना  आवश्यक  होगा  ।  मैं  सरकार  से  और  मंत्रीजी  से  यह  मांग  करूंगी  कि  इस
 प्रकार  का  यह  जो  खाता  है  इसमें  पैसा  कहां  क्यों  और  किस  के  द्वारा  जमा  किया  क्योंकि
 उनके  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  और  अजय  सिंह  दोनों  कहते  हैं  उन्होंने  अनेक  अवसरों  पर  कहा  है
 कि  यदि  मैं  दोषी  हूं  तो  सरकार  मेरे  विरुद्ध  मुकदमा  क्यों  नहीं  करती  है  |  वे  जानते  हैं  कि  नॉन  रेजिडैंट

 इण्डियन्स  के  सम्बन्ध  में  हमारे  कानून  मौन  यदि  वे  सब  कुछ  जानते  हुए  ऐसी  बात  कह  रहे  हैं  कि

 एन०  आर०  आईज०  के  ऊपर  हमारा  कोई  नियंत्रण  नहीं  तो  सरकार  से  मांग  करू गी  कि  वह  पूरी
 स्थिति  का  स्पष्टीकरण  करे  ।  हमें  बहुत  सोच  समझ  कर  कदम  उठाना  होगा  और  आज  जंसी  स्थिति  बनी

 जनता  के  सामने  उसका  सही  रूप  प्रस्तुत  करना  होगा  क्यों  कि  यह  चुनावी  मुद्दा  बनाया  इसका
 प्रश्न  नहीं  प्रश्न  इस  बात  का  है  कि  हमारा  देश  किस  तरफ  जा  रहा  है  और  कौन-सी  ताकतें  भाहे
 वे  आन्तरिक  शक्तियां  हों  या  कुछ  विदेशी  ताकतें  जो  हमारे  देश  की  बनी-बनाई  अर्थव्यवस्था

 हमारे  विकास  के  मानदंडों  को  हानि  पहुंचाना  चाहती  क्षतिग्रस्त  करना  चाहती  हमारी  विकास  की

 प्रक्रिया  में  व्यवधान  उत्पन्न  करना  चाहती  हैं  ।  यदि  इस  ओर  हम  ध्यान  नहीं  देंगे  या  उन  ताकतों  के

 विरुद्ध  सही  कदम  नहीं  उठायेंगे  तो  सम्भव  है  आगे  चलकर  हमें  बहुत  बड़ा  नुकसान  उठाना  पड़े  ।  इसलिए
 मैं  सरकार  से  पुरजोर  मांग  करना  चाहती  हूं  कि  सेंट  किट्स  के  खाता  नम्बर  29479  के  संबंध  में

 सरकार  छानबीन  करके  सही  जानकारी  सदन  को  गौर  जनता  को  दे  ।

 ]

 झी  आशुतोष  लाहा  :  सभापति  मैं  आपको  धन्यवाद  देता  हूं  कि  आपने  मुझे

 इस  अवसर  पर  बोलने  का  मौका  दिया  |  यह  देश  के  लिए  गहरी  चिन्ता  का  विषय  यदि  मैं  यह  भी

 मान  ल॑  कि  श्री  अजय  सुपुत्र  श्री  बी०  पी०  सिंह  पर  यह  आरोप  है  कि  उनका  एक  खाता  है  जो

 विदेशी  बैंक  में  यह  एक  गम्भीर  आरोप  यह  इसलिए  गम्भीर  है  क्योंकि  हमारे  देश  में  अनेक

 कानन  और  विधान  विशेष  कर  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  अधिनियम  को  देखते  हुए  कोई  भी  भारतीय

 विदेश  में  कोई  खाता  नहीं  खोल  सकता  है  ।  अतः  इस  मामले  की  जांच  की  जानी  चाहिए  और  यह

 सरकार  का  कर्तव्य  मैं  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करता  हूं  कि  जनता  के  सामने  वास्तविक  सच्चाई

 प्रकट  करें  ।

 मुझे  समाचार-पत्रों  को  देखकर  ज्ञात  हुआ  है  कि  जनता  के  मन  में  यह  शंका  उत्पन्न

 करने  का  साक्ष्य  है  कि  एक  विदेशी  खाता  है  जो  श्री  अजय  सुपुन्र  श्री  वी०  पी०  सिंह  के  नाम  सैंट

 किट्स  में  चालू  समाचार  पत्र  में  खाता  संख्या  भी  दी  गई  हैं  ।  यदि  मैं  केवल  वाद-विवाद  के  तौर

 वर  इस  बात  को  और  यदि  मैं  राशि  का  उल्लेख  करता  राशि  कोई  थोड़ी  नहीं  राशि  तो

 लगभग  210  लाख  अमरीकी  डालर  यहे  पूरा  समाचार  एक  विदेशी  समाचार-पत्र  में  20

 1989  को  आया  था  ।  समाचार  पत्र  का  नाम  अरब  टाइम्सਂ  है  और  यह  कुवेत  का  समाचार  पत्र

 यही  समाचार  22  1989  को  भारतीय  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  हुआ  था  और  उन्होंने

 विभिन्न  ब्यौरे  दिए  यह  किसी  व्यक्ति  जो  देश  के  वित्त  मंत्री  के  सुपुत्र  के  खिलाफ

 कोई  झठा  आरोप  अथवा  निन्दा  करना  नहीं  है  जो  सत्ता  में  थे और  जो  अपने  पुत्र  की  हर  प्रकार  से
 ह

 बाद-विवाद  के  लिए  मैं  किसी  व्यक्ति  के  खिलाफ  कोई  परोक्ष  संकेत  नहीं  करना
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 चाहता  हूं  ।  इसकी  अधिक  संभावना  है  कि  जो  व्यक्ति  सत्ता  में  था  वह  अपने  पुत्र  को  विदेशी  बैंक  में

 धन  जमा  करने  में  सहायता  कर  सकता  जो  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  अधिनियम  का  प्रत्यक्ष  उल्लंघन  है
 और  यह  तथ्य  उस  समाचार  पत्र  में  प्रकाशित  हुए  हैं  और  भारतीय  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  हुए  हैं  ।

 संख्या  और  कुल  राशि  भी  समाचार  पत्रों  में  दी  गई  समाचार  पत्र  में  यह  भी  बताया  गया  था  कि

 यह  210  लाख  अमरीकी  डालर  किस  अवधि  के  दौरान  विदेशी  बैंक  में  जमा  किए  गए  थे  ।  अतः  यह

 बहुत  ही  महत्वपूर्ण  बात  है  कि  जब  यह  खबर  समाचार  पत्र  में  छपी  तो  भूतपूर्व  वित्र  मंत्री  माननीय
 श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  जी  यदि  मैं  ऐसा  कह  सकता  वे  इस  खबर  को  निराधार  बताया  ।  लेकिन

 टस्ट  के  प्रबंध  निदेशक  ने  इसे  निराधार  नहीं  बताया  यदि  हम  घटना  को  क्रमानुसार  देखते  हैं  तो  हम
 पाते  हैं  कि  ट्रस्ट  के  प्रबंध  निदेशक  ने  विदेशी  बैंक  में  ऐसे  खाते  के  अस्तित्व  में  होने  से  इंकार  नहीं  किया

 है  ।  उन्होंने  इसमें  किसी  भारतीय  के  शामिल  होने  की  खबर  को  भी  गलत  नहीं  कक्ताया  है  ।  इसके  उपरांत

 ही  दी  इंडियन  एक्सप्रेस  में  इसके  निराधार  होने  की  खबर  छपी  वास्तविकता  यही  है  कि  इस

 खबर  के  छपने  के  पश्चात  भी  प्रबंध  निदेशक  ने  इसे  गलत  नहीं  कहा  ।  यदि  ऐसा  तो  मैं  समझता  हूं
 हैं  कि  हमारे  समक्ष  पर्याप्त  सबूत  मौजूद  है  और  मंत्री  महोदय  से  हमारी  यह  मांग  न्यायोचित  है  कि
 सभा  के  समक्ष  सभी  तथ्यों  को  जाहिर  किया  जाए  जिससे  कि  हमारे  सामने  इसकी  वास्तविकता  स्पष्ट

 हो  सके  ।

 समाचार-पत्रों  में  इस  खबर  के  प्रकाशित  होने  के  उपरांत  बेंक  के  वकील  से  एक  साक्षात्कार
 लिया  गया  था  ।  अपने  साक्षात्कार  के  दोरान  बेंंक  के  वकील  ने  इसे  खबर  को  गलत  नहीं  बताया  ।

 निस्सन्देह  बेंक  की  तरफ  से  ऐसे  खाते  के  होने  के  बारे  में  सामान्य  रूप  से  इंकार  किया  गया  परंतु  बैंक
 के  वकील  द्वारा  इसे  निराधार  नहीं  बताया  गया  था  ।  यह  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  बात  है  जिस  पर
 ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  |  हम  माननीय  मंत्रीजी  से  इस  संबंध  में  स्पष्टीकरण  और  पर्याप्त

 सूचना  चाहते  हैं  ।

 पिछले  ढ़ाई  सालों  के  संसद  के  बाहर  और  भीतर  कई  अविश्वसनीय  कहानी  सुनने  को
 मिल  रही  हैं  ?  जिनमें  कभी  आरोप  लगाये  जाते  कमी  कुछ  विपक्ष  लोगों  के  द्वारा  कहानियां  गढ़ी
 जाती  हैं  और  हमारी  समझ  में  यह  नहीं  आता  कि  लोगों  एक  विशेष  यानी  कि  रक्षा
 मंत्रालय  के  ऊपर  आरोप  लगाने  के  लिए  किसने  उकसाया  जो  कि  देश  का  एक  बहुत  ही  संवेदनशील
 क्षेत्र  है  ।  हमें  विपक्ष  द्वारा लगाए  जा  रहे  इस  प्रकार  के  आरोपों  का  पिछले  ढ़ाई  सालों  से  सामना  करना
 पड़  रहा  है  ।  अब  यह  मामला  एक  गंभीर  मामला  हो  गया  है  जिसमें  देश  के  आ्थिर  संसाधन  अंतरनिहित

 जब  2।  मिलिमन  डालर  किसी  विदेशी  बैंक  में  किसी  भारतीय  द्वारा  जमा  किया  जाता  तो  यह
 एक  गंभीर  अपराध  है  और  जो  व्यक्ति  ऐसे  खाते  को  रखता  है  बह  एक  गंभीर  आर्थिक  अपराध  करता

 है  ।  अतः  आर्थिक  स्थिरता  के  लिए  हम  मंत्रीजी  से  इस  सभा  में  यह  अनुरोध  करते  हैं  कि  वे  इन  तथ्यों
 के  संबंध  में  सही  स्थिति  स्पष्ट  करें  भारत  के  लोग  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  उस  व्यक्ति  के  सुपुन्र

 जो  राष्ट्र  के उच्चतम  पद  पर  आरोप  लगा  रहा  हमारे  देश  के  नियम  और  कानून  विदेशी

 मुद्रा  विनियमन  अधिनियम  का  उल्लंघन  विदेशों  में  खाता  खोलने  से  किया  है  या  नहीं  ।  निस्संदेह  हमें
 यह  जानने  का  पूरा  अधिकार  कि  जो  व्यक्ति  अपने  आप  को  एक  ईमानदार  व्यक्ति  कहता  उसका
 या  उसके  लड़के  के  नाम  से  किसी  विदेशी  बैंक  में  खाता  है  या  नहीं  ।  इसका  स्पष्टीकरण  सभा  के  समक्ष
 भी  किए  जाने  की  आवश्यकता  यदि  इन  तथ्यों  को  जाहिर  नहीं  किया  गया  और  यदि  इसकी  उचित
 जांच  नहीं  करायी  तो  लोगों  के  मन  में  यह  संदेह  हमेशा  कायम  रहेगा  |  यदि  श्री  अजय
 जिनका  नाम  दर्शाया  गया  और  कहा  गया  है  कि  उनका  खाता  विदेशी  बेंक  में  तो  वह  इससे  बच
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 नहीं  सकते  ।  यदि  उन्होंने  इस  देश  के  कानून  का  उल्लंघन  कर  यह  अपराध  किया  है  तो

 सकते  ।

 यह  कहा  गया  है  कि  श्री  अजय  सिंह  एक  योग्यता  प्राप्त  सनदी  लेखाकार  हैं  और  उन्होंने
 सनदी  लेखाकार  के  रूप  में  यह  धन  कमाया  है  ।  अब  उन्होंने  कुछ  कथित  तथ्यों  का  खुलासा  किया  है
 जो  यह  दर्शाता  है  कि  विदेशी  बैंकों  में  कुछ  धन  जमा  किया  गया  लेकिन  यह  खाता  जो  कि  श्री
 अजय  सिंह  के  नाम  से  वह  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  जी  के  पुत्र  श्री  अजय  सिह  का  है  या  नहीं
 इसे  सिद्ध  करना  होगा  ।  वहां  जमा  की  गयी  कुल  धनराशि  21  मिलयन  डालर  है  ।  इस  तथ्य  को  हमारे
 सामने  स्पष्ट  नहीं  किया  गया  अतः  मेरे  विचार  से  इस  मुह्े  को  उठाने  का  यह  उचित  मंच  मैं

 माननीय  मंत्री  जी  से  यह  अनुरोध  करू गा  कि  यदि  विदेशी  बैंक  में  21  मिलियन  डॉलर  की  धनराशि
 को  जमा  करने  तथा  ऐसा  खाता  खोलने  से  किसी  तरह  का  अपराध  किया  गया  तो  सभा  के  समक्ष

 इसे  जाहिर  किया  जाना  चाहिए  या  इस  संबंध  में  माननीय  मंत्रीजी  द्वारा  एक  वक्तव्य  जारी  कर  सम्पूर्ण
 स्थिति  को  स्पष्ट  किया  जाना  चाहिए  जिससे  कि  हमारे  मत  से  तथा  इस  देश  के  लोगों  के  मन  से  यह
 संदेह  दूर  किया  जा  सके  ।  साथ  यदि  कभी  ऐसा  कोई  सबूत  मिलता  है  जिससे  यह  जाहिर  होता  है
 कि  श्री  अजय  सिंह  ने  ऐसा  खाता  किसी  बिदेशी  बैंक  में  खोला  है--यह  स्पष्ट  है  कि  कोई  नया  सनदी
 लेखाकार  इतनी  धनराशि  नहीं  कमा  सकता--तो  यह  पता  लगाना  चाहिए  कि  यह  घनराशि  कब  उस

 बैंक  में  जमा  की  गई  है  ।  यह  भी  पता  लगाया  जाना  चाहिए  कि  उस  समय  उनके  पिता  का  ओहदा
 क्या  था  जो  कि  एक  बहुत  ही  साधनसंपन्न  मंत्री  थे  तथा  भारत  में  एक  साधनसंपन्न  व्यक्ति  यदि

 कोई  व्यक्ति  साधनसंपन्न  पिता  और  हाल  ही  में  योग्यता  प्राप्त  सनदी  लेखाकार  के  बीच  कुछ  संबंध

 स्थापित  करने  का  प्रयास  करता  है  तो  वह  कोई  गलती  नहीं  करता  यदि  यह  स्थिति  स्पष्ट  नहीं  की

 गई  तो  सम्पूर्ण  देश  में  अस्पष्ट  स्थिति  होगी  ।  यह  उस  व्यक्ति  का  धन  है  जो  अपने  आप  को  ईमानदार

 कहता  और  जिसने  अपने  पुत्र  के नाम  से  यह  धन  जमा  करवाया  इसी  कारण  हमने  सभा  के

 समक्ष  यह  मुद्दा  उठाने  की  कोशिश  की  इसी  कारणवश  आज  यहां  नियम  193  के  अधीन  चर्चा

 श्ल  रही  है  |  हमारा  उद्देश्य  किसी  को  बदनाम  करना  नहीं  है  ।  लेकिन  हम  वस्तु-स्थिति  जानना  चाहते
 हैं  ।  यदि  वह  घन  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  अधिनियम  का  उल्लंघन  कर  जमा  किया  गया  तो  इस
 धन  की  वापसी  के  लिए  उचित  कदम  उठाए  जाने  चाहिएं  ।  इस  देश  को  उस  धन  से  बंचित  नहीं  किया

 जाना  भारत  के  किसी  भी  नागरिक  को  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  अधिनियम  का  इस  तरह  से
 उल्लंघन  करने  की  स्वीकृति  नहीं  मिलनी  चाहिए--चाहे  वह  कोई  भी  चाहे  कोई  भी  उसके  पिता

 हों  या  फिर  कोई  भी  उसके  पीछे  हो  ।

 मैं  एक  दूसरे  मुद्दे  क ेऊपर  भी  बल  देना  चाहूंगा  ।  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  यह  पता
 लगाने  का  अनुरोध  करूंगा  कि  क्या  इसके  पीछे  केवल  श्री  अजय  सिंह  और  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह
 जी  हैं  या  इसके  पीछे  कोई  ऐसी  शक्ति  है  या  कोई  ऐसा  थ्यकित  है  जो  परदे  के  पीछे  से  हमारे  देश  को

 अस्थिर  करना  चाहता  हमारी  सरकार  को  बदनाम  करना  चाहता  है  ।  इन  तथ्यों  का  पता  लगाना

 होगा  ।

 इस  बात  का  पता  लगाना  होगा  कि  क्या  इसके  पीछे  किसी  शक्तिशाली  व्यक्ति  का  ।  ह्राथ
 क्या  परदे  के  पीछे  से  किसी  अन्य  ने  श्री  अजय  सिह  को  21  मिलियन  अमरीकी  डालर  अजित  करने  में

 सहायता  प्रदान  की  हमें  यह  नहीं  पता  कि  किस  माध्यम  से  इस  धन  का  अर्जन  किया  गया  जब
 तक  हम  उस  उस

 बल  जो  परदे  के  पीछे  से  कार्यरत  पता  नहीं  लगा  लेते  तब  तक  पूरा
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 देश  खतरे  में  रहेगा  ।  यह  हमारे  लिए  जानना  आवश्यक  है  कि  वह  कौन-सी  शक्ति  है  जो  पिछले  ढाई
 सालों  से  विपक्ष  को उकसा  रही  उस  ईमानदार  व्यकित  को  उकसा  रही  है  जिससे  वह  हमारे  रक्षा
 विभाग  के  अतिसंवेदनशील  विभाग  पर  आरोप  लगा  रहे  इसे  कोई  बच्चा  भी  समझ  सकता
 पिछले  ढ़ाई  सालों  के  दौरान  जन  फेयरफैक्स  और  अब  बोफोस  यह  तीन  ऐसे  विषय  हैं  जो

 इस  सभा  के  मुख्य  मुद्दे  रहे  क्या  हमारे  देश  में  कोई  अन्य  समस्याएं  नहीं  क्या  हमें  यह  समझ
 लेना  चाहिए  कि  हमारे  पास  केवल  रक्षा  सम्बन्धी  ही  समस्याएं  जिसमें  फेयरफंक्स  या  जमेन

 पन्डुब्नी  सम्बन्धी  समस्याएं  ही  एक  मात्र  मुहा  बन  सकती  हैं  ?  कोई  भी  आगे  नहीं  आया  ।  विपक्ष  यहां
 उपस्थित  नहीं  हैं  ।  मैं समझता  हूं  कि  मुझे  विपक्ष  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कहना  नभाहिए  ।  लेकिन  मैं

 अपने  आप  को  रोक  नहीं  सकता  |  मैं  उस  दित  का  याद  करता  हूं  कि  इस  सभा  में  लाखों  लोगों  की
 कीमत  पर  उन  लोगों  ने  ढ़ाई  साल  आराम  से  बिताये  हमने  उन्हें  कुछ  नहीं  कह्टा  ।  किसी  भी  व्यक्ति
 ने  हमारे  देश  की  अन्य  समस्याओं  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  वे  क्यों  बार-बार  रक्षा  विषयों  के

 संबंध  में  बात  करते  हैं  ?  इससे  यह  सहज  ढंग  से  अनुमान  लगाया  जा  सकता  है  कि  इसके  पीछे  कोई  शक्ष्ति

 कार्यरत  है  जो  इन्हें  उकसा  रही  है  और  इस  आधार  पर  ये  लोग  संसद  के  बाहर  हो-हल्ला  मचाकर  देश  को

 अस्थिर  करना  चाहते  अब  यह  तथ्य  सामने  आया  है  कि  ग्राननीय  ईमानदार  व्यक्ति  के  पुत्र  की  विदेशी

 बैंक  में  2।  सिलियन  डालर  की  धनराशि  जमा  यह  कोई  छोड़ने  अथवा  नजरअंदाज  करने  वाली

 बात  नहीं  यह  एक  दूसरे  से  संबद्ध  है  ।  यह  एक  दूसरे  से  जुड़ी  है  या  इसमें  जाहे  किसी  बाहरी
 शक्ति  द्वारा  मुख्य  भूमिका  निभाई  गयी  है  या  इसमें  इस  वात  के  लिए  चाहे  धन  दिया  गया  है  या

 यह  बातें  ऐसी  हैं  जिसका  तथ्य  जानना  आवश्यक  एक  प्रजातांत्रिक  देश  का  नागरिक  होने  के
 नाते  चाहे  मैं  जिस  किसी  भी  दल  से  संबंधित  मैं  इसकी  सच्चाई  जानना  आवश्यक  समझता  हूं  ।

 इन  शब्दों  के साथ  ही  मैं  आपको  धन्यवाद  देता  हूं  कि  आपने  मुझे  यह  अवसर  प्रदान  किया  ।

 डा०  गौरो  शंकर  राजहूंस  :  सभापति  मैं  इस  विषय  पर  बोलने  के  लिए
 इसलिए  खड़ा  हुआ  हूं  क्योंकि  अमेरिका  में  बहुत  दिनों  तक  रहा  मैंने  वहां  नौकरी  भी  की  मैं

 जानता  हूं  कि  वहां  पर  आदमी  कितना  पैसा  बचा  सकता  आप  जिसे  यहां  एक  हजार  डालर  कहते
 अगर  उसकी  रुपयों  में  गिनती  करें  तो  वह  15  हजार  रुपए  होते  दरअसल  वह  एक  हजार  रुपए

 के  बराबर  है  ।  एक  हजार  डालर  में  आपको  अमेरिका  में  उतना  ही  सामान  शायद  कम  ही
 जितना  आपको  भारत  में  एक  हजार  रुपए  में  मिलेगा  ।

 अजय  सिंह  500  डालर  कमाते  या  फिर  उससे  ज्यादा  ही  कमाते  थे  तो  कैसे  अचानक  उनके

 पास  2,  3  साल  के  अन्दर  21  मिलियन  डालर  आ  गए  ?  शायद  34-35  करोड़  रुपया  होगा  या  इससे

 मी  ज्यादा  होगा  ।  यदि  किसी  की  लाटरी  भी  लगे  तो  भी  इतने  की  नहीं  लग  सकती  ।  यह  लाटरी  तभी

 लग  सकती  है  जब  किसी  का  पिता  फाइनेंस  मिनिस्टर  या  डिफेंस  मिनिस्टर  हो  जाए  ।

 मैं  सिर्फ  दो  तीन  बातें  ही  कहूंगा  और  ज्यादा  समय  नहीं  लूंगा  ।  मामला  उससे  ज्यादा  गंभीर

 है  जितना  कि  यह  सतह  पर  दिखाई  देता  वी०  पी०  सिंह  ने  1987  से  होलियर  देन  ऊ  एटीट्यूड
 मैं  महात्मा  गांधी  बाकी  तुम  सब  लोग  नाथूराम  गोडसे  हो  और  महात्मा  गांधी  का  पोज  देकर

 उन्होंने  एक  फोटो  भी  खिचवाया  आपने  देखा  और  उन्होंने  एन०  आर०  आई०  के  बारे  में
 आवाज  उठानी  शुरू  की  ।  इस  सदन  में  भी  आवाज  उठाई  क्या  उस  समय  उन्होंने  कहा  था  कि  मेरा

 सुपुत्र  विदेशों  में  पैसा  जमा  कर  रहा  है  और  इतने  पैसे
 तो  किसी  भी  रीजनेबल  तरीके  से  कोई  भी

 84



 21  1911  नियम  193  के  अधौन  चर्चाएं

 रीजनेबल  आदमी  जमा  नहीं  कर  सकता  है  ।  अमेरिका  में  चार्टड  एकाउण्टैण्ट  की  कोई  वक्त  नहीं
 कोई  पृछ  नहीं  है  ।  यदि  वह  डाक्टर  होता  और  प्राइवेट  प्रैक्टिस  करता  तो  भी  इतना  पैसा  जमा  नहीं
 कर  सकता  यह  मैं  दावे  क ेसाथ  कह  सकता  हूं  कि  यह  पैसा  इसको  किसी  फारेन  एजेन्सी  ने  दिया

 इण्डिया  को  डी-स्टेबलाइज  कराने  के  इसमें  मुझे  एक  पैसा  शक  नहीं  भारत  सरकार  का

 यह  फर्ज  है  कि  उस  शख्स  उस  एजेन्सी  को  बेनकाब  करे  जो  इतने  पैसे  देकर  इस  देश  में
 लाइजेशन  कराना  चाहती  है  ।  आज  हमें  एक  अजय  सिंह  के  बारे  में  पता  चला  पता  नहीं  और  कितने
 अजय  सिंह  होंगे  और  हमारे  बीच  में  साधू  बनकर  बंठे  अगर  सरकार  मेहनत  करे  तो  पता  लगाने
 में  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  क्योंकि  अमेरिका  में  टैक्स  रिटर्न  फाइल  होता  है  और  उसकी  डिटेल्स  मिल
 सकती  मैं  समझता  हूं  कि  इस  मामले  में  यदि  अमेरिकन  न्यूज  पेपर  से  भी  पता  वहां
 इन्वेस्टीगेटिंग  जनंलिज्म  होता  है  तो  वह  भी  मदद  यह  मामला  मामूली  नहीं  यह  मामला  बहुत
 ही  गम्भीर  ह ैऔर  आपको  याद  जब  यह  बातें  आज  से  कुछ  महीने  पहले  अखबारों  में  आई  थीं
 कि  वी०  पी०  सिंह  के  लड़के  का  भी  विदेशी  में  एकाउण्ट  है  तो  जनता  दल  के  लोगों  ने  बड़े  जोर  से

 कहा  कि  झूठ  बात  झूठ  बात  हमारे  लोगों  का  ध्यान  डाइवर्ट  करने  के  लिए  यह  कहा  गया  है
 लेकिन  आज  तो  सच्चाई  सामने  है  ।  कमाल  की  बात  है  कि  बेटे  के  पास  बाप  के  पासपोर्ट  की  फोटोस्टेट
 कापी  है  ।  आप  जानते  हैं  कि  पासपोर्ट  की  फोटोस्टेट  कापी  आप  नहीं  करा  पासपोर्ट  के  रुल्स

 एण्ड  रेगुलेशंस  में  यह  साफ  सिखा  है  फिर  भी  आपने  फोटो  स्टेट  कापी  किसी  के  कारण
 मैंट  दिया  तो  बाप  के  पासपोर्ट  की  फोटोस्टेट  कापी  देने  की  क्या  वजह  थी  और  उनके  पिता  का  पासपोर्ट
 तो  डिप्लोमेटिक  पासपोर्ट  था  |  हमारा  पासपोर्ट  हमारी  वाइफ  या  हमारा  बेटा  नहीं  ले  सकता  है  तो

 यह  कैसे  किया  ।  यह  बिना  कन्नइवेंस  के  हो  सकता  है  ।  आप  तो  राम  कहलाने  के  लिए  तैयार  हैं  लेकिन
 लेकिन  काम  तो  आपका  रावण  का  अब  वक्त  आ  गया  है  जबकि  ऐसे  लीडरों  को  बेनकाब  कराया
 जाए  ।  आज  बहुत  ही  नाजुक  दौर  से  हम  गुजर  रहे  हैं  ।  यदि  हमें  सच्चाई  का  पता  नहीं  यदि  इस
 देश  की  जनता  ने  सच्चाई  को  नहीं  यदि  सरकार  सच्चाई  की  तह  में  पहुंचने  में  सफल  नहीं
 हुई  तो  इस  देश  की  जनता  हमारी  सरकार  को  माफ  नहीं  करेगी  ।  लोगों  के  मन  में  संदेह  होगा  कि  बी०
 पी०  सिंह  ने  हाथ  पैर  जोड़  लिए  और  सरकार  ने  माफ  कर  इसलिए  मैं  सरकार  से  निवेदन
 करूंगा  कि  जल्दी  से  जल्दी  पूरे  मामले  की  जांच  करवाएं  और  लोगों  के  सामने  सच्चाई  रखे  ।  वी०  पी०
 सिंह  का  नाम  लिया  गया  है  और  वी०  पी०  सिंह  ने  डिनाई  नहीं  किया  मैं  कहता  हूं  कि आज  अजय
 सिंह  एक  हो  सकता  है  और  कल  सेंकड़ों  अजय  सिह  हमारे  बीच  में  होंगे  और  इस  देश  की  जनता  गुमराह
 होगी  ।  जो  अपने  को  भगवान  कहलाना  चाहते  उनके  असली  चेहरे  कुछ  और ही  हैं  ।

 मैं  आपका  ज्यादा  वक्त  नहीं  क्योंकि  और  भी  सदस्यों  ने  बोलना  है  और  दूसरा  विषय  भी
 विचा  र  के  लिए  आने  वाला  है  ।  शायद  लोकसभा  का  आज  अंतिम  दिन  है  या  अंतिम  दिन  के  पहले
 वाला  दिन  मैं  सरकार  से  निवेदन  करना  सरकार  यदि  मेहनत  करे  और  पूरी  ताकत  से
 कोशिश  तो  दो  महीने  में  सारी  सच्चाई  का  आप  पता  लगा  सकते  हैं  ।  सरकार  सच्चाई  का
 पता  लगाने  में  कोई  संकोच  न  करे  और  इस  देश  की  जनता  के  सामने  उनको  बेनकाब  जो  अपने
 को  महात्मा  कहने  पर  तुले  हुए  हैं  ।  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  अपनी  बात  समाप्त  करता  हूं

 ]

 वित्त  मंत्रालय  में  प्राथिक  कार्य  विभाग  में  राज्य  मंत्रो  एडूआर्डो  सभागति
 सदन  को  याद  होगा  कि  पिछली  अगस्त  के  दौरान  कुछ  समाचार-प्रों  में  श्री  अजय  सिंह
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 सुपुत्र  श्री  वी०  पी०  सिंह  द्वारा  करिवियन  द्वीप  समूह  के  सेंट  किट्स  द्वीप  में  बंक  खाता  रखने  सम्बन्धी
 रिपोर्ट  प्रकाशित  हुई  जिसमें  2।  मिलियन  डालर  की  बड़ी  रकम  जमा  की  गई  थी  ।  इन  विभिन्न
 प्रेस  रिपोर्टों  क ेआधार  पर  और  दूसरी  जो  प्रवतंन  निदेशालय  ने  प्राप्त  की  श्री  अजय

 जो  कि  ।0  और  11  1989  के  दोरान  स्वयं  भारत  आ  गये  से  उस  आधार  पर
 प्रवर्तत  निदेशालय  ने  उनसे  उपलब्ध  जानकारी  लेने  का  निश्चय  किया  ।  अतः  निदेशालय  ने  उन्हें  एक
 निदेश  जारी  करके  उसमें  मांगी  गई  जानकारी  उपलब्ध  कराने  को  कहा  |  मेरे  मुख्य  वक्तव्य  में  इस
 निदेश  का  उल्लेख  किया  गया  लेकिन  हमने  पाया  कि  यद्यपि  कुछ  जानकारी  दी  गई  लेकिन

 कुछ  जो  कुछ  मुद्दों  पर  उपलब्ध  नहीं  कराई  गई  थी  ।  अतएव  एक  दूसरा  निदेश  जारी

 किया  गया  ।  हाल  ही  में  हमें  दूसरे  निदेश  का  उत्तर  भी  प्राप्त  हो  लेकिन  ,  दूसरे  निदेश  में  भी

 हमने  पाया  कि  जानकारी  पूर्ण  नहीं  दरअसल  श्री  अजय  सिंह  ने  कुछ  समय  मांगा  था  और  उन्होंने

 कहा  था  कि  मांगी  गई  जानकारी  उपलब्ध  कराने  के  लिए  उन्हें  कुछ  और  समय  चाहिए  ।

 यहां  जो  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  उस  संदर्भ  में  शुरूआत  में  ही  मैं  यह  कहना  चाहूंगा
 कि  पहली  बात  यह  है  कि  श्री  अजय  सिंह  के  साथ  किसी  प्रकार  का  कोई  भेदभाव  नहीं  बरता  गया  है  ।

 कुछ  अन्य  व्यक्तियों  के  मामलों  का  भी  उल्लेख  किया  गया  है  ।  मैं  उन  मामलों  के  सम्बन्ध  जोकि  प्रेस
 रिपोर्टों  में  दिए  जा  रहे  कहता  चाहूंगा  कि  न  केवल  कुछ  कायंवाही  अपितु  जानकारी  प्राप्त  करने  के

 लिए  कुछ  ओर  कायंबाही  भी  की  गई  है  ।  उनके  विरुद्ध  भेदभाव  बरतने  का  प्रश्न  ही  नहीं  होता  ।  जो
 भी  व्यक्ति  इस  मामले  की  परिधि  के  अन्तगंत  आता  जो  कोई  भी  व्यक्ति  उस  परिधि  के  अन्तगंत
 आता  जो  विदेशी  मुद्रा  वनियमन  अधिनियम  के  उल्लंघन  के  संबंध  में  जानकारी  प्राप्त  करने  से

 उत्पन्न  होती  उस  ब्यक्ति  के  साथ  उसी  तरह  की  कायंबाही  की  जाती  है  और  जो  बातें  हमने
 बली  में  पूछी  वह  इस  तरह  के  मामले  में  अपवाद  नहीं  है  ।  इस  मामले  में  कोई  भेदभाव  नहीं  बरता
 गया  न  कोई  भेदभाव  किया  गया  है  और  न  ही  किया  जाएगा  ।  जहां  तक  विदेशी  मुद्रा  विनियमन

 अधिनियम  कानून  और  उसके  अन्तगंत  नियमों  तथा  विनियमों  का  संबंध  प्रत्येक  को  समान  समझा
 गया  है  तथा  प्रत्येक  को  समान  समझा  जाएगा  ।

 इस  संदर्भ  में  मैं  यहां  यह  कहना  चाहूंगा  कि  इस  समय  सत्यता  पर  शक  करने  का  सवाल  ही
 पैदा  नहीं  ऐसा  कोई  कारण  प्रतीत  नहीं  होता  कि  सदन  को  मेरे  वक्त्थ्य  द्वारा  उपलब्ध  कराई  गई
 जानकारी  की  सत्यता  के  सम्बन्ध  में  संदेह  हो  ।  उपलब्ध  जानब.री  सही  प्रतीत  होती  तथापि  हमारी
 जांच  जारी  है  और  जांच  काये  प्रगति  पर  अजय  सिंह  को  अलिवासी  भारतीय  होने  के  कारण  विदेशी

 मुद्रा  विनियमन  अधिनियम  के  अन्तर्मत  कुछ  सुरक्षा  प्राप्त  भारत  में  रह  रहे  निवासी  के  लिए  जो

 अपराध  वह  अपराध  अनिबासी  भारतीय  के  लिए  अपराध  नहीं  इसलिए  कुछ  और

 सबूतों  की  आवश्यकता  जिससे  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  अधिनियम  के  अन्तगंत  अपराध  सिद्ध  हो  सके
 और  जो  उपलब्ध  सबूत  उन्हें  पक्का  किए  जाने  की  आवश्यकता  है  या  और  जानकारी  प्राप्त  करने  के

 लिए  यदि  आवश्यकता  हो  तो  और  कदम  उठाये  हमें  इन  दस्ताबेजों  की  सत्यता  पर  संदेह  करने
 का  कारण  भी  नजर  नहीं  आता  जिसमें  श्री  अजय  सिंह  को  खाताघारी  और  श्री  वी०  पी०  सिंह  को
 लाभभोगी  दर्शाया  गया  है  ।  अपनी  बात  समाप्त  करने  से  पहले  मैं  सभा  पटल  पर  सुरक्षा  करार

 कीपिंग  के  दस्तावेज  रखता  हूं  जिसमें  लाभभोगी  के  रूप  में  श्री  वी०  पी०  सिंह  के

 हस्ताक्षर  और  खाताघारी  के  रूप  में  श्री  अजय  सिह  के  हस्ताक्षर  दिए  हुए  मैं  सभा  पटल  पर  नम्बर
 वाले  खाते  के  समझौते  के  दस्तावेज  भी  रखता  हूं  जिसमें  श्री  वी०  पी०  सिंह  और  श्री  अजय  दोनों
 के  हस्ताक्षर  दिए  हुए  लेकिन  ऐसा  करने  से  पहले  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  श्री  अजय  सिंह  के
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 अनिवासी  भारतीय  होने  के  कारण  उनके  विरुद्ध  अपराध  सिद्ध  किया  जाना  आवश्यक  है  और  आगे
 जानकारी  प्राप्त  की  जानी  जरूरी  है  जिससे  संपूर्ण  आवश्यक  तथ्यों  को  इकट्ठा  किया  जा  सके  और  जहां
 तक  श्री  वी०  पी०  सिंह  का  सम्बन्ध  हालांकि  उनके  हस्ताक्षर  का  आभास  देने  वाले  हस्ताक्षर  मौजूद
 हैं  और  एक  समय  उन्हें  लाभभोगी  दिखाया  गया  फिर  भी  ऐसा  कोई  इशारा  नहीं  मिलता  कि  किसी

 भी  समय  वह  खाते  के  चलाने  के  हकदार  होने  की  स्थिति  में  वे  या  उस  समय  उनके  पास  खाता  चला

 का  अधिकार  अतएव  जांच  का  जारी  रहना  आवश्यक  है  ।

 5.43  म०  प०

 महोदय  पीठासीन  हुए ]

 ]
 श्री  बालकथि  बेरागी  :  उस  समय  भारत  में  वी०  पी०  सिंह  जी  की  क्या  पोजीशन

 थी  ।  उस  समय  वह  किस  पोस्ट  पर  जिस  वक्त  उन्होंने  सिगनेचर  किया  ।

 ]
 श्री  एडआर्डो  फंलोरो  :  मैं  सही  वस्तुस्थिति  रख  रहा  हूं  ।  सही  स्थिति  यह  है  कि  जैसा  कि  मैंने

 हमें  और  जानकारी  की  आवश्यकता  हमने  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  स्वयं  श्री  अजय  सिंह  से  और
 जानकारी  मांगी  है  ।  उन्होंने  यह  जानकारी  देने  क ेलिए  समय  मांगा  इस  समय  निश्चित  तौर  पर
 जो  कहा  जा  सकता  है  वह  यह  है  कि  सदस्यों  न ेजिस  ओर  इंगित  किया  है  उपलब्ध  सबूतों  के  आधार
 पर  वह  सही  है  कि  श्री  अजय  सिंह  द्वारा  स्वयं  घोषित  उनके  दिए  गए  आमदनी  के  स्रोतों  के

 अनुपात  में  या  जो  आमदनी  के  स्रोत  उन्होंने  बताये  उनके  अनुपात  में  असंगत  है  ।

 श्री  अजय  सिंह  ने  कहा  है  कि  दरअसल  कुछ  समय  के  लिए  वह  बेरोजगार  थे  ।  उन्होंने  कहा  है
 कि  उनका  आखिरी  वेतन  55,000  डालर  या  ऐसा  ही  कुछ  था|  यह  रकम  न्यूयाकक  जैसे  जहां
 वह  काये  करते  के जीवन  स्तर  को  देखते  हुए  बहुत  थोड़ी  वह  ट्रेडिशन  बेरिस्फोर्ड  नामक  कश्पनी
 में  कार्य रत  जो  काम्पांडे  फाईनेन्शियरे  लोउसने  नामक  स्विस  कम्पनी  का  ही  नाम  रखती

 अतएव  नाम  भी  और  आखिरी  वेतन  की  रकम  भी  समान  है  तथा  यह  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  एक
 समय  वह  बेरोजगार  उनके  पास  आमदनी  का  कोई  साधन  नहीं  उनके  द्वारा  घोषित  संपत्ति  जो
 बैंक  अचल  सम्पत्ति  ज॑से  लन्दन  में  एक  फ्लैट  और  विभिन्न  संगठनों  और  कम्पनियों  में  शेयरों  को
 देखते  हुए  असंगत  प्रतीत  होती  है  ।  यदि  हम  उनके  द्वारा  घोषित  आय  के  स्रोत  या  उनके  आय  के  स्रोत
 के  अनुपात  में  देखें  तो  यह  असंगत  प्रतीत  होती  है  ।

 जहां  तक  सेंट  किट्स  खाते  की  सत्यता  का  सम्बन्ध  इस  समय  उस  पर  संदेह  करमे  का  कोई
 कारण  प्रतीत  नहीं  मैं  यह  ध्यान  में  लाना  चाहूंगा  कि  प्रेस  में  दो  व्यक्तियों  के नाम  उड्ध  त  किए

 गए  थे  जो  फर्स्ट  ट्रस्ट  कारपोरेशन  में  कार्य  कर  रहे  थे  नामतः  कुमारी  ऐन  जोकि  महाप्रवन्ध  कक

 श्री  मेक्लीन  और  साथ  ही  नामांकित  निदेशक  और  फर्स्ट  ट्रस्ट  कारपोरेशन  के  अधिवक्ता  श्री  टेरेन्स  बी०

 वायरन  की  सचिव  और  कार्यकारी  सहायक  थी  ।  यह  जानकारी  न्यूयार्क  या  संयुक्त  राज्य  से  प्राप्त  और
 प्रैस  में  प्रकाशित  रिपोर्ट  में  उद्धूत  की  गई  थी  ।  इन  दो  व्यक्तियों  ने  जो  कुछ  कहा  उसका  अभिप्राय  यह

 था  कि  वे  ऐसे  किसी  खाते  के  प्रति  अनभिज्ञ  ऐसा  कोई  खाता  या  बात  नहीं  थी  और  इस  प्रकार

 वे  इस  खाते  से  इनकार  कर  रहे  थे  और  इसकी  सत्यता  को  चुनौती  दे  रहे  थे  ।  हमारे  पास  इन  दो

 व्यक्तियों  के  वक्तव्य  लिखित  में  हैं  ।
 उदाहरण  के  लिए  ऐने  साल्बेसन  ने  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  कहा
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 ट्स्ट  कारपोरेशन  लिमिटेड  का  अनेक  भारतीय  नागरिकों  के  साथ  सक्रिय  रूप  से

 व्यावसायिक  सम्बन्ध  तथा  काये  था  जिनमें  से  कुछ  भारत  में  निवासी  थे  और  कुछ  अन्य  स्थानों

 पर  ।

 फर्स्ट  ट्रस्ट  कारपोरेशन  लिमिटेड  ने  भारतीय  राष्ट्रिकों  के  सहयोग  से  विशेष  निवेश

 क्रमਂ  के  तहत  प्रचार  हेतु  साहित्य  तैयार  किया  और  इसे  परिचालित  किया  जिसमें  ट्रस्ट

 कारपोरेशन  लिमिटेडਂ  के  माध्यम  से  भारतीय  राष्ट्रिकों  द्वारा  सैंट  किट्स  में  निवेश  करने  की

 व्याख्या  थी  और  ये  निवेश  अनिवासी  भारतीयों  द्वारा  किए  गए  थे  और  उन्हीं  के  थे  ।”

 उन्होंने  आगे  इस  प्रकार  कहा  है  :

 यह  पता  है  कि  1986  के  उत्तराध॑  में  श्री  मेक््लीन  ने  फर्स्ट  ट्रस्ट  कारपोरेशन

 लिमिटेडਂ  के  लिए  एक  विदेशी  जमाकर्ता  से  व्यक्तिगत  रूप  में  बड़ी  धनराशि  स्वीकार  की

 श्री  ए०  बालू  और  श्री  लिन  हडसन  द्वारा  कुछ  समाचासपत्रों  में  लिखे  लेखों  में  मुझे
 गलत  उद्धूत  किया  गया  मैंने  कभी  भी  किसी  को  यह  नहीं  कहा  है  कि  खाता  संख्या

 29479  ट्रस्ट  कारपोरेशन  लिमिटेडਂ  में  नहीं  था  ।  मुझे  यह  कहते  हुए  उद्ध,त  किया  गया

 है  :  जानती  हूं  कि ऐसा  कोई  खाता  नहीं  लेकिन  वास्तव  में  मैंने  श्री  हडसन  को  कहा
 था  :  नहीं  जानती  कि  ऐसा  कोई  खाता  था  ।”

 उन्होंने  आगे  कहा  :

 जानकारी  के  मुताबिक  ट्रस्ट  कारपोरेशन  लिमिटेड  की  संचालन  प्रक्रिया  के

 तहेत  यह  संभव  नहीं  था  कि  एक  संख्या  वाला  खाता  मुख्य  जमाकर्ता  अथवा  लाभार्थी  की
 पस्थिति  में  उसके  एजेन्ट  द्वारा  खोला  तथा  संचालित  किया  जा  सकता  है  ।  '

 इस  प्रकार  यह  इन  मुद्दों  के  विरुद्ध  है  जो  यह  दर्शाते  हैं  कि  खाता  असली  नहीं  जिन
 व्यक्तियों  को  इस  खाते  को  चुनौती  देने  के  समर्थन  में  उद्धूत  किया  गया  था  वे  ही  अब  यह  वक्तव्य  दे

 रहे  हैं  ।  यह  वक्तव्य  ऐसे  साल्वेन्सन  का  है  ।

 हमारे  पास  श्री  टेरेन्स  वी०  बायरन  का  वक्तथ्य  भी  है  जिन्हें  पहले  की  रिपोर्ट  में  उद्ध,त्त  किया
 गया  है  और  इनका  साल्बेन्सन  ने  अब  उल्लेख  किया  है  ।  मैं  श्री  बायरन  के  लिखित  वक्तव्य  से  उद्ध,त
 कर  रहा  हूं  ।  उन्होंने  कहा  है  :

 यह  निजी  जानकारी  है  कि  फरस्टे  ट्रस्ट  कारपोरेशन  लिमिटेड  ने  भारतीय  राष्ट्रिकों
 के  सहयोग  से  विशेष  निवेश  कार्यक्रमਂ  के  तहत  प्रचार  हेतु  साहित्य  तैयार  किया  और  हसे
 चालित  किया  जिसमें  फर्स्ट  ट्रस्ट  कारपोरेशन  लिमिटेड  के  माध्यम  से  भारतीय  राष्ष्रिकों  द्वारा
 सेंट  किट्स  में  निवेश  करने  की  व्यवस्था  थी  और  ये  निवेश  उन  मनोनीत  व्यक्तियों  द्वारा  किए

 ने  थे  तथा  संचालित  किए  जाने  थे  जो  अनिवासी  भारतीय  थे  ।

 मुझे  यह  निजी  जानकारी  है  कि  ट्रस्ट  कारपोरेशन  लिमिटेडਂ  की  तरफ  से  श्री
 मैकलीन  अनेक  भारतीय  नागरिकों  से  सक्तिय  रूप  से  व्यावसायिक  कायें  कर  रहे  थे  और  इनमें

 कुछ  भारत  में  निवासी  थे  और  कुछ  अन्य  स्थानों  पर  ।”  हु

 उन्होंने  आगे  कहा  है  :

 ए०  बालू  और  श्री  लिन  हडसन  द्वारा  कुछ  समाच्षारपतरों  में  लिखे  लेखों  में  मुझे
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 गलत  उद्ध,त  किया  गया  मैंने  कभी  भी  किसी  को  यह  नहीं  कहा  है  कि  खाता  संछ्या
 29479  ट्रल्ट  कारपोरेशन  लिमिटेडਂ  में  नहीं  क्योंकि  मेरे  पास  यह  जानने  का  कोई
 जरिया  नहीं  है  कि  कोई  खाता  कम्पनी  में  मौजूद  था  ।

 करस्टं  ट्रस्ट  कारपोरेशन  लिमिटेडਂ  की  संचालन  प्रक्रिया  के  तहत  यह  संभव  था  कि  संल्या
 वाला  खाता  मुख्य  जमाकर्ता  अथवा  लाभार्थी  की  अनुपस्थिति  में  उसके  एजेन्ट  द्वारा  खोला  तथा
 संचालित  किया  जा  सकता  इस  मामले  के  बारे  में  प्रेस  के  प्रतिनिध्चियों  द्वारा  आरोपों  के
 बारे  में  मुझे  बताए  जाने  के  मैंने  पत्राचार  देखा  है  जिसमें  स्पष्ट  रूप  से  दो  सज्जनों  के
 सेंढ्या  खाते  में  श्री  मंकलीन  के  शामिल  होने  के  दोरे  में  उनका  वक्तव्य  दिया  गया  है  और
 इतर  दो  सज्जनों  का  नाम  मुझे  भेजे  आपके  उपरोक्त  पत्र  में  बताया  गया  है  अर्थात्  :  वी०  पी०॥
 सिंह  और  अजय  सिह  ।”

 इस  प्रकार  यही  वे  लोग  हैं  जिन्हें  खाते  की  असलियत  को  चुनौती  देते  हुए  उद्धूत  किया  गया

 इन्हीं  लोगों  ने  अपने  हस्ताक्ष  रयुक्त  ग्कतव्य  दिए  उन  द्वारा  दिए  गए  हस्ताक्ष  रयुक्त  विवरण

 मौजूद  हैं  ।

 सदस्पों  की  इच्छा  के  मुताबिक  मैं  ऐने  साल्वेन्सन  के  वक्तठ्य  सभा  पटल  पर  रख  रहा  हूं''*

 झो  सेयद  शाहबुद्दीत  ?  मन्त्री  महोदय  ने  अभी-अभी  कहा  है  कि  वह  कुछ  दस्तावेज  इस

 सभा  के  पटल  पर  मैं  एक  सीधघा-सा  स्पष्टीकरण  चाहता  मैं  माननीय  मन्त्री  महोदय  से

 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  के  पास  इन  दस्तावेजों  की  मूल  प्रतियां  हैं  या  केवल  इनकी  फोटोस्टेट

 प्रतियां  ही  हैं  ।

 मी  एड्आर्डो  फैलीरो  :  ये  प्रतियां  जहां  तक  विवरणों  का  सम्बन्ध  इनकी  मूल
 प्रतियां  हैं  ।

 क्री  संयद  शाहबुहीन  :  क्या  मूल  दस्तावेज  आपके  पास  हैं  ?

 श्री  एडआर्डो  फंधोरो  :  उन  विवरणों  के  !

 मो  सेयद  शाहबुद्दीन  :  आप  समापटल  पर  जो  दस्तावेज  रख  रहे  उन  सबके  ?

 करो  एडआर्डों  फंलोरो  :  सबके  कुछ  दस्तावेज

 झो  सेयव  शाहबुद्दोत  :  उपाध्यक्ष  तब  तो  सरकार  के  पास  उपलब्ध  फोटोस्टेट  प्रतियों

 को  सभा  पटल  पर  नहीं  रखा  जाना  चाहिए  |

 भरी  एशुआर्डो  फैलोरो  :  ये  फोटोस्टेट  नहीं  है  !  मुझे  खेद  है  ।  मैं  आपको  बताता  हूं  कि  मैं

 लिखित  दस्तावेज  सभापटल  पर  रख  रहा  हूं  ।  कुमारी  ऐने  साल्वेन्सन  तथा  श्री  टेरेन्स  वी०  बायरन

 द्वारा  दिए  गए  वक्तव्य  जिनकी  मूल  प्रतियां  हमारे  पास  ये  प्रतियां  हैं  ।  मैं  श्री  अजय
 सिह

 तथा  वी०

 पी०  सिह  द्वारा  हस्ताक्षरित  कीपिय  एग्रीमैंट  लॉग  फा्मਂ  भी  सभापटल  पर  रख  रहा  हू  ।  ये  प्रतियां

 हैं  ।

 झो  संयद  शाहब॒ुहदीन  :  क्या  मूल  प्रतियां  आपके  पास  हैं  ?

 शी  एश्आर्डो  फैलीरो  :  स्वाभाविक  रूप  से  मूल  प्रतियां  हमारे  पास  नहीं  हो  सकतीं  ।  वे  तो  बैंक्

 के  पास  रहेंगी  ॥  यहू  पहला  मुहा  है  ॥

 हे
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 सुचना  ओर  प्रसारण  संजालय  के  राज्य  संत्री  के०  के०  तिथारी  माननीय
 सदस्य  ने  जो  कुछ  कहा  उसके  उत्तर  में  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  सरकार  द्वारा  सभा  पटल  पर  रखे  गए
 किसी  भी  दस्तावेज  का  आदर  किया  जाना  चाहिए  क्योंकि  सरकार  ऐसा  अपने  उत्तरदायित्व  पर  करती

 है  ।  इसमें  प्रमाणिकता  का  कोई  प्रश्न  नहीं  प्रमाणिकता  का  प्रश्न  नहीं  उठाया  जा  सकता  ।

 )

 झो  संयद  शाहबुद्दोत  :  मैं  कह  रहा  हूं  कि  सरकार  के  पास  दस्तावेजों  की  मूल  प्रतियां  हैं  और

 इनकी  प्रतियां  सभा  पटल  पर  रखी  गई  हैं  ।  कृपया  इसे  स्पष्ट  वस्तुतः  आपके
 पास  कुछ  मामलों  में  मूल  प्रतियां  अन्य  मामलों  में  आपके  पास  केवल  फोटोस्टेट  प्रतियां  हैं  ।

 )

 श्री  एशुआ्शो  फंलोरों  :  वह  यह  पूछ  सकते  हैं  और  उनके  प्रश्न  का  उत्तर  देना  मेरा  करूव्य

 पहले  मैं  सभापटल  पर  ऐने  साल्वेसन  का  वक्तव्य*  रख  रहा  हूं  ।  मैंने  प्रबंन  अधिकारी  का  नाम  मिटा
 दिया  है  जिन्हें  इसे  प्रेषित  किया  गया  था  क्योंकि  ऐसा  कभी  नहीं  किया  जाता  ।  यह  एक  प्रति  है  लेकित

 मूल  हमारे  पास  मैं  टेरेस्स  वी०  बायरन  का  वक्तव्य*  भी  सभापटल  पर  रख  रहा  हूं  ।  इसी  प्रकार
 इसमें  नाम  मिटा  दिया  गया  है  लेकिन  मूल  हमारे  पास  मैं  सेफ-कीपिंग  एग्रीमेट  लांग  फाम॑*  भी
 सभा  पटल  पर  रख  रहा  हूं  जोकि  फोटोस्टेट  प्रति  और  मूल  स्वाभाविक  रूप  से  हमारे  पास  नहीं  है  ।

 यह  बेंक  के  पास  है  लेकिन  यह  बैंक  द्वारा  प्रमाणित  है  और  यह  प्रमाणपत्र  रेफ-कीर्पिंग  एग्रीमेंट  लांग
 फार्म  के  अलावा  मैं  सभा  पटल  पर  खातों  की  संख्या  तथा  सहमतिपत्र  रख  रहा  जोकि  फर्स्ट  ट्रस्ट
 का  रपोरेशन  द्वारा  प्रमाणित  है  और  स्वाभाविक  रूप  से  मूल  प्रतियां  हमारे  पास  नहीं  हो  सकतीं  ।  मैं  इन
 उल्लेखित  प्रत्येक  घधनराशियों  के जमा  फाम्म*  भी  रख  रहा  हूं  अर्थात्  बीस  लाख  बीस  लाख

 पचास  लाख  तीस  लाख  पचास  लाख  डालर  और  चालीस  लाख  जिनके

 मूल  जमा  फार्म  संबंधित  पार्टियों  के  पास  होंगे  लेकिन  रिकार्ड  बेंके  के  पास  होंगे  और  यह  रिकार्ड  की
 यथा  प्रमाणित  प्रति  ह ैऔर  इसे  धनराशि  जमा  करते  समय  दर्ज  किया  गया  मेरे  द्वारा  सभा  पटल
 पर  रखे  गए  इन  सभी  दस्तावेजों  की  माननीय  सदस्य  मिश्चित  रूप  से  जांच  कर  सकेंगे  ।

 ]  ;
 श्री  राम  मगीमा  मिश्र  :  देश  के  लोग  हमारे  आदमी  जानना  चाहते  हैं  कि  विश्वनाथ

 प्रताप  सिंह  के  और  उनके  बेटे  के  नाम  इस  विदेशी  खाते  में  कितने  सौ  करोड़  रुपये  जमा  हैं  ।

 ]

 श्रो  एडआर्डो  फंलोरो  :  उपाध्यक्ष  मैंने  जो  कुछ  पेश  किया  है  वह  वास्तविक  सूचना  है
 ओऔर  मैं  नहीं  समझता  कि  इस  समय  मुझे  इस  मामले  पर  और  अधिक  कहना  चाहिए  ।  प्रारम्भ  में  ही  मेरे
 द्वारा  बताए  गए  कारणों  पर  जांच  जारी  है  ।

 प्रो०  के०  के०  लिथारी  :
 यह  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  मामला  है  ।  अब  यह  प्रमाणित  हो

 जका  है  कि  श्री  वी०  पी०  सिंह  और  उनके  पुत्र  के  विदेशी  खाते  हैं  तथा  उनके  पास  लाखों  डालर  हैं  ।
 मेरे  माननीय  मित्र  सही-सही  आंकड़े  जानना  चाहते  थे  |  मन्त्री  महोदय  द्वारा  दिए  गए  तथ्यों
 के  अनुसार  यह  राशि  भारतीय  मुद्रा  में  लगभग  32  करोड़  रुपए  बंठती

 अब  सदन  में  कहा  गया  वह  श्री  वी०  पी०  सिंह  द्वारा  सदन  में  और  बाहर  दिए  गए
 पं  eee

 +[जल्थालय  में  रखा  गया  |  देखिए  संश्या  एल०  टी०  8367/89
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 वक््तम्यों  का  खंडन  करता  है  |  श्री  बी०  पी०  सिंह  के  पुत्र  ने  बीकलीਂ  को  दिए  गए  एक
 साक्षा८कार  में  कहा  है  कि  वह  एक  पैट्रोल  पंप  स्टेशन  पर  के  रूप  में  कार्य  कर  रहे  थे  ।  एक  कूली
 लन्दत  की  एक  संपन्न  बस्ती  में  फ्लैट  कंसे  खरीद  सकता  है  ?  श्री  वी०  पी०  सिंह  के  पुत्र  का  कहना  है
 कि  वर्ष  1977  से  1983  के  बीच  उनकी  वित्तीय  स्थिति  बहुत  कमजोर  थी  लेकिन  इसी  दौरान  उन्होंने
 विदेशी  बेकों  में  भारी  रकम  जमा  अपनी  आमदनी  का  स्रोत  बिता  बताये  एक  मकान
 खरीदा  ।

 झी  संयव  शाहब॒दहीन  :  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठाना  चाहता  हूं  ।  क्या  हम  मन््त्री  महोदय  के  लिए
 उत्तर  के  बाद  चर्चा  कर  सकते  हैं  ?

 उपाध्यक्ष  भहोवध  :  वह  स्पष्टीकरण  मांग  रहे  हैं  ।

 प्रो०  के०  के०  तिवारी  :  बिना  अपनी  आमदनी  का  स्रोत  बताए  वम्बई  की  कम्पनी  बोस््जे

 रिलायन्स  के  डिवेंचर  जिससे  श्री  बी०  पी०  सिंह  ने  इस  सदन  में  इन्कार  किया  था  ।

 इसी  तरह  स्वयं  श्री  वी०  पी०  सिंह  ने  दिल्ली  में  अपनी  संपत्ति  की  घोषणा  की  लेकिन  बड़ी
 चालाकी  से  उन्होंने  वह  तारीख  नहीं  बताई  जब  उन्होंने  दिल्ली  में  यह  संपत्ति  खरीदी  थी  और  उनकी

 आय  का  सही  स्रोत  क्या  मैंने  आरोप  लगाया  था  कि  उनके  नाम  कुल  संपत्ति--मैं  दिल्ली  में  उनके

 पास  बेनामी  संपत्ति  की  बात  नहीं  कर  रहा  लगभग  20  करोड़  रुपये  मूल्य  की  होगी  ।  यह  सभी

 मामले  बहुत  महत्वपूर्ण  हैं  और  मैं  मन्त्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहूंगा  कि  वह  कया  कार्यवाही  करने

 जा  रहे

 सदन  के  समक्ष  यह  सारी  जानकारी  दे  देना  ही  काफी  नहीं  है  ।  यह  प्रशंसनीय  बात  है  कि  मस्त्री

 महोदय  ने  इतने  कम  समय  में  सभी  विवरण  दे  दिए  हैं  ।  राष्ट्र  के  सबसे  बेईमान  व्यक्ति  का  आपने

 फोड़  किया  है  जो  अपने  आपको  आदर्शवादी  कहता  है  ।  मैं  मांग  करता  हूं  कि  इस  समूचे  मामले  की

 तत्काल  जांच  का  आदेश  दिया  जाना  चाहिए  ।

 वास्तव  में  जब  श्री  वी०  पी०  सिंह  वित्त  मन््त्री  उस  समय  विपक्ष  की  ओर  से  श्री  शाहबुद्दीन
 ने  यह  आरोप  लगाया  उन्होंने  अपनी  स्थिति  का  दुरुपयोग  करते  हुए  अपमे  पुत्र  को  अमरीका  के

 सिटी  बैंक  में  नौकरी  दिलाई  |  वह  लड़का  जो  पैट्रोल  पंप  पर  एक  कुली  की  नौकरी  कर  रहा  वह
 सिटी  बैंक  आफ  अमेरिका  में  अपने  वर्तमान  पद  को  पाने  में  कंसे  कामयाब  हो  गया  ।  एक  पैद्रोल  पंप

 में  कुली  से  वह  विश्व  के  अग्रणी  बैंकों  में  से एक  में  कायकारी  अधिकारी  बन  गया  |

 यह  बह  मामले  हैं  जिनकी  गहराई  से  जांच  की  जानी  चाहिए  ओर  राष्ट्र  को  सच्चाई  जानने  का

 हक  है  ।  श्री  वी०  पी०  सिंह
 ककਂ

 उन्होंने  हाजी  मस्तान  के  साथ  सांठ-गाठ

 की  ।

 झी  सेयव  शाहबुद्दीन  :  मैं  प्रतिरोध  करता  इस  शब्द  का  इस्तेमाल  नहीं  किया  जाना

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसे  कार्यवाही  बृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया

 प्रो०  के०  के०  तिबारी  :  सरकार  को  एक  उच्च  अधिकार  प्राप्त  समिति  द्वारा  जांच  किए  जाते
 का  आदेश  देना  चाहिए  और  उनके  पुत्र  के  विरुद्ध  शीघ्र  कार्यवाही  की  जानी  चाहिए  क्योंकि  उन्होंने

 *  *अध्यक्षपीठ  के  आदेशानुसार  कार्यवाही  वृत्तांत  से निकाल  दिया  गया
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 विदेशी  ताकतों  के  साथ  सांठ-गांठ  की  श्री  वी०  पी०  सिह  के  वित्त  मन्त्री  के  रूप  में  कार्यकाल  के

 दौरान  लन््दन  की  निजी  फर्मों  और  साव॑ंजनिक  कंपनियों  से  उन्होंने  धन  बटोरा  ।  उन्हें  रिश्वत  दी

 उन्होंने  यह  रिश्वत  ली  और  यहू  सारा  धन  बेंक  में  जमा  कराया  गया  |  अतएवं  कानूनी  कार्यवाही  अवश्य

 की  जानी  चाहिए  और  जांच  जरूर  कराई  जानी  चाहिए  ।  राष्ट्र  को  श्री  वी०  पी०  सिंह  के  सुपुत्र  का

 असली  चेहरा  जानना  चाहिए  इस  व्यक्ति  के  बचाव  का  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया  जाना  चाहिए  |  हम
 जानना  चाहते  हैं  कि  आप  किस  कार्यवाही  पर  विचार  कर  रहे

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  मैं  इस  तरह  के  व्यवहार  की  अनुमति  नहीं  आप  बताइये  आप  क्ष्या

 चाहते  हैं  |

 प्रो०  के०  के०  तिथारोी  :  सदन  को  बताया  जाना  चाहिए  कि  इस  दिशा  में  क्या  यंवाही  की
 जा  रही

 6.00  सम०  प०

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  स्पष्टीकरण  चाहते  आप  जो  कहना  चाहते  हैं  वह  कहिए  ।  तभी  हम
 आगे  की  कार्यवाही  कर  सकते  हैं  ।

 शी  एड्आर्डो  फंलोरो  :  उपाध्यक्ष  महोदय  हमने  मुद्दों  को  नोट  कर  लिया  है  ।

 6.  1/2  झ०  प्ृ०

 लोक  लेखा  समिति

 और  प्रतिबेदत

 भी  आर०  एस०  स्पेरो  :  में  लोक  लेखा  समिति  के  निम्नलिखित  प्रतिवेदन

 तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  प्रस्तुत  करता  हूं  :

 (1)  इंदिरा  गांधी  स्टेडियय  काम्पलंक्स  स्थित  पांच  सितारा  होटल  के  बारे  में  98  वां  प्रतिवेदन
 लोक  फर  की  गई  कायंवाही  संबंधी  प्रतिवेदन  ।

 (2)  मुआवजा  दावों  की  समीक्षा  के  बारे  में  प्रतिवेदन  लोक  पर  की  गई

 क्वार्यवाही  संबंधी  प्रतिवेदन  ।

 (3)  कतिपय  विशेष  प्रयोजन  वाले  नौसैनिक  जलयानों  की  खरीद  में  निष्फल  और  परिहाय॑
 ध्यय  के  बारे  में  प्रतिवेदन  ।

 6.01  म०  प०

 नियम  193  के  अधीन

 देश  में  साम्प्रदायिक

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  अब  हम  देश  में  साम्प्रदायिक  स्थिति  पर  चर्चा  पुनः  जारी  रखेंगे  ।

 झो  जो०  एम०  बनातवाला  :  उपाध्यक्ष  हम  यह  जानना  चाहते  हैं  कि

 कार्यवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।
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 कितने  समय
 आप

 और  तत्ता  में  बने
 जता

 कि  मैंने  कहा  यह  एक  शुभ  रात  हम
 मिलाद-उल  नबी  मना  रहे  हैं  ।  कई  अन्य  बातें  भी  हमें  बाहर  जाना  हमें  उनके  साथ  खुशी
 मनानी  आखिरकार  हमारी  ओर  भी  कुछ  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसका  निर्णय  आपको  करना  है  ।  मैं  नहीं  जानता  ।

 संसदीय  कार्य  मम्त्रालय  में  राज्य  मन््त्री  तथा  प्रधानमन्त्री  कार्यालय  में  राज्य  भन्त्री
 शीला  :  बहुत  से  सदस्य  जिन्हें  बोलना  है  ।  जैसा  कि  श्री  बनातवाला  जानते  यह
 बहुत  महत्वपूर्ण  विषय

 भ्री  अजीज  कुरेशो  :  मैं  भी  बोलना  चाहता  हूं  ।

 झीसती  शीला  दीक्षित  :  श्री  क्रेशी  भी  बोलना  चाहते  मैं  अनुरोध  करूंगी  कि  फिलहाल
 हम  सदन  का  समय  एक  घंटा  बढ़ा  सकते  हैं  और  एक  घंटे  बाद  चर्चा  समाप्त  कर  सकते  मैं  7.00
 म०  प०  तक  समय  बढ़ाने  का  अनुरोध  करूंगी  ।  इसका  निर्णय  सदन  को  करना  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोवय  :  क्या  यह  सदन  की  राय  है  कि  सदन  का  समय  एक  घंटा  बढ़ाकर  सात  बजे
 तक  कर  दिया  जाए  ।

 अनेक  माननोय  सदस्य  :

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सदन  का  समय  एक  घंटा  गौर  बढ़ाया  जाता  है  |

 क्री  बालकथि  थेरागी  :  माननीय  उपाध्यक्ष  मैं  आपका  आभार  मानता
 हूं

 कि
 आपने  देश  की  साम्प्रदायिक  स्थिति  पर  जो  बहस  चल  रही  उस  बहस  में  ब॑  मुझे  भी
 अवसर  मैं  आपको  घन्यवाद  देता  हूं  ।

 माननीय  उपाध्यक्ष  इस  सदन  में  जंसा  कि  हमारे  सभी  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  हम
 बार-बार  इस  बात  पर  बातचीत  करते  रहे  बहस  होती  रही  है  और  इस  पूरे  सन्र  में  इस  पर  पह

 ही  दिन  से  चिन्ता  व्यक्त  की  गई  और  हम  सब  एक  स्वर  से  बराबरी  की  मानसिकता  से  इस  चिन्ता
 शामिल  हैं  ।

 माननीय  उपाध्यक्ष  मैं  बहुत  विनम्रता  से  अपनी  स्थिति  स्पष्ट  करना  चाहता  मैं
 मध्य  प्रदेश  के  जिस  हिस्से  से  आता  हूं  और  जहां  से  चुनाव  लड़ता  हूं  ।  वह  हिस्सा  एक  समय  में  यह
 माना  जाता  था  कि  बी०  जे०  पी०  जो  आज  भारतीय  जनता  पार्टी  जो  आज  उसकी  पृ  संस्थाओं
 का  वह  एक  महत्वपूर्ण  हिस्सा  रहा  करता  था  किसी  जमाने  में  ।  कभी  आर०  एस०  कभी  जनसंघ
 और  कभी  अपने  आप  को  जनता  पार्टी  में  मिलाने  वाला  जनसंध  और  फिर  जनता  पार्टी  टूटने  के  बाद
 निकलने  वाली  भा०  ज०  इन  तत्वों  से  जिस  व्यक्ति  को  आपने  बोलने  के  लिए  खड़ा  किया  वहु
 व्यक्ति  45  वर्ष  से  तिरंगे  झंड़े  क ेनीचे  बराबर  लड़ता  रहा  है  और  आज  भी  लड़  रहा  एक  क्षण  के

 लिए  भी  हमें  तिरंगे  झंडे  के  नीचे  इनसे  लड़ते  हुए  ऐसा  अहसास  नही  हुआ  कि  हम  गलत  हैं  या  हमें  कोई
 संकोच  हुआ  हो  ।  आज  भी  हमारी  इन  तत्वों  से  लड़ाई  बरकरार  चाहे  आर०  एस०  एस०  के  रूप  में

 चाहे  भा०  ज०  पा०  के  रूप  चाहे  बी०  जे०  पी०  के  रूप  में  अ/'र  अब  इसके  बदले  हुए  विश्व  हिन्दू
 परिषद्  के  संगठन  के  रूप  में  ये  हमारा  संघर्ष  उनसे  चलता  रहेगा  ।  लेकिन  जिन  मतदाताओं  ने
 हम  लोगों  को  भेजा  उन  मतदाताओं  को  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं

 कि  उनकी  बड़ी  कृपा  है  कि

 भारतीम  संसद्  जहां  उन्होंने  हमें  भेजा  उस  संसद्  का  भूगोल  पहले  हम  देख  लें  ।  जिस  संसद्  भवव

 हट

 ॥
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 में  हम  बैठे  हुए  इस  भवन  के  परिसर  से  लगा  हुआ  जो  भारतमाता  का  स्वरूप  भारत

 माता  के  विभिन्न  धर्मों  का  जो  रूप  हमें  दिखाई  पड़ता  है  उसका  जोड़  संसार  किसी  भूगोल  में

 नहीं  मिलता  है  ।  हम  दरवाजे  से  बाहर  निकलते  तो  एक  पवित्र  मस्जिद  के  दर्शन  होते  हम  थोड़े

 बाएं  को  मुड़ते  तो  एक  गुरुद्वारा  हम  उससे  थोड़ा  सा  आगे  बढ़ते  हैं  तो एक  महान्  गिरजाघर

 उससे  भी  आगे  थोड़ा  बढ़ते  हैं  तो  हम  पाते  हैं  कि  मन्दिर  बना  हुआ  गुरुद्वारा  बना  हुआ  यहां

 आरती  होती  ग्रुरूवाणी  होती  बाईबल  पूजते  हैं  और  हम  इस  सदन  में  बेठकर  ऐसे  देश  में  बात

 करते  हैं  तो  मालूम  होता  है  कि  हम  किन  धर्मों  किन  संस्कृतियों  के  बीच  में  यहां  पर  जीवन  जी  रहे

 हैं  और  इसके  साथ  ही  भारत  की  धर्मनिर्षेक्षत  का  रूप  जिस  पर  सारा  देश  आज  गय॑  करता  सारी

 दुनिया  जिसके  पीछे  चलती  उस  सब  पर  हम  गव॑  करते  हैं  ।

 माननीय  उपाध्यक्ष  इस  देश  में  जो  विभिन्न  धर्म  हैं  उनकी  मूल  सम्पत्ति  क्या  है  ?  मैं

 सारे  देश  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  हम  उन  धर्मों  की  उन  धर्मों  की  मूल

 उन  धर्मों  की  आत्मा  पर  विचार  करें  और  हम  हिन्दुस्तान  के  लोग  इन  धर्मों  से  कुछ  लेने  की  कोशिश

 करें  ।  हिन्दू  हिन्दू  फिलासफी  हमें  क्या  देती  है  ?  हिन्दू  धर्म  से  हमें  सहनशीलता  लेनी  है|  इस्लाम

 से  हम  कया  लें  ?  इस्लाम  की  बुनियाद  है  सिख  धर्म  से  हम  कया  लें  ?  सिख  की  बुनियाद  है

 बलिदान  हो  ईसाई  धर्म  की  क्या  बुनियाद  है  ?  ईसाई  धर्म  की  बुनियाद  है  आत्म-स्वीकृति  ।

 महावीर  की  अहिसा  और  क्षमा  तथा  बुद्ध  की  करुणा  यह  सब  हमारी  धरोहर  इन  सारी  बीजों  से

 मिलकर  जो  चीज  बनती  है  उसका  नाम  हिन्दुस्तान  इनमें  से  यदि  कोई  एक  चीज  भी  निकल  जाती

 है  तो  हिन्दुस्तान  खण्डित  हो  जाता  उस  हिन्दू  धर्म  का  कोई  मतलब  नहीं  रहेगा  जिसमें  से

 शीलता  निकल  उस  इस्लाम  धघमं  का  कोई  मतलव  नहीं  रहेगा  जिसमें  से वफा  निकल

 उस  सिख  धर्म  का  कोई  मतलब  नहीं  रहेगा  जिसमें  से  बलिदान  निकल  जाएगा  ।
 ये  सारे  धर्म  मिलकर

 हमको  हिन्दुस्तानी  बनाते  हैं  ।  ऐसे  देश  ऐसे  भारत  में  जब  हम  यहां  संसद  में  बंठकर  साम्प्रदायिक

 एकता  पर  बात  करते  हैं  तो  हमारी  जिम्मेदारी  बढ़  जाती  है  और  तिरंगे  झंडे  के  नीचे  चलकर  काम

 करने  वाले  की  जिम्मेदारी  उससे  ज्यादा  होती  है।कल  दो  भाषण  बहुत  महत्वपूर्ण  अब्वासी

 जी  का  और  श्री  नरेश  चतुर्वेदी  का  |  इन  दोनों  भाषणों  को  भारतवर्ष  के  कम  से  कम  प्राइमरी

 से  उठाकर  मिडिल  क्लास  के  बच्चों  के  कोर्स  में  डाल  दिया  जाना  चाहिए  ताकि  पता  चले  कि

 हिन्दुस्तान  की  बुनियाद  क्या  मैं  बहुत  पीड़ा  के  साथ  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  देश  में

 अगर  चुनाव  नहीं  मैं  गृह  मंत्री  जी  से कहना  चाहता  इस  संसद  भवन  में  जो  भी  मंत्री  लोग

 भेरी  आवाज  सुनना  चाहते  सुन  रहे  कहना  चाहता  हूं  कि
 यदि  आप  एक  काम  नहीं  करते

 तो  शायद  यह  क्षण  आज  नहीं  आता  ।  आपने  आगे  बढ़कर  एक  काम  किया  तो  झुछ  लोगों  ने  उसका

 रास्ता  निकालने  की  कोशिश  की  ।  आपने  एक  अच्छा  काम  किया  ।  आपने  इलेक्शन  कमीशन  के  सामने

 इस  बात  को  कम्पलसरी  कर  दिया  कि  जो  भी  पोलीटिकल  पार्टी  अपने  आप  को  रजिस्टर  कराना  चाहती

 है  पहले  इस  बात  की  गारन्टी  दे  कि  उसके  संविधान  में  धर्मनिर्षेक्षता  को  स्थान  दिया  है  और  ज्यों  ही

 इस  देश  पें  इलेक्शन  कमीशन  के  सामने  इस  वफा  इस  प्रतिज्ञा  इस  कसम  को  दोहराने

 रजिस्ट्रेशन  की  शर्त  बनाई  त्यों
 ही

 बी०  जे०  पी०  को  लगा  कि  उसका  आधार  छिसक  गया  उसने

 अपना  रास्ता  निकाला  |  तब  अडवाणी  जी  कहते  हैं  कि  हम  राम  जन्म  भूमि  बाबरी  मस्जिद  को

 अपने  मैनिफैस्टो  में  नहीं  लेंगे  । कितु  अगर  जनता  ने  उसको  चुनाव  का  घोषणा  पत्र  बना  दिया  तो  हम

 क्या  करें  |  यह  ग्लानि  की  बात  वे  फोटो  छापते  हैं  और  उस  फोटो  को  लेकर  हिन्दुस्तान  भर  में  घूमते

 वे  शिला  पूजन  करने  के  लिए  जाते  हैं  ।  मेरी  कंसटीट्ऐंसी  में  मैंने  आगे  बढ़कर  एक  काम  किया  और
 ओर  ध्याने  दे  चाहूंगा  कि  मेरी  बात  को  समझा  जाए  ।  ज्यों  ही  मेरे  जिले  में  शिला सारा  सदन  इस

 बे
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 पूजन  शुरू  जिस  तरह  से  हम  कांग्रेस  में  काम  करने  वाले  हिन्दू  लोग  सैकुलर  वैसे  हमारे
 मुसलमान  भाई  भी  धर्मनिरपेक्षता  में  विश्वास  करने  वाले  उनमें  से  4  मुसलमान  भाइयों  ने  उनके
 मंचों  पर  जाकर  कहा  कि  शिला  का  हम  स्वागत  करना  चाहते  यह  पवित्र  मन्दिर  की  नींव  में  जा
 रहा  इससे  पवित्र  मन्दिर  की  दीवार  तामीर  हम  इसका  स्वागत  करना  भाहते  अपनी  ओर
 से  हम  इस  शिला  को  प्रणाम  करना  चाहते  माननीय  मेरा  सिर  शर्म  से  झुक  जाता

 उन  लोगों  को  मंच  पर  नहीं  चढ़ने  दिया  गया  और  मुसलमान  भाइयों  को  अलग  कर  दिया  गया  और
 कहा  गया  कि  आपको  पूजा  का  अधिकार  नहीं  वह  पूजा  करने  गए  शिलां  का  स्वागत  करने  गए

 प्रणाम  करने  गए  थे  ।  एक  घर्मं  की  जिसको  उठाकर  चल  रहे  उसके  लिए  कहने  गए
 थे  कि  आपका  मंदिर  अगर  कहीं  तामीर  होता  है  तो  हमारा  भी  सलाम  स्वीकार  करो  ।  यह  अभी  5
 दिन  पहले  मेरे  जिले  में  घटना  जब  गांव  में  जाकर  उन्होंने  कहा  ।  मेरे  चुनाव  क्षेत्र  में  1967  गांव

 हैं  ।  जुलुस  तो  मुश्किल  से  अभी  25  गांव  में  भी  नहीं  निकला  है  लेकिन  कई  जगह  उनको  परे  कर  दिया
 गया  और  नारे  लगाए  जाते  हैं  ।

 मैं  माननीय  गृह  मंत्री  जी  से  कहना  चाहता  हूं  कि  नारे  भी  एक  तरह  भाहे  वह  इस्लाम  का
 नारा  चाहे  इस्लाम  के  नाम  पर  लगाया  जाने  वाला  नारा  हो  चाहे  हिन्दू  धर्म  के नाम  पर  लगाए
 जाने  वाला  नारा  आप  नारे  को  देखें  ।  सारे  हिन्दुस्तान  में  यहां  से  वहां  तक  एक  जैसा  नारा  ।  आखिर
 कौन-सा  दिमाग  इस  पर  काम  कर  रहा  इस  पर  आपको  विचार  करना  होगा  |  मारा  लगाया

 बाबरी  मस्जिद  को  फेंक  दो  ।

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  बाबरी  मस्जिद  फेंक  कल  पं०  चतुर्बेदी  जी  यहां  पर  बोल  रहे
 बाबरी  मस्जिद  फेंकने  की  बात  करने  वाले  बाबरी  मस्जिद  है  या  इस  बहस  को  हमारा

 इलाहाबाद  हाई-कोर्ट  करता  रहेगा  वह  इसका  फैसला  करता  लेकिन  मस्जिद  को  उखाड़ने  से  पहले
 इस्लाम  को  मानने  वालों  पर  तलवार  चलाने  से  हिन्दुस्तान  की  जहनियत  में  से  मैं  कहमा  चाहता  ं
 कि  पहले  रहमान  को  निकाल  कर  रसखान  और  रसलीन  को  निकाल  कर  देखो  और  यूं
 कहता  है  कि  हिन्दुस्तान  में  रहना  अल्लाह-अकबर  कहना  तो  उसको  भाप  कंसे  निकाल  सकते
 हैं  ?  आप  हिन्दुस्तान  में

 से  तुलसी  निकाल  कर  नानक  को  निकाल  कर  क्या  बचेगा  यहां
 पर  ?  इसलिए  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  भी  नारा  लगाता  है  चाहे  इधर  से  लगाए  या  उधर  से  वह्
 इस  देश  की  नींव  को  कमजोर  करता  है  ।  ऐसे  में  हम  लोगों  की  जिम्मेदारी  ज्यादा  बढ़  जाती  है  ।  क्योंकि
 हम  गांधी  जी  की  बात  करते  103  साल  से  तिरंगे  झंडे  के  नीचे  चल  रहे  जब  हम  इस  सारी  बात
 को  करते  हैं  तो  हमारी  जिम्मेदारी  ज्यादा  बढ़  जाती  है  क्योंकि  उन्हें  मालूम  है  कि  दस  देश  में  उनकी
 सरकार  कभी  नही  आएगी  और  हमें  यह  मालूम  है  कि  इस  देश  में  चाहे  जितना  कुछ  कर  लो  इस  देश  से
 जनता  कांग्रेस  की  सरकार  को  कभी  निकालने  वाली  नहीं  है  क्योंकि  एक  बार  जनता  से  यह  भूल  हो  गई
 थी  और  जनता  ने  अपनी  भूल  को  सुधार  लिया  है  ।

 मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  पुर्खे  कितने  सहनशील  कभी  सोचा  ?  आज  से  1937  साल
 पहले  जब  कोरा  सन  52  था  इस  देश  में  पहला  ईस।ई  आया  और  उसने  इस  देश  में  मद्रास  की  धरती
 को  चूमा  ना  वह  हमारी  भाषा  जानता  था  और  ना  हमारे  पुरखे  उसकी  भाषा  जानते  थे  लेकिन  हमारे

 पुरखीं  ने  उसे  संभाल  कर  उसको  जीने  का  अवसर  एटमास्फीयर  विया  वातावरण
 समझा  और  और  स्वागत  किया  ।  एक  नयी  उपासना  ओर  पूजा  की  पद्धति  हमारे  यहां  आई  है  ।  उसको

 95
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 चर्च  बनाने  के  लिए  जमीन  इतना  ही  नहीं  उसकी  शादी  की  व्यवस्थः  की  कि  उसका  वंश  चले  ताकि
 एक  धर्म  अपनी  पूरी  रंगीन  छटा

 के  साथ  चल  सके  |  आज  से  1300  साल  पहले  इस्लाम  भारत  में
 आया  उसका  भी  स्वागत  हमारे  पुरखों  न ेकिया  और  कहा  कि  अपनी  मस्जिद  बनाओ  पश्चिम  में  मुंह कर  के  चाहे  अपनी  नमाज  हमारा  इससे  कोई  झगड़ा  नहीं  आप  अपनी  नमाज  पढ़ते  रहो  ।  उस
 समय  कितने  आदमी  आए  1200  उस  समय  हिन्दुस्तान  की  आबादी  करोड़  सवा  करोड़  की
 घाहते  तो  उन  1200  को  काटकर  फेंक  लेकिन  एक  उपासना  पद्धति  हिन्दुस्तान  में  आई  और
 उसका  स्वागत  किया  गया  ।

 उन  पुरखों  की  हम  सन््तान  हम  उनकी  औलाद  क्या  हमारे  पुरखे  पागल  थे  जो  उनका
 स्वागत  करते  थे  ?  क्या  हमारे  पुरखे  नादान  थे  जो  हमारी  बात  को  नहीं  समझते  थे  |  शायद  हम  स्याने
 हो  गए  हैं  और  हम  उनको  उखाड़ने  की  बात  करते  हैं  ।  मैं  कहना  चाहता  हूँ

 ना  हमारे  निकाले  कोई

 ना  हमारे  बुलाएं  कोई  आया  है  ।

 जो  कुछ  भी  यहां  पर  हुआ  वह  किसी  तीसरे  की  मर्जी  से  हुआ  है  और  वह  तीसरा  शायद

 कोई  और  कोई  माने  या  न  यह  तो  प्रकृति  होगी  या  ऊपर  वाला  कोई  ऐसी  ताकत

 होगी  जिसकी  ताकत  के  सहारे  हम  सबको  चलना  है  ।

 अपने  चुनाव  क्षेत्र  की  बात  कहकर  मैं  बैठ  जाता  हूं  |  मेरी  चुनाव  क्षेत्र  वह  है  जिसे  ये
 लोग

 समझते  थे  कि  शेर  की  मांद  है  जिसे  आर०  एस०  एस०  अपनी  नर्सरी  मानता  आज  उनके  जुलूस  में

 25  आदमी  नहीं  जाते  ।  उनके  जुलूसों  में  25-30  आदमी  तक  नहीं  जाते  ।  आज  बहां  क्या  हो  रहा  है  ।

 मध्य  प्रदेशों  में  कुल  मिला  कर  तीन  या  चार  जगह  आग  लगाने  की  कोशिश  की  गई  ।  मैं  कहना  चाहता

 हूं  कि  रतलाम  में  दंगा  साम्प्रदायिक  नहीं  था  |  वहां  जुलूस  29  तारीख  को  निकल  चुका  था  और  झगड़ा

 30  को  वहां  दो  दलों  में  आपस  में  सम्पत्ति  का  झगड़ा  था  ।

 खरगोन  में  जो  कुछ  हुआ  उसके  बारे  में  शाहबुद्दीन  जी  ने  कहा  ।  मेरी
 कल

 रात  ही  तीन  बजे

 मुख्यमंत्री  जी  से  बात  हुई  ।  मैंने  उन्हें  कहा  कि  हमारे  ऊपर  ऊंगली  उठी  है  ।  उन्होंने  कहा  कि  आपको

 किसी  ने  गलत  जानकारी  दी  आप  अधिकृत  तौर  से  कहिएगा  कि  यदि

 4
 इस  जानकारी  के  आधार

 पर  कुछ  हुआ  है  तो  बराबर  ऐक्शन  लिया  जाएगा  और  किसी  को  माफ  नहीं  किया  जाएगा  ।  तीसरा

 झगड़ा  मऊ  में  हुआ  ।  भाजपा  का  विधायक  वहां  बैठा  था  और
 जुलूस

 का  नेतृत्व  कर
 हा

 हमने

 सबसे  पहले  शांति-मार्च  निकाला  ।  सारे  धर्मों  के
 सारे  दलों

 के
 लोग  जब  बाजार  में

 निकल
 कर

 आए  तो  इनके  पांव  की  जमीन  खिसकी  ।  मंदसौर  में  झगड़ा  कराने  की  कोशिश  की  लेकिन  कहीं  कुछ

 नहीं  हुआ  ।  अगर  चुनाव  इतनी  जल्दी  नहीं  होते  तो  मेरा  निश्चित  मत  है  कि  शायद  यह  दुकानदारी  नहीं
 करते  ।  यह  कभी  गंगा  कभी  गऊमाता

 ओर  कभी  भाई-बहन
 की  शादी

 आदि  करके
 हिन्दुओं

 के

 वोट  लेने  की  कोशिश  करते  लेकिन  इस  देश  में  हिन्दुओं  से  ज्यादा  धर्मनिरपेक्ष  में  कह  सकता  हूँ  और

 कोई  नहीं  है  ।  सवाल  यहां  बहुमत  का  नहीं  है  और  न  ही  अल्पमत  का  मेरे
 ॒  बड़े  भाई  यहां  बैठे  हुए

 हैं  और  इतने  बड़े  शायर  बठे  हुए  वह  जम्मू-कश्मीर  से  चुन  कर  आए  मैं  सोज
 साहब

 से  कहना

 बाहूता  हूं  कि  कश्मीर  में  मुस्लिम  भाई  98  फीसदी  हैं  और  बालकवि  बैरागी  धर्म  के
 मानने

 वाले  हिन्दू

 दो  परसेंट  जिम्मेदारी  है
 ?

 उनकी  जिन्दगी  की  रक्षा  करमे  की  आपकी  जिम्मेदारी

 मध्य  प्रदेश  में  आप  18  परसेंट  हैं  और  हम  वहां  82  परसेंट  किसकी  जिम्मेदारी  हमारी

 96
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 हर ॑ौ॑णााणणशााणााणााास्ाा  कल बन
 दारी  है  कि  इस्लाम  पर  उंगली  न  उठे  ।  हम  सब  लोग  जब  नागालैण्ड  में  जाते  हैं  तो  पाते  हैं  कि  वहां
 इसाई  भाई  ज्यादा  पंजाब  में  सिख  भाई  ज्यादा  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  हमारी  थीसिस  स्पष्ट  गांधी  जी  की  और  कांग्रेस  की  थीसिस  बिल्कुल
 स्पष्ट  है  ।  हमेशा  रक्षा  की  जिम्मेदारी  मैजोरटी  की  होती  माइनारिटी  की  नहीं  ।  यदि  हम  मैजोरटी
 में  हैं  तो  जहां  पर  भी  मंजोरटी  है  माइनॉरिटी  को  सुरक्षा  देनी  होगी  ।  हम  को  आगे  बढ़  कर  काम  करना
 पड़ेगा  और  हम  को  आगे  होकर  बात  करनी  पड़ेगी  |  हिन्दी  और  उदू  के  झगड़ों  और  धर्म  के  षगड़ों  से
 मुल्क  नहीं  बनने  वाला  है  ।  मैं  बूटा  सिंह  जी  को  इस  बांत  के  लिए  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  कि  गए  6
 महीनों  में  उन्होंने  जो  अभ्यास  जो  होम  वर्क  जो  एक्सरसाइज  की  उसकी  वजह से  देश  में
 तमाव  कम  हुआ  है  ।  मैं  राजीव  जी  को  सलाम  करना  चाहता  हूं  और  धन्यवाद  देना  चाहता  हूँ  कि
 उन्होंने  इस  काम  को  बहुत  कुशलता  से  किया  ।  हमारे  राजीव  जी  माइनॉरिटीज  की  पीड़ा  को  समझते
 हैं  ।  हमारे  देश  में  पहली  बार  ऐसा  प्रधानमंत्री  आया  है  और  इस  देश  के  इतिहास  में  पहली  बार  ऐसा
 प्रधानमंत्री  आया  जिसकी  अपनी  कोई  जाति  नहीं  है  और  जो  सब  जातियों  को  अपनी  जाति  मानता

 जो  सब  धर्मों  को  अपना  धमं  मानता  है  और  जो  हर  पीड़ा  को  अपनी  पूजा  मानता  है  ।  ऐसे  व्यक्ति
 से  लड़ना  इस  देश  में  बड़ा  मुश्किल  यही  कारण  है  कि  गांव-गांव  राम  के  नाम  की  लिखी  इंटें  बैठ
 गई  हैं  ।

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  जहां  कहीं  मन्दिर  वने  बड़ी  शान  से  बने  और  बेहतर  लेकिन  अगर
 किसी  मस्जिद  को  तोड़  कर  किसी  गुरुद्वारे  को  तोड़  कर  बना  या  किसी  दूसरी  चीज  को  तोड़  कर
 बना  तो  मैं  समझता  हूं  कि  वह  इमारत  वह  मन्दिर  नहीं  होगा  ।  मन्दिर  के  साथ  में  सब  की
 प्रतिष्ठा  और  निष्ठा  होती  है  और  जो  देवता  उसके  भीतर  बैठता  है  जिसकी  पूजा  की  जाती  है  वह  सब
 से  पहले  इत्साफ  करता  है  कि  उसको  किसी  जगह  बैठाया  गया  वहां  की  जमीन  पवित्र  है  या

 ऐसा  तो  नहीं  कि  जमीन  पर  खून  का  छींटा  पड़ा  खून  के  छींटों  पर  रखे  देवदा  इस  देश  को  कभी
 वरदान  नहीं  देंगे  ।  मैं  सरकार  से  कहना  चाहता  हूं  कि  जिस  जिस  सूझबूझ्ष  और  जिस  बहादुरी  के

 साथ  आपने  इन  इशूज  का  मुकाबला  किया  है  आगे  आने  वाले  समय  में  भी  उनका  मुकाबला  करते  रहे  ।

 विश्व  हिन्दू  परिषद  ने  लिखित  में  अगर  कुछ  दिया  है  तो  फिर  आपकी  जिम्मेदारी  हो  जाती  है  ।  उस

 मेन्डेट  को  वह  खुद  पाले  इसके  पहले  आप  खुद  आगे  बढ़  कर  दृढ़ता  के  साथ  उनसे  बात  करें  ।  वह  केवल  '

 एक  बात  की  धोंस  देते  हैं  कि वोट  चला  जायेगा  तो आप  उसकी  परवाह  न  करें|  बोट  जाता  है  तो

 जाए  लेकिन  अगर  ईमान  चला  गया  तो  याद  रखिए  कि  हिन्दुस्तान  का  सर  नीचा  हो  जाएगा  ।  और

 यदि  इस  सरकार  के  सामने  हिन्दुस्तान  का  सिर  एक  इंच  भी  नीचा  होता  तिरंगे  झंडे  की  आस्थाएं  एक
 सेंटीमीटर  भी  कांपती  हैं  तो  हम  दुनिया  के  सामने  कहीं  सिर  ऊंचा  नहीं  कर  सकते  ।

 उपाध्यक्ष  मैं  आपका  बहुत-बहुत  आभार  मानता  मेरे  मन  में  कुछ  पीड़ा  मैंने

 वहु  कहने  की  कोशिश  की  है  ।  मैं  जानता  हूं  कि आपने  बड़ी  ईमानदारी  के  साथ  इस  हृश्यू  को  झेलाਂ

 है  और  मेरा  पक्का  विश्वास  है  कि  देश  की  जनता  जब  भी  फैसला  करेगी  तो  वह  फैसला  इस  देश  में

 साम्प्रदायिक  शक्तियों  के  विरोध  में  होगा  ।  वह  फैसला  इस  देश  में  जब  भी  वह  फैसला  हमेशा

 धर्मनिरपेक्ष  ताकतों  के  पक्ष  में  होगा  ।  गांधी  के  पक्ष  में  तिरंगे  के  पक्ष  में  राजीव  गांधी  के

 पक्ष  में  होगा  और  उन  लोगों  के  पक्ष  में  होगा  जो  इस  देश  की  इज्जत  और  आबरू  को  आगे  बढ़ाना

 चाहते  उनके  पक्ष  में  कभी  नहीं  होगा  जो  इस  देश  की  आबरू  के  साथ  खिलवाड़  करना

 हक यह  इधर  के  चाहे  उधर  के  हों  ।  चाहे  वह  हिन्दू  धर्म  के  चाहे  वह
 मुसलयान

 आर्म  के

 क्षय
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 कैसी  भी  धर्म  के  हों  ।  देश  हमेशा  उनके  साथ  रहेगा  जो  देश  के  विकास  की  बात  करेंगे  और  देश  को
 आगे  बढ़ाने  की  बात

 मैं  आषका  बहुत-बहुत  धन्यवाद  अदा  करता  हूं  कि  आपने  मुझे  समय  दिया  ।

 श्री  भोहभ्थद  अयूब  स्रां  :  आज  जिस  मौजू  पर  बहस  हुई  यह  एक  बहु

 इजीदा  मोजू  ह ैऔर  इसको  अगर  हम  तारीखे  पशेमंजर  में  देखें  तो यह  बात  हम  पर  वाजा  हो  जाएगी  ।
 जे  हमारे  देश  में  जो  पोलिटिकल  सिनेरियो  है  इसको  अच्छी  तरह  से  समझने  की  जरूरत  है  ।

 हिंदुस्तान  की  तकसौम  मजहब  की  बिना  पर  हुई  और  वह  तकसीम  अंग्रेज  ने  कराई  |  आज  ब्रिटिश
 गँबेनेमैंट  के  उस  वक्त  के  जो  डाक्यूमेंट्स  वह  इस  वक्त  ब्रिटिश  आर्काइब्ज  में  मौजूद  हैं  और  उनसे

 साॉचित  हो  जाता  है  कि  अंग्रेज  ने  यहां  क ेफिरकापरस्त  हिन्दू  और  मसलमान  लीडरों  को  अपने  जाल  में
 कॉसकर  हिन्दुस्तान  की  तकसीम  की  है  लेकिन  हिन्दुस्तान  की  तकसीम  के  बाद  जब  यहां  म॒ल्क  में  आग

 भैंगी  तो  उस  आग  को  महात्मा  गांधी  ने  अपना  खून  से  ठण्डा  किया  ।  यह  एक  हकीकत  है  और  इसके
 सॉंध-साथ  आज  हमें  समझनी  यह  बात  क्रि  हिन्दुस्तान  और  पाकिस्तान  बनने  से  फिरकापरस्ती
 झैत्म  नहीं  हुई  |  हिन्दुस्तान  में  मुस्लिम  फ़िरकापरस्ती  या  हिन्दू  फिरकापरस्ती  के  जरासीम  यहां  पर  भी

 हहे  ।  पाकिस्तान  में  तो  गवनंमेंट  ही  इस  किस्म  की  बनी  ।  यह  बदी  और  नेकी  की  जंग  आज  नहीं  बल्कि
 1947  से  पहले  से  हिन्दुस्तान  में  चल  रही  है  ।  यह  हमारे  रहनुमाओं  की  पंडित  जवाहर  लाल

 सौलाना  पन््त  जनाब  शेर-ए  कश्मीर  शेख  मौहम्मद  खान  अब्दुल  गफ्फार

 अआं  जैसे  लीडरों  की  बदोलत  आज  हिन्दुस्तान  को  ऐसा  कांस्टीट्यूशन  मिला  है  जिसके  अन्दर  हर  एक
 को  इन्सानियत  के  हक  हुक्क  बराबर  के  हैं  ।  एक  मिनट  के  लिए  मैं  आपसे  यह  सोचने  के  लिए  गुजारिश

 कऋरू  खुदा  न  खासता  अगर  हिन्दुस्तान  में  इण्डियन  नेशनल  कांग्रेस  का  वजूद  न  होता  तो  पाकिस्तान

 की  तरह  यहां  भी  एक  फिरका4रस्त  गवर्नमेंट  होती  ।  यहां  महासभा  या  कोई  और  सभा  होती  |  मैं

 खुलारिश  करू  गा  उन  दोस्तों  जो  बहुत  जज्बात  में  आकर  बातें  करते  हैं  जिसमें  मुसलमानों  को

 सैक्ंड  क्लास  और  थर्ड  क्लास  सीटिजन  माना  जाता  |  आज  हमें  तारीखो  हकीकत  करना  चाहिए  कि

 अंह  इंडियन  नेशनल  कांग्रेस  की  महात्मा  गांधी  और  जवाहर  लाल  नेहरू  जैसे  बुलन्द
 कयालात  लीडरों  की  निगाहें  बुलन्द  सुखन  दिल  नवाज  अजबर  सोज  लोगों  की  बदौलत  आज

 शहिशुस्तान  एक  इंसानों  का  मुल्क  न  हिन्दू  न  मुसलमान  का  ओर  न  सिक्ख  का  मुल्क  है  ।

 लय हमें  इस  हकीकत  को  तसलीम  करना  यह  भी  तसलीम  करना  है
 कि  1947  से  लेकर

 आज  तक  कंग्रिस  ने  जो  कुछ  बनाया  है  ओर  कांग्रेस  ने  ही  हिंदुस्तान  को  मजबूत  किया  आर्थिक

 शैयाम  में  सोशयलिज्म  मंदान  में  भी  और  आज  तमाम  दुनिया  में  काम्युनिटी  आफ  नेशन्स  में

 हिन्दुस्तान  का  एक  मुकाम  लेकिन  इस  4  इस  हकीकत  को  नजरअन्दाज  नहीं  करना  है  कि  अन्दरूणी

 हर  पर  हमारी  तारीखी  के  दुश्मन  मोजूद  हैं  ।  वे  जिससे  यहां  की  संक्यूलर  ताकतें  मजबूत  हो

 खममें  भो  अभी  तक  जान  है  ।  बाहर  के  मुल्कों  फो  में  भी  इस  वक्त  उनको  बराबर  इमदाद  कर  रहे

 नहुँमें  करा  हैं  कि  हमने  साइंस  में  तरक्की  की  हमारी  क्ृषि  में  तरक्की  हुई  इन्डस्ट्री  में  तरक्की  हुई
 हमने  टैक्नोलोजी  में  तरक्की  की  है  ।  इग  को  न  *  1  फिरकापरस्त  चाहता  है  भौ  |  हमारी

 के  दुश्मन  जो  बाहर  उनको  यट८  गवारा  रही
 है

 ।  य  दोनों  मिलकर  तरह-तरह  के
 नता  ह  ।  ।  5;  है  कि  यद्रा  से  थे

 सैक्युलरिज्म
 न्ऋ

 हथांग  जब  भी  इजेक्शन  आता  ‘id  पद  विः  यहा  से  कंसे  रिज्म
 सोशियलिज्म  को  और  यहां  की  डमाक्र  भा  का  उत्म  क्रिया  जाए  तथा  हिन्दुस्तान  को  फिर  गुलाम

 बनाया  जाए  |  यह  एक  साजिश  जिसकी  तारीबी  से  नहीं  बा  बराबर  चल  रही
 हुंधें

 इस  सबाल  को  इस  बैकग्रा  उण्ड  में  देखना  हमारे  खिलाफ  एक  साजिश  शुरू हो हे  ।  इसलिए  हें

 श्३  .
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 गई  चाहे  काश्मीर  में  चाहे  पंजाब  में  चाहे  जम्मू  को  अलग  की

 चाहे  लाख  में  बौद्ध  पद्धति  के  नाम  पर  फपाद  किया  जाए  और  दूसरे  तरीके  से  फस्राद  छिया  ऋाए  और
 कैसे  फिरकेदाराना  तरीके  से  फ्ताद  किया  इनका  जहर  बिल्कुल  अलग-अलग  विखाई  केता  है  ।

 इन  सबका  मकसद  एक  है  और  वह  मकसद  यह  है  कि  हिन्दुस्तानी  एकता  को  कैसे  कमजोर  किया  जाए  ।

 यहां  की  इंसानियत  को  कंसे  खत्म  किया  मकसद  इन  लोगों  का  एक  ही  है  ॥  इसके  आका  भरे
 एक  हो  हैं  और  इन  ताकतों  से  खबरदार  रहना  चाहिए  ।

 मैं  सरदार  बूटा  सिंह  जी  से  गुजारिश  करू
 वे  अपने  फर्ज  को  बखूबी  निभा  रहे  हम

 उनको  मुबारकबाद  देते  लेकिन  मैं  कह  ना  चाहता  हूं  कि  हमें  क्या  करना  आज  सैक्युलर  ताककों
 को  काश्मीर  से  कन्याकुमारी  तक  सबको  एक  होना  उनके  बोनाफाइडिज  को  एप्रूव  करना  आज
 तमाम  पोलिटिकल  बैरियर्स  को  खत्म  जो  लोग  सैक््युलरिज्म  में  यकीन  रखते  जिनका
 लिज्म  और  डेमोक्रेसी  में  ईमान  उनको  एक  होकर  भारतवर्ष  के  किसानों  क्रे  मजदूरों  के  पास
 और  गांव-गांव  में  जाना  है  और  अपना  पक्ष  उनके  सामने  रखना  आज  राम  जन्म,भूमि  के  नाम  पर
 जो  एक  नया  स्वांग  और  आउडम्बर  रचा  गया  उसमें  चाहे  जनसंघ  या  बी०  जे०  पी०  हो  इनका
 रोल  पहले  सिर्फ  शहरों  तक  मह॒दृद  था  ।  आज  उन्होंने  जिस  वक्त  यह  सोचा  कि  वे  तो  शहरों  तक  ही
 मह॒दृद  गांवों  में  लोग  उनके  पीछे  नही  इसलिए  उन्होंने  एक  और  तरीका  अख्तियार  राम
 जन्म  भूमि  के  नाम  पर  जहाद  लेकिन  कांग्रेस  के  क्रेंडिट  में  इतने  काम  हैं  कि  इनकी  एक  न्द्ठीं
 चल  पाएगी  ।  राजीव  जी  ने  पिछले  4  साल  में  जो  काम  किए  पिछड़े  लोगों  के  पसमांदा  लोगों
 के  पंचायती  राज  के  लिए  जिसको  अभी  तक  नजरअंदाज  किया  गया  देहात  के  लोगों  के  सिए
 बेरोजगारों  को  रोजगार  देने  के  नगरपालिकाओं  को  अधिकार  देने  के  किसानों  के
 कृषि  की  तरक्की  के  इन  सब  चीजों  के  लिए  जो  प्रोग्राम  बनाया  गया  है  और  जितना  काम  किया
 गया  1947  से  आज  तक  कांग्रेस  ने  जो  काम  किया  उसके  बल  पर  हम  सर  ऊंचा  करके  लोगों
 के  पास  जा  सकते  हैं  और  इन  लोगों  के  चेहरे  से नकाब  हटा  सकते  लोगों  को  बता  सकते  हैं  ये  लोग
 किस  तरह  से  डिसरप्शन  करना  चाहते  इनके  पास  कोई  प्रोग्राम  नहीं  है  ।  कभी  गाय  माता  का  नाम

 कभी  धर्म  का  नाम  लेकर  ये  लोग  इस  की
 बातें  करते  लेकिन  जाहिर  है  कि  मुल्क  के

 लोगों  ने  इनका  साथ  नहीं  दिया  ।  4-10  या  20  लोग  ही  इनके  यहां  पर  चुनकर  आते  इससे  जाहिर
 है  कि  हिन्दुस्तान  के  हिंदू  और  मुसलमान  सैकुलरिज्म  को  मानते  उन्होंने  कभी  कम्युनिलिज्म  को  कहीं

 उसको  रिजेक्ट  करके  रख  दिया  ।  इसलिए  कोई  शंका  और  शुबहा  नहीं  है  कि  हमारा  भविष्य
 उज्ज्वल  न  अगर  हम  लोगों  के  पास  जाकर  अपनी  बात  घर  में  रहकर  नहीं  ।  इसलिए  आज

 पूरे  यकीन  के  साथ  और  पूरे  एतमाद  के  कलेक्टिव  सांझी  सोच  जिस  पर  हमें  यकीन
 अपने  प्रोग्राम  के  बलबूते  पर  हम  इनको  शिकस्त दे  देंगे  ।

 तकरीर  के  आखिर  में  दो  एक  बातें  होम  मिनिस्टर  साहब  को  और  कहना  चाहता  हूं  ।  एक  तो
 आज  एडमिनिस्ट्रंशन  में  ओर  पुलिस  में  बरकिस्मती  से  कुछ  ऐसे  लोग  आ  गए  हैं  जो  फिरकाप्ररस्त
 इस  किस्म  के  लोगों  का  पता  लगाया  जाना  चाहिए  और  जहां  भी  इस  किस्म  के  लोग  उनको  तुरंत
 दबाया  जाना  चाहिए

 दूसरा  जो  आजकल  नारे  दिए  जा  रहे  हैं  जो  कि  कानूनी  तोर  पर  जायज  नहीं  हैं  और  हूसरे
 मजहब  के  लोगों  में  नफरत  फैलाते  उनको  कतयी-तौर  पर  बंद  किया  जाए  और  जो  लोग  इस  किस्म
 के  नारे  देते  हैं  उनके  खिलाफ  कार्यवाही  की  जाए  ।
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 तीसरी  बात  मैं  यह  कहूंगा  कि  यहां  पर  जो  फिरकापरस्त  नजर  आते  केवल  इनके  बल  पर
 ड्े ही  यह  सारा  काम  नहीं  होता  इनके  पीछे  भी  आपको  देखना  होगा  ।  इस  हाउस  में  ये  बातें  आ  चुकी
 हैं  कि

 किस  तरह  से  लोग  इसका  फाउंडेशन  तैयार  करते  किस  तरीके  से  इसको  प्लान  करते  किस
 तरह  के  प्लान  चल  रहे  देश  के  बाहर  से  इनको  आर्थिक  सहायता  दी  जाती  होम  मिनिस्टर  साहब
 इन  तमाम  कारस्तानियों  को  बेनकाब  करके  लोगों  के  सामने  पेश  करें  और  जो  लोग  इनके  साथ  बाबस्ता

 उनको  सजा  देनी  चाहिए  ।
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 भी  राम  प्यारे  पनिका  :  उपाध्यक्ष  मैं  साम्प्रदायिक  स्थिति  पर  जो  बहुस

 हो  रही  उसे  बड़े  ध्यान  से  सुन  रहा  हूं  । जब  सदन  में  नहीं  रहता  हूं  तो  उनके  भाषणों  को  पढ़ता  हू
 जिन्होंने  यहां  अपने  विचार  व्यक्त  किए  हैं  । समय-समय  पर  इस  गंभीर  विषय  पर  चर्चा  होती  रही

 हिन्दू  धर्म  के  मानने  वाले  अपने  उस  शाश्वत  रास्ते  स ेभवककर  अगर  संकीण्णं  भावनानों  में  बह  रहे  हैं
 तो  उनका  लक्ष्य  साफ  है  ।  हिन्दू  धर्म  एक  ऐसा  धर्म  है  जिसमें  यदि  गहराई  से  वेदान्त  शंख  जैन
 या  बुद्ध  धर्म  इनके  विचारों  को  देखें

 तो
 तमाम  मतभेदों  के  बावजूद  हिन्दू  धर्म  की  संस्कृति  शुरू  से

 लेकर  जो  अब  तक  चली  आ  रही  है  वह  विश्वबंधुत्व  पर  की  भावनाओं
 पर  आधारित  है  ।  क्या  हम  भूल  जाते  हैं  भवन्तु  सर्बे  सन््तु  उस  धर्म  के
 मानने  वाले  कुछ  ऐसे  कार्य  करें  जिससे  जनमानस  में  aver  और  छल-कपट  क्री  भावना  नहो  |
 स्वतन्त्रता  के  बाद  देख्रें  तो  हमारे  देश  में  हिन्दू  धर्म  को  मानने  बाले  -80:90  परतसेंट  है  लेकिन  किसी
 संक्रीणं  भावता  को  उन्होंने  नहीं  अपनाया  |  स्वतन्त्रता  के  बाद  इस  देश  में  राम्म  राज्य  हिन्दू
 महासभा  और  भारतीय  जनसंघ  ।  लेकिन  इनका  क्या  हाल  ।  राम  राज्य  परिथद  और  हिन्दू
 महा  सभा  का  पता  नहीं  ओर  जनसंघ  को  भारतीय  जनता  थार्टी  क्रे  रूप  में  आई  उसके  केवल  दो  सदस्य
 जीतकर  इस  सदन  में  आए  यदि  हिन्दू  हिन्दू  धर्म  के  नाम  हिन्दू  भावनाओं  को

 उत्तेजित  कर  अगर  राजनीतिक  पार्टी  लाभ  प्राप्त  करती  तो  आज  यहां  क्रा  त़्कशा  होता  ।  हम
 भारत  के  करोड़ों  इन्सानों  को  देते  हैं  जो  भारतीय  संस्कृति  को  समझते  हैं  स्वतंत्रता
 के  चालीस  वर्ष  बाद  गांवों  में  जाइए  तो  देखेंगे  कि  जो  निक़ल्नता  है  उसमें  हिन्दू  ज्याया
 उसी  तरह  से  होली  में  होली  गायक  मुसलमान  ज्यादा  होते  हैं  ।  उस  सद्भाज़पूर्ण  बातावरण  को

 कर  कुछ  राजनीतिक  दल  अपना  उल्लू  सीधा  करना  चाहते  सन्  67  में  छल  लोगों  ने  गाय  की  पूंछ
 पकड़कर  वैतरण़ी  पार  करने  की  कोशिश  की  थी  ओर  प़रकार  में  इक्हें  सफलता,मिल्री
 थी  ।  पिछले  चुनाव  में  इन्होंने  देखा  16  जब  अनमानस  इंदिरा  जी  की  नीतियों  पर  वोट  देने  की  कोशिश
 क्र  रहा  है  तो  इन्होंने  गंगाजल  की  बात  की  ।  जो  आधारित  मूल्य  थे  ओर-ज़िन  पर  भारतकर्ष  दुतिया
 का  गुरु  माना  जाता  उन  प्रेरक  गुणों  को  भूलकर  संकी्ं  भावनाओं  को  ब्रिक्ष्य  हिल्दू  में  स्खा

 लेकिन  ज़ो  हिन्दुत्व  की  भाव़ना  से  अलग  होते  जा  रहे  वह  नहीं  एक  बार  अनता  पार्टी

 ने  अपना  सिद्धान्त  गांधी  व़ादी  बिचारधारा  प्र  आधारित  क्रिया  ।

 वाह  रे  गांधी  जी  के  लिए  सच्ची  भावना  रखने  वाले  गांधी  जी  ने  क्या  सोचा  था  ?
 उन्होंने  सोच्ना  था  कि  हिम्दू  धर्म  में  जो  छुआछात  की  भावना  जो  विक्ृतियां  हैं  उनको  द्वूर  कंसे  किया

 इसके  लिए  वे  सतत  प्रयास  करते  रहे  ।  सेकिन  जनसंघ  और  भारतीय  जनता  पार्टी  ने  पिछले

 ज़ुबाडं  में  गांधी  जी  की  खिज्नारधारा  पर  चल्तने  की  बात  कही  और  आज  क्या  कर  रहे  आज  ये
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 उसके  विपरीत  चलते  की  बात  कर  रहे  आज  हिन्दू  के  नाम  पर  जो  अच्छे  हिन्दुत्व  और  अच्छी
 विचारधारा  के  लोग  हैं  उनके  मस्तिष्क  में  विक्ृत  भावना  प्रवेश  कर  गई  जहां  हिन्दुत्व  को  मजबूत
 करने  के  छुआ-छूत  को  दूर  करने  के  हरिजनों-गिरजनों  को  ऊपर  उठाने  के

 कियों  को  ऊपर  उठाने  के  लिए  काम  करना  चाहिए  धही  आज  हिन्दुत्व  के  नाम  पर  कुछ  चने  हुए

 नुमाइनदों  को  लेकर  हमारी  राजनीतिक  पार्टियां  लाभ  उठाना  चाहती  हैं  |  मैं  बी०  जे०  पी०  के  बारे  में

 बताना  चाहता  हूं  ।  यही  सुब्रमण्यम  स्वामी  जिनका  अभी  अटल  बिहारी  बाजपेयी  और  इनकी  पार्टी  के

 साथ  चोली  दामन  का  साथ  रहा  पूरा  देश  जानता  है  कि  सुब्रमण्यम  रवामी  ने  किस  प्रकार  के  आरोप

 लगाये  थे  बाजपेयी  यह  सारा  देश  और  सदन  जानता  है  ।  इसलिए  मैं  उन  लोगों  को  बताना  चाहता

 हूं  कि  चन्द  स्वार्यों  के  लिए  जनता  को  गुमराह  जनता  को  भ्रम  में  डालकर  आज  जो

 तिक  लाभ  उठाना  चाहते  हैं  वह  कतई  ठीक  नहीं  है|  यह  दुर्भाग्य  की  बात  है  गृह  मन्त्रीजी  कि  देश  में

 कुछ  ताकतें  उन  शाश्वत  मूल्यों  गुट-निरपेक्षता  के  मूल्यों  पर  जिन  पर  आधारित

 होकर  देश  चल  रहा  उसको  तोड़ना  भाहती  हैं  और  तोड़कर  उस  भावना  को  फैलाना  चाहती

 एक  तरफ  जातिवाद  का  नारा  दिया  जा  रहा  यह  क्या  है  देवी  लाल  आपकी  बात  पर  कोई

 विश्वास  नहीं  करेगा  क्योंकि  आप  एक  तरफ  तो  कहते  हैं  कि  शिला  पूजन  में  हम  भाग  नहीं  लेंगे  और

 उनके  साथ  नहीं  लेकिन  दूधरी  तरफ  अपनी  सरकार  में  उनको  भागीदार  बना  रखा  दिखाने  के

 दांत  और  हैं  खाने  के  दांत  इनके  और  हैं  ।

 आज  बड़ी  गंभीर  परिस्थिति  देश  में  पैदा  हो  गई  जिसके  बारे  में  हम  सबको  और  पूरे  देश  की  जनता

 को  पता  है  कि  जातीयता  और  साम्प्रदायिकता  का  नापाक  गठबंधन  हो  रहा  है  ।  जो  लोग  समाज  वाद

 प्रजातंत्र  क ेलिए  जो  जरूरी  मूल्य  हैं  उन  पर  विश्वास  करते  हैं  आज  वहू  ताकतें  भी  यदाकदा  इधर-उधर
 झांककर  उनके  साथ  हाथ  मिलाना  चाहती  हैं  |  शाहबुद्दीन  जी  हमें  याद  है  जब  वी०  पी०  सिह  वेस्ट  बंगाल

 जाते  हैं  तो  कहते  हैं  कि  यह  कम्युनिस्ट  सी०  पी०  आई०  के  लोग  हमारे  नेशनल  एलाइंस  हैं  और

 जब  दिल्ली  विश्वविद्यानय  में  जहां  भारतीय  जनता  पार्टी  और  विद्यार्थी  परिषद  का  जलसा  होता  है  जो

 कुछ  और  भाषा  बोलते  आज  देश  को  घोखा  देने  वाले  ऐसे  लोगों  से  सावधान  रहने  की  जरूरत  है  ।

 यदि  हमने  इस  संकट  की  घड़ी  में  मानवीय  मूल्थों  पर  ध्यान  नहीं  प्रजातांत्रिक  मूल्यों  पर  ध्यान

 नहीं  दिया  तो  देश  टूट  जायेगा  ।  मुझे  खुशी  है  जिस  प्रकार  से  हमारे  पूर्व  वक्ताओं  ने  अपने  विचारों  को

 यहां  प्रकट  किया  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि आज  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  हम  सद्भावना  लाने  के

 लिए  प्रयास  लेकिन  हो  क्या  रहा  मैंने  पहले  भी  कहा  कि  जातीयता  और  साम्प्रदायिकता  दोनों

 का  एक  तरफ  सम्बन्ध  हो  रहा  वही  पर  क्षेत्रीयता  भी  अपना  सिर  उठा  रही  भाषावाद  जैसी

 संकीर्ण  विचारधारा  जो  प्रजातंत्र  की  दुश्मन  है  इनको  रोका  जाना  चाहिए  ।  मुझे  बड़ी  खुशी  है  कि

 राज्य  सभा  में  एक  अच्छा  प्रस्ताव  पास  हम  चाहते  हैं  कि  लोक  सभा  में  भी  इसी  तरह  का  प्रस्ताव

 पास  हो  ।  ताकि  जो  लोग  इन  ताकतों  से  हाथ  मिला  रहे  हैं  केवल  राजनीतिक  हितों  के  वह  जनता

 के  बीच  एक्सपोज  हो  जायें  और  उनकी  कलई  खुल  आज  देश  में  आवश्यकता  इस  बात  की  है
 एस०  सी०  और  एस०  टी०  के  लोगों  को  ऊपर  उठाया  इंदिरा  जी  का  जो  इस

 सम्बन्ध  में  15  सूत्री  कार्यक्रम  है  उसका  पालन  करें  ओर  राष्ट्रीय  एकीकरण  की  भाबना  से  काम  करने

 के  लिए  कन्याकुकारी  से  लेकर  काश्मीर  तक  देश  को  एक  करने  के  लिए  प्रयास  करें  और  जो  इसमें
 बाघा  उत्पन्न  करे  उसे  दूर  रखें  ।  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  आगामी  चुनावों  के  चुनाव  घोषणा
 वत्र  में  हमारे  कमीशन  हमारी  सरकार  को  सतक॑  रहना

 मैं  चाहूंगा  कि  ऐसी  तमाम  पार्टियों  जो  संकुचित  भावमाएं  भ्रम  था  क्षेत्रीयशा
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 की  बातों  को  देश  की  जनता  के  सामने  अपना  घोषणा  पत्र  रखती  बैन  लगाया  जाना  चाहिए  ।
 उन  पार्टियों  के  प्रति  सख्त  रवैया  अपनाये  जाने  की  जरूरत  है  जो  देश  की  शान्ति  को  मिटाना  चाहती

 हमें  ऐसे  तत्वों  स ेसावधान  रहना  आज  आर०  एस०  एस०  क्या  कर  रहा  शिव  सेना  क्या
 कर  रही  राष्ट्रीय  मुहों  पर  उनकी  विचारधारा  क्या  आनन्दपुर  साहब  प्रस्ताव  क्या  ये  सारे
 लोग  राष्ट्रीय  मुहों  पर  एक  जगह  एकत्रित  क्यों  नहीं  होते  जब  चुनाव  का  समय  आता  है  तब  उनके
 बीच  किस  तरह  सीटों  का  एडजस्टमैंट  चल  रहा  शाहबुद्दीन  साहब  आप  और  आपके  साथी  बया  कर

 रहे  जितने  आप  के  साथ  बैठते  आप  नहीं  कर  रहे  हैं  मैं  जानता  धर्म  की  आड़  लेकर  बातें
 करने  वाले  लोग  आज  क्या  कर  रहे  मूल्यों  पर  आधारित  बातें  करने  वाले  लोगों  से  मैं  पूछना
 चाहता  हूं  कि  आज  तुम  दुनिया  के  सामने  खड़े  होकर  कंसे  कह  सकते  तुम्हारी  चारों  तरफ  कलई

 खुल  चुकी  अब  तुम  और  देश  की  जनता  को  धोखा  नहीं  दे  सकते  ।  उपाध्यक्ष  आप  दोबारा
 सदन  को  बुलायें  या  न  लेकिन  मैं  इतना  अवश्य  कहना  चाहता  हूं  कि  आज  जैसी  देश  की
 स्थिति  हम  पिछली  बार  जितनी  संख्या  में  विजयी  होकर  इस  सदन  में  आये  उससे  कम  आने  वाले

 नहीं  साथ  मैं  अपोजीशन  के  लोगों  से  भी  कहना  चाहता  हूं  जो  हिन्दू  धर्म  की  बातें  करते  जो
 आज  हिन्दू  मतावलम्बी  होने  का  दाबा  करते  शिला-यूजन  के  नाम  पर  देश  को  भड़का  रहे  तुम
 आगामी  चनावों  में  जीरो  हो  जाने  वाले  हो  ।  हमारे  देश  की  जनता  महान  वह  सब  कुछ  जानती  है  ।

 हमारे  देश  की  विरासत  महान  मैं  यहां  उन  सारी  बातों  पर  विस्तार  में  नहीं  जाना  चाहता  लेकिन
 जैसी  आज  देश  की  परिस्थिति  उसे  देखते  हुए  इतना  अवश्य  कह॒  सकता  हूं  कि  यही  होने  वाला  है  ।
 संकीर्ण  विचारधारा  पर  आधारित  आज  देश  में  जितनी  राजनंतिक  पार्टियां  जातीयता  पर  आधारित

 क्षेत्रीयता  और  भाषाओं  पर  आधारित  जितनी  पार्टियां  आप  सुन  आपमें  से  कोई
 लौट  कर  आने  वाला  नहीं  यह  निश्चित  है  ।  हिन्दुस्तान  के  लोगों  की  समझ

 बहुत
 त  ऊंची  वे  जानते

 हैं  कि  देश  का  हित  किस  में  देश  का  कल्याण  किस  में  देश  की  समृद्धि  कैसे  सारा  देश

 जानता  है  कि  राजीव  जी  ने  पिछले  5  सालों  में  जहां  एक  ओर  देश  में  सुख  और  शान्ति  का  साम्राज्य

 खड़ा  वही  हमारा  अनाज  का  रिकार्ड  उत्पादन  170  मिलियन  टन  देश  में  हुआ  ।  इतना  ही  नहीं

 इंडस्ट्रियल  उत्पादन  में  भी  हम  लक्ष्य  से  आगे  बढ़े  टंक्नोलौजी  के  क्षेत्र  में  भी  हमने  अभूतपूर्व  सफलता

 प्राप्त  की  मिसाइल  छोड़कर  हम  दुनिया  के  शीष॑स्थ  राष्ट्रों  की  गिनती  में  आ  गये  हैं  ।  इतना  ही
 राजीव  जी  ने  एक  अनोखा  और  अनप्रीसिडन्टेड  काम  दिल्ली  की  सत्ता  को  देश  के  गांवों  से  सीधा

 कर  दिखाया  दिल्ली  की  सत्ता  को  सीधे  गांवों  तक  पहुंचाया  हममें  से  जो  लोग  गांधीवादी

 सिद्धांतों  को  भूल  रहे  उन्हें  जवाहर  रोजगार  योजना  और  अबंन  रोजगार  योजना  के  माध्यम  से  रास्ते

 पर  ला  दिया  किसानों  के  हित  में  अनेकों  योजनाएं  बनायी  गई  जहां  हमारी  सरकार  देश  की

 समृद्धि  को  बढ़ाने  के  काम  कर  रही  वहीं  दूसरी  ओर  उस  समृद्धि  को  समाप्त  करने  के

 देश  की  एकता  और  अखण्डता  को  तोड़ने  के  लिए  कुछ  पार्टियां  साजिश  कर  रही  हैं  ।  शाहबुद्दीन  साहब
 मैं  आप  से  कहना  चाहता  बंसे  आप  तो  ठीक  ही  काम  करते  लेकिन  आप  अपने  पुराने  दोस्तों  को

 बताइए  कि  अब  यह  चलने  वाला  नहीं  आपको  अपनी  विचारधारा  में  परिवर्तन  लाना  होगा  ।  आज

 आवश्यकता  इस  बात  की  है  देश  में  प्रजातंत्र  बनाए  रखने  के  लिए  न  जातीयता  की  बात  न  धर्म  की

 बात  न  भाषा  की  बात  न  क्षेत्र  की  बात  हो  बल्कि  देश  की  समृद्धि  की  बातें  की  देश  की

 एकता  और  अखगश्डता  की  बातें  की  जायें  ।  बातें  की  जायें  देश  के  उन  शाश्वत  मूल्यों  की  सुरक्षा
 जिनके  आधार  पर  जलकर  हमारा  देश  आज  दुनिया  का  गुरु  कहलाता  हमें  उसी  दिशा  में  प्रयास

 करना  चाहिए  |  यही  भारत  का  सदा  से  लक्ष्य  रहा  गीता  में  भगवान  श्रीकृष्ण  ने  भी  यही  कहा
 बहा  परम  वही  तत्व  है  और  हिन्यू  धर्म  का  मर्मे "९1  का
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 a  धारक  ल्  कर  करा

 सर्व  धर्मान  परित्जंय  मामेक॑  शरणं  ब्रज  ।

 अहं  त्वां  सबंपापेम्यों  मोक्षयिष्यामि  मा  शुच्च  ॥

 देश  के  याद  तुम  देश  का  हित  चाहते  हो  तो  समपंण  की  भावना  में  जीना  सीखो  ।  समपंण
 की  भावना  मंधी  जी  ने  भी  सिखायी  नेहरू  जी  ने  भी  सिखाई  इन्दिरा  जी  ने  भी  सिखाई

 बही  हमारी  गीता  कहती  हमारा  धर्म  कहता  हमारे  वेद  कहते  पुराण  कहते  हैं  ।  बाबा
 सक्न  ने  भी  वही  कहा

 निर्मेल  मन  सो  मोई  भावा  |

 आज  जो  लोग  धर्म  की  आड़  लेकर  बातें  करते  वे  कपटी  छली  हैं  और  वे  देश  में  आग
 खपत  चाहते  आज  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  हर  धर्म  चाहे  वह  सिक्ख  धर्म  हिन्दू  धर्म

 इसाई  धर  जन  धर्म  बोध  धर्म  हो  सभी  में  एक  शास्वत  गुण  सत्य  अहिंसा

 कडइुणा  का  ।  इन  सबको  लेकर  जो  राजनीतिक  पार्टी  चलेगी  उसी  का  भला  होने  वाला  है  और  बस  सब

 हमारी  कांग्रंस  पार्टी  कर  रही  है  ।  हमारे  नेता  राजीव  गांधी  उन्हीं  मूल्यों  के लिए  समर्पित  हैं  ।

 श्री  खेबद  शाहबदहीन  :  पार्टी  की  बात  सरकार  की  बात  कीजिए  ।

 श्री  राम  प्यारे  पनिका  :  इन्हीं  बातों  पर  तो  देश  में  कलह  हो  रही  आज  जो  मैंने

 जिस  भावना  से  कही  हमारे  देश  के  99  प्रतिशत  लोग  इसी  भावना  में  विश्वास  करते  हैं  ।  ये  संकुचित
 जाचना  वाली  पार्टियां  समाप्त  मेरा  ऐसा  विश्वास  है और  हम  पुनः  बहुत  बड़ी  ताकत  के  रूप  में

 यहां  बैठेंगे  और  देश  की  रचना  करेंगे  ।  देश  को  एक  और  अखंड  बनाए  रखेंगे  ओर  अपने  देश  नाम

 कुतिया  में  रोशन  करेंगे  ।

 श्ले  धुजमोहन  महन्तो  यहां  इस  सभा  में  अनेक  बार  हमने  इस  समस्या  पर

 चर्चा  की  हम  लोगों  ने  साम्प्रदायिकता  की  समस्या  पर  बहस  की  लेकिन  इस  समस्या  ने  अब

 कक  जया  रूप  धारण  कर  लिया  है  |  चुनाव  के  कारण  इस  समस्या  ने  नया  रूप  लिया  है  ।  हिन्दू  मतों

 का  सभयंन  प्राप्त  करने  के  लिए  अब  हिन्दू  नारे  दिए  जा  रहे  साम्प्रदायिकता  की  भावना  खुला
 झच्छर  किया  जा  रहा  नेहरू  द्वारा  की  गई  धमंनिरपेक्षता  की  परिभाषा  को  खुलकर  चुनौती  दी  जा

 कही  यह  बात  पहले  नहीं  थी  ।

 जहां  तक  काग्रेस  दल  का  सम्बन्ध  धर्मनिरपेक्षता  हमारे  लिए  राजनीतिक  रूप  से  वांछनीय

 नहीं  है  बल्कि  यह  सिद्धांत  यह  नीति  नहीं  है  बल्कि  एक  सिद्धांत  यह  स्थिति  की  वास्तबिकता

 से  उत्पस्न  हुआ  है  जोक्ति  भावनात्मक  नहीं  यह  स्वर्ग  स ेआयी  हुई  कोई  चीज  नहीं  है  बल्कि  यह
 चास्तक्किता  हमारे  अनुभवों  से  उत्पन्न  हुई  है  और  हमने  हसे  स्वीकार  किया  है  तथा  अपनाया  है
 और  हक्षमे  धर्ममिरपेक्षता  के आधार  पर  अपने  आप  को  ढाल  लिया  है  ।

 वर्ष  1977  में  शायद  घमंनिरपेक्षता  समाप्त  हो  चुकी  मैं  कहूंगा  कि  वर्ष  1977  काला

 बंर्ष  यह  काला  वर्ष  इस  कारण  नहीं  था  कि  कांग्रेस  को  सत्ता  से  हटा  दिया  गया  था  बल्कि  उस
 बर्षे  साम्प्रदायिक  शक्तितयों  का  गुणगान  +िया  गया  था  »र  उन्हें  उच्च  स्थान  प्राप्त  किया  मैं

 छनका  नाम  लेना  नहीं  चाहता  आप  उस  दल  विशेष  को  जानते  है  ।  रातोंरात  वे  धर्मनिरपेक्ष बन  गये
 और  उनके  कुछ  राजनीतिक  नेताओं  ने  जो  बहुत  अधिक  नारेबाजी  कर  रहे  स्वीकार  किंधा  वे

 अमंनिरपेक्ष  हैं  ॥  जयप्रकाश  जी  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  ही  सावधान  थे  ।  वे  जानते  थे  कि  ये  शक्तियां
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 कभी  भी  धम्मनिरपेक्ष  नहीं  होंगी  ।  यही  कारण  है  कि  शपथ  ग्रहण  करने  के  पूव॑  वे  उन्हें  राजघाट  ले  मगर
 और  गांधी  जी  के  नाम  से  उन्होंने  शपथ  ली  ।  जयप्रकाश  जी  स्थिति  के  बारे  में  बहुत  ही  सचेत  थे  ।

 उन्होंने  सिकन्दर  बख्त  या  अन्य  कोई  व्यक्ति  ढूंढ  वह  अपने  आप  में  पूरी  तरह  घमंनिरपेक्ष
 था  ।  क्या  मैं  गलत  कह  रहा  हूं

 ?  लेकिन  जहां  तक  कांग्रेस  का  सम्बन्ध  जैसा  कि  मैंने  आपसे  कहा
 यह  हमारे  लिए  एक  सिद्धांत  है  और  धमंनिरपेक्षता  के  इस  सिद्धांत  के लिए  ही  न  सिर्फ  गांधी  जी  न
 सिर्फ  इन्दिरा  गांधी  जी  ने  अपने  जीवन  का  बलिदान  किया  बल्कि  वतंमान  गृह  मंत्री  ने  भी  अपने  परिबार
 के  सदस्यों  का  बलिदान  दिया  ।  क्या  आप  जानते  हैं  कि  धमंनिरपेक्ष  शक्तियों  का  दृढ़तायूबंक  सामना
 करने  के  कारण  उनके  परिवार  के  कितने  सदस्यों  ने  बलिदान  दिया  था  ?  हमें  यह  बात  नहीं  भूलनी
 चाहिए  ।

 जहां  तक  हमारे  लोकाचार  का  सम्बन्ध  महान  कवि  रविन्द्र  नाथ  टंगोर  ने  हमारी  धर्मनिरपेक्ष
 संस्कृति  की  परिभाषा  दी  थी  ।  में  उनकी  प्रसिद्ध  कविता  भारत  तोर्थ  की  दो  पंक्तियां  उद्ध त  करना

 हेथाई  आय॑  हेथा  अनायं  हेथाई
 ब्राथिड  जोन-शक  हुण  दल  पठान

 मुगल  ऐक  देहे  होलो

 होंने  कहा  कि  सभी  कोई  भारत  में  समा  चुका  है  ।  जिन्होंने  भारत  की  पौराणिक  कथा  अथवा  भारत
 का  इतिहास  पढ़ा  है  वे  जानते  हैं  कि  हजारों  वर्षो  तक  यह  समस्या  वहां  थी  ।  अनाय॑  और  द्रविढ़
 सभी  भारत  में  मिलकर  एक  हो  रहे  थे  ।  यह  हमारी  धमंनिरपेक्षता  प्रदर्शित  करता  महाभारत

 यधिष्ठिर  ने  एक  प्रश्न  किया  था  :  इन  वर्णसंकरों  को  पृथक  कर  दें  ।”'  उन्होंने
 नहीं  यह  महामिलन  हूँ  ।”  में  यह  कहना  चाहुंगा  कि  प्रत्येक  व्यक्त  हिन्दू  बन  गया  हैँ  ।  मंगोल

 सभी  हिन्दू  बन  गये  इस  प्रकार  स्वाभाविक  रूप  से  मलन  की  प्रक्रिया  है  और  भिलन  की  इस
 प्रक्रिया  से  ही  इस  राष्ट्र  का  निर्माण  हुआ  है  |  यही  बात  रबिन्द्र  नाथ  टंगोर  की  कविता  से  भी  स्पष्ट

 होती  है  ।  मैं  इस  कविता  की  एक  अन्य  पंक्ति  उद्धत  करना  चाहूंगा

 पोश्चिम  आजो  खुलोआह  द्वार

 शेथा  होते  शोब  आने  उपोहार

 बिबे  आर  निबे--मिलाबे  मिलोबे

 जाबे  ना

 एई  भारोतेर  मोहामानोबेर
 शागोर  तीरे  ।

 अब  पश्चिम  के  लोग  भारत  आ  रहे  हैं  ।  वे  उपहार  ला  रहे  वे  उपहारों  का  आदान-प्रदान

 करते  वे  यहां  रहते  हैं  ।  कुछ  समय  बाद  वे  यहीं  मिलकर  रह  जायेंगे  और  यही  मिलन  की  प्रक्रिया

 होगी  ।  य  ही  धर्मनिरपेक्षता  की  धारणा  यही  हमारी  धर्मनि  का  तथा  स्वयं

 धर्मनिरपेक्षता  का  सार  पंडित  जवाहर  लाल  नेहरू  तथा  महात्मा  गांधी
 के  अ्रतिरिक््त  रबिन्द्र  नाथ

 टैगोर  द्वारा  इसकी  व्याख्या  की  गयी  है  |  मैं  स्वतन्त्रता  के  बाद  के
 उन  दिनों  का  स्मरण  करता  हूँ  जब

 पटना  धगर  में  तत्कालीन  प्रधान  मंत्री  पंडित
 जवाहर  लाल  नेहरू  तथा  श्री  जय  प्रकाश  नारायण  दौनों

 मुसलमानों  पर  आक्रमण  करने  वाले  हिन्दुओं  के  विरुद्ध  संघर्ष  कर  रहे  थे  ।  मुझे  यह  बात  याद  मुझे
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 याद  है  कि  सुभाष  चन्द्र  बोस  के  नेतृत्व  में  आई०  एन०  ए०  आन्दोलन  का  क्या  सिद्धांत  हम  कभी
 साम्प्रदायिक  नहीं  यही  भारतीय  स्वतन्त्रता  संग्राम  की  वचनबद्धता  यह  वचनबद्धता
 निरपेक्षता  के  लिए  कांग्रेस  धमंनिरपेक्षता  के  लिए  वचनबद्ध  लेकिन  हमें  उस  वचन  को  पूरा
 करना  है  |  हमने  एक  काम  किया  हमने  इन  शक्तियों  को  महिमा  मंडित  अब  समय  आ  गया

 है  जबकि  इस  देश  में  सभी  धर्मनिरपेक्ष  शक्तियों  को  एकजुट  हो  जाना  में  नहीं  कहता  हूं  कि

 उन्हें  एक  ही  राजनीतिक  दल  में  शामिल  हो  जाना  लेकिन  उनका  दृष्टिकोण  एक  जेसा  होना  चाहिए
 और  आपस  में  विश्वास  होना  चाहिए  ताकि  हम  साम्प्रदायिक  शबितयों  के  विरुद्ध  संधर्ष  कर  सर्के  ।

 में  एक  अन्य  बात  भी  कहना  चाहूंगा  ।  अब  एक  अनोखे  ढंग  का  तनाव  उत्पन्न  हो  रहा  है  ।
 में  एक  बात  उद्ध,त  करना  चाहूंगा  ।  पेशावर  से  प्रकाशित  होने  वाले  फ्रन्टियर  पोस्ट  की  एक  रिपोर्ट
 को  में  उद्धूत  करना  चाहूंगा  जिसके

 मुसलमान  लोग  भी  कट्टरपंथी  होते  जा  रहे  हैं  और  इस  प्रकार  संविधान
 की  अवज्ञा  कर  रहे  हैं  जो  कि  हिन्दू  बहुसंख्यकों  के  अत्याचार  के  विरुद्ध  उनके  बचाव  की  एक
 मात्र  ढाल  है

 ''”

 इसके  कुछ  अंशों  का  उल्लेख  यहां  किया  गया  है  ।  मेरे  कुछ  मित्रों  का  नाम  यहां  उल्लिखित  है|  में  इन
 नामों  का  उल्लेख  यहां  करना  नहीं  चाहता  हूं  ।  यह  प्रकाशन  पाकिस्तान  से  हुआ  है  |  लेकिन  मेरा  कहना
 है  कि  साम्प्रदायिकता  का  जवाब  कट्टरवाद  नहीं  में  यह  भी  कहना  चाहुंगा  कि  धर्मनिरपेक्षता  का
 जवाब  संकीणंता  नहीं  है  |  हमें  यह  तथ्य  याद  रखना  में  एक  प्रश्न  करना  चाहता  हूं  :  हमारी
 धर्मनिरपेक्ष  शक्तियां  एक  जुट  क्यों  नहीं  हो  रही  हैं  ?  वे  मित्रगणण  जो  अभी  साम्प्रदायिक  ४,ढितयों  के
 विरुद्ध  नारे  लगा  रहे  हैं  क्या  ये  ऐसे  लोग  नहीं  थे  जिन्होंने  वर्ष  1978,  1979  और  1980  में
 साम्प्रदायिक  शक्तियों  का  समर्थन  किया  और  इनका  गुणगान  किया  था  ?

 7.00  भ्र०  प०

 और  कल  तक  वे  इनका  गुणगान  कर  रहे  थे  ।  इसीलिए  वे  अलग-थलग  पड़  गए  लेकिन
 1977  में  राजनीतिक  सम्मान  प्राप्त  करने  के  पश्चात्  वे  अलग-थलग  पड़  गए  में  इस  सभा  का
 ध्यान  पाकिस्तान  के  सिनेट  के  संकल्प  की  ओर  आकर्षित  करना  चाहूंगा  कि  कंसे  भारत  की  साम्प्रदायिक
 समस्या  ने  अन्तर्राष्ट्रीय  रूप  ले  लिया  है|  वह  संकल्प  क्या  है  ?  संकल्प  में  कहा  गया  है  :

 संकल्प  उन  सिद्धांतों  का  जिक्र  करता  है  जिनके  आधार  पर  भारत  के  साथ  स्यायी
 शांति  और  मित्रता  कायम  की  जा  सकती  इसमें  इस  क्षेत्र  के सभी  देशों  को  चाहे  उनका
 आकार  या  सैनिक  क्षमता  कुछ  भी  इस  पर  ध्यान  दिए  समान  रूप  से  भागीदार

 अल्पसंख्यकों  के  अधिकारों  का  सम्मान  करना  शामिल  है  क्योंकि  मुसलमान  उम्माह
 भारतीय  मुसलमानों  के  साथ  जो  होता  है  उसके  प्रति  असंवेदी  बनकर  नहीं  रह  सकते  हैं  ।''

 मैं  पूछता  हूं  कि  पाकिस्तान  हमारे  अल्पसंख्यकों  के  बारे  में  क्यों  चितित  होता  है  ?  उन्हें  इससे
 क्या  करना  है  ?  सिधु  प्रदेश  में  रहने  वाले  हिंदुओं  के  बारे  में  भारत  ने  कभी  बिन््ता  नहीं  की  ।  हम  सिंधु
 प्रदेश  में  एक  साम्प्रदायिता  नहीं  भड़का  रहे  हैं  ।  भारत  बंगलादेश  में  रहने  वाले  अल्पसंख्यकों  की  चिन्ता
 नहीं  करता  लेकिन  मैं  चाहूंगा  कि  अल्पसंख्यकों  द्वारा  पाकिस्तान  के  विरुद्ध  शिकायत  दर्ज  की  जानी

 चाहिए  ।  जब  मैंने  श्री  सेट  का  भाषण  सुना  तो  मैं  बहुत  खुश  हुआ  था  ।  उन्होंने  हमारा  देश

 है  ।  हमने  यहां  जन्म  लिया  हमारे  देश  से  कोई  हमें  बाहुर  नहीं  कर  सकता  है  मुझे  दो
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 या  तीन  मिनट  की  ओर  आवश्यकता  यही  बात  अल्पसंख्यकों  द्वारा  कही  ज।नी
 चाहिए  |  वे  कौन

 हैं  ?  असम  के  मुसलमानों  के  सम्बन्ध  में  मैं  कुछ  )

 भी  जो०  एम०  बनातबाला  :  यदि  आप  मुझे  बोलने  का  अवसर  दें  तो  मैं  स्थिति  स्पष्ट  करू  गा  ।
 मेरे  माननीय  मित्र  द्वारा  उठाया  गया  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  मुद्दा  मैं  सभा  को  यह  बताना  चाहूंगा
 कि  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  पश्चात्  यहां  भारत  में  मुस्लिम  लीग  के  अध्यक्ष  ने  पाकिस्तान  के  तत्कालीन
 प्रधानमन्त्री  श्री  लियाकत  अली  खान  को  गले  लगा  कर  कहा  हम  विदेशियों  की  भाति  विदा
 लेते  हैं

 ।”
 उन्होंने  उनसे  लिए  आपका  देश  है  और  हमारे  लिए  हमारा  देश  ।”  उन्होंने

 आगे  हम  विदेशी  हैं  और  पाकिस्तान  के  माननीय  प्रधानमन्त्री  जी  मैं  आपको  यह  बता  दू
 कि  आगे  हमारे  मामले  में  आप  कभी  हस्तक्षेप  नहीं  करेंगे  ।/

 यह  बात  लिखित  रूप  में  है  ।  यही  इतिहास

 है  ।  घटनाक्रम  यहीं  से  आरम्भ  होता  है  |  फिर  उन्होंने  आगे  भारत  में  हमारे  साथ  जो  कुछ
 होता  है  वह  देखना  हमारा  काम  आपको  इसमें  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहिए  ओर  पाकिस्तान  में
 अल्पसंख्यकों  के साथ  इस  कारण  अनुचित  व्यवहार  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।  हम  जानते  है  कि  अपने

 देश  में  कंसे  रहा  कंसे  अपने  अधिकारों  को  प्राप्त  किया  जाए  ।”  जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध  है  शुरू
 से  ही  हमारी  यही  नीति  रही  है  और  इस  नीति  से  एक  क्षण  के  लिए  भी  विचलित  होने  की  बात  कोई
 भी  व्यक्ति  नहीं  कह  सकता

 ]

 श्री  केयर  भूषण  बंटवारे  के  पहले  क्या  कहा  था  मुस्लिमों  ने  ?

 श्री  खो०  एम०  अनातबाला  :  उससे  पहले  की  पूरी  तारीख  जानना  चाहते  हैं  तो  उसके  लिए  भी

 हम  तैयार  पूरी  रात  बेठकर  बतायेंगे  ।  लेकिन  यह  जो  बात  बताई  जा  रही  उसके  जबाव  में  मैंने
 कहा  कि  हमारा  एटीट्यूड  क्या  था  कि  हमने  गले  लगाया  और  कहा  कि  अब  तुम  अपने  देश  में

 हम  हमारे  देश  के  अन्दर  रहेंगे  । अगर  इससे  पहले  की  तारीख  में  जाना  चाहते  हैं  तो  हम  तैयार  हैं  कि
 वे  सारे  मामलात  कैसे  हुए  ।  मैं  कहूंगा  कि  जरा  खोदारा  एच०  एन०  सिचवई  की  किताब
 जैजेंड  एंड  रियलीटीजਂ  उठाकर  देखिए  ।  उसमें  लिखा
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 भरी  केयूर  भूषण
 :

 मैं  यही  कहता  चाहूंगा  कि  भारत  के  मुसलमानों  ने  साथ  दिया  मुस्लिम
 लीग  ने  नहीं  ।  )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  महन्ती  के  भाषण  के  सिवाय  कार्यवाही  वृतांत  में  कुछ  भी  शामिल  करने
 की  अनुमति  मैं  नहीं  दे  रहा  हूं  ।

 *

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  आगे  कोई  बात  नहीं  होगी  ।  महन्ती  कृपया  अपना  भाषण  जारी
 रखें  ।  मैं  किसी  भी  प्रकार  के  सम्भाषण  की  अनुमति  नहीं  दू  गा  ।

 *

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  महन्ती  के  सिवाय  मैं  अम्य  किसी  को  भी  बोलने  की  अनुमति  नहीं  दे

 रहा  हूं  ।  वृतांत  में  कूछ  भी  शामिल  नहीं  किया  जाएगा  ।

 भो  बलमोहन  महन्ती  :  मुस्लिम  लीग  के  अध्यक्ष  के  कथन  को  श्री  बनातवाला  के  शब्दों  में  मैंमे

 सुना  ।  मैंने  देखा  है  कि  उस  दौरान  हुई  घटनाओं  की  मैंने  आलोचना  की  है  लेकिन  जैसा  कि  आप  जानते

 हैं  कि  समस्या  यह  है  कि  राष्ट्रपति  जिया  उल  हक  ने  जब  वे  पाकिस्तान  के  प्रशासक  भारत  के
 अल्पसंख्यकों  के  संबंध  में  एक  शब्द  भी  नहीं  कहा  |

 लेकिन  यह  एक  नयी  प्रवृति  सीनेट  का  संकल्प  एक  नयी  प्रवृत्ति  इसलिए  हम  चाहते  हैं
 कि  अल्पसंख्यक  पक्ष  की  तरफ  से  विरोध  प्रकट  होना  चाहिए  और  स्पेष्टीकरण  मांगा  जाना  चाहिए  ।

 मुझे  उनकी  ईमानदारी  या  देशभक्ति  पर  संदेह  नहीं  है  ।  परन्तु  जब  इस  तरह  की  बातें  हो  जाती  हैं  तो

 सबसे  सही  उत्तर  अल्पसंख्यक  मुख्यालय  से  ही  मिलेगा  ।

 हाल  में  मैं  शाहबुद्दीन  जी  को  बधाई  दे  रहा  था  ।  उन्होंने  बम्बई  में  एक  भाषण  दिया  था  जिसमें

 उन्होंने  कहा  था  कि  वह  पहले  भारतीय  हैं  और  फिर  मुसलमान  हैं  ।  यदि  आप  याद  करें  तो  अगले  रोज
 मैंने  उन्हें  बधाई  दी  यह  दृष्टिकोण  होना  चाहिए  कि  हम  पहले  भारतीय  हैं  और  फिर  हिन्दू
 जहाँ  तक  कांग्रेस  का  सम्बन्ध  है  हमने  आपसे  कभी  भी  झगड़ा  नहीं  किया  है  आप  जानते  हैं  श्रीमती

 इन्दिरा  गांधी  की  हत्या  के  बाद  यहां  दंगे  हुए  थे  ।  सरदार  बूटा  सिंह  जानते  हैं  कि  मैंने  अपनी  जान  को

 जोखिम  में  डालकर  कितने  सिख  मित्रों  को  आश्रय  दिया  क्योंकि  हमारी  राजनीति  धम्मंनिरपेक्षता

 से  आरम्भ  होती  है  न  कि  साम्प्रदायिक  प्रभाव  से  ।  इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कि  जहां  तक  कांग्रेस  का

 संबंध  जहां  तक  धर्मनिरपेक्ष  परम्परा  की  बात  मैं  समस्त  देश  के  अल्पसंख्यक  मित्रों  स ेअपील

 करता  हूं  कि  उन्हें  धर्मनिरपेक्ष  वृष्टिकोण  पर  दृढ़  रहना  चाहिए  और  उन्हें  अपने  सम्भाषण  और

 कोण  में  तादाम्य  वनाये  रखना  चाहिए  ताकि  हम  साम्प्रदायिक  ताकतों  के  विरुद्ध  सफलतापूबंक  लड़  सकें

 हमने  विगत  में  गलतियां  की  यह  तो  आत्म  विश्लेषण  की  बात  है  ।  किन  लोगों  ने  साम्प्रदायिक
 संगठनों  को  इज्जत  बख्शी  भी  ?  वे  कहां  हैं  ?  अब  वही  लोग  इसके  विरुद्ध  चिल्ला  रहे  इन्हीं  लोगों

 ने  इसे  इज्जत  दी  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  समाप्त  करता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  किस  समय  तक  हमें  यह्  वादविवाद  जारी  रखना  चाहिए  ?
 ee,

 के  कार्यवाही  बतांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।
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 संसदीय  कार्य  सन्त्रालय  में  राज्य  सन्त्री  तथा  उद्योग  मन्त्राल्य  में  रसायन  तथा  पेट्रो-रसायन
 विश्सस  में  राज्य  सन््त्री  पो०  :  वक्ता  कई  हम  चाहते  हैं  कि  सभा  की
 बेठक  8  म०  १०  तक  बढ़ा  दी  जाए

 प्रो०  सेफुहीन  सोज  :  हम  इसे  सोमवार  को  क्यों  नहीं  कर  सकते  ?

 ओर  सेयद  शाहब॒द्दीन  :  जल्दी  क्या  है  ?  यह  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  मुद्दा  इस  पर  कई  सदस्य
 बोलना  चाहते  जल्दी  क्या  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  को  फैसला  करना  है  ।

 )

 कुछ  साननोय  सदस्य  :

 एक  साननीय  सदस्य  :  जी  नहीं  ।

 प्रो०  संफुदीन  सोज  :  यह  सभा  की  सर्वेसम्मत  राय

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  आप  सबको  मंजर  हो  तो  हम  सभा  की  बैठक  का  समय  एक  बंडा

 तत्पश्चात  यदि  आप  ऐसा  चाहेंगे  तो  हम  इस  पर  गौर  करेंगे  ।
 |

 )

 प्रो०  सेफुहीन  सोज  :  हम  इस  पर  सोमवार  को  चर्चा  कर  सकते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  इस  पर  एक  घंटे  के  बाद  गौर

 )

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  सोमवार  ।  )

 प्रो०  संफुद्दीन  सोज  :  जब  पूरी  सभा  सोमवार  के  लिए  कह  रही  है  तो  हम  यह  क्यों  नहीं  कर

 सकते  हैं
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभी  की  सम्मति  होनी  चाहिए  ।

 )

 भरी  सं  बद  शाहबुद्दीन  :  जी  हां  ।  प्रत्येक  सदस्य  कह  रहा  है  ।

 श्री  पो०  तामग्याल  :  मन्त्री  आज  ही  उत्तर  दे  रहे  )

 श्री  संयद  शाहब॒ुह्दीम  :  जल्दी  क्या  हम  इस  पर  सोमवार  को  चर्चा  क्यों
 नही  कर  सकते हैं  ?

 यह  बहत  महत्वपूर्ण  मुद्दा  है  और  कई  सदस्य  इस  पर  बोलना  चाहते  हैं  सच  तो  यह

 है  कि  आज  सायं  मिलाप-उन-नबी  समारोह  होने  जा  रहा  है  ।  हम  सभी  इसमें  भाग  लेने  के  इच्छुक

 आज  एक  विश्व  सम्मेलन  हो  रहा  है  ।  हम  सब  को  आमम्त्रित  किया  गया  है  ।  कृपमा  इस  बात  को  ध्यान

 में  रखें  ।  )
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 हम  सभा  की  बेठक  का  समय  एक  घंटे  के  लिए  बढ़ायेंगे  ।  इस  मन्त्री

 “
 आप  सदस्यों  से  परामर्श  कीजिए  ।  आप  मन््त्री  महोदय  से  इस  बात  पर  भ्रच्  fat  करें  क्रि  क्या  वह

 उत्तर  देंगे  और  मुझे  बतायें  ।  इसलिए  हम  एक  घंटे  के  लिए  समय  बढ़ा  रहे  हैं  ।
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 )

 भरी  जो०  एस०  बनातथाला  :  आप  हमें  उत्तर  का  समय  बतायें  और  हम  उत्तर  के  समय

 हमारे  पास  इतने  काम  हैं  ।  हमारे  काम  इस  तरह  एक  घंटे  से  रुके  पड़े  हैं  ।  हम  जा  भी  नहीं  सकते  हैं
 और  अपनी  प्राथंनायें  भी  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  यह  क्या  है  ?  साफ-साफ  हमें  बताएं  कि  वह  एक  बजे  उत्तर
 देंगे  । फिर  हम  एक  बजे  आयेंगे  ।  )

 की  पी०  मासग्याल  :  मैंने  अध्यक्ष  पीठ  से  अनुरोध  किया  है  कि सभा  का  समय  एक  घंटे  बढ़ाया

 हमें  फैसला  करना  चाहिए  ।  माननीय  मन्त्री  को  उत्तर  देने  दीजिए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  मन्त्री  आज  ही  उत्तर  देंगे  ।

 श्री  पो०  नामग्याल  :  जी  हां  ।

 भी  जी०  एम०  बनातबाला  :  रात्रि  के  एक  बजे  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  मैं  नहीं  जानता  हूं  ।

 )

 प्रो०  संफुद्दीन  शोज  :  इसका  समय  एक  घंटे  बढ़ाना  बेकार  है  ।  सर्वेसम्मति  हुई  आखिर  सभा

 सर्वोच्च

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  इसका  फंसला  एक  घंटे  के  बाद  करें  |

 प्रो०  संफुहीन  सोज  :  हमने  निर्णय  लिया  है  कि  हम  इस  पर  सोमवार  को  चर्चा

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  दिग्विजय  सिंह  ।

 भ्री  विग्विजय  सिंह  :  एक  बार  फिर  यह  देश  कंसर  की  तरह  की  इस

 भयानक  बीमारी  से  गम्भीर  रूप  से  पीड़ित  भारत  जो  हजारों  वर्षों  के  बाद  एकता  के  सूत्र  में  बंधा

 था  एक  बार  फिर  विभाजन  और  विदेशी  शासन  के  कगार  पर  खड़ा  1947  में  इस  देश  ने  पहले  ही
 साम्प्रदायिक  विभाजन  की  कीमत  चुकाई  है  जो  हस  देश  में  मुस्लिम  लीग  द्वारा  अपनाई  गई  तीव्र

 साम्प्रदायिकता  की  वजह  से  पनपी  थी  और  अब  एक  बार  फिर  उसी  तरह  की  साम्प्रदायिकता  अपना
 सिर  उठा  रही  यह  देश  पहले  ही  अपने  दो  महान  महात्मा  गांधी  और  इन्दिराजी--को
 साम्प्रदायिकता  की  बलि  चढ़ा  चुका  है  और  अब  हमें  खड़ा  होना  है  तथा  इस  साम्प्रदायिकता  का  एक
 साथ  एक  होकर  सामना  करना  चाहिए  ।

 इस  देश  में  साम्प्रदायिकता  को  समझने  के  लिए  हमें  कुछ  सौ  वर्ष  पहले  जाना  पड़ेगा  ।  हजारों
 वर्षों  से हिंदू  और  मुसलमान  एक  ही  तरफ  से  इकट्टू  लड़े  हैं  लेकिन  जब  से  ब्रिटिश  लोग  इस  देश  में  आए

 इस  तरह  की  साम्प्रदायिक  फूट  डाली  जाती  रही  और  इसे  एक  हथकंड़े  के  रूप  में  अपनाया  गया  |  मैं
 सर  जॉन  मेल्कोम  के  कथन  से  उद्धूत  करना  चाहता  ६  ।  1813  में  सर  जॉन  मेल्कोम  ने  इंग्लेंड  में  एक

 संसदीय  समिति  को  बताया  :  ॥ं

 बढ़ते  हुए  बतंमान
 साम्राज्य

 में  इस  असाधारण  सत्ता  को  बनाए  रखने  के  लिए

 हमारी  सुरक्षा  का
 आधार  बड़े  समुदायों  का  सामान्य  विभाजन  और  उन्हें  विभिन्न  जातियों  और

 अमजातियों  के  विभकक्त  करना  है  ।
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 ““'''“  उनके  इस  तरह  से  बंटे  रहने  से  हमारी  सत्ता  को  अस्थिर  करने  के  लिए  कोई

 विद्रोह  होने  की  संभावना  नहीं  है  1”

 फिर  1859  में  बम्बई  के  गवनंर  लार्ड  इल्फिस्टोन  ने  एक  पुस्तक  में  लिखा  था  एट  हम्पीएਂ

 पुराना  रोमन  नारा  है  और  हमें  इसे  अपनाना  चाहिए  ।  यह  उपनिवेशी  साम्राज्यवाद  जिसे  एक  हथकंडे
 के  रूप  में  इस्तेमाल  किया  इस  देश  में  सांप्रदायिकता  के  बढ़ने  के  लिए  जिम्मेदार  उपनिवेशी
 साम्राज्यवाद  लगता  है  समाप्त  हो  गया  है  लेकिन  इस  देश  को  अब  आशिक  साम्राज्यवाद  से  खतरा

 है  ।  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  है  कि  पंजाब  में  उमग्रवादियों  को  आर्थिक  साम्राज्यवाद  द्वारा  खुला  समर्थन
 दिया  जा  रहा  आर्थिक  साम्राज्यवादी  ताकतों  ने  हमेशा  हमारे  पड़ोस  में  फासिस्ट  शासनों  तथा

 तानाशाहों  को  समर्थन  दिया  है  ।  इस  बात  को  सिद्ध  करने  के  पर्याप्त  सबूत  हैं  कि  हमारे  देश  में

 दायिक  तत्व  इस  स्रोत  के  धन  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ।  श्री  अटल  बिहारी  वाजपेनी  जब  वह  विदेश  मन्त्री

 खुलेआम  इजराईल  का  पक्ष  लिया  ।  उन्होंने  खुलेआम  अमरीकी  साम्राज्यवाद  का  समर्थन  किया  और
 ये  वे  ताकतें  हैं  जो  हमारे  देश  में  सांप्रदायिकता  बढ़ाने  के लिए  जिम्मेदार  किसी  भी  कीमत  पर  हम
 इन  ताकतों  से  समझौता  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  हमें  एक  जुट  होकर  खड़ा  होना  होगा  और  केबल  तभी  हम
 हस  बुराई  का  सामना  कर  राजनंतिक  समाधान  और  राजनैतिक  उद्देश्यों  की  पूर्ति  हेतु  छोटा

 रास्ता  अपनाने  से  हम  इन  ताकतों  से  समझोता  करते  हैं  ।  मैं  मन््त्री  महोदय  को  याद  दिलाना  चाहता  हूं
 कि  सबसे  छोटा  रास्ता  लक्ष्य  तक  पहुंचने  का  सबसे  लम्बा  मार्ग  मैं  गृह  मन्त्री  से  अनुरोध  करू गा
 कि  सांप्रदायिक  तत्वों  क ेसाथ  समझौता  करने  से  इज्जत  मिलती  है  और  इस  तरह  आप  देश  में

 निरपेक्ष  ताकतों  को  अलग-अलग  कर  देते  वर्तमान  राम  जन्मभूमि-बाबरी  मस्जिद  मुद्दा  कुछ  भी  नहीं

 है  बल्कि  साम्प्रदायिक  ताकतों  द्वारा  इस  देश  में  अगले  चुनावों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस्तेमाल  किया

 आजा  रहा  एक  हथकंडा  है  ।

 उन्होंने  ऐसे  देश  में  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  पश्चात  गो  ह॒त्या  तथा  गंगाजल  एकात्मता  रथ

 यात्रा  जैसे  कई  अन्य  मुद्दों  के  लिए  किया  है  और  जब  इस  राम  जन्मभूमि  के  लिए  कर  रहे  यह

 दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  यह  इस  देश  में  एक  सत्ता  के  भूखे  राजनीतिशञ  का  सुविचारित  इरादा  था  जो  अब

 जनता  दल  में  जो  आज  राम  जन्मभूमि  -  बाबरी  मस्जिद  मुद्दे  क ेलिए  जिम्मेदार  राम  जन्मभूमि

 बाबरी  मस्जिद  के  बारे  में  यह  झूठी  अफवाह  फैलाई  जा  रही  है  कि  बाबर  ने  यह  मस्जिद  एक  हिंदू

 मन्दिर  को  तुड़ुवाकर  बनवाई  थी  ।
 मैं  कार्यवाही  वृतान्त  में  यह  दर्ज  कराना  चाहूंगा  कि  बाबर  ने  अपनी

 वसीयत  में  हुमायुं  को  स्पष्ट  कहा  था  कि  उसे  जैनियों  तथा  बौद्धों  के  सभी  पूजा  स्थलों  की  रक्षा

 की  जाए  और  उसने  गौ  हत्या  तक  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  की  भी  हिदायत  की  ऐसा  बाबर  का  मन

 था  और  कोई  भी  यह  कल्पना  नहीं  कर  सकता  कि  ऐसा  व्यक्ति  कभी  एक  पूजा  स्थल  को

 सुड़बाएगा  ।

 विश्व  हिन्दू  भारतीय  जनता  राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  संघ  तथा  वाबरी  मस्जिद

 एक्सन  कमेटी  में  जमानते  इस्लामी  की  भूमिका  एक  ही  सिक्तके  के  पहलू  उनकी  भूमिका  तथा  कार्य

 की  कड़ी  भर्संना  की  जानी  चाहिए  |  भारतीय  जनता  पार्टी  यह  वायदा  कर  रही  है  कि  वे  राम
 ]

 स्जिद  विवाद  को  चुनावी  मुद्दा  नहीं  बनायेंगे  ।  परन्तु  राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  संघ  और  विश्व
 भूमि-बाबरी  म  व  स  |

 कर्ता  चोरी  छिपे  सक्रिय  रूप  से  इस  मुद्दे  का  प्रचार  कर  रहे  राष्ट्रीय  स्त्रयं  सेवक

 सरी  आओ  चर हिल्दू  परिषद  के  कार्य  ;  प
 तथा  विश्व  हिन्दू  परिषद  के  कार्यकर्ता  गांव-गांव  जाकर  राम  शिलाएं  एकत्र  कर  रहे  हैं  ।  वूसरी  ओर

 संघत  हृ
 श्री  लाल  कृष्ण  आडबाणी  कहते  कभी  भी  चुनावी  मुद्दा  न  हीं  होगा  ।  इस  मुद्दे  में  हमारी  कोई

 कचि  नहीं  है  ।'  प्ररम्तु  दिल्ली  में  खुले  आम  राम  शिलाओं  की  पूजा  करने  वाले  वह  प्रश्चम  ब्यक्षित  हैं  ।
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 राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  संघ  के  कार्यकर्ता  गांव-गांव  जाकर  हिंसा  भड़का  रहे  मुसलमानों  के  विरुद्ध  भड़काने
 वाले  नारे  लगा  रहे  अथंहीन  परन्तु  स्वार्थपूर्ण  भाषण  दे  रहे  विवेकहीन  मनोभावों  के  वशी  भूत
 झेकर  भोले-भाले  अनपढ़  तथा  अधंशिक्षित  लोगों  में  भय  व्याप्त  कर  रहे  हैं  तथा  नौजवानों  के  मन  में

 झ्डयादिता  और  घृणा  के  बीज  यो  रहे  उनका  लक्ष्य  धामिक  भावनाओं  में  रढ़िवादिता  घोल  कर
 ससा  हथियाना  है  तथा  सत्ता  हथियाने  के  लिए  इसे  साधन  बनाना  चाहते  हैं  ।

 दूसरी  ओर  भारतीय  जनता  पार्टी  ने  चुनाव  आयोग  के  समक्ष  यह  वायदा  किया  है  कि  उनकी
 पार्टी  घर्म  निरपेक्ष  पार्टी  उन्होंने  अपने  संविधान  में  यह  प्रतिपादित  किया  है  कि  उनकी  पार्टी  एक
 धम्मेनिरपेक्ष  पार्टी  परन्तु  साथ  ही  वे  राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  संघ  के  प्रमुख  बाला  साहिब  देवरस  को  बंबई
 में  राष्ट्रीय  सम्मेलन  में  आमन्त्रित  करते  श्री  लाल  कृष्ण  अडवाणी  राम  शिलाओं  की  पूजा  कर  रहे
 हैं  ।  भारतीय  जनता  राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  संघ  तथा  विश्व  हिन्दू  परिषद  कब  एक  नहीं

 वे  एक  हैं  और  हमेशा  ही  एक  रहे  मैं  माननीय  मन्त्री  महोदय  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  इस
 मामले  को  चुनाव  आयोग  क  समक्ष  उठायें  और  भारतीय  जनता  पार्टी  का  धर्म  निरपेक्ष  पार्टी  के  रूप  में
 पंजीकरण  रह  कराएं  ।  क्योंकि  उन्होंने  धर्मनिरपेक्ष  पार्टी  होने  के  सभी  प्रत्यायक  खो  दिए  हैं  ।  वास्तव
 में  यह  दुःख  की  बात  है  कि  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  जो  अक्सर  धर्मनिरपेक्षता  का  पक्ष  लेते
 दायकता  विरोधी  आंदोलन  के  अनशनकारियों  को  संबोधित  करने  जाते  हैं  ।  साथ  ही  वह  भारतीय  जनता

 राष्ट्रीय  रवयं  सेवक  संघ  तथा  शिव  सेना  के  साथ  सीटों  की  तालमेल  के  लिए  खुल्लम-खुल्ला
 चीत  करते  हैं  । यदि  वह  जनता  दल  में  अपना  विश्वास  सिद्ध  करना  चाहते  हैं  तो  उन्हें  हरियाणा  में

 तत्काल  सत्ता  में  भागीदारी  समाप्त  कर  देनी  चाहिए  |  केवल  तभी  उनकी  पार्टी  के  घर्मनिरपेक्ष  होने  की

 विश्वसनीयता  सिद्ध  होगी  ।

 जनता  दल  नेताओं  के  सत्ता  में  आने  की  अन्ध  महत्वाकांक्षा  तस्करों

 तथा  राष्ट्र-विरोधियों  से  समझौता  करा  रही  है  ।  दूसरी  ओर  मैं  साम्यवादी  दलों  तथा  अन्य  वामपन्थी

 बलों  को  बधाई  देता  हूं  जो  खुललम-खुल्ला  साम्प्रदायिक  ताकतों  के  विरुद्ध  आये  हैं  ।  मैं  उनके  आर्थिक
 सिद्धांतों  का  समर्थन  नहीं  करता  और  हम  इस  देश  के  स्वतन्त्रता  संग्राम  में  उनकी  संदिग्ध  भूमिका  को

 नहीं  भूल  परन्तु  यह  कहने  की  जरूरत  नहीं  है  कि  उनकी  कथनी  और  करनी  से  निः:सन्देह  उन्होंने
 अपनी  पार्टी  की  धर्मनिरपेक्षता  की  विश्वसनीयता  को  सिद्ध  कर  दिया  है  |  मैं  साम्यवादी  तथा  वामपंथी

 इलों  से  वह  निवेदन  करता  हूं  कि  वे  अपने  छोटे-छोटे  आपसी  मतभेदों  को  भूल  जाएं  ।  इस  देश  के  सामने

 प्रमुख  मुद्दे  थे छोटी-छोटी  बातें  नहीं  इस  देश  में  सांप्रदायिकता  है  जो  लगभग  इस  देश  को  विभाजित

 कर  रही  है|  मैं  उनसे  निवेदन  करता  हूं  कि  वे  इन  मतभेदों  को  भूल  जाएं  और  हमारे  गतिशील

 प्रघानमन्त्री  श्री  राजीव  गांधी  की  सहायता  करें  जो  इन  सांप्रदायिक  तत्वों  का  बहुत  ही  कठोरता  और

 बुढ़ता  से  मुकाबला  कर  रहे  आज  इस  देश  की  एकता  तथा  अखंडता  से  अधिक  महत्वपूर्ण  कोई  मुद्दा
 नहीं  है  ।

 सुझे  उस  समय  बहुत  अधिक  राहत  मिली  जब  माननीय  गृह  मन्त्री  बूटा  सिंह  जी  ने  यह  कहा  कि

 विश्व  हिंदू  परिषद  के  साथ  कोई  समझोता  नहीं  हुआ  मैं  आपके  माध्यम  से  अपनी  ये
 भाष॑नायें  मानतीय  गढ़  मन्धत्री  प:चाना  चाहता  ट  कि  वह  एक  ऐसा  संगठन  है  जिस  पर  कर्भ
 विश्वास  नहीं  किया  जा  सकता  है  |  यह  ऐसा  संगठन  हू  जा  अपन  कार्यकर्ताओं  को  यह  प्रशिक्षण  देता  है
 कि  अफवॉर्हें  कैसे  फंलाई  हिसा  कंसे  भड़काई  इसकी  किसी  भी  मौखिक  या  बात
 का  विश्वास  नहीं  करना  इसमें  कोई  भ्रम  नहीं  भारत  सरकार  को  इस  बात  पर  स्पष्ट  होना  ॥

 तक
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 चाहिए  कि  जब  तक  बाबरी  मस्जिद  के  ऊपर  न्यायालय  कोई  निर्णय  नहीं  देता  है  तब  तक  काबरी
 मस्जिद  को  गिराने  नहीं  दिया  जाएगा  ।  हमें  यह  बात  बिल्कुल  स्पष्ट  कर  देनी  चाहिए  कि  चिश्य  छिदू
 परिषद  को  किसी  भी  सरकारी  भूमि  पर  शिलान्यास  नहीं  करने  दिया  भारत  सरकार  को
 कार्यवाही  करनी  माननीय  मन््त्री  महोदय  को  कार्यवाही  करनी  राज्य  की  सक्रिय  भूमिकों
 के  बिना  किसी  भी  तरह  का  आंदोलन  नहीं  हो  सकता  या  लोग  फासिस्ट  या  सांम्प्रदायिक  ताकतों से  नहीं
 लड़  सकते  |  यह  तटस्थ  नहीं  रह  सकता  ।  आप  इस  मुद्दे  को  अयोध्या  या  फंजाबाब  के  जिला  मज्िस्ट्रेंट
 की  बुद्धिमसा  पर  नहीं  छोड़  सकते  ।  इस  मुद्दे  को  आपको  स्वयं  लेना  पड़ेगा  क्योंकि  ऐसे  सास्प्रदाबिकी
 तत्वों  को  हमारे  प्रशासन  में  घुसपैठ  बहुत  गहरी  आप  नहीं  जानते  कि  यह  किस  स्तर  तक  जा
 सकती  है  ।

 मैं  माननीय  मन्त्री  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  सांप्रदायिक  दलों  के  इन  सभी  अधं  सैनिक
 संगठनों  पर  प्रतिबन्ध  चाहे  वह्  बजरंग  दल  बजरंग  वाहिनी  है  या  आदम  सेना  मैं  निवेदन
 करता  हूं  कि  आपको  जभायते  इस्लामी  तथा  राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  संघ  पर  भी  प्रतिबन्ध  लगाना
 आपको  इन  साप्रदायिक  ताकतों  से  सख्ती  से  निपटना  अन्यथा  इस  देश  की  एकता  और  अखंडता
 खतरे  में  पड़  जाएगी  ।

 धर्मनिरपेक्ष  पार्टी  के  रूप  में  हमें  अपनी  विश्वलनीयता  को  सिद्ध  करने  के  लिए  हमें  हाशिमघुरा
 तथा  मलयाना  में  हुई  ह॒त्याओं  के  लिए  जिम्मेदार  अपराधियों  के  विरुद्ध  कठोर  कार्यवाही  करनी  होगी  ।

 हमें  उन  सभी  लोगों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करनी  होगी  जो  1984  के  दंगों  के  लिए  जिध्मेंदार  थे
 केवल  तभी  हमारी  विश्वसनीयता  सिद्ध  होगी  ।

 हमें  सभी  सरकारी  चाहे  वे  केन्द्र  सरकार  के  अधिकारी  हों  या  राज्य  सरकार  के
 अधिकारी  हों  या  सार्वजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के अधिकारी  पर  इन  सांप्रदायिक  गतिविधियों  में  भाग

 लेने  पर  रोक  लगानी  मेरे  पास  ऐसे  उदाहरण  हैं  जहां  सरकारी  अधिकारियों  ने  राम॑  शिलाਂ

 जलूसों  में  बुललम  खुलला  भाग  लिया  है  ।  मेरे  राज्य  में  सिंचाई  विभाग  का  एक  भोवरसीयर  मध्य  प्रदेर्श

 बजरंग  वाहिनी  का  अध्यक्ष  था  ।  मैं  अपने  मुख्य  मन्त्री  को  बधाई  देता  हुं  जिन्होंने  उसे  नौकरी  से  निकाल

 दिया  ।  हम  इन  लोगों  को  ऐसा  करने  की  अनुमति  नहीं  दे  सकते  ।

 आज  इस  देश  से  अल्पसंख्यक  आप  की  ओर  देख  रहे  हमारे  गृह  मन्त्री  तथा  प्रधानमन्त्री  के

 कार्यों  को  देख  रहे  हैं  ।  आप  उन्हें  निराश  नहीं  कर  सकते  अल्पसंख्यकों  की  आप  पर  विश्वसनीयता
 खतरे  में  हमें  इस  मुद्दे  को  मामूली  नहीं  समझना  चाहिए  ।  हमें  सख्ती  से  मुकाबला  करना  है  और

 अल्पसंख्यकों  में  विश्वास  पैदा  करना  है  ।

 अंत  में  मैं  पंडित  नेहरू  के  उस  पत्र  से  उद्धरण  देना  चाहता  हूं  जो  उन्होंने  इस  देश  के  सभी  मुक़द
 मन्त्रियों  को  पहले  लिखा  था  ।  उन्होंने  कहा  :

 यहां  मुसलमान  अल्पसंख्यक  हैं  जितकी  संख्या  इतनी  अधिक  है  कि  यदि  वे  कहीं
 जाना  भी  चाहें  तो  नहीं  जा  सकते  हैं  ।  हमें  उन्हें  लोकतांत्रिक  देश  में  नागरिक  की  सुरक्षा  और

 अधिकार  देने  चाहिए  |  यदि  हम  ऐसा  नहीं  करते  हैं  तो  हमारे  पास  एक  ऐसा  सड़ता  हुल्ाःघाबः

 होगा  जो  अन्ततः  समस्त  राजनीतिक  प्रणाली  को  विषला  बना  देगा  और  इसको  नथ्ट

 कर  देगा  ।”

 देखिए  उनकी  बात  कितनी  भविष्यसूचक  थी  ।  आज  उनके  जन्म  शताब्दी  वर्ष  में  हमें  उनके  आवशों

 ।[
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 सिद्धांतों  का  समर्थन  करना  न्ाहिए  और  सम्प्रदायबादियों  के खिलाफ  सख्त  कार्रवाई  करके  अल्पसंख्यकों
 में  विश्वास  उत्पन्न  करना  चाहिए  ।  गि

 ]

 भी  अजोज  क्रुरेशो  :  माननीय  उपाध्यक्ष  सांप्रदायिकता  के  विषय  में  सदन  में

 बहुत  कुछ  कहा  जा  चुका  मैं  उन्हीं  बातों  को  दोहरा  कर  सदन  का  समय  नष्ट  नहीं  करू  मैं
 मौलाना  आजाद  के  उस  भाषण  से  शुरू  करना  कुछ  जुमले  सदन  में  पेश  करना  चाहूंगा  जो  रामगढ़
 कांग्रेस  सेशन  में  अपने  अध्यक्षीय  भाषण  में  उन्होंने  कहे  थे  :

 ]

 गुट  कहता  हिन्दुओं  को  मुसलमानों  से बचाओ  ।  दूसरा  गुट  कहता  है  कि
 लाम  को  हिन्दूमत  से  यदि  मुसलमानों  को  और  हिन्दुओं  को  बचाने  का  ही  चलन  है

 तो  राष्ट्र  की  सुरक्षा  भी  कौन  परवाह  करता  है  ?

 पत्रकार  और  नेता  धर्मान्धता  और  रूढ़िवाद  को  भड़काने  में  लगे  हैं  जबकि  भोली-भाली

 जनता  सड़कों  पर  खून  बहा  रही  Be  ।

 ]

 उपाध्यक्ष  मौलाना  आजाद  के  इन  शब्दों  को  जब  भी  मैं  दोहराता  हूं  तो  मेरे  सामने  भारत
 में  फैली  हुई  जो  सांप्रदायिकता  फिरकापरस्ती  जिस  बारे  हूम  आजसदन  में  विचार  कर  रहे

 वह  आ  जाती  है  ।  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  ये  सांप्रदायिक  झगड़े  घामिक  समस्या  या  मजहबी  मसले

 नहीं  वास्तविक  रूप  में  ये  झगड़े  हमारे  देश  मुल्क  को  उन  तमाम  प्रगतिशील
 और  लैफ्टिस्ट  फोर्सेज  के  उन  ताकतों  के  लिए  एक  चैलेंज  हैं  जो  भारत  को  एक

 विहीन  और  प्रगतिशील  राष्ट्र  बनाना  चाहती  हैं  और  उसके  लिए  वचनवद़  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  आज  भी  देश  में  भूखे  लोग  बेरोजगारी  दुख-तकलीफ  हजारों  लोग
 आज  भी  गरीबी  रेखा  से  नीचे  रह  रहे  हैं  । आज  भी  लाखों  बच्चों  को  इस  देश  में  दूध  की  एक  बूंद
 तक  नहीं  मिल  पाती  ।  आज  भी  इस  देश  में  लाखों  बेरोजगार  हैं  । आज  भी  अत्याचार  और  अन्याय

 शोषण  होता  है  गरीबों  मजदूरों  का  और  किसानों  लेकिन  दुख  की  बात  यह  है  कि  इन  तमाम

 अत्याचारों  में  लड़ने  के  इन  तमाम  शोषण  का  मुकाबला  करने  के  न  कहीं  कोई  मोर्चा  लगाया

 जाता  न  कहीं  कोई  आबाज  उठायी  जाती  न  कहीं  घोषणाएं  होती  हैं  और  देखा  जाए  तो

 वास्तविक  रूप  में  यह  हमारी  आधथिक  या  सोश्यो  इकॉनौमिक  समस्या  है  ।  जब  तक  हम  इस  समस्या  को

 हल  नहीं  इस  देश  में  सांप्रदायथिकता  का  विष  समाप्त  नहीं  हो  सकता  ।

 उपाध्यक्ष  मैं  माननीय  गृह  मन्त्री  जी  से  पूछना  चाहूंगा  कि  पिछले  दिनों  उन्होंने  जो  घोषणा

 की  थी  कि  प्रत्येक  जिले  के  अधिकारी  को  कलैक्टर्स  को  और  एस०  पीज०  को  यह  बानिग  दी  गई

 आदेश  दिए  गए  सरकार  की  ओर  से  सर्कूलर  ईश्यू  किया  गया  है  कि  अगर  उनके  अपने  इलाके  में

 सांप्रदायिक  दंगे  होंगे  तो उनके  खिलाफ  कड़ी  कार्यवाही  की  जाएगी  ।  भभी  हाल ही  जो  दंगे  दंगे

 हो  नहीं  यह  बात  संभव  नहीं  है|  दंगे  होने  की  कोई  रोक  सकता  लेकिन  दंगा  एक  बार  हो
 तो  उस  दंगे  पर  कंट्रोल  करना  जहूर  जिला  प्रशासन  का  बुनियादी  कतंथ्य  है  और  यदि  वह

 जिला  प्रशासन  उस  दंगे  पर  कंट्रोल  करने  में  नाकामयाब  तो  मैं  चाहूंगा  कि  गृह  मन्त्री  और  भारत
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 सरकार  उन  लोगों  के  जिलाक  कड़ी
 कार्यवाही  करे  और  इस  संबंध  मैं  चाहूंगा  कि  सरकार  इस  देश

 को  यह  जानकारी  दे  कि  दंगे  होने  के  बाद  जहां-जहां  कर्फ्यू  लगाया  जहां-जहां  पुलिस  तैनात  की

 जहां-जहां  सुरक्षा  दल  तैनात  किए  वहां  अगर  घर  तो  क्या  कारण  अगर  लोग  मारे

 तो  क्या  कारण  अगर  ट्रेनें  रोककर  हत्याकांड  किया  तो  क्या  कारण  था  ?

 7.36  %o  १०

 महोदय  पीठाश्नीन

 अध्यक्ष  क्यों  हमारी  पुलिस  और  हकारी  फोर्सेस  असफल  सरकार  इस  ओर  ध्यान
 दे  ।  अगर  इन  लोगों  ने  लापरवाही  की  निकम्मापन  किया  तो  इसके  खिलाफ  सरकार  कार्यवाही

 करे  ।  इस  बात  की  मांग  मैं  इस  सदन  में  करना  चाहूंगा  ।  अभी  कल  क्री  ही  बात  हमारे  इस
 माननीय  सदन  के  एक  माननीय  सदस्य  श्री  सलाउद्दीन  ओबेसी  ने  जो  कहा  कि  40  साल  में  भारत  में

 मुसलमानों  का  इतना  खूनब  हाया  गया  जितना  इराक-ईरान  की  लड़ाई  में  भी  नहीं  बहाया  गया  बहुत

 दुर्भाग्य  की  बात  बदकिस्मती  थी  गुमराह  करने  वाली  बात  जिसका  सदन  में  तमाम  हिस्सों  ने  विरोध

 किया  और  माननीय  गृह  मन््त्री  जी  ने  उसका  स्पष्टीकरण  भी  मैं  समझता  हूं  कि  शायद  सलाउद्दीन
 ओवेसी  साहब  भूल  गए  होंगे  और  उन्होंने  उस  खून  में  उस  तमाम  खून  को  भी  शामिल  किया  होगा  जो

 रजाकारों  के  जमाने  में  मुसलमान  इन्सानों  का  बहाया  रजाकारों  की  हिफाजत  के  लिए  मुस्लिम

 इन्सानों  को  लड़ाकर  जो  खून  बहाया  शायद  उस  खून  की  याद  उन्हें  हो  ।  जब  वह  बोल  रहे  थे  तो

 मैं  उनसे  कहना  चाह  रहा  था  कि  माननीय  ओबेसी  साहब  भारत  के  मुसलमान  अब  आपकी  इन  बन्द

 जजबाती  बातों  से  गुमराह  होने  वाले  नहीं  हैं  ।  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  उनके  नाम  पर  इस  सदन  में

 कर  आप  आते  हैं  |  इस  हिन्दुस्तानी  फिरकापरस्ती  की  जिम्मेदारी  अगर  आप  डालना  चाहते  केवल  एक

 मजह॒ब  एक  तबके  जो  भारत  में  बहुमत  में  अक्सीरियत  में  यह  बात  चलने  वाली  नहीं  है  ।

 इसके  लिए  हमें  अपने-अपने  गिरेवान  में  मुंह  डालकर  देखना  होगा  और  खासतोर  से  इन  मुस्लिम  लोगों  को

 जो  ठेकेदार  बने  हुए  जो  चाहते  हैं  कि  उनमें  से  हर  एक  यकबयक  कायदे  आजम  बन  जाए  ।  मैं  उनको

 चैतावनी  देना  चाहूंगा  कि  भारत  के  मुसलमान  उनके  नेतृत्व  को  कबूल  करने  के  लिए  तैयार  नहीं  हैं  और

 हम  उनका  हर  कोने  पर  मुकाबला  करेंगे  ।

 सलाउद्दीन  साहब  जब  बोल  रहे  तो  मैं  उन्हीं  के  शहर  के  एक  शायर  मखदूम  मोहिउद्दीन  वी

 जवान  में  कुछ  अशार  उनको  याद  दिलाऊं  अध्यक्ष  महोदय  ।

 अध्यक्ष  सहोवय  :  हो  जाए  ।

 क्री  अजोज  कुरेशोी  :  अध्यक्ष  मखद्ूम  एक  अजीम  शायर  ने  कहा  था

 जांद  के  तारों  के मातम  की  सदा

 रात  के  माथे  पर  आजुदा  सितारों  का  हुजूम

 सिफं  खुरशीदे
 दररूशां  के  निकलने  तक  है

 रात  के  पास  अंधेरे  के  सिवा  कुछ  भी  नहीं  है  ।
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 जो  रात  का  अंधेरा  जिसको  ओबेसी  साहुब  और  उनके  जो  साथी  यहा  सदन  में  बे उसको
 फैलाना  चाहते  लेकिव  रात  के  अंधेरे  का  सिरा  फिरकर  उन  नए  खरशीदे  दरख्शां  जो  राजीव

 गांधी  की  सरकार  इस  देश  में  लाता  चाहती  उसे  कोई  नहीं  रोक  उनकी  छिदमत  मैं

 यह  अर्ज  करना  चाहूंया  ।

 अध्यक्ष  मैं  एक  बात  और  कहना  चाहूंगा  ।  कल  हमारे  गृह  मन्त्री  जी  ने  घोषणा  की

 और  सरकार  ने  जो  ऐलान  कि  बाबरी  मस्जिद  को  गिराने  की  या  मन्दिर  बनाने  की  बात  जो  की  जाती
 उनके  बारे  में  सरकार  ने  अपनी  नीति  का  ऐलान  किया  |  अभी  एक  और  बात  कही  गई  मंदिर  को

 बनाने  के  बारे  में  ।  मैं  कोई  काजी  नहीं  मैं  कोई  मुफ्ती  नहीं  मै ंकोई  मुल्ला  नहीं  लेकिन  थोड़ी

 बहुत  छम  के  मामले  में  जो  मेरी  जानकारी  है  उनके  आधार  पर  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  इस्लाम  का

 यादी  अकीदा  है  कि  जो  मस्जिद  किसी  दूसरी  इबादतगाह  को  गिराकर  बनाई  गई  हो  या  उस  जमीन  पर

 बत्मई  गई  हो  जिस  पर  नाजायज  कब्जा  किया  जिस  पर  किसी  का  दिल  दुखाकर  और  जबरदस्ती

 कब्जा  किया  गया  उस  जमीन  पर  यदि  मस्जिद  बनाई  गई  तो  वह  सिजदा  करने  लायक  नहीं

 है  ।  उस  मस्जिद  में  सिजदा  करना  नाजायज  हराम  यह  इस्लाम  का  एलान  है  ।  इसलिए  क्षगर

 बह  झगड़ा  मस्जिद  का  है  और  अगर  कोर्ट  के  अंदर  वह  ट्रेडीशंस
 किसी  तरह  से  यह्  साबित  हो  अगर  मस्जिद  किसी  मन्दिर  को  गिराकर  बनाई  यई  है  तो

 मैं  एक  मुसलमान  की  हैसियत  से  कहता  हूं  कि  उस  मस्जिद  को  फोरन  गिरा  देना  चाहिए  ।  लेकिन  इस
 बात  को  साबित  करना  होगा  कि  वह  मस्जिद  वाकई  किसी  मन्दिर  को  गिराकर  बनाई  गई  इस  बात

 का  सबूत  देना  होगा  और  इसके  सबूत  के  लिए  मेरे  ख्याल  से  ज्यादा  जिम्मेदार  जगह  कोई  और  नहीं  हो

 सकती  ।  इस  सिलसिले  में  मैं  गृह  मन्त्री  जी
 स  एक  बात  पूछना  और  उनसे  उसका  स्पष्टीकरण

 जानने  की  भी  दरख्वास्त  करू  वह  यह  है  कि  अगले  8  और  9  नवंबर  को  आपने  यह  तय  कर  दिया

 कि  आप  इन््तजाम  करेंगे  कि  मस्जिद  गिराई  नहीं  जाएगी  ।  केवल  एक  बात  पूछना  चाहूंगा  कि  अगले  8

 और  9  नवम्बर  को  अगर  विश्व  हिन्दू  परिषद  उस  स्थान  पर  अपने  पुराने  नक्शे  के  तौर  बुनियादी
 तौर  पर  किसी  इमारत  की  बिल्डिग  की  फाउंडेशन  रखना  चाहेंगे  तो  इस  बारे  में  आप  कया  करने  वाले

 मैं  अं  करना  चाहूंगा  कि  या  तो  विश्व  हिन्दू  परिषद  अपने  उस  पुराने  नक्शे  में  परिवतंन  लाए

 जिसको  आप  मंजरी  पुराने  नक्शे  में  परिवर्तन  का  मेरा  मतलब  है  कि  बाबरी  मस्जिद  के  मौजूदा  ढांचे

 को  बिना  असर  डाले  अगर  मन्दिर  बनता  है  तो  हम  उसका  स्वागत  करते  कोई  उसको  रोक  नहीं

 लेकिन  अगर  बाबरी  मस्डिद  के  ऐमजिसटिग  स्ट्रक््चर  में  कुछ  तब्दीली  करके  कुछ  करने  का  उनका  प्लान

 है  तो  उसे  उस  समय  तक  रोकना  चाहिए  जब  तक  कि  हाईकोर्ट  का  फैसला  नहीं  तब  तक  उसके

 मौजूदा  प्लान  पर  कोई  कायंवाही  करने  की  इजाजत  आपको  नहीं  देनी  यह  मेरा  आपसे

 निवेदन  है  ।

 अध्यक्ष  जहां  ओर  बहुत-स्ती  बातें  कही  जहां  और  लोगों  ने  बहुत-सी  बातें  मैं  इस

 संबंध  में  इस  मुल्क  के  बुजुंगं  ता  आदरणीय  श्री  कमल्ापति  त्रिपाठी  जी  के  प्रति  अपनी  श्रद्धा  के  फूल  उनके

 अरणों  में  अपित  करना  चाहूंगा  ।  जो  घोषणा  उन्होंने  तो  ऐलान  उन्होंने  मेरा  ख्याल  है  कि

 में  मुसतक  विल  का  मोहरिज  जब  उनका  जिक्र  करेगा  उनका  नाम  हमेशा  भारत  की  तारीख  में

 जगमगाता  रहेगा  और  इतिहास  जब  पंडित  त्रिपाठी  का  लिखेगा  तो  उस  मो  की  जवी  जगमगा
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 ऐसा  मेरा  ख्याल  है  ।  मैं  यहां  उनको  अपनी  दिली  खराजे  अकीदत  पेश  करता  हूं  |  साथ-साथ  उंन
 लोगों  को  सराहना  भी  करता  हूं  जिन्होंने  इन  मसले  के  ऊपर  सैकुलर  भारत  के  सैकुल  र  किरदार  का

 झंडा  उठाया  ।  अध्यक्ष  बड़ी  नाशुक्रगुजारी  होगी  एहसान  फरामोशी  होगी  अगर  मैं  अपने

 मिनिस्टर  जनाव  बूटा  सिह  को  भी  अपनी  दिली  खराजे  अकीदत  पेश  न  करूं  ।  पिछले  6  महीने  से  और

 उससे  पहले  से  जिस  तरह  से  इन्होंने  मेहनत  की  जिस  तरह  से  इन्होंने  परिश्रम  किया  है और  जिस

 तरह  से  मामले  को  हल  करने  की  कोशिश  की  मैं  उनके  प्रति  भी  पूरी-पूरी  खराजे  अकीदत  पेश

 करता  हूं  और  साथ-साथ  उनसे  मांग  करता  हूं  कि  9  तारीख  को  ऑल  इण्डिया  कांग्रेस  में  जो  नारा  किया

 प्रस्ताव  किया  गया  कि  भारत  में  15  1947  को  जो  हैरत  थी  गुरुद्वारे
 उसको  कायम  रखा  उस  हैसियत  को  बनाए  रखा  सरकार  इस  तरफ  भी  कायंवाही

 मेरा  ख्याल  है  कि  सरकार  इस  पर  और  ध्यान  देगी  ।

 दूसरी  बात  उर्दू  के  बारे  में  बोलना  चाहूंगा  ।  उर्दू  के  बारे  में  जहां  यह  कहा  गया  कि  उर्दू  किसी

 एक  फिरके  की  जवान  :  दूं  मुसलमानों  की  जवान  इससे  गुमराहनुन  बात  शायद  दूसरी  नहीं  हो

 सकती  ।  उर्दू  सबकी  जवान  है  और  इस  सिलसिले  में  बहुत  खुशी  की  बात  है  कि  भारत  में  हिन्दी  के

 बड़े  कवि  आगे  आए  और  हाल ही  के  झगड़े  में  उर्दू  को  यू०  पी०  के  अन्दर

 दूसरी  भाषा  बनाने  का  जो  इरादा  वह  सराहनीय  है  |  इस  संबंध  में  मैं  धन्यवाद  देना  चाहूंगा

 जनाव  जनाव  रघुबीर  इन्दर  राजेन्द्र  माथुर  इन  लोगों  ने  यह  कहा

 कि  उर्दू  गंगा  जमना  की  जवान  है  ।  इसको  भारत  के  मुसलमान  की  जवान  कहना  सरासर  नाइंसाफी

 चन्दन  मित्रा  साहब  ने  अपने  अंग्रेजी  के एक  आर्टिकल  में  यह  भी  कहा  कि  मुसलमान  तनहा  उर्दू  को

 परवान  चढ़ाना  तो  दूर  की  बात  उद्दू  को  सुरक्षित  भी  नहीं  रख  सकते  थे  ।  अगर  हिन्दू  उर्दू  की  तरफ

 से  अपनी  तंग-मिजाजी  को  खत्म  नहीं  करेंगे  तो  अन्जाम-कार  बड़े  नुकसान  में  रहेंगे  ।

 इसी  तरह  मैं  चाहूंगा  जनाब  राजेन्द्र  माथुर  के  एडीटोरियल  को  कोट  जो  उन्होंने
 भारत  टाइम्स  में  लिखा

 उर्दू  दरअसल  दो  महान  संस्कृतियों  के  मेल  से  उपजी  लोक-भाषा  है  और  सच  तो  यह
 कि  आज  जो  खड़ी  हिन्दी  बोली  और  लिखी  जाती  वह  उर्दू  के  बिना  संभव  ही  नहीं  थी

 उर्द  को  किसी  वग  विशेष  के  साथ  जोड़ना  तो  एक  षड़यन्त्र  है  क्योंकि  फिराक

 पूरी  से  लेकर  कृष्णचन्द्र  बेदी  वगैरह  जैसे  साहित्यकार  हिन्दू  होते  हुए  भी  आधुनिक  उर्दू  के

 निर्माताओं  में  गिने  जाते  हैं  ।

 मैं  आपसे  यही  कहना  चाहूंगा  कि  यह  भाषा  जिसने  का  नारा  दुनिया  को  दिया

 भाषा  जो  भगत  सिंह  की  भाषा  राम  प्रसाद  विस्मिल  और  अशफाक-उल्ला  की  भाषा  उस  भाषा

 को  किसी  एक  फिरके  से  जोड़ना  नाइन्साफी  है  और  ज्यादती  है  ।  मेरे  र्याल  से  जो  लोग  सियासी  हथकंडे

 के  लिए  इसका  इस्तेमाल  कर  रहे  वह  इसकी  तरफ  सोचेंगे  और  सही  रास्ते  पर  आने  की  कोशिश

 करेंगे  ।
 रा

 के  बारे  में  बहुत  से  लोगों  को  मालूम  और  शायद  इन
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 लोगों  को  मालूम  नहीं  हो  कि  सरदार  पटेल  की  कौरस्पौर्डेंस  की  सैकिड  वौल्यूम  में  दो  लैट्स  थे  ।  एक

 लैटर  उस  वक्त  के  यू०  पी०  के  मुख्य  मन्त्री  आदरणीय  स्वर्गीय  श्री  गोविद  वल्लभ  पंथ  का  और  दूसरा

 है  आदरणीय  स्वर्गीय  पटेल  साहब  का  ।  मेरा  ख्याल  है  उन  दोनों  पत्रों  को  निकाल  कर  उनका  उर्दू  में

 और  दूसरी  भाषाओं  में  अनुवाद  करवाकर  उसको  बांदा  जाए  ताकि  लोगों  को  मालूम  हो  कि  यू०

 पी०  के  मुख्य  मन्त्री  और  भारत  सरकार  के  गृह  मन््त्री  यह  दृढ़  निश्यय  लिए  हुए  थे  कि  हस  मसले  को

 सियासी  मसला  नहीं  बनने  देंगे  । वल्कि  इस  मसले  का  मुन्सिफाना  हल  निकाल  कर  शायद  अगर

 ऐसा  हो  तो  मेरे  ख्याल  से  बहुत  से  लोगों  की  अर्खिं  खुल  जाएं  ।

 अध्यक्ष  जी  मैं  आपका  आभारी  हूं  कि  आपने  मुझे  समय  लेकिन  मैं  आश्विर  में  फिर  हस

 सदन  के  माध्यम  से  भारत  की  तमाम  लैफ्टिस्ट  फोर्सेस  और  तरबकी  पसन्द  ताकतों  को  आगाह  करना

 चाहूंगा  कि  उन्हें  कन्धे  से  कन्धा  मिलाकर  और  अपने  खून  का  आखिरी  कतरा  भी  बहाना  पड़े  तो  उसे

 बहाना  तभी  हम  जाकर  इस  फिरकापरस्ती  का  मुकाबला  कर  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  इस

 मुल्क  में  तरक्की  पसन्द  समाज  के  कयाम  के  लिए  उनको  आगे  आना  चाहे  उसके  लिए  हमें,कितमी

 भी  बड़ी  कुर्बानी  क्यों  न  करनी  पड़े  ।

 इस  सदन  के  माध्यम  के  एक  बार  फिर  मैं  उर्दू  शायर  मकबूम  की  जवान  में  कहना

 हम  दमों  आगे  सुए  मंजिल

 मंजिलें  प्यार  मंजिलें  दार  की  ।

 कुएं  दिलदार  की

 दोष  पर  अपनी-अपनी  सलीवें  उठाए  चलो  ।
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 अध्यक्ष  महोदय  :  आपके  शेर  को  सुनकर  एक  शेर  मुझे  भी  याद  आ  गया  ।

 यह  रिश्ता  है  वीवारों

 तेरा  भी  है  मेरा  भी

 मत  गिराओ  इस  घर
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 यह  घर  तेरा  भी  मेरा  भी  है  ।

 क्यों  आपस  में  लड़ें

 एक-एक  संगे  मील

 इसमें  नुकसाने  सफर  तेरा  भी  मेरा  भी  है  ।

 खा  गई  कल  जिनको  फसादों  की

 उनमें  एक  नूरे  नजर  तेरा  भी  मेरा  भी  है  ।

 तो  सारी  बात  यह

 भी  चिरंजी  लाल  शर्मा  :  आप  तो  छिपे  रुस्तम  हैं  ।

 गृह  भनन््त्रो  बटा  रुस्तम  तो  आप  वातिन  भी  जाहिर  भी  हैं  ।

 भरी  सोहम्भद  अयूब  खां  :  मैं  भी  एक  शेर  कहना  चाहता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अयूब  आपके  दिल  में  जो  जजबात  वलबले  उठ  रहे  हम  आपको
 भी  मौका  देते  लेकिन  मैं  इतना  ही  कहना  चाहूंगा  कि  हर  बार  हमने  इस  सदन  में  इस  मसले  पर

 बसह  की  मुझे  यह  कहते  हुए  शर्म  आती  है  कि  बाहर  इसका  असर  क्यों  नहीं  होता  |  कैसे  लोग  इस

 दुनिया  में  पंदा  हो  गए  हैं  जो  इस  तरीके  की  इंसानियत  से  गिरी  हुई  हरकतें  करते  जो  धर्म  के  नाम
 पर  इन्सान-इन्सान  को  बांटते  हैं  और  खुद  कुछ  ऐसी  जमायतों  में  रहते  हुए  इस  बात  का  प्रचार  करते  हैं
 कि  हम  धर्म  के  नाम  पर  यह  करते  फिर  कहते  हैं  कि  दूसरे  लोगों  कम्युनलिज्म  फैलाते
 परस्ती  फैलाते  उन्होंने  अपनी  आस्तीन  में  क्या  छिपा  रखा  अपनी  गर्दन  के  नीचे  झांक  कर  क्यों

 नहीं  देखते  कि  क्या  हो  रहा  यह  हिन्दुस्तात  भारत  हमारा  है  और  इसको  जिन्दा  रखना  मजबूत
 रखना  हमारा  फर्ज  ओव्वलीन  इसको  हम  कह  सकते  कल  जाकर  किसको  उलाहना  देंगे  ?  क्यों

 नहीं  भगत  सिंह  अशफाक  उल्लाह  मदन  लाल  ढ़ीगरे  उधम  सिंह  राजगुरु  सुखदेव
 चन्द्रशेखर  आजाद  को  याद  करते  जिन्होंने  सारी  चीजें  सब  कुछ  छोड़  कर  लुटा  दिया  अपनी  जवानी

 को  और  जिन्दगी  को  और  चढ़  गए  फांसी  के  फंदे  पर  हंसते  हुए  कि  आजादी  की  सांस  ले  जिन्दा

 रह  सके  आजादी  के  साथ  ।  क्या  उनकी  दी  हुई  विरासत  को  यूं  ही  गंवा  देंगे  इस  तरीके  से  लड़
 क्या  हमारे  पास  इतनी  सोचने  की  शक्ति  नहीं  है  ?  क्या  हो  गया  है  हमारी  सोच  को  ?  क्या-क्या  हम
 कर  रहे  हैं  ?  किस  तरह  हम  लड़ते  जा  रहे  भगवान  इनको  सम्मति  दे  ।  यह  सोचें  कि  हमारा  फर्ज

 इस  तरीके  से  जो  उन्होंने  लेकर  दिया  उस  विरासत  को  हम  कायम  उसको  और  ऊंचा  करें

 तो  बात  बनती  है  ।  पंजाबी  में  जेसे  कि  कहाबत  बूटा  सिंह  आपको  याद  होगा  पाना  तो

 सौखा  लेकिन  टम्काना  बड़ा  औखा  हैਂ  आजादी  लेना  तो  शायद  इतना  दुश्वार  नहीं  हुआ  होगा  जितना

 कि  इस  आजादी  को  कायम  आपकी  कुछ  जोरदार  काम  करना  पड़ेगा  तभी  कुछ  बात  बन

 हमें  यह  सोचना  चाहिए  कि  वक्त  यह  पुकार  करता  है  कि  थोड़ा-सा  इस्सानियत  को  याद  करके  और  ऊपर

 वाले  को  याद  करके  इन्सान  से  इन्सान  प्यार  करे  ।  जीने  के  लिए  बनी  जिन्दगी  जीने  के  लिए  बनी  नुकसान
 करने  के  लिए  नहीं  वनी  भाई-भाई  आपस  में  मिलकर  रहें  ।  महात्मा  गांधी  ने  इस  देश  में  यह  बात

 कुछ  जंचती  नहीं  है  ।  40  साल  में  यह  में  यह  बात  हम  भूल  कैसे  गए  ।  भूल  कितनी  छोटी  सी  होती  है

 बूटा  सिंह  जिन्दगी  के  उतार  चढ़ाव  हमने  वहां  देखे  इन्सान  को  बहशी  होते  देखा  है  ।  40  वर्ष  में

 उसी  करार  पर  हम  पहुंच  गए  हैं  ।  इन्सान  कहता  है  कि  मैं  खुदा  का  बनाया  हुआ  सबसे  बढ़िया  आला

 दानेश्वर  दानिशमंद  सोच  बाला  होश  बाला  होश  गंवा  कर  हम  किधर  जा  रहे  हैं  ।
 यह
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 सोचते  की  सारी  बातें  मैं  समझता  हूं  कि आपकी  आकज़  उस  लोगों  तक  राम  और  खुदा
 हर  दिल  हर  घर  में  और  हर  दिलो-दिमाग  में  बसता  किसी  के  कहने  से  किसी  को  बचा  नहीं
 सकते  अगर  हम  किसी  को  बचाने  की  कोशिश  करते  हैं  तो  हम  बेवकफ  हैं  ।  भगवान  हमें  बचा  ले

 तो  शुक्र  है  |  हमारी  बुद्धि  भ्रष्ट  हो  कुछ  न  रहेगा  ।

 ]

 हमें  इस  पर  विचार  करना  सोच  कर  काम  आज  जो  अपील  सारे  हाऊस  की

 तरफ  से  मैं  करना  चाहता  हूं  यह  सोच  कर  कि  वह  लोगों  के  दिल  को  छू  इन्सानियत  भी

 देशप्रेम  भी  देशभक्ति  भी  जागे  |  यह  जो  देश  मेरा  हमारा  सबका  हत्कक्तो  क्राग्रस  रखने  के

 लिए  साम्प्रदायिक  सहाब्रुभूति  काम्रम  रखना  बहुत  ज़करी  है  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  आप  सब  मेंबरान  का  बहुत  शुक्रिप्रा  करता  हूं  पहले  अ्यूद  साइड  से  एक  शेर

 सुनूंगा  फिर  बूटा  सिंह  जी  से  अजे  करूगा  कि  वह  जबाब  दें  ।

 भरी  मोहम्मद  अपूब  खां  :  अपने  बतन  को  मुखातिव  करके  मैं  कहता  हूं  कि

 तेरे  हसीनों  को  जरूरत  है  हिना

 बाकी  है  अभी  रंग  मेरे  खूने  जिगर  में  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  खूब  रंग  बदला  है  जमाने

 अपने  अपनों  पर  बार  करते

 पहले  मरते  थे  यार  यारों

 अब  यारों  से  यार  मरते  हैं  ।'

 गह  लम्बी  बूटा  :  परम  आदरणीय  अध्यक्ष

 हमारे  राष्ट्र  पर  एक  धब्बा  है  |  इससे  बेलगाम  भावनाएं  भड़कक्र  आग
 में  बदल  जाती  इसको  बाहर  निकाल  दिया  जाना  चाहिए  और  इसके  लिए  केवल  प्रशासनिक
 उपायों  की  आवश्यकता  ही  नहीं  परन्तु  उन  सभी  लोगों  के  संयुक्त  प्रयास  चाहिए  जिनके  हृदय
 में  हमारे  देश  के  प्रति  वास्तविक  प्यार  भारत  केवल  धरती  का  एक  टुकड़ा  नहीं  भारत

 सहानुभूति  का  प्रतीक  भारत  एकता  में  अनेकता  में  विश्वास  करता

 ये  शब्द  उस  महान  आत्मा  के  ये  शब्द  उस  देश  की  महान  देवी  के  जिसमे  अपने  सुभय  शशीैर
 के  शून  का  आखिरी  कतरा  अपने  देश  की  से

 ।  में  बहा  विया  ।  मेरा  भाव  श्रीमती  इन्दरा  गांधी  जी  से

 उन्होंते  सदन  में  बोलते  हुए  यह  शब्द  कहे  पहली  1984  को  |  आज  हमें  फिर  इन  शब्दों  को

 कोहराने  की  अरूरत  जब  हम  हस  पृष्ठभूमि  में  अपने  देश  के  ऊपर  नजर  डालते  हैं  तो  वर्तमान  में  जो

 हो  रहा  आज  हमारे  देश  में  जो  हो  रहा  इससे  पता  चलता  है  कि  हम  कितने  दूर  जा  चुके
 अपनी  श्रद्धय  बेला  श्रीक्षत्री  इन्दिरा  गांधी  जो  हमने  कितना  भुला  दिया  है  अपने  राष्ट्रपिता  महाह्ष्मा
 सांधी  जी  को  |  आज  हमारे  बेण  की  सामाजिक  हाभ्रत  यह  हो  चरकी  है  कि  ऐसी  शक्तियां
 बैदा  हो  चुकी  जो  सन्  1947  के  घिनौमे  फेंसादात  उन  हालात  को  फिर  से  हमारे  देक्ष  में
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 दोहराना  चाहती  मन्सूबाबन्दी  के साथ  करना  चाहती  हैं  । आज  फिर  से  हमारे  सैकुलरिज्म  को

 चुनौती  हुई  मुझे  याद  जब  1977  में  जनता  पार्टी  की  हुकूमत  बनी  तब  हमारे  देश  जो

 राष्ट्र  के  माने  हुए  उसूल  हैं  जो  हमारे  बुनियादी  सिद्धांत  उनको  चुनौती  दी  गई  थी  और  नए-नए
 सिद्धान्तों  के नाम  रखे  गए  थे  ।  हमारें  नॉन  एलाइनमैंट  को  जैनुृहृल  नॉन  एलाइममैंट  करने  की  कोशिश
 की  गई  थी  ।  मैं  उसी  को  आफके  सामने  पेश  करना  चाहता  हूं  कि  जो  नॉन  एलाइनमैंट  पंडित  जवाहर
 लाल  नेहरू  ने  इस  विश्व  की  शांति  के  लिए  जारी  किया  उसको  सन्  1977  में  कहा  था  कि  वह
 जैनुइन  नहीं  उसको  जैनुइन  बनाने  की  कोशिश  फिर  लोगों  जिन्होंने  हमारे  देश  की
 अन्त  रॉष्ट्रीब  जो  विश्व  की  एक  मानी  हुई  नीति  उसको  चुनौती  दी  और  उने  शक्तियों
 जो  कि  आज  भी  जातिवाद  के  नाम  रंगभेद  के  नाम  से  दुनिया  में  गुलामी  की  जंजीरें  पक्की  कर  रहीं

 उन  लोगों  को  न्योता  देकर  दस  देश  में  बुलावा  था  और  वह  चाहते  थे  कि  हमारे  देश  के  तॉन
 मैंट  को  जैनुइंन  नॉन  एलाइनमैंट  का  नाम  दिया

 अभी-अभी  कल  की  बात  बम्बई  में  बी०  जे०  पी०  का  अधिवेशन  हुआ  और  उसमें  उन्होंने  वह

 दूसरा  नारा  कायम  किया  हमारे  सेकुलरिज्म  को  वहूं  पौजिटिव  सैकुलरिज्म  कहते  हैं  ।  वे  कहते  हैं  कि
 आज  तक  का  जो  सैकुलरिज्म  जो  महात्मा  गांधी  जी  के  आदेशों  से  पैदा  हुआ  जिस  सैकुलरिज्म
 को  कायम  करने  के  लिए  हमारे  देश  की  कांस््टीटुएण्ट  अर्सेबली  में  हमारे  पुरखों  हमारे  देश  की  महान

 विभूतियों  जिन्होंने  अपना  सारा  जीवन  देश  सेवा  में  लगाया  तीन  साल  सात  महीने  बहस  करके

 इस  बात  पर  वह  आए  थे  कि  हिन्दुस्तान  की  आजादी  बरकरार  तभी  रखी  जा  सकती  जिसका  उल्लेख

 आपने  अभी-अभी  किया  है  और  हिन्दुस्तान  की  आजादी  की  एक  ही  गारण्टी  है  और  वह  गारण्टी  है  कि

 यहां  जम्हूरियत  हो  और  उस  जम्हूरियत  की  बुनियाद  सेकुलरिज्म  हो  ।  आज  उस  सैकुलरिज्म  को  पोजिटिव

 करने  की  कोशिश  की  जा  रही  है  |  यह  पोजिटिव  शब्द  बहुत  खतरनाक

 8.00  स०  प०

 इसके  मायने  हमें  डिक्शनरी  में  नहीं  इसका  मायना  हमें  मिलेमा  शिव  सना  के  बालठककरे

 की  भाषा  जिन्होंने  हमारी  सैक्युलरिज्म  को  चुनौती  जो  केवल  अकलियतों  के  ही  दुश्मन  नहीं

 अकंलिंयते  में  केवल  मुसलमामों  के  दुश्मन  नहीं  हर  एक  अकलियत के  वे  दुश्बन  वे  सिक्ख  अकलियत

 के  दुश्मन  ईसाई  अकलिवत  के  दुश्मन  हैं  और  जितमी  भी  अकलियय  इस  देश  में  हैं  उन  सब  के  दृश्मन

 वे  हरिजनों  के  खिलाफ  अभी
 डेढ़-दो  साल  पहुले  की  बात  है  ।  महाराष्ट्र  में  एक  बहुत  ब्रढ़ा

 बंबंडरं  खंडा  किया  डा०  बाबा  साहिब  अम्बेडकर  की  छपी  हुई  पुस्तक  के  बारे  वे
 किस  तरह

 की  सैंक्युलरिज्म  चाहते  जिसको  वे  पॉजिटिव  सैक्युलरिज्म  कहते  जिसका  उाबादा  बी०  जे०  पी०

 ने  दिया  है  और  हमारी  राष्ट्रीय  नीति  में  उसको  धुसेड़  दिया  जिसका  प्रवेश  कर  विया  गया  है  ।  मै

 बआंलंठाक्करे  के  बारे  में  एक  आर्टिकल  पढ़ना  चाहता  जो  कि  दो-तीन  पैराग्राफ  का  मैं  जल्दी  से

 उसंकों  पढ़कर  बताऊंगा  कि  क्यों  आज  इस  देश  को  पूरी  तरह  से  अवगत  होना  चाहिए  कि  किस  प्रकार

 एक  भयंकर  किस्म  की  देशद्रोही  साम्प्रदायिक  शक्षितयां  हमारी  राजनीति  के  साथ  खिलवाड़  करता

 चाहती  हैं  |

 ]

 भगत  जी  मुझे  एक  ऐसी  अफवाह  की  याद  दिलाते  हैं  जो  इस  सदन  में  तथा  केन्द्रीय  कक्ष  में  उड़

 रही  अतः  मुझे  स्पष्ट  रूप  से  कुछ  कहना  है  ।
 रा

 लोक  सभा  के  सदस्यों में  एक  अफवाह  फैल  रही है  कि  आज  लोक  सभा
 भंग  की
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 जाएगी  ।  मैं  स्पष्ट  रूप  से  कहता  हूं  कि  यह  सच  नहीं  इस  प्रश्न  पर  कभी  भी  किसी  भी  स्तर  पर
 विचार  नहीं  किया  गया  है  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  भी  लोगों  की  बात  पर  एतबार  करने  लग

 सरदार  बूटा  सिह  :  मैंने  मैं  इसका  खंडन  अभी  तुरन्त  कर  दूਂ  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अफवाहें  फलाने  का  काम  तो  आम  लोगों  का  है  ।

 शी  अजय  सुशरान  :  अध्यक्ष  हम  लोग  तो  सदन  में  बंठे  जो  सैन्द्रल  हाल  में

 बैठे  उनको  बता

 सरदार  बटा  सिह  :  अध्यक्ष  मैं  अजं  कर  रहा  आज  देखना  चाहिए  कि  हमारे  देश  में

 माहौल  क्या  समय  किस  बात  के  लिए  बाधा  जा  रहा  है  ।  हम  अपनी  आगामी  लोक  सभा  का  चयन
 करने  के  लिए  जा  रहे  हैं  ।  देश  एक  बात  के  लिए  अग्रसर  है  कि  हमारा  भविष्य  बया  होगा  ।  वर्तमान
 सोक  सभा  ने  जो  कीतिमान  हासिल  किए  श्री  राजीव  गांधी  जी  के  नेतृत्व  में  जो  राष्ट्र  की
 उपलब्धियां  रहीं  वह  आज  आप  वह्ड  बैंक  की  रिपोर्ट  को  पढ़  कर  देख  आई०  एम०  एफ०
 की  रिपोर्ट  को  पढ  कर  देख  यूनाइटेड  नेशन्स  में  जो  रिजोल्यूशन  पास  हुआ  उसको  आप  पढ़
 कर  देख  लीजिए  ।  यदि  कहीं  दुनिया  में  लोकतन्त्र  की सही  मायनों  में  मजबूती  से  अपने  देश  की  सेवा
 की  तो  भारतवर्ष  के  लोकतन्त्र  ने  श्री  राजीव  गांधी  जी  के  नेतृत्व  में  केवल  की  है  ।  आज  दुनिया  हम
 से  मार्गदशेन  मांगती  कुछ  ऐसी  शक्तितयां  हैं  जो  पिछले  डेढ-दो  साल  से  लगातार  श्स  कोशिश  में  थी
 कि  भारतवर्ष  की  बढ़ती  हुई  शक्ति  को  कंसे  कमजोर  किया  जाए  ।  राजीव  गांधी  जी  और  उनकी  सरकार
 को  कैसे  बदनाम  किया  जाए  ।  उसकी  प्रक्रिया  शुरू  मैं

 तो  कई  बार  कह  चुका
 इस  सदन  में  भी  कहा  कांग्रेस  के  मद्रास  अधिवेशन  में  भी  कहा  बयोंकि  गृह  मंत्री  होने  के  नाते
 मेरा  यह  फर्ज  है  कि  अपने  देश  वासियों  को  आगाह  करता  जाऊं  कि  कौन-सा  अवंडर  और  कौन-सी
 खतरनाक  शक्तियां  जो  मेरे  देश  को  बर्बाद  करना  चाहती  नष्ट  करना  चाहती  हैं  और  कमजोर
 करना  चाहती  हैं  भऔर  हमें  उसका  कैसे  मुकाबला  करना  होगा  |  यह  एक  बड़ा  प्रश्न  इसके  आगे

 बहुत  छोटे-छोटे  बजूहात  उनमें  भी  मैं  थोड़ी  देर  के  बाद  आऊंगा  ।  मगर  मैं  एक  चीज  कहना
 चाहता  हूं  कि  आज  हमें  सारी  स्थिति  को  सामने  रख  कर  देख  कर  चलना  होगा  कि  कैसा  माहौल  पैदा
 किया  जा  रहा  है  डेढ़-दो  साल  से  ।  सबसे  बड़ी  हमारी  लोकतन्त्र  की  राष्ट्रपति  पद  को  कैसे

 दुरुपयोग  करने  का  प्रयास  किया  कंसे  राष्ट्रपति  भवन  को  एकमंच  के  रूप  में  इस्तेमाल  किया

 तरह-तरह  की  अन्तर्राष्ट्रीय  शक्तियां  देश  विरोध  पक्ष  के  वे  लोग  जो

 विज्ाइजेशन  चाहते  कंसे  उन्होंने  काम  किया  |  आपकी  गरिमा  भरी  इस  कुर्सी  के  लिए  बया-क्या  नहीं
 किया  हनन  करने  की  कोशिश  की  गई  है  ।  आपके  ऊपर  क्या-क्या  लांछन  नहीं  लगाए  गए  ।  जिसके
 ऊपर  पूरे  विश्व  को  फल  दुनिया  की  सबसे  बड़ी  जम्हूरियत  के  आप  सभापति  लेकिन  यह
 श्री  बलराम  जाखबड़  को  बदनाम  करने  की  कोशिश  नहीं  यह  भारत  के  लोकतंत्र  की  छवि  को

 बिगाड़ने  की  कोशिश  भारत  वो  लोवः  राभा  को  छबि  को  बिगाड़ने  की  कोशिश  राजीव  गांधी
 जी  की  सरकार  वी  छवि  को  बिगाड़ने  को  कोशिश  भारत  को  डीश्टेबलाइज  करने  की  कोशिश  थी
 और  इस  कोशिश  में  ये  लोग  विफल  रहे  हैं  ।

 बड़े  दुख  से  कहना  पड़ता  है  ।  सांप्रदायिकता  हमारे  देश  की  बड़ी  नाजुक  नाड़ी  जिसके  ऊपर

 हाथ  रखने  जिधको  जडमी  करने  से  हमारा  देश  कगार  में  जा  सकता  है  ।  हमारे  देश  के  चाहे
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 वे  किसी  धर्म  को  मानने  वाले  आस्तिक  लोग  उनकी  भावनाएं  बड़ी  कोमल  जब  कभी  किसी
 की  आस्तिकता  को  ठेस  पहुंचती  उसके  जजबात  या  उसकी  श्रद्धा  को  ठेस  पहुंचती  है  तो  वह  अपने
 आप  से  बाहर  हो  गया  वह  बड़ें  से बड़ा  बलिदान  करने  के  लिए  तैयार  हो  गया  है  ।  हमारे  देश  का

 इतिहास  इस  बात  का  साक्षी  है  कि  बहुत  छोटी-सी  बात  को  लेकर  हमारे  यहां  बड़े-बड़े  कांड  हुए  हैं  ।
 छोटी-सी  बात  को  लेकर  अगर  किसी  की  जजबात  को  ठेस  पहुंची  है  तो उसके  लिए  बड़े-बड़े  उपद्रव

 हुए  खून  की  नदियां  बही  हैं  |  मैं  समझता  हूं  कि  यह्  किसी  की  सोची-समझी  बात  है  ।  यदि  हिन्दुस्तान
 को  कमजोर  करना  है  तो  हिन्दुस्तान  की  उस  सरस्वती  को  जो  हमारे  देश  की  धामिक  एकता  के  नीचे

 बह  रहो  जिससे  हमारे  पुरखों  हमारे  स्वतंत्रता  सैनानियों  भारत  के  इतिहास  ने  जिससे  हमेशा
 शक्ति  हासिल  की  उसके  ऊपर  चोट  की  जाए  ।  अगर  ऐसा  किया  जाता  है  तो  हमारे  देश  की  मजबूती

 एकता  को  बहुत  जल्दी  ठेस  पहुंचाई  जा  सकती  आप  जानते  हैं  कि  जब  कभी  इस  प्रकार  का
 बातावरण  पैदा  होता  है  तो  सबसे  पहला  शिकार  शासन  होता  इसमें  कोई  शक  नहीं  कि  शासन  का
 दायित्व  है  कि  वह  हर  प्रकार  पूरी  शक्ति  का  इस्तेमाल  करके  संवंधानिक  तरंके  से  देश  की  शासन
 व्यवस्था  को  कायम  करके  रखे  ।  मगर  यह  जो  जजबात  इनका  टकराव  जब  कानून  से  होता  है  तो

 बड़ी  मुश्किल  परिस्थिति  पंदा  होती  है  ।  हमने  देखा  कि  आज  भी  यही  हो  रहा  जब  हम  नए  कदम
 उठाने  जा  रहे  हमारा  देश  एक  बहुत  बड़ी  परीक्षा  से  गुजर  रहा  हम  अपने  लिए  नया  सदन  चुनने
 जाएंगे  थोड़े  समय  उसके  लिए  किस  तरह  की  परिस्थिति  पैदा  की  जाए  जिससे  लोगों  का  मानस
 देश  के  विकास  से  प्राप्तियों  से  हटा  जो  बड़े-बड़े  कीतिमान  स्थापित  हुए  उनसे  हटा  कर
 लोगों  के  छोटे-छोटे  जजबात  को  भड़काकर  उनको  सांप्रदायिक  और  धाभिक  मामलों  में  फंसा  दिए  जाए
 ताकि  देशवासी  इस  बहकावे  में  आकर  ऐसी  शक्तियां  के  पक्ष  में  मतदान  कर  दें  जो  शक्तियां  देश  की
 एकता  और  अखंडता  के  साथ  खिलवाड़  कर  रही  हैं  ।

 आज  जब  मैं  इस  दृष्टि  से  अपने  देश  की  राजनीति  को  देखता  हूं  तो  सबसे  आगे  कौन  नजर
 आता  है--शिव  सेना  नजर  आती  शिव  सेना  को  कंधे  पर  उठा  कर  बी०  जे०  पी०  ने  देश  में  एक
 नया  मोड़  दिया  देश  की  राजनीति  को  नया  मोड़  दिया  है  और  उसके  पीछे  सारे  उसके  दुमछल्ले
 कर  चलता  चाहते  जनता  दल  उसका  दुमछलला  बनना  चाहता  नेशनल  फ्रंट  उसका  दुमछल्ला
 बनना  चाहता  है  ओर  दूसरे  जितने  राजनीतिक  दल  जो  अपने  आपको  प्रगतिशील  कहते  आज

 उन्होंने  भी  अपने  हाथ  उठा  लिए  हैं  ।  लेटेस्ट  जो  स्टेटमेंट  हमारे  देश  को  जो  कम्युनिस्ट  पार्टियां  जो
 भी  अपने  आपको  वामपंथी  कहते  उनका  आया  है  ।  यदि  उनका  बयान  गौर  से  पढ़ा  जाए  तो  उससे
 स्पष्ट  होता  है  कि  वे  लोग  भी  इस  नतीजे  पर  पहुंचे  हैं  कि  उनके  हाथ  से  स्थिति  ऊपर  हो  चुकी  एक
 बयान  दिया  गया  है  जिसमें  श्री  नंबूदरी  जनरल  सेक्र  कम्युनिस्ट  पार्टी  आफ  श्री  राजेश्वर

 जनरल सेक्र  कम्युनिस्ट  पार्टी  आफ  श्री  चित्ता  जनरल  सेक्रट्री  फांर्ड

 श्री  प्रदीप  जनरल सेक्र  रेवोल्यूशनरी  सोशलिस्ट  इन्होंने  एक  अक्तूबर  1989  को

 बयान  दिया  है  जिसमें  उन्होंने  स्पष्ट  कहा

 ]

 जनता  पार्टी  ने  हाल  ही  में  बम्बई  में  हुई  अपनी  राष्ट्रीय  काउंसिल  की  बैठक
 में  अपना  असली  रंग  दिखाया  है  |  हमारे  देश  में  अल्पसंख्यकों  की  सुरक्षा  के  प्रश्न  के  संबंध  में
 सभी  मुद्दों  जैसे  रामजन्म  बाबरी  मस्जिद  विवाद  अल्पसंख्यक  आयोग  और  संविधान  के

 अनुच्छेद  370  के  संबंध  में  इस  दल  ने  अपनी  स्पष्ट  साम्प्रदायिक  स्थिति  व्यक्त  की  इसने
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 फिर  एक  बार  उत्तर  प्रदेश  तथा  देश  के  ऐसे  अन्य  भागों  में  उद्दूं  को  दूसरी  सरकारी  भ्राषा
 घोषित  करने  का  विरोध  किया

 है  जहां  यह  व्यापक  रूप  से  बोली  जाती

 संकर्प  के  विघ्तार  में  जाए  बिना  मैं  इस  बात  की  ओर  ध्वान  दिलाना  चाहता  हूं  जिसकी  उन्होंने  देश  को
 अजास््जओअंओि  ही  डऔ
 चेतावनी दी  है  +

 वाले  चुनावों  को  धर्मनिर्षक्षता  लोकतन््त्र  और  साम्प्रदायिक  सदृभावना  को  शक्ति
 प्रदान  करने  और  देश  की  एकता  को  सुरक्षित  रखने  के  बदले  साम्प्रदायिक  जन  संहार  की

 भूमि  का  बदला  जा  रहा  है  ।

 ये  जब्  हम  विश्लेषण  करते  हैं  कपने  देश  की  राजनीतिक  और  सामाजिक  परिस्थिति  का  तो
 आज़  हम  इस  मोड़  पर  खड़े  हुए  भारत्तीय  ज़नता  फर्टी  हजारों  बार  कहे  कि  वह  कम्युमल  काई
 इस्तेमाल  वहीं  कर  रही  हिन्दू  राष्ट्र  का  नाम  नहीं  ले  रही  है  जिसको  उन्होंने  अपने  इर्लक्शनीय  रौंग
 का  सर्वेर्बा  मात्रा  उस  शंगठन  ओर  व्यक्ति  के  बारे  में  मुझे  धोड़ा-ला  कोट  करना  सदन  के
 द्वारा  देश  की  जनता  को  पता  लगना  चाहिए  कि  किस  प्रकार  के  भयंकर  वातावरण  कौ  तैयारी  इस  देश
 में  झे  रही  है  ।

 ]

 मैं  दिनांक  14  1989  के  बि  ढेल्लोप्राफ  से  एक  लेख  का  उद्ध  रण  देत

 को  श्री  बाल  ठाकरे  की  प्रशंसा  कम  से  कम  एक  बात  के  लिए  करनी  है  :  बह
 अधिक  टाल-मटोल  के  बिना  अपनी  बात  कहते  उदाहरण  के  तौर  यदि  वह  भारत  के
 मुसलमानों  को  हरे  सांप  कहते  हैं  ।

 अल्पसंख्यकों  और  माइनोरिटीज  के  बारे  में  यह  उनकी  भावना  है  ।

 ]
 वह  यह  बात  बिना  किसी  घबराहट  के  कहते  हैं  जिसे  अन्य  राजनीतिज्ञ  अपने  दिल

 में  होते  हुए  भी  होंठों  पर  लाने  में  झिल्कते  हैं  ।  श्री  बाल  बैंकरे  और  रा०  र  व०  से०  संघ
 और  भारतीय  जनता  पार्टी  में  उनके  मित्रों  की  भांति  ऐसा  कोई  संकोच  नहीं  शिव
 सेना  के  वरिष्ठ  अध्यक्ष  और  उनके  कल  ने  चुनाव  आयोग  के  हाल  के  उपब  घों  को  पूरा
 करने  में  छझलकपट  से  काम  लिया  जैसा  कि  अब  सभी  जानते  हैं  कि  चनाव  आयोग  ते
 अब  सधी  दलों  से  कहा  है  कि  अपने  संविधान  की  एक  प्रति  के  साथ  नए  सिरे  से  पंजीकरण

 अब  आयोग  की  यह  मांग  है  कि  किसी  राजनीतिक  दल  को  चुनाव  लड़ने  के  लिए
 के  संविधान  के  प्रति  सच्चा  विश्वास  तथा  निष्ठाਂ  व्यक्त  करनी  चाहिए  ।

 बाल  ठाकरे  के  सम्बन्ध  में  कहा  गया  था  :

 के  प्रशंसक  के  रूप  में  वह  लोकतंत्र  के  प्रति  बच्चननबद्ध  नहीं  समाजवाद  से
 वह  घृणा  करते  साम्यवादियों  को  वह  श्वारत  बिरोधी  मस्नते  कित्ु  सनकी  सबसे
 बड़ी  समस्या  अकाली  दल  की  भांति  धमंनिरपेक्षता  को  लेकर  है  ।”
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 ४5-+--+-+-  इन  हा  हल  ०  ह  ९  हबकककक++*+कक  ०,

 सैक्युल  रीज्म  को  पोजीटिव  संक्युलरीज्म  कहने  वाले  बाल  ठाकरे  अगुवाई  करेंगे  इन  सभी  जनता
 दल  और  बी०  जे०  पी०  के  संगठन  की  ।  मेरे  कुछ  साथी  कहते  हैं  कि  मैंने  बाल  ठाकरे  के

 बारे  में  ये

 शब्द  कहे  हैं  ।  बाल  ठाकरे  की  नीति  आज  से  नहीं  है  ।  जो  मेरे  भाई  महाराष्ट्र  में  और  बम्बई  में  रहते
 वह  अच्छी  तरह  से  जानते  हैं  कि  यह  माफिया  गैंग  के  नाम  से  आज  से  बीस-बाइस  साल  पहले  सन्

 65-66  में  शुरू  हुआ  था  ।  इससे  पहले  उनका  नाम  नहीं  था  ।  शुरू-शुरू  में  देश  भर  के  जितने
 दक्षिण  के  उद्योग-पति  उनके  ऊपर  भयंकर  किस्म  का  टैरोरीज्म  का  प्रभाव  डालकर

 पैसा  इकट्ठा  करना  शुरू  किया  था  और  जितने  भी  नॉन  महाराष्ट्रीयन  थे  51  सबको  पबलिकली  लूटना

 शुरू  किया  था  ।  इस  तरह  के  आतंकबाद  से  एक  नया  संगठन  खड़ा  हुआ  था  जो  आहिस्ता-आहिस्ता
 मन्दिरों  में  ुसा  और  शिवाजी  तथा  बजरंग  दल  का  नाम  लेकर  इन्होंने  रिस्पेक्टेबिलिटी  हासिल  की  ।

 आज  हालत  यह  हो  मई  है  कि  महाराष्ट्र  में  केवल  बम्बई  नगर  में  फैलने  वाला  यह  भयंकर  जहर  आज

 महाराष्ट्र  के  रूस  एरियाज  में  फँल  चुका  बी०  जे०  पी०  के  लोग  महसूस  करते  हैं  कि
 शायद  इनके

 सहारे  सैक्युलर  फौसेंज  को  डिफिट  करके  शायद  वे  इस  सदन  में  आने  के  लिए  सफल
 हो

 सकें  ।  मेरे  से

 पहले  बोलमे  वाबे  कुरैशी  साहब  व  अन्य  माननीय  सदस्यों  ने  राष्ट्रपिता  महात्मा  गांधी  जी  के  सिद्धांतों

 के  कांग्रेस  पार्टी  के  इतिहास  के  प्रति  ब  स्व०  जवाहर  लाल  श्रीमती  इंदिरा  सरदार

 गोबिन्द  बललभ  मौलाना  आजाद  व  जितने  हमारे  बड़े-बड़े  नेता  हुए  नेताजी  सुभाष

 आपमे  बहुत  से  शहीदों  के  नाम  लिए  उन  लोगों  का  खूम  इस  देश  की  धरती  को  यह  एक  बहुत  शानदार

 शिक्षा  देकर  गया  है  कि  किसी  भी  मुसीबत  में  हमें  धममं-निरपेक्षता  को  नहीं  छोड़ना  हिन्दी  हैं  हम

 बतन  है  हिन्दुस्तान  हमारा  यह  नारा  हमें  मिला  हुआ  है  ।  इसलिए  मैं  पूरी  उम्मीद  करता  हूं  कि  यह  जो

 सैकुलरिज्म
 के  नाग  से  पोजिटिव  सेकुलरिज्म  का  नारा  देकर  बी०  जे०  पी०  देशवासियों  को  बहकाना

 चाहती  इती  तरह  से  एक  प्रश्न  आजकल  बहुत  प्रज्जवलित  पिछले  तीन  महीने  में  20  के  करीब

 कम्पूनिल  इंतीडेंट्ल  हुए  खात-आठ  राज्य  इसमें  इन्त्राल्वर  हुए  |  दुर्भाग्य  से
 यह

 वे  राज्य  हैं  जिनकी

 सरहद  उत्तर  भ्रदेश  के  साथ  लगती  है  और  जहां  कांग्रेस  का  राज  है  ।  मुझे  तो  इसमें  षड़यन्त्र  की

 बू  आती  है  कि  इसमें  केवल  कांग्रं  स  शासित्त  प्रदेश  ही  इन्वाल्व  हुए  यह  एक  सोची  समझी  बात  है  ।

 हरियाणा  जिसकी  सरहद  उत्तर  प्रदेश  के  साथ  लगती  है  जिसके  गांवों  के  रिश्ते  नाते  एक  दूसरे  से  हैं  वहां

 कोई  दुषेटना  क्यों  नहीं  की  गई  ।  क्या  मैं  ऐसा  मानूं  कि  देवी  लाल  जैसा  सेकुलर  नहीं  जो  जातिवाद

 के  नाम  पर  राज  करता  है  ।  सांप्रदायिकता  और  जातिवाद  मेरे  लिए  दोनों  ही  एक  जैसे  जहरीले  सांप

 हैं  इसलिए  वहां  ऐसा  क्यों  नहीं  हुआ
 ''

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  तथा  प्रधानमंत्री  कार्यालग्र  में  राज्य  मंत्री  क्षोल्ा

 :  बी०  जे०  पी०  वहां  सरकार  में  शामित्र  है  ।

 सश्कर  बढ  खिह  :  बी८  मे०  पी०  का  उप-पुख्य  मंत्री  सरकार  में  बेठा  इसीलिए  हरियाणा  में

 ऐसी  घटना  नहीं  इसी  लिए  आंध्र  प्रदेश  में  ऐसी  घटना  नहीं  इसीलिए  देश  के  दूसरे  प्रांतों  में

 ऐसी  अटना  नहीं  घटी  ।  हालांकि  असभ  में  कौन-सा  उपद्रव  नहीं  हो  रहा  छोटी-छोटी
 बातों  को  लेकर

 दंगे  होते  हैं  लेकिन  चूंतकि  कांग्रस  की  छवि  राजीव  जी  की  और  उनकी  सरकार  की  छवि  को  घूमिल

 करने  के  लिए  ओर  लोगों  को  सिद्ध  करने  के  लिए  कि  हम  लोग
 फिरकापरस्ती

 का  मुकाबला  नहीं  कर

 रहे  पार्टी  को  बदनाम  करने  के  लिए  इस  प्रकार  के  षड़यन््त्र  किये  जा  रहे  एक  निहायत  डेली

 केटीमेंट  मसले  को  लेकर  यह  किया  जा  रहा  राग  जन्म  भूमि-बाबरी  मस्जिद  के  मसले  के  बारे  में
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 मेरे  बहुत  से  आदरणीय  सदस्यों  ने  जिक्र  इसमें  हम  पिछले  दो  साल  से  निरन्तर  प्रयास  किए  हुए

 हमने  बहुत  कोशिश  की  कि  बातचीत  के  माध्यम  से  मुचुअल  एक्सेप्टेबल  कोई  हल  निकल  सके  ।  आज

 सुबह  हमारे  एक  पुराने  स्वतंत्रता  सेनानी  और  देशभक्त  अक्षय  ब्रह्मबचारी  जी  उन्होंने  हमें
 नक्शा  दिया  मैंने  तो  पहली  बार  देखा  है  वहां  तो  राम  जन्म  स्थान  नाम  का  मन्दिर  यह  जो
 राम  जन्म  भूमि  का  नाम  लेकर  यह  एक  डिस्प्यूटेड  जगह  जरूर  है  जिसमें  मन्दिर  है  और  जिसको  कहा
 जाता  है  कि  यह  पहले  मन्दिर  अब  मस्जिद  है  |  श्रीमन  इस  मसले  का  समाधान  नहीं  निकल
 उसके  लिए  प्रयास  किया  गया  ।  मैंने  दोनों  ही  पक्षों  में  किसी  एक  संस्थान  महान  पुरुष  व्यक्ति
 को  चाहे  वे  पूर्व  में  उत्तर  या  दक्षिण  में  जा-जाकर  एक  कोशिश  मैंने  खुद  उनको

 बुलाकर  कोशिश  की  लंबे  असें  से बातचीत  करके  कोशिश  की  कि  मुचुअल  एक्सेप्टेबल  हो  और  उनको
 मिलाने  की  कोशिश  मगर  यह  संभव  नहीं  हो  पाया  ।  तो  यही  सोचा  गया  कि  हमारे  संविधान  में
 जिस  बात  का  समाध'न  बातचीत  के  जरिए  नहीं  निकल  सकता  तो  उसके  लिए  एक  रास्ता  सुझाया  है
 कि  हम  कोर  में  जायें  ।  दोनों  लोग  अपने-अपने  पक्ष  कोर्ट  में  रखें  तो  जो  न्यायालय  का  फैसला  हो  उसे
 मान  लिया  जाए  ।  मुझे  खेद  है  जब  इस  मसले  को  लेकर  कोर्ट  में  चले  तो  बाबरी  मस्जिद  के
 नाम  से  जो  आन्दोलन  कर  रहे  थे  उन्होंने  मान  लिया  कि  ठीक  है  अगर  आपस  में  बेठकर  समाधान  नहीं

 हो  सकता  है  तो  हम  सहमत  हैं  कि  इसका  समाधान  हाई  कोर्ट  में  करवा  लिया  जाए  और  वह  सबके  लिए
 बाध्य  होना  दुर्भाग्यवश  यह  बात  जब  विश्व  हिन्दू  परिषद  के  नेताओं  से  की  तो  उन्होंने  मना  कर
 दिया  कि  हम  कोर्ट  में  विश्वास  नहीं  करते  ।  कोर्ट  के  सामने  जाने  के  प्रश्न  पर  हम  तैयार  नहीं  फिर

 उन्होंने  कहा  कि  यदि  कोर्ट  का  फैसला  हमारे  पक्ष  में  होगा  तो  मान  लेंगे  यदि  नहीं  होगा  तो  नहीं  मानेंगे  ।

 यह  बहुत  खतरनाक  प्रेपोजिशन  है  देश  के  मैं  नहीं  मानता  हूं  कि  इस  देश  में  कोई  मेजोरिटी

 में  है  या कोई  माइनोरिटी  में  इस  देश  में  रहने  वाले  सभी  नागरिक  एक  समान  न  कोई

 बड़ा  है  और  न  कोई  छोटा  |  सभी  का  धर्म  एक  सभी  देशवासी  एक  सभी  नागरिक

 एक  हैं  |  मेरे  देश  का  एक  संविधान  मेरे  देश  का  एक  ध्वज  देश  की  एक  नागरिकता  है  और

 मेरे  देश  की  एक  राष्ड्रीयता  इसलिए  इन  सिद्धांतों  को  मानने  वाले  हम  लोग  कभी  इसके  पक्ष
 में  नहीं  जाते  कि  कौन  मेजोरिटी  है  कौन  माइनोरिटी  है  क्योंकि  मेजोरिटी  या  माइनोरिटी  दोनों

 ही  पहलू  ऐसे  हैं  जो  इसान  को  इंसानियत  से  नीचा  करते  यदि  कोई  अपने  आप  को  मैजोरिटी
 का  समझने  लग  जाये  तो  वह  अधिकारों  के  मामले  में  अपने  को  ऊंचा  समझने  लगता  अगर

 कोई  अपने  आपको  माइनौरिटी  का  समझने  लगे  तो  उसे  थोड़ा  डिप्रेशन  हो  जाता  वह  समझता  है
 कि  मेरा  दर्जा  दूसरे  देशवालियों  से  थोड़ा  कम  इसलिए  ऐसी  भावना  को  हमें  बिल्कुल  अपने  दिलों

 में  स्थान  नहीं  देना  चाहिए  ।  मगर  हमारे  आर्थिक  विकास  के  सामाजिक  विकास  के  संस्कृति
 के  विकास  के  देश  के  विक्रांस  के  लिए  यदि  हमारे  कुछ  छोटे-छोटे  कबीलों  छोटे-छोटे  सांप्रदायों
 को  संविधान  में  प्त  रक्षण  दिया  गया  आरक्षण  देने  की  बात  कही  गयी  है  तो  हमें  उसे  मानकर  चलना

 चाहिए  ।  जहां  तक  राष्ट्रीयता  का  प्रश्न  उसमें  न  कोई  बड़ा  न  कोई  छोटा  न  कोई  मेजर  है
 और  न  कोई  माइनर  है  ।  हमारे  विकास  के  शिक्षा  के  विकास  के  आर्थिक  विकास  के  लिए

 ही  इन  छोटे  वर्गों  को  संविधान  में  आरक्षण  प्रदान  किया  गया  है  और  वह  अपनी  जगह  ठीक  प्रतीत  होता

 है  |  जहां  तक  प्रश्न  नेशनैलिटी  का  सिटीजर्नाशप  का  प्रश्न  ऐवरी  इण्डियन  इज  इन  इण्डियन  एंड
 नर्थिग  एल्स  ।  यही  ध्यान  में  रखकर  मैंने  उनसे  एक  प्रश्न  पूछा  कि  यह  प्रोपोजीशन  देकर  आप

 वासियों  से  क्या  कहना  चाहते  हैं  कि  यदि  फैसला  आपके  हक  में  हुआ  तो  आप  उसे  यदि  फंसला

 बिरोध  में  हुआ  तो  आप  उसे  नेहीं  मानेंगे  और  इसका  देशवासी  क्या  मतलब  हमारे  देश  में
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 लोकतंत्र  हैं  और  लोकतंत्र  में  लोक  सभा  और  राज्य  सभा  फैसले  करती  है  ।  यहां  जो  फैसला  होता  है

 बह  सारे  हाउस  का  फैसला  माना  जाता  उसमें  कभी  यह  नहीं  कहा  जाता  कि  यह  मैजोरिटी  का
 फैसला  यह  माइनोरिटी  का  फैसला  कचहरियों  में  शायद  ऐसा  होता  मगर  आज  तक  हमने
 यह  नहीं  देखा  संविधान  के  अंतगंत  हमने  जो  फँंसला  लिया  उसे  किसी  वर्ग  विशेष  का  फैसला  माना
 गया  हो  ।  यदि  हमारी  कचहरियों  में  इस  तरह  का  रुख  अपनाया  अथने  आप  को  मैजोरिटी

 कहने  वाले  लोग  यदि  इस  तरह  का  रुख  अपनाएंगे  तो  माइनोरिटीज  का  उन  कचहरियों  पर  कंसे
 विश्वास  हो  सकता  है|  यदि  देशवासियों  का  कचहरियों  न्यायालयों  पर  विश्वास  नहीं  होगा  तो
 आप  स्वयं  अंदाजा  लगा  उस  देश  में  लॉ  एण्ड  आडंर  कंसे  रह  उस  देश  की  राजनैतिक
 स्थिति  कैसी  होगी  ।  सारी  बातें  विश्वास  पर  आधारित  हैं  ।  लॉ  एण्ड  आर्डर  विश्वास  से  पैदा  होता
 व्यवस्था  विश्वास  से  पैदा  होती  पोलिटीकल  स्टेबिलिटी  विश्वास  से  पैदा  होती  यदि  देशवासियों
 का  विश्वास  ही  खो  गया  तो  हम  चाहे  कितनी  भारी  तादाद  में  यहां  क्यों  न  बंठे  हम  देश  को  स्थिर
 और  स्थायी  शासन  नहीं  दे  सकते  ।  मैं  इस  विषय  पर  और  ज्यादा  बोलना  नहीं  चाहता  क्योंकि
 कल  चिदम्बरम  जी  ने  बहुत  से  पहलुओं  पर  भली  भांति  बोल  दिया  अब  रहा  प्रश्न  राम  जन्म  भूमि

 मान्यवर  सदन  को  यह  मालूम  है  कि  हाई  कोर्ट  की  एक  स्पेशल  बेंच  बना  दी  गई  है  और  वह  बेंच

 इस  मामले  को  देख  रही  अब  वह  बच  कितना  समय  लेगी  फैसला  करने  इसके  सम्बन्ध  मैं
 आपसे  अभी  कुछ  नहीं  कह  सकता  ।  मगर  जब  तक  हाई  कोट  की  वह  बेंच  फंसला  नहीं  उस  वक्त
 तक  अयोध्या  में  जो  वस्तुस्थिति  इस  वक्त  उसमें  रंच  मात्र  किसी  भी  किस्म  की  ढील  या  फक॑  नहीं
 आने  दिया  जायेगा  ।  भारत  सरकार  और  उत्तर  प्रदेश  सरकार  की  ओर  से  मैं  यह  बात  कहना  चाहता

 हूं  देशवासियों  को  कि  वहां  पूर्णतः  ला  एण्ड  आर्डर  की  सिचुएशन  बनाये  रखी  हम  वहां  शांति

 व्यवस्था  बनाये  रखेंगे  ।  यहां  बहुत  से  साथियों  ने  जो  चर्चा  की  उसका  जवाब  कल  चिदम्बरम  जी

 दे  चके  मैं  उन  बातों  को  दोबारा  आज  रिपीट  करना  उचित  नहीं  समझता  ।  जुलूस  वगरह  चलने

 की  जो  बात  उसमें  कुछ  अरेंजमैंट  हमने  किया  था  और  यह  तय  हुआ  था  कि  डिस्ट्रिक्ट  एडमिनिस्ट्रेशन
 के  साथ  बातचीत  करके  वे  लोग  अपनी  शिलायें  लायेंगे  और  इकट्ठटी  करके  वहां  रख  मगर  उसका

 विवादग्रस्त  स्थान  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  यह  मैं  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  ।  आज  सदन  में

 आपने  बहत  पवित्र  विचार  और  अपना  आशीर्वाद  देकर  जो  कुछ  मैं  विश्वास  करता  हूं  कि

 जैसा  आपने  इस  सदन  को  हमेशा  से  मार्गदशन  कल  राज्य  सभा  में  वहां  के  उपसभापति  महोदया

 की  ओर  से  एक  प्रस्ताव  रखा  गया  जो  इमी  दिशा  में  किया  गया  एक  प्रयास  जिसमें  सभी

 देशवासियों  सभी  वर्गों  से  अपील  की  गई  थी  कि  आज  की  परिस्थिति  हर  हालत  में  सांप्रदायिक

 भावनात्मक  एकता  बनायें

 इस  आज  की  परिश्थिति  में  हर  साल  में  भावनात्मक  एकता  बनाए  रखें  और

 शांति  व्यवस्था  बनाए  रखने  के  लिए  जितने  भी  अधिकारी  उनका  साथ  दिया  जाए  और  आपस  में

 मिलकर  हम  हर  समस्या  का  समाधान  ढूढें  और  जब  तक  हमारा  न्यायालय  इस  पर  कोई  आखिरी  निर्णय

 नहीं  दे
 दे  तब  तक  उसमें  कोई  भी  ऐसी  कार्यवाही  न  की  जाए  जिसका  असर  हमारे  देशवासियों  पर

 र  हो  |  तो  इस  प्रकार  का  प्रस्ताव  है  ।  अगर  आप  तो  मैं  उसे  पढ़  देता
 एक  दूसरे  वर्ग  पर

 ]  ु
 सभा  जो  भारत  के  लोगों  की  इच्छाओं  तथा  आकांक्षाओं  का  प्रतिनिधित्व  करती

 कट्टरपंथी  तथा  सांप्रदायिक  ताकतों  की  चालों  के  कारण  सांप्रदायिक  हिंसा  तथा  साम्प्रदायिक

 135



 निथम  193  के  अधीन  धर्चा  13  1989

 सौहाद॑  औरशांति  के  भंग  होने  की  घटनाओं  में  वृद्धि  को  गंभीर  चिन्ता  के  साथ  नोंट
 करती

 2.  यह  सभा  न्यायिक  प्रक्रिया  के  माध्यम  से  बाबरी  मस्जिद-राम  जन्म  भूमि  विवाद  के
 शीघ्र  समाधान  के  लिए  की  गई  पहल  का  स्वागत  करते  हुए  यह  बात  निराशा  के  साथ  नोट

 रती  है  कि  इस  मुद्दे  पर  विवाद  के  जारी  रहने  के  कारण  साम्प्रदायिक  वातावरण  दूषित  हुआ
 और  इससे  देश  के  कुछ  भागों  में  साम्प्रदायिक  तनाव  बढ़ा  यह  इस  बात  को  भी  चिन्ता

 प्राषणों  के  कारण  भी  साम्प्रदायिक  अलगाव  बढ़ा  है  ।

 3.  यह  सभा  समाज  के  सभी  थर्गों  स ेअपील  करती  है  कि  वे  ऐसे  किसी  भी

 समारोह  या  शोभा  यात्रा  में  सम्मिलित  न  हों  और  न  ही  इसे  समर्थन
 दें  ।  यह  उन  सभी  व्यक्तियों  और  संगठनों  जिन्होंने  उपर्युक्त  विवाद  पर  अपने-अपने  विचार

 प्रस्तुत  किए  तब  तक  धेयं  और  सहिष्णुता  का  प्रदर्शन  करने  और  साम्प्रवायिक  शान्ति  तथा

 सौहाद  को  बनाए  रखने  की  भी  अपील  करती  है  और  जब  तक  कि  न्यायिक  मंच  से  इसका
 समाधान  नहीं  हो  जाता  ।  यह  इस  विवाद  का  मुख्य  पक्षकारों  अर्थात्  विश्व  हिन्दू
 बजरंग  आदम  सेना  तथा  अखिल  भारतीय  बाबरी  मस्जिद  कार्यवाही  समिति  से  आहवान
 करती  है  कि  वे  टकराव  का  वह  रास्ता  न  अपनाए  जिससे  हिसा  उत्पन्न  होती  है  और  वे  अपने
 सभी  कार्यक्रमों  जिनमें  राम  जन्म  भूमि/बाबरी  मस्जिद  मुद्दे  से  सम्बन्धित  समारोह  तथा
 आयोजन  शामिल  तब  तक  स्थगित  रखें  जब  तक  इस  सम्बन्ध  में  न्यायालय  का  निर्णय  नहीं
 हो  जाता  है  ।  यह  सभा  यह  भी  आशा  करती  है  कि  समाज  के  सभी  वर्गों  के  लोग  विधि  के
 शासन  में  अपना  विश्वास  बनाए  रखेंगे  और  भाईचारे  तथा  सौहादं  का  संरक्षण  और  संवध॑न
 करेंगे  तथा  भारत  के  धर्मनिरपेक्ष  स्वरूप  और  परम्पराओं  को  कायम  रखेंगे  ।”'

 इसके  बाद  मैं  केवल  इतना  ही  कहना  चाहूंगा  कि  ये  राम  जन्म  भूमि  का  मससा  हो
 या  कोई  दूसरा  मसला  इनको  केवल  इसलिए  उठाया  गया  है  जिससे  इस  देश  को  राजनीति  में  धर्म

 को  ओडकर  इस  देश  के  लोकमत  लोकतंत्र  कमजोर  किया  जबकि  इसी  मान्यवर  सदम

 ने  एक  बड़े  स्पष्ट  बहुमत  से  एक  ऐसा  निर्णय  लिया  है  कानून  कै  रूप  में  कि  हमारे  देश  में  राजनीति  को

 धर्म  से  दूर  रखा  जाए  ।  दुर्भाग्यवश  आज  हमारे  देश  के  विपक्ष  के  लोग  उस  खतरनाक  संगठन  के  खतरनाक

 नेता  के  नेतृत्व  में  इलेक्शन  में  जा  रहे  हैं  जिसको  बम्बई  के  हाईकोर्ट  ने  कंहेम  किया  है  ।  बुरे  किस्म  भद्दी
 किस्म  की  साम्प्रदाधिकता  फैलाने  वाला  है  और  उसके  चुने  हुए  एम०  एल०  ए०  को  डिस्क्वालीफाई  किया

 अनसीट  किया  था  |  इसलिए  मैं  वानिग  देना  चाहता  हूं  कि  चाहे  भारतीय  जनता  पार्टी  भाहे
 नैशनल  फ्रंट  हो  या  वह  कोई  दूसरी  पार्टी  यदि  शिव  सेना  के  असर  के  उनके  साए  के  वे

 लोकसभा  के  इलैक्शन  में  तो  उन्हें  पूरी  जिम्मेदारी  लनी  पड़ेगी  ।  देश  में  जो  हमारा  आगामी  चुनाव

 होने  जा  रहा  भविष्य  में  जो  सांप्रदायिक  एकता  और  भावनात्मक  एकता  उसकी  गारंटी  बेनी

 होगी  ।  मुझे  इस  बात  को  कहते  हुए  दुख  हो  रहा  है  कि  यह  एक  बहुत  सोची-समझी  साजिश  मंसूबाबन्दी
 देश  को  डिस्टेबिलाइजन  करने  के  देश  को  कमजोर  करने  के  लिए  और  इसके  लिए  कांग्र  स  के

 जितने  भी  मास्यबर  सदस्प  यहां  पर  बंठे  हुए  दूसरे  दलों  के  जितने  नेता  यहां  पर  बंठे  हुए  मैं

 उनको  आगाह  करना  चाहता  हूं  कि  इसके  लिए  राष्ट्रीय  स्तर  पर  हमें  जमकर  लड़ाई  लड़सी  होगी  ।
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 ]
 भरी  हरुभाई  मेहता  :

 मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहता  हूं  बाल
 ठाकरे  को  अभी  तक  गिरफ्तार  क्यों  नहीं  किया  गया  ?  सरकार  की  क्या  मजबरी  है  ?  क्या  भारतीय
 दंड  संहिता  में  उनके  विरुद्ध  कायंवाही  करने  के  लिए  कोई  कानून  नहीं  है  ।  सरकार  इस  प्रकार  के
 दायिक  विषधरों  के  विरुद्ध  कायंवाही  क्यों  नहीं  कर  रही  ?  देश  क्रे  हर  क्ोने  से  यही  प्रश्न  पूछा जा  रहा
 है  ।  माननीय  गृह  मंत्री  को  पूरा  समर्थन  देते  हुए  हम  साम्प्रदायिक  तत्वों  के  विरुद्ध  कड़ी  कायंवाही  की
 भाशा  करते  हैं  ।

 प्रोਂ  संफुद्दीन  सोज  :  मैं  माननीय  गृह  मंत्री  यह  संकल्प  प्रस्तुत  करने
 के  लिए  बधाई  देता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  कया  कर  रहे  हैं  ?

 प्रो०  संफुद्दीन  सोज  :  मैं  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  हूं॥  बात  सुनिए  ।  हम  एक  मत  से
 यह  प्रस्ताव  स्वीकार  करते  क्रया  मेरी  बात  सुनिए  ।  यदि  आप  इन  सुझावों  से  सहमत  न

 हों  तो  आप  इन्हें  अस्वीकार  कर  सकते  हैं  ।

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपको  पहले  करना  चाहिए  था  ।  ऐसा  नहीं  होता  है  ।

 ]

 प्रो०  स्रेफुद्दीन  स्लोज  :  मैंने  इन  सुझावों
 के  बारे  में  मंत्री  महोदय  को  ब्रताया  आप  कृपया  मेरी

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  जिद  कर  रहे  हैं  |  ऐसे  सारे  पढ़ने  लग  जाएंगे  तो  मैं  क्या  करूंगा  ।

 फ्रो०  संफ़ुद्नीन  छोज  :  जो  लोग  मेहनत  करते  हैं  वही  पढ़ते  हैं  ।

 ]

 सभा  इसे  अस्बीकार  कर  सकती  है  ।  आप  मुझे  प्रस्तुत  करवे  दीज़िए  |  यह  दूसरे  सदन  में

 भी  प्रस्तत  किया  मया  यदि  आप  इन  बुझाव्रों  से  सहमत  नहीं  हैं  तो  आप  इन्हें  अस्वीकार  कर  सकते

 हैं  ।  कितु  यह  सही  दिशा  में  हैं  हमें  महात्मा  गांधी  प्रेरणा  लेनी  चाहिए  क्योंकि  उन्होंने

 हिन्दु  मुस्लिम  एकता  के  लिए  बहुत  से  बलिदान  दिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  नहीं  ।

 क्राजाए  ब्रह्म  लिह  :  एक  शेर  सुना  बेठ  ज़ाइए  ।

 प्रो०  संफहीन  सोज  :  मैं  इसमें  शेर  कहां  से  लाऊंगा  ।  )

 ु  ;
 मैं  चाहता  हूं  कि  आप  प्रस्तावना  में  यह  शब्द  अन्तःस्थापित  कर  सकते  आप

 इन  शब्दों  को

 बदल  सकते  हैं  ।
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 दिए  जाने  के  बारे  में  कार्याम्वयन  की  तिथि  बदले  जाने  के  सरकार  के

 नितिन आन  की  भजन  5
 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  कोई  तरीका  नहीं  है  ।

 आपको  पहले  दे  देना  चाहिए  था  ।

 8.31  म०  १०
 सरकारी  आश्वासनों  संबंधी  समिति

 प्रतिबेदन

 प्रो०  नाशयण  अन्द  पराशर  :  मैं  सरकारी  आश्वासनों  सम्बन्धी  समिति  का  तेइसवां

 प्रतिवेदन  और  अंग्र ंजी  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 म०  प०

 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्न--[जारी  ]

 भारतीय  प्रेस  परिषद  के  1988  से  मार्ज  ,  1989  तक  के  प्रतिवेदन  आदि

 संसदीय  कार्य  मंत्री  तथा  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  एअ०  के०  एल०  :  मैं

 लिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता  हू  :

 (1)  भारतीय  प्रेस  परिषद  के  1988  से  1989  की  अवधि  के  प्रतिवेदन  की

 एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  1987-88  और  1988-89  के  लेखा

 परीक्षित  लेखे  ।

 (2)  भारतीय  प्रेस  परिषद  के  वर्ष  1987-88  के  लेखापरीक्षित  लेखाओं  को  सभा  पटल  पर

 रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  और  अंग्रेजी  ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संख्या  एल०  टो०  8366/89  ]

 8.32  भ०  प०

 रक्षा  स्थापनाओं  में  बरिष्ठ  वेज्ञानिक  सहायकों  आदि  को  उच्च  बेतनमास  दिए

 जाते  के  बारे  में  कार्या-व८न  की  तिथि  बदले  जाने  के  सरकार  के

 प्रस्ताव  के  अनुमोदन  के  ब।रे  में  संकल्प

 रक्षा  मंत्रालय  में  रक्ता  उत्पादय  ओर  पूर्ति  विभाग  में  राज्य  मंत्री  डो०  एल०

 मैं  प्रस्ताव  करता
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 “  कि  यह  सभा  संयुक्त  परामर्शी  तंत्र  तथा  अनिवायं  पंचाट  के  लिए  स्कीम  के  पैरा  21

 के  अनुसार  रक्षा  स्थापनाओं  में  वरिष्ठ  वेज्ञानिक  भण्डार  अनुरक्षण
 कर्मचारियों  तथा  असेनिक  मोटर  चालकों  को  बढ़े  हुए  वेतनमान  देने  के  बारे  में  1983  के  सी०

 ए०  संदर्भ  संख्या  9  तथा  10  में  12  1985  के  माध्यस्थम्  बोड  पंचाट  द्वारा  दी  गई
 कार्यान््वयन  की  तारीख  22-9-1982  को  बदलने  संबंधी  सरकार  के  प्रस्ताव  को  मंजूर
 करती  क्योंकि  इस  पंचाट  को  स्वीकार  करने  से  पड़ने  वाले  अत्यधिक  वित्तीय  भार से  राष्ट्रीय
 अधंब्यवस्था  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ।”

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 यह  सभा  संयुक्त  परामर्शी  तंत्र  तथा  अनिवार्य  पंचाट  के  लिए  स्कीम  के  पैरा  21
 के  अनुसार  रक्षा  स्थापनाओं  में  बरिष्ठ  वेज्ञानिक  सहायकों  भण्डार  अनुरक्षण
 कर्मचारियों  तथा  असनिक  मोटर  को  बढ़े  हुए  वेतनमान  देने  के  बारे  में  1983  के  सी  ०

 ए०  संदर्भ  संख्या  9  तथा  10  में  12  1985  के  माध्यस्थ  बोर्ड  पंचाट  द्वारा  दी  गई
 कार्यान्वयन  की  तारीख  22-9-1982  को  बदलने  संबंधी  सरकार  के  प्रस्ताव  को  मंजूर  करती

 क्योंकि  इस  पंचाट  को  स्टीकार  करने  से  पड़ने  वाले  अत्यधिक  वित्तीय  बोझ्न  से  राष्ट्रीय
 व्यवस्था  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 प्रस्ताव  स्थीकृत  हुआ  ।

 8.34  भ०  प०

 विदाई  संबंधों  उल्लेख

 संसदीय  कार्य  मंत्रो  तथा  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  एच०  के०  एल०  :  अध्यक्ष
 मैं  इस  अबसर  पर  रस्मी  तौर  पर  नहीं  बल्कि  तहेदिल  से  इस  सत्र  तथा  आठबीं  लोक  सभा

 लगभग  पांच  के  दौरान  संसद्  के  अन्य  सन्रों  के  दौरान  इस  सदन  के  सदस्यों  द्वारा  दिए  गए  योगदान
 के  लिए  उनका  आधभारी  हूं  ।  मैं  न  केवल  उन  लोगों  का  आभारी  हूं  जो  सदन  के  भीतर  रहे  बल्कि
 उनका  भी  आभारी  हूं  जो  इसे  पहले  छोड़कर  चले  गए  वयोंकि  अब  उन्होंने  स्वयं  ही

 अनुभव  किया  होगा
 कि  क्या  उन्हें  सदन  छोड़कर  जाना  चाहिए  था  ।  उन्होंने  स्वयं  ही  इस  बात  का  फैसला  किया  होगा  कि

 उन्होंने  ठीक  किया  या  गलत  ।

 एक  साननोय  सदस्य  :  मैं  एक  शेर  कह  दूं  ।

 गृह  मंत्री  बूटा  :  अध्यक्ष  मुझे  शेर  याद  आ  अगर  हुक्म  हो  तो

 सुना  दूं  ।

 अध्यक्ष  महोदव  :  जी  बोलिए  ।

 सरदार  बूटा  सिंह  :  उनकी  हालत  तो  यह

 इस  आशिके  इज्जते  सादात  मिल  '

 फिरते  हैं  हम  कोई  पूछता  नहीं  ।

 झो  एच०  के०  एल०  भगत  :
 अध्यक्ष  हम  तो  उनको  आज  भी  याद  कर  रहे  प्यार  से  ।

 हम  यह  समझते  हैं  कि  इस  हाउस  में  जो  कुछ  बहुत-सी  चीजें  हम  सबने  मिलकर  स्पीकर

 साहब  को  तंग  कुछ  उन्होंने  भी
 हमने  भी  किया  लेकिन  इस  हाउस  में  मेरी  राय  है  कि

 हालांकि  इधर-उधर  बहुत  कुछ  कहा  जाता  शायद  परहैप्स  आई  एस  मेरा  स्याल  है  कि
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 आठवीं  लोक-सभा  की  डिबेट  का  दर्जा  अच्छा  रहा  ।  पालियामैंट  को  इस  बात  से  जज  नहीं  किया  जाता

 कि  कितना  हंगामा  होता  पालियांमैंट  इस  बांत  से  जज  होती  है  कि  राष्ट्र  के  लिए  क्या  करती

 प्रोड़्यूस  क्या  करती  है  और  उसका  एंड-प्रोडक्ट  क्या  हुआ  ?  उस  एंड  प्रोडक्ट  के  लिहांज  से  इस  आठवीं
 लोक  सभा  जहां  तक  कानून  बनाने  का  ताल्लुक  पालिसी  का  ताल्लुक  और  चीजों  का  ताल्लुक
 था  जो  देश  की  दिलंचस्पी  की  चीजें  थीं  और  उन  पर  बहस  करने  का  ताल्लुक  मैं  समझता  हूं  कि
 इसे  लीक  सभा  ने  अपने  फर्ज  को  बहुत  अच्छी  तरह  से  निभाया  इस  लोक  सभा  ने  नई  डायरेक्शन्ज
 रखी  नई  चीजों  पर  ।  बहुत  प्रोग्रेसिव  लैजिस्लेशन  ले।ये  गये  मैं  उनकी  गिनती  में  नहीं  जाना  चाहता  ।

 मैं  तो  लोक  सभा  में  पांचवीं  लोक  सभा  से  बीच  में  एक  दफा  बाहँर॑  हो  गया  था  लेकिन  पचिवीं  लोक
 सभा  से  हूं  ।  मैं  फील  करता  हूं  कि  आठवीं  लोक  सभा  पहली  लोक  सैभाओं  सै  किसी  भी  तैरेह  कम  नहीं

 है  ।  बहुत  चर्चा  होती  है  कि  बहुत  गड़बड़  बहुत  हंगामे  होते  यह  होता  वह  होता  मैंने

 पहले  भी  लोक  संभएएं  देखी  में  कह  सकता  हूं  कि  हंगामे  के  लिहाज  सै  हंगामा  इस  दफा  ज्यादा  हुआ
 लेकिन  अगर  5  साल  को  टोटेलिटी  में  लिया  जाए  तो  एक  भ्रम  बन  जाता  है  कि  लोक  संभा  में  हंगामा

 हुआ  |

 यहु  ठीक  है  कि  चुनाव  आते  चुनाव  के  नजदीक  लोग  प्रैक्टिकल  हो  जाते  पद्िकुलरली
 जो  दूसरी  तरफ  बेठे  वे  चले  गये  लेकिन  मैं  यह्  समझता  हूं  कि  जहां  तक  डिस्पिल्नन  का  ताल्लुक
 यह  अच्छा  कम्पेरेटिंवली  दूंस री  लोक  सभाओं  कें  मुकाबले  में  ।  मैंने  किसी  भी  तरह  से  इसे  नीचे  नहीं

 यह  मेरा  ब्यू  हालाकि  अखबारों  मंग्जीनों  में  लिखा  जाता  रहा  है  कि  पालियामैंट  का
 स्टैंड  बहुत  गिर  बहुत  नीचे  चला  हम  पुरातैने  के  पुजारी  मैं  नहीं  मानता  हूं  कि
 इस  लोक  सभा  का  सटेंडर्ड  पालियामैंट  में  कोई  नीचे  हुआ  या  गिरा  |  मेरी  राय  में  जिस  तरह
 पहले  रहा  करीब-करोब  उसी  तरह  मैं  उसे  नीचा  नहीं  मानता  ।  मैं  सारे  प्रेस  बहुत
 धन्यवाद  करता  हूं  |  पालियामैंटरी  अफेयर्स  मिनिस्टर  जानते  मुझसे  ज्यादा  मेरे  साथी  मिनिस्टर
 श्रीमती  शीला  दीक्षित  अ'र  नामग्याल  साहब  को  मालूम  हैं  कि  कितने  मैम्बर्स  की  रुचि  इनमें
 दिलचस्पी  इनमें  थी  डिबेट  में  भाग  लेने  मुश्किल  होता  था  उनको  लेकिन  हमारे  साथियों
 ने  बहत  सहयोग  किया  और  म॑म्बस  ने  झहुत  अच्छा  कंट्रीब्यूशन  किया  ।  उधर  जो  मेम्बर  बंठे

 उन्होंने  भी  अच्छा  कंट्रीब्यूगन  किया  और  जो  आज  उपस्थित  जिन्होंने  लोक  सभा  नहीं  छोड़ी
 उन्होंने  भी  अंच्छा  कंद्रीब्यूणन  किया  और  मैं  सबको  दिल  से  बंधाई  देता  हूं  ।

 स्पीकर  साहब  मैं  आपके  साथ  कोई  रस्मी  बात  नहीं  कर  रहा  हूं  दिल  से  बात  कर  रहा  हूं  ।

 आपने  जिस  योग्यता  जिस  हिम्मत  से  जिन  मुश्किल  घड़ियों  में  हम  सबको  संभाल  कर  चले  और

 5  साल  इसके  लिए  धन्यवाद  ।

 आपके  साथ  मैं  नहीं  भूल  सकता  लोक  सभा  संक्रंटेरिएट  और  उसके  सैक्र ट्री  जनरल  सुभाष
 कश्यप  को  और  उनके  सारे  साथियों  को  कि  किस  तरह  से  उन्होंने  हमको  गाइड  हमको  समझाया
 और  किस  तरह  से  हमारी  मदद  की  ।  हम  समझते  हैं  कि

 रत
 त  अच्छा  रहा  और  हम  हर  तरह  से  उनकी

 प्रशंसा  करते  हैं  ।  मैं  मार्शल  को  भी  नहीं  भूले  सकता  ।  मार्शल  को  बतौर  भाशंल  यूज  करंने  कौ  जरूरत

 नहीं  पड़ी  लेकिन  पेनल  आफ  चेयरमंन  पर  मैं  भी  कुछ  दिन  रहा  माशेल  के  बगैर  रूल  राल  चलता

 नहीं  है  ।  समझा  देते  हैं  और  सब  कुछ  लिखकर  सामने  रख  देते  हमारे  जितने  वाच्र  ऐंड  धाड  के
 स्टाफ  के  आदमी  प्रेस  के  हमारे  भाई  उन्होंने  भी  मेहनत  की  बहुत  सहयोग  किया

 हमारे  पालियामैंद्री  अफेयर्स  डिपार्टमैंट  के  सारे  सैक्र ट्री ढोंढियाल  ओर  उनके  सारे
 उन  सबका  भी  मैं  धन्यवाद  करता  हूं  ।  मैं  प्रशंसा  करना  चाहता

 हू
 हमारे  साथी  जो  मिनिस्टर

 उनकी  भी  |  डिप्टी  स्पीकर  तो  यंग  आदमी  पिछले  सैंशन  में  भी  ओर  इस  सैशन  में  भी  उन्होंने  अच्छा
 काम  किया  है  ।  स्पीकर  साहब  ने  उनकी  अंच्छा  दिया  है  और  उन्होंने  उसे  भोके  का  हर  लैरह  से

 हमें  सहयोग  दिया  है  ।  जब  ये  डिप्टी  स्पीकर  बने  थे  तो  केई  लोगीं  ने  सोचा  था  वे  तो  एँम०  एल०  ऐ०
 भी  नहींर  इस  हाउस  को  कंसे  संभालेंगे  । लेकिम  यह  डिप्टी  स्पीकर  अन  गये  और  उन्होंने  बहँते
 अच्छे  ढंग  से  इसको  सम्भाला  ।

 हु

 140



 2  1911  विदाई  संस्वेन्धी  उल्लेख
 कछ  न  ——  वें  3  हश5ऋआ

 ..  मैं  एक  बात  और  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  साथी  जो  सारे  मंत्री  हैं  और  हमारे  पालियामैंट
 ऐफेयर  के  मंत्री  तो  बहुत  दिलचस्प  पोजिशन  में  होते  हैं  ।  अगर  यह  मंत्री  थोड़ी-सी  भी  गलती  कर  जायें
 तो  पड़  जाती  है  पालियामेंट  ऐफेयर  डिपार्टमेंट  पर  ।  इस  डिपार्टमेंट  ने  हमें  सहयोग  दिया  है  तो  कम
 पड़ी  वरना  ज्यादा  पड़ती  ।  इन  सबने  बहुत  योग्यता  से  काम  किया  अतः  मैं  उमका  बहुत
 धन्यवाद  करता  हूं  ।

 अब  मैं  एक  निजी  बात  कहना  चाहता  हूं  ।  मेरे  पास  दोनों  पोर्टफोलियो  ऐसे  हैं  पालियामैंट
 ऐफेयर्स  और  इनफर्मेशन  और  इनमें  थोड़ा  निकलना  मुश्किल  हो  जाता  सभी  म॑म्बरों
 ने  मिनिस्टरों  स्पीकर  साहब  ने  और  बाकी  सत्ने  काफी  सहयोग  दिया  और  मैं  खरियत  से  बच
 निकला  ।  इसके  लिए  मैं  आपको  धन्यवाद  करता  हूं  ।

 हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  आ  गये  हैं  ।  उनके  नेतृत्व  में  सब  कुछ  तो  हुआ  ही  है  लेकिन
 उनके  नेतृत्व  में  इस  लोक  सभा  ने  बहुत  अच्छी  डायरेक्शन  इस  देश  को  दी  है  ।  धन्यवाद  ।

 श्री  जी०  एमस०  बनातबाला  :  स्पीकर  मैं  भी  शुक्रिया  अदा  करने  के  लिए  खड़ा

 हुमा
 हूँ  और  महज  रस्सी  तोर  पर  शुक्रिया  अदा  नहीं  कर  रहा  हूं  डिप्टी  स्पीकर  प्राइम

 निस्टर  हुकूमत  का  और  ऐवान  के  तमाम  मैम्बरान  आपके  सेक्र  टेरियट  में  हरेक  बल्कि  दिल
 की  अथाह  गहराइयों  के  साथ  शुक्रिया  करता  हूं  ।

 इज्जत-म-आब  स्पीकर  हमारा  यह  यही  जम्हरियत  की  आबरू  और  जम्हूरियत
 की  लाज  है  ।  आज  मुझे  यह  कहते  हुए  खुशी  होती  है  कि  कितने  ही  इदारों  पर  मुमकिन  है  कि  कछ
 विश्वास  थोड़ा  बहुत  हिला  कम  हुआ  लेकिन  जहां  तक  इस  पालियामेंट  का  ताल्लुक
 हिन्दुस्तान  की  हिन्दुस्तान  की  पालियामेंट  के  ऊपर  मुकम्मल  एतिकाद  करती  यही  वजह  है
 कि  अगर  उनकी  अन्याय  की  शिकायत  होती  है  तो  वे  लपकते  दोड़ते  यहां  पर  अपने-अपने  मोर्चे
 लेकर  पहुंचते  हैं  और  ऐवान  के  अन्दर  अपनी  बातों  को  रखने  के  लिए  मंम्बरान  के  पास  भी  आते  हैं
 जब  तक  जम्हूरियते  के  अम्दर  इस  ऐवान  को  तकद्दुम  को  बरकरार  रखा  जायेगा  तब  तक  हमारा  देश
 महान  रहेगा  ।  इसमें  कोई  शक  नहीं  है  कि  हम  वह  हैं  जो  डायलॉग  और  मुबाहसे  में  विश्वास  करते  हैं  ।

 इसलिए  छोड़केर  कर  नहीं  गये  कि  संकटकालीन  अवस्थायें  आ  सकती  हंगामे  हालात  पैदा  हो  सकते
 हैं  ।  यह  ऐवान  सिर्फ  कुछ  कानून  का  कारखाना  नहीं  है  बल्कि  यह  ऐवान  हमारे  जबर्दस्त  से  जबद्द॑स्त
 डिसप्यूट्स  और  तेनाजों  को  रिजाल्व  करने  तय  करने  का  एक  जरिया  जिस  तरह  हमने  एक
 रेजोल्यूशन  यहां  पर  एडॉप्ट  एक  बड़े  तनाजे  मसले  के  उस  स्पिरिट  को  लेकर  पूरे  देश  में
 चलना  होगा  ।  यंह  एक  ऐवान  का  काम  है  ।  यह  हकीकत  है  कि  अवाम  की  एतिकाद  इस  ऐवान  पर  है
 और  हमें  भी  इस  ऐवान  की  तकद्दुम  को  ऊंचा  रखना  है  ।  इस  सिलसिले  में  हमसे  जितना  हो  सका  है
 आपके  साथ  ताबून  किया  है  ।  गलतियां  हो  सकती  कुछ  थोड़ी  बहुत  नाराजगी  भी  हो  सकती  यह
 तो  चलता  ही  जैसे  आज  भी  थोड़ी  बहुत  नाराजगी  लेकिन  यह  एक  अच्छी  चीज  है  कि  हम

 खुशगवार  माहौल  के  अन्दर  रहे  ।  काफी  काम  यहां  अंजाम  हुआ  है  ।  इलेक्टोरेट  उस  पर  अपना  फैसला
 करेगी  वह  बात  अलग  लेकिन  इस  देश  के  अन्दर  मैं  देख  रहा  हूं  कि  देश  का  इस  देश  का
 मस्तकबिल  खूबसूरत  है  और  इन्शाअल्लाह  खूबसूरत  रहेगा  ।  इसके  लिए  यहां  जम्हूरियत  जिन्दा  है  और

 यहां  पर  सेकूलरिज्म  का  दिल  बराबर  धड़क  रहा  है  और  लोग  साफ  तौर  पर  इसको  महसूस
 करते  हैं  ।

 इन  अल्फाज  के  साथ  आपका  शुक्रिया  अदा  कर  रहा  डिप्टी
 स्पीकर  साहब  का  शुक्रिया  अदा

 प्राइम  उनकी  हुकूमत  और  उनके  मिनिस्टरों  का  शुक्रिया  ।  बड़े  वक्त  ऐसे  आये  हैं  कि  हमने

 मिनिस्टर्स  को  खूथ  बुरा  भला  भी  केहा  मुमकिन  कम  कहा  हो  लेकिन  यह  भी
 फ

 है
 यह  तमाम  चीजें  जम्हूरियत  में  रहती  चलती  हैं  ।  मेम्बरान  मैम्बरान  के  साथ

 भी  हुई
 और  तेज  और  सख्त  झड़पें  हुई  हैं  लेकिलि  सारा  मतलब  यही  है  कि  देश  को  मजबूत  से  मजबूततर
 बनाया  जाए  और  इसी  भावना  के  इन्हीं  जज्बात  के  साथ  हम  भागे  बढ़  रहे  है  ।
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 का  ही  a  ऑऑ  A फऊफ़्ऑफ़ख़ऑऔढछ

 श्री  बालकवि  बरागी  :  माननीय  अध्यक्ष  पता  नहीं  इसके  बाद  में  आप  क्या
 राजीव  हमारे  प्रधान  मेरे  सदन  के  नेता  यहां  आए  भगवान  जाने  हम  तो

 इस  सारी  रस्म  से  नावाकिफ  लोग  हैं  |  पहली-पहली  बार  आपकी  खिदमत  में  हाजिर  हुए
 पहली  टर्ने  है  इसलिए  हमें  पता  नहीं  कि  आज  के  दिन  क्या  होता  पहली-पहली  बार  हमें  कुछ
 मालूम  नहीं  ।

 जितना  कुछ  सीख  उतना  सीखने  की  कोशिश  की  जितने  हम  फर्ट  टनेर  पहली
 बार  यहां  पर  आने  वाले  सैंकड़ों  लोग  राजीव  जी  ने  बड़ी  कृपा  की  कि  सेकड़ों  लोगों  को  पुकार-पुकार
 कर  एक  ऐसा  निमंत्रण  दिया  कि  हम  लोग  यहां  तक  पहुंच  कर  आ  गए  वरना  हमारे  बाप  की  भी  हिम्मत
 नहीं  थी  कि  हम  यहां  आते  ।  साफ-साफ  बात  मुझे  कहने  में  कोई  संकोच  नहीं  बहुत  तो  हमने
 हमारे  नेता  को  तंग  किया  बहुत  आपको  तंग  किया  है  और  कौन  ऐसा  जिसे  हमने  तंग  नहीं
 सब  को  हम  लोगों  ने  तंग  किया  क्योंकि  हम  कुछ  भी  नहीं  समझते  थे  ।  हम  वहां  से  निकले  थे  तो  पता
 चलता  कि  अपने  इलाके  के  बड़े  तीस  मारखां  हैं  ।  यहां  आए  तो  मालूम  पड़ा  कि  हमारा  तो  कद  ही  कुछ
 नहीं  है  ।  यहां  आकर  मालूम  पड़ा  कि  हम  तो  इस  समुद्र  में  आ  गए  हैं  और  इसमें  बिल्कुल  तैरना  सीखना

 पड़ेगा  ।  तो  मैं  आपका  बहुत  शुक्रिया  अदा  करता  हूं  ।  कितने  ही  मैम्बर  यहां  सदन  में  पहली  बार  आए
 हैं  ।  मैं  उन  लोगों  को  देखता  हूं  जिनमें  से  कोई  कहता  है  कि  मैं  सात  टन  से  बंठा  हुआ  कोई  कहता

 है  कि  मैं  6  टने  से  बैठा  हुआ  कोई  कहता  है  कि  मैं  8  टने  से  बेठा  हुआ  ऐसा  लगता  है  कि  इस
 देश  में  वाकई  84  लाख  बार  जन्म  होता  होगा  और  इससे  पुनर्जन्म  में  विश्वास  होता  हमको  इस  पर
 भरोसा  होने  लगता  है  ।  इस  बात  को  मैं  अभिधा  में  न  कहकर  व्यंजना  में  कहता  मेरे  नेता  इस  बात
 को  समझें  और  सुनें  कि  हम  पुनर्जन्म  में  विश्वास  क्यों  करते  '  माननीय  अध्यक्ष

 मुझे  लगता  है  कि  मेरी  बात  पहुंच  गई  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  कहो  तो  मैं  थोड़ी  और  सिफारिश  कर  दू  ?

 क्री  बालकवि  बरागो  :  तो  मैं  तो  हमारे  सारे  बचकानपन  पागलपन  नावाककफियत

 कानन  नहीं  जानने  कानून  बनाते  समय  क्या  स्थितियां  होती  उसको  नहीं  जानने  इन  सारी

 नादानियों  की  आपसे  माफी  चाहता  हूं  और  अपने  नेता  को  मुबारकबाद  देता  हूं  कि  आपके  नेतृत्व  में  हम

 लोग  यहां  तक  बहुत-वहुत  मेरी  बधाइयां  ।

 मैंने  आठ  पंक्तियां  लिखी  ज्यों  ही  मुझे  लगा  कि  अब  कुछ  न  कुछ  होने  वाला  यहां

 आपको  तो  कुछ  होने  वाला  होता  है  और  मुझे  वह  हो  जाता  हमें  कुछ  थोड़ा  अफसोस  है  कि  हमारे

 कुछ  लोग  ऐसे  जिन्हें  हम  बहुत  पसन्द  करते  यहां  से  विदा  हो  चले  गए  ।  हमसे  बाहर  अभी

 भी  पूछ  रहे  अभी  सदन  के  बाहर  पूछ  रहे  थे  कि  आज
 तो  शायद  आधी

 रात  को  आप  भी  हमारे

 साथ  आ  जाएंगे  लेकिन  तब  तक  राजीव  जी  और  भगत  जी  ने  ऐसा  पंगाम  भेज  दिया  कि  ब्रूटा  सिंह  जी

 ने  सब  गड़बड़  कर  सब  ठीक  हो  गया  ।  बेहतर  कुल  मिलाकर  ठीक  हो  गया  ।

 माननीय  अध्यक्ष  सबको  बहुत  आपके  सचिवालय  को  शुक्रिया  ।  पार्टी  और

 यह  सब  काम  करते  यह  कहा  तो  करते  हैं  कि  यह  रस्म  अदाई  नहीं  है  लेकिन  हम हमारे  नेता  गा  ँ
 के  शा  री

 जानते
 &  कि  यह  रस्म  अदाई  भी  हम  सब  सारी  चीज  को  जानते  हैं  और  जम्हरियत  प्रजातन्त्र  में

 यह  जरूरी  भी  हम  सबको  शुक्रिया  अदा  करते

 ry अने  आठ  पंक्तियां  लिखी  हैं  ओर  बह  मैं  पढ़  रहा  हूं  मेरी
 ख्  शकिस्मती  है  कि  राणीत्र  जी  आ

 गए  ।  मुझ  अभ्छा  लग  रहा  है  इसलिए  मैं  इन  पंक्तियों  को  पढ़  रहा  हूं  :
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 न्निपयययाय  7“  पभपपम॑भम-गपघ:।+प६५।ष। ।

 के  प्रबृक्क  पुण्य  ने  हमको  यहां
 पंच  वर्ष  तक  हमसे  अपना  पूजा  धर्म  निश्चाग्रा  ।''”

 पूजा  झ्वना  से  हममे  काम  हमारे  मन  में  कोई  खोढ  नहीं  था  ।

 के  प्रबल  पुण्य  ने  हमको  यहां  बिठाया

 पांच  बरस  तक  हमने  अपना  पूजा  धर्म  निभाया  ॥
 जो  कुछ  जनता  ने  सौंपा  वह  है  उसकी  थाती  ।
 उसका  उसको  दे  क्र्सी  है  आती-जाती  ॥
 गांधी-नेहरू  के  वारिस  हम  खुद  की  शक्ति  टटोलें  ।

 आंगन-आंगन  भारत  की  जय  बोलें  ।।
 जनता  पर  है  हमें  जनता  की  जय  होगी  ।

 नेता  है  राजीव  यह  जय  निश्चय  होगी

 भरी  केयूर  भूषण  :  अध्यक्ष  अभी  हम  लोबों  मे  चुनौत्ती  भरी  चर्चा  की

 स्सस्मदाणिकत्ञा  के  खिलाफ  ।  उस  गांधी  जी  की  ब्रहुत  याद  आा  रही  थी  और  हमें  40  बदस  बाद  फिर
 मे  झंध्री  जी  मिस्र  यए  जिसके  मेतृत्व  में  पूरे  तरीके  मे  मुकाबला  करके  विजयी  होंगे  ।  सारा  देश  उबके
 समात्र  है  ।  इसको  मैं  अपने  एक  विचार  के  रूप  में  प्रकट  कर  रहा  हूं  :

 चल  रहे  हैं  राजीव  गांधी  की  राह
 चलो  हम  भी  देश  का  निर्माण  करें  ।

 राष्ट्रीय  एकता  के
 धर्म-निरपेक्षता  के
 सब  धर्मों  की  एकता  के

 गरीबी  दूर  बेरोजगारी

 हर  हाथों  को  मुंह  में  अल्लाह-ईश्बर  का

 हम  एक  बाबरी-मस्जिद  या  राम  मन्दिर  के

 नाम  पर  हम  नहीं  लड़ेंगे  ।

 हमने  देखा  है  भारत  को

 हमने  देखा  है  भाई-भाई  को

 हमने  देखा  है  द्रोपदी  का  चीर

 हमने  देखा  है  सब्बीर  का

 हमने  देखा  है  ईसा  का  सूली  पर

 हमने  देखा  है  सुकरात  का  जहर
 हमने  देखा  है  गांधी  का  गोली  से

 सत्य  अहिसा  के  दिलों  को  जोड़ने  के

 और  आज  चालीस  वर्षों  बाद  फिर  देख  रहे
 गांधी  को  उसी  राह  पर  चलते  ।

 चलो  हम  भी  देश  का  निर्माण  करें  ।

 भी  रत्तम  राठौड़  :  अध्यक्ष  आज  शाग्रढ्  मेरी  भी  ग्रह  भ्ाखिरी  स्पीज्
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 हो  ।  कौन  जाने  अगली  बार  हम  में  से  कितने  आयेंगे  के  इस  अवसर
 ore: AS

 एक  माननोय  सदस्य  :  पुनर्जन्म  होगा  आपका  ।'''  '

 थ्री  उत्तम  राठोड़  :  मैं  आपका  बहुत  शुक्रिया  अदा  करता  हूं  ।  इसलिए  कि  इस  देश  के  70
 फीसदी  काश्तकार  जो  उनके  साथ  आपने  न्याय  करने  की  पूरी  कोशिश  की  उनके  नुमाइन्दों  को
 आपने  बोलने  का  मौका  अपने  विचार  रखने  का  मौका  इसलिए  भी  हम  आपके  आभारी

 हैं  ।  डिप्टी  स्पीकर  महोदय  यहां  पर  बैठे  हुए  उनके  भी  हम  अत्यन्त  आभारी  उन्होंने  क्योंकि  पिछड़े
 दबे  गिरे  हुए  दलित  लोगों  के  बारे  में  यहां  बोलने  का  मौका  दिया  और  उन  बेकबर्ड  लोगों  को

 भी  यहां  बोलने  का  मौका  दिया  ।  इसके  लिए  भी  मैं  उनका  अत्यन्त  आभारी  हूं  ।  हाल  ही  में  उनकी
 शादी  हुई  इसके  बावजूद  भी  वे  हाउस  में  बहुत  ज्यादा  वक्त  बैठते  थे  ।  मैं  नहीं  जानता  हूं  कि  ऐसे
 नौजवान  को  इतना  दूर  रख  कर  हमें  खुशी  नहीं  लेकिन  मजबूर  थे  ।

 मैं  इस  वक्त  अपोजीशन के  श्री  माधव  दंडवते  इन्द्रजीत  जी  गुप्ता  और  बाकी  सभी
 लोग  जो  यहां  पर  हाजिर  नहीं  प्रोਂ  बनातवाला  जी  तो  मेरे  बम्बई  में  भी  साथी  रहे  सभी
 लोगों  का  शुक्रिया  अदा  करता  हूं  ।  बनातवाला  जी  ने  सही  फरमाया  कि  ऐसे  बहुत  से  वक्त  जब

 हम  लोगों  की  झड़पें  हो  गईं  ।  ये  जो  झड़पें  हुई  इसमें  कुछ  अच्छा  निकालने  के  लिए  हुई  हैं
 और  इसीलिए  आज  हम  बोल  रहे  हैं|  मैं  इस  वक्त  सभी  मंत्री  गणों  को  भी  शुक्रिया  अदा  करता  हूं  ।

 अमुमन  मेरी  उनसे  बहुत  ज्यादा  झड़पें  होती  हाउस  के  अन्दर  भी  और  बाहर  भी  ।  वह  किसी  के

 ऊपर  ब्यंजना  करने  के  लिए  नहीं  होती  थीं  ।  मुझे  मेरे  दिल  का  जो  विचार  वह  उनके  सामने  रखना
 था  और  मेरी  जनता  के  लोगों  के  लिए  कुछ  हासिल  करना  था  ।  अगर  ऐसा  जाने-अनजाने  में  कुछ
 हो  गया  तो  मैं  उनसे  माफी  चाहूंगा  और  उनका  भी  शुक्रिया  अदा  करना  बाहूंगा  ।

 इस  सदन  के  नेता  पंत  प्रधान  उनका  भी  हम  शुक्रिया  अदा  करते  उन्होंने  सही  ढंग  से

 हम  सब  लोगों  का  रहबरी  की  ।  जब  हमसे  गलती  उन्होंने  हमको  टोका  लेकिन  आज  मैं  यहां

 आपके  सामने  कह  रहा  हूं  कि  जब  हम  भारी  अक्सरियत  से  चुनकर  आए  और  काफी  वोटों  से  चुनकर

 आए  तो  इन्हीं  राजीव  गांधी  जी  ने  पहली  सभा  में  यह  कहा  था  कि  अब  की  बार  अपोजीशन  कमजोर

 कम  लोग  आपको  पूरी  आजादी  है  बोलने  की  क्योंकि  आप  अवाम  के  सवाल  यहां  पर  उठाते  हैं  न

 कि  इसलिए  हम  कुछ  बोल  मेरे  जैसे  लोग  भी  कुछ  बोल  वह  ताकत  हमको  जिस  आदमी

 ने  जिस  हस्ती  ने  उसका  भी  हम  शुक्रिया  अदा  करते  हैं  ।

 वाल  एण्ड  जो  पुलिस  ऊपर  खड़ी  रहती  है  तमाम  रात  ठंड  बरसात  में  हमारी  रक्षा  कर

 रही  रिपोटिग  ब्रांच  जो  रात  में  4  बजे  तक  रिपोर्टिंग  करती  काश्यप  आपका  आप

 सभी  का  मैं  तहेदिल  से  शुक्रिया  अदा  करता  हू  ।

 जैसे  बनातवाला  साहब  ने  यहां  कहा  कि  देश  महान  यह  सब  होते  हुए  भी  आज  हम  पिछली

 बातें  भूल  रहे  हैं  ।  शायद  इसी  चीज  को  बहुत  दिन  पहले  अल्लामां  इकबाल  ने  देखा  इसीलिए  उन्होंने

 कहा
 ईरानी  मिस्र  सब  मिट  गए  जहां

 पर  फिर  भी  अभी  है  बाकी  हिन्दोस्तां
 co  ..  सारे  जहां से  अक्ष्छा  हिप्दोस्तां  हमारा  |  है
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 प्रो०  माशयण  चनन््द  पराशर  :  अध्यक्ष  मैं  सिफे  इसलिए  बोलने  के  लिए
 छड़ा  हुआ  हूं  कि  बीमारी  के  कारण  इस  बार  इस  सत्र  में  मैं  नहीं  बोल  पाया  ।  मैं  इतिहास  की  नजर  से
 देखता  हूं  । अशोक  महान  पहले  सम्नाट  थे  जिन्होंने  हिन्दुस्तान  को  एक  किया  ।  उनका  चिह्न  धर्मंचक्र  है
 जो  हमारा  राष्ट्रीय  चिह्न  उनका  सारनाथ  का  निशान  सिंह  स्तम्भ  हमारी  सरकार  का  प्रतीक  है  ॥

 उन्होंने  भारतीय  परम्परा  को  कायम  रखा  ।  सन्देश  भगवान  बुद्ध  का  वेदों  और  पुराणों  के
 लेकिन  भारतीय  परम्परा  एक  रही  ।  पुनवंसु  नक्षत्र  पर  सभी  पशु-पक्षियों  की  बलि  बन्द  कर  दी  गई  ॥

 ऐसा  क्यों  हुआ  ।  मैंने  खोजने  की  कोशिश  की  ।  जब  इन्दिरा  जी  ने  एन्वायनंमेंट  कमेटी  का  उद्घाटम  किया
 ते  मैंने  सोचा  कि  ऐसा  क्यों  है  ?  यूनिवर्सिटी  बौद्ध  धर्म  के  आचार्यों  स्कालस  से  पूछा  लेकिन  पता

 महीं  लगां  |  कुछ  थोड़ा-सा  अपना  ज्ञान  भी  सीमित-सा  राधा  कुमुद  मुकर्जी  की  एनलशेंट

 इंडियन  हिस्दी  अशोका  पर  उनकी  किताब  पढ़ी  तो  पता  लगा  कि  भारतीप  सम्लाट  मनु  स्मृति  के
 सभय  से  अपने  जन्म॑  दिवस  पर  किमी  प्रकार  की  बलि  का  भमिषेध  केरते  थे  |  समय  बदल  गया  सिद्धांत

 बदल  सीमाएं  बदल  सेनाएं  हट  लेकिन  वह  परम्परा  जो  उनके  पहले  के  सम्राटों  ने  रखी
 थी  वह  चलती  रही  ।  अशोक  ने  उसको  कायम  रखा  और  भगवान  बुद्ध  का  वह  संदेश  प्रसारित  रखा  जब

 एक  गणराज्य  ने  दूसरे  छोटे  से  गणराज्य  पर  हमला  किया  न  वेशाली  पर  जो  हमारे  देश  का  पहला
 शणजेराज्य  है  जो  बिहार  में  लोगों  ने सोचा  बया  किया  भगवान  बुद्ध  के  पास  गए  ।  बुद्ध  देश  की
 आत्मा  को  जानते  विश्व  की  आत्मा  को  जानते  प्राणिमात्र  ब्रह्माण्ड  को  जानते  उन्होंने  कहा
 जहां  पंर  हमला  किया  गया  उन  ग्रामवासियों  से  क्या  तुम्हारी  सभा  होती  उन्होंने  हां
 होती  उसमें  व॒द्धों  का  सम्मान  होता  हां  होता  कया  सभी  फैसले  आपस  में  सलाह  मशविरे  से

 होते  हां  होते  तो  मैं  आशीर्वाद  देता  हूं  कि  संसार  का  बड़े  से  बड़ा  राजा  तुमको  पराजित  नहीं  कर
 सकता  और  वही  हुआ  ।  संसार  के  बड़े  राज्य  धूल  में  मिल  गये  पर  भगवान  बुद्ध  के  जीवन  की  यह
 घटना  कायम  हमारी  लोकसभा  की  परंपरा  आज  भी  कायम  नाम  अनेक  पर
 जावना  एक  ।

 एक्म  सद  बहुधा  वर्दान्ति  ।

 नाप  चाहे  कुछ  भी  ले  महात्मा  गांधी  ने  उस  प्रथा  को  आगे  जवाहरलाल  जी
 में  उन्तको  जपने  पसीने  से  इंदिरा  जी  ने;उसको  अपने  खून  से  सींचा  और  राजीव  जी  उसको  आगे
 जंढ़ों  रहें  ये  तो  हिंदी  और  संस्कृत  की  बातें  अंग्रेजी  में  शैली  ने  ठीक  कहा

 वन  द  मैनी  चैंज  एंड

 हैवन्स  लाइट  फॉरएवर

 अर्थंत्  शैडोस

 लाइफ  साइक  ए  डोम्ह  मल्टी-कलर्ड
 स्टेन्स  द  ब्हाइट  रेडिएन्स  ऑफ  इटनिटी  ।/'

 पी०  बी०  शैली  (1792-1822)

 यह  शैली  ने  यह  कविता  सारी  बात  को  कहती  भारत  की  आत्मा  एक  परम्परा
 एक  चाहे  हम  पीर  की  समाधि  पर  चाहे  भगवान  बुद्ध  को  प्रणाम  चाहे  विष्णु  मन्दिर
 या  गिरजाधर  में  चाहे  गुरुद्वारे  जाएं  या  मुल्ला  की  अजान  हम  ख़ब  एक  हैं  और  इस  परंपरा
 को  जिस  संस्था  मे  अपनाया  बहु  इंडियन  नेशनल  कांग्रेस  है  और  उसके  बेला  राजीव  गांधी  हैं  ।  हमारी
 झाशा  यह  है  कि  यह  बितन  आगे  भी  चलेगा  और  इससे  दुनिया  को  एक  नया  रास्ता  मिलेगा  ।  अध्यक्ष
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 महोदय  मैं  आपका  आभारी  हूं  कि  मुझे  पैनल  आप  चेयरमन  में  सम्मिलित  करके  अपने  लोक  सभा  के
 इस  आसन  पर  बैठने  का  अवसर  मैं  प्रधानमंत्री  जी  का  आभारी  हूं  कि  उनके  द्वाशा  बेपरमन
 कमेटी  आन  गवर्भमेंट  एएयोरेंस  बनने  के  बाद  में  थोड़ा  बहुत  काम  कर  मैंबर  के  रुप  में  भगत  भी
 के  साथ  पांचवीं  लोक  सभा  में  आया  था  और  जब  वे  यहां  नहीं  थे  तो  मैं  शिमला  में  था|  आज  भी
 उनके  साथ  इंदिरा  जी  का  साथ  रहा  है  और  अब  राजीव  जी  का  साथ  मैं  आपका  आनारी  हूं
 कि  आपने  मुझे  बोलने  का  मौका  दिया  ।

 कुमारी  ममता  बनर्जो  अध्यक्ष  एक  जूनियर  मैम्बर  होने  के  बाद  भी  आपने
 चार  बार  कहने  का  मौका  दिया  है  |  संसद  हमारे  लोकतंत्र  का  ग्रुरढ्वारा  और
 घर  है  ।  जब  इन्दिरा  जी  का  देहान्त  हो  गया  था  तब  काफी  आदमियों  ने  सोचा  था  कि  राजीव  जी  की
 लीडरशिप  में  जो  आठवीं  लोक  सभा  वह  क्या  करेगी  ।  ये  लोग  सारे  बच्चे  सारे  जूनियर  आदमी

 कसे  देश  की  स्टेबिलिटी  रहेगी  ।  पंजाब  में  जो  खालिस्तान  की  आवाज  वह  जरूर  कुछ  कम  हुईं
 है  और  हसी  प्रकार  त्रिपुरा  में  जो  डिस्टरबंस  वह  राजीब  जी  के  खत्म  हुआ
 है  ।  पमारे  देश  की  एकता  और  अखंडता  की  जो  परम्परा  वह  राजीव  जी  के  नेतृत्व  में
 आठबीं  लोक  सभा  का  सबसे  बड़ा  एचीवमेंट  हम  लोगों  को  पोलिटिकल  आजादी  तो  मिली  लेकिन
 इकोनोमिक  आजादी  हम  लोगों  को  नहीं  मिली  थी  ।  लेकिन  आठवीं  लोक  सभा  में  नगरपालिका

 जबाहर  रोजगार  पंचायत  18  वर्ष  के  लोगों  को  मताधिकार  का  एस*  सी०७

 एस०  टी०  को  बहुत  सारे  एजुकेशन  महिलाओं  की  प्रगति  सबंधी  ऐसे  बहुत  सारे

 रेबोल्युश्नरी  बिल  इस  लोक  सभा  में  पास  हुए  हैं  । यह  हमारे  देश  के  लिए  और  संसद  के  लिए  बहुत
 बड़ा  एभीवमेंट  यह  हमारा  इकोनोमिक  फ्रीडम  मूवमेंट  अपोजिशन  पार्टीज  के  बारे  में  मैं  कुछ
 बोलता  नहीं  लेकिन  हम  लोग  जो  नए  सदस्य  उनसे  कुछ  सीखना  चाहते  थे  ।  हमारी  पार्डी
 ने  20  सूत्री  प्रोग्राम  इकोनोमिक  अपलिफ्टमेंट  के  लिए  बनाया  लेकिन  अपोजिशन  पार्टीज  मे  पिछले
 पांच  बरस  में  एक  ही  प्रोग्राम  चलाया  कि  राजीब  जी  को  हटाओ  |  राजीव  जी  तो  नहीं  हटे  लेकिन  वे

 खुद  ही  हटकर  चले  गए  ।  जब  हम  लोग  आए  थे  तो  भी  नहीं  जानते  लेकिन  आपने  हम  लोभों

 की  बहुत  मदद  की  है  ।  हमेशा  आपकी  तरफ  से  मुझे  आशीर्वाद  मिला  है  ओर  हमारे  मेता  राजीव  थी
 तथा  संसदीय  कार्य  मंत्री  जी  ने  हम  लोगों  की  बहुत  मदद  की  लोक  सभा  के  सेक्रेटरी  जबरल  और
 लोक  सभा  के  हरेंक  स्टाफ  ने  हम  लोगों  की  बहुत  मदद  की  है  ।  इसके  लिए  हम  लोग  बहुत  आशधारी  हैं  ।

 मैं  कोई  शेरो-शायरी  नहीं  करती  लेकिन  एक  छोटा-सा  शेर  सुनाना  चाहती

 चांद  से  होती  सितारों  से

 मोहब्बत  एक  से  होती  हजारों  से  नहीं  ।'

 हमारे  देश  की  जनता  को  कोई  मोहब्बत  है  तो  कांग्रेस  पार्टी  से  मुझे  विश्वास  है  कि  इस  सदन  में

 कांग्रेस  का  कोई  विकल्प  नहीं  रहेगा  ।  हमारी  कांग्रेस  पार्टी  पावर  में  आयेगी  और  हमारी  परम्परा  की

 रक्षा  करेगी  ।

 प्रधान  सनन््त्री  राजीव  :  माननीय  अध्यक्ष  मैंने
 बहुत  से  सदस्यों  की  बतैं

 hei
 हैं  ।  मैं  यह  सोच  रहा  था  कि  हम  एक  सत्र  ओर  किम्तुं  किसी  न  किसी  काश्ण ते

 सदस्यों  ने  कुछ  मिश्चय  कर  लिया
 इन

 पांच  र्षों  के
 दोरान  जो  कुछ  भी  उपलब्धियां  हुई ंहैं उसके

 लिए  मैं  आपको  तथा  सभी  सदस्मों  को  धत्यवाद  देता  चाहता  हूं  ।
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 जब  मैं  पांच  वर्ष  पूर्व  की  बात  सोचता  जब  हमने  पहली  बार  चुनावों  की  घोषणा  उस
 समय  की  क्या  स्थिति  इंदिरा  जी  की  हत्या  के  बाद  हम  किन  परिस्थितियों  से  गुजरे  और
 आज़  के  राष्ट्र  पर  नजर  डालने  पर  मैं  देखता  हूं  कि  यहां  क्या-क्या  हुआ  क्या  परिवतंन  आए  तव
 और  आज  में  क्या  अन्तर  है  तो  मुझे  बहुत  गय॑  महसूस  होता  है|  मुझे  गयं  इस  बात  पर  महसूस  नहीं
 होता  कि  सरकार  ने  या  हमने  कुछ  कार्य  किया  है  अपितु  मुझे  जनता  द्वारा  किए  गए  कार्यों  पर  गये

 महसूस  होता  है  ।  हम  संभवतः  यहां  कुछ  निदेश  ही  दे  पाए  हैं  किम्तु  इस  अवधि  के  दोरान  जितना  भी
 विकास  और  प्रगति  हुई  है  उसका  वास्तविक  बोझ  हमारा  जनता  ने  ही  उठाया  हम  किसी  भी  क्षेत्र

 को  ले  चाहे  देश  की  एकता  और  अखंडना  हो  या  देश  की  आ्थिक  विकास  का  क्षेत्र  हो  अथवा

 नि्धनों  के  उत्थान  की  बात  चाहे  समाजवाद  और  हमारे  लोकतन्त्र  को  बनाए  रखने

 के  कुछ  मूल  सिद्धांतों  की  बात  इन  पांच  वर्षों  के  दौरान  राष्ट्र  की  जो  भी  उपलब्धियां  रही  मुझे
 उन  पर  गवं  है  ।

 हम  अपनी  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  और  सावंभौमिक  विकास  में  भारत  के  योगदान  पर  नजर
 डालें  तो  पाएंगे  कि  भारत  ते  इन  वर्षों  के  दौरान  जो  भी  उपलब्धि  की  कह  गवं  योग्य  है  ।  इसके  लिए
 मैं  भारत  की  जनता  को  उनके  उन  प्रतिनिधियों  के  माध्यम  जो  आज  यहां  घन्यबाद  देना  चाहता

 हूं  तथा  मैं  भारत  की  उस  जनता  को  भी  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  जिनके  प्रतिनिधियों  ने  अपनी

 दारियों  से  पीछे  हटकर  तथा  जो  पद  उनके  निर्वाचन  क्षेत्र  की  जनता  ने  उन्हें  सौंपा  उससे  भागकर

 यहां  संसद  में  उपस्थित  न  रहने  का  निर्णय  लिया  है  ।

 साथ  ही  इस  पद  पर  बंठे  हुए  मैं  हर  समय  उन  लोगों  का  स्मरण  करता  हूं  जो  मुझसे  पहले  इस
 पद  पर  आसीन  थे--मुझे  पंडित  शास्त्री  इंदिरा  जी  का  स्मरण  हो  आता  है  और  मैं  देखता  हूं

 इस  अवधि  के  दोरान  हमने  काफी  कुछ  किया  और  पांच  वर्ष  पूर्व  अर्थात्  हमारे  यहां  आने  से  पूर्व
 उन्होंने  जो  कार्य  किए  थे  उन्हीं  के  परिणामस्वरूप  हम  इतना  कुछ  कर  पाए  हैं  ।  उन्होंने  जो  कुछ  किया

 हमने  उसमें  वृद्धि  की  उन्होंने  जो  रास्ता  हम  उसी  पर  आगे  वढ़े  हैं  और  इसी  कारण  हम

 इतनी  उपलब्धि  कर  पाए  हैं  ।  मुझे  केवल  भूतपूर्व  प्रधानमन्त्रियों  को  ही  धन्यवाद  नहीं  देना  है  ।

 हमें  सचमुच  गांधी  ओर  उनके  द्वारा  बताए  गए  सिद्धांतों  को  ध्यान  में  रखना  उन्हीं  सिद्धांतों  ने  इन

 पांच  वर्षों  के  दौरान  हमारा  मार्गदर्शन  किया  है  |

 मुझे  इस  बात  पर  भी  अधिक  गे  महसूस  होता  है  कि  इन  वर्षों  के  दोरान  हमने  गांधी  जी  के

 सिद्धांतों  का  अपने  देश  से  बाहर  प्रसार  किया  हमने  इन  का  मजाक  उड़ाने  वाले  देशों  के

 लोगों  को  भी  इन  सिद्धांतों  के  विषय  में  सोचने  और  उन  पर  यह  विश्वास  करने  के  लिए  प्रेरित  किया  है
 कि  आज  सभ्यता  और  मानवता  हेतु  यही  वास्तविक  मार्ग  है  ।

 यदि  मुझसे  संसद  की  एक  उपलब्धि  के  बारे  में  पूछा  जाए  तो  मैं  कहूंगा  कि  निर्धनता  दूर
 उन  विधेयकों  को  पारित  करने  के  अलावा  जिसने  हमारी  जनता  को  भ्रष्टाचार  मिटाने  ओर  सत्ता  के

 दलालों  को  हटाने  तथा  शोषण  करने  वालों  को  हटाने  के  अधिकार  उन  कई  विधेयकों  के  अलावा

 जो  हमने  कमजोर  वर्गों  को  सामाजिक  न्याय  दिलाने  के  लिए  यहां  पारित  किए  वह  विधेयक  जो  हमसे

 महिलाओं  की  स्थिति  को  मजबूत  उसकी  प्रतिष्ठा  बनाए  रखने  के  लिए  पारित  किया  वे

 विधेयक  जो  हमने  अपने  निर्वाचन  प्रक्रिया  को  लोकतन्त्र  को  मजबूत  बनाने  के  लिए  पारित  किए

 के  अलावा  संसद  के  अन्य  बहुत  से  कार्य  किए  मैं  तो  कहूंगा  कि  इस  संसद  की  सबसे  बड़ी
 लब्धि  भारतीय  सभ्यता  को  दुनिया  में  फैलाना  और  उन  देशों  के  काफी  संख्या  में  ऐसे  लोगों  द्वारा  इसे
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 स्वीकार  करता  है  जितका  हमारे  सिद्धांतों  में  विश्वास  भी  नहीं  है  ।  हम  केवल  भारत  में  ही  निघंनता  और
 शोषण  समाप्त  करने  के  लिए  नहीं  अपितु  समूचे  विश्व  से  निधंनता  और  शोषण  समाप्त  करने  के  लिए
 संधर्ष  कर  रहे  ओर  इन  वर्षों  के दोरान  हमने  विश्व  की  विचारधारा  को  भी  बदल  दिया  है  ।  पहली
 बार  महाशक्तियों  की  गुटबन्दी  टूटने  लगी  पुरानी  पद्धति  से  नये  अन्तर्राष्ट्रीय  लोकतन्त्र  का  उदय
 हो  रहा  है  ।  इसका  श्रेय  मैं  स्वयं  लेना  नहीं  चाहता  हूं  ।  इसका  श्रेय  गांधो  जी  को  जाता  है  जिन्होंने  इस
 बारे  में  आवाज  इसका  श्रेय  पंडित  जी  को  जाता  है  जिन्होंने  हमारा  पथ  प्रदर्शन  इसका
 श्रेय  जाता  है  शास्त्री  जी  और  इंदिरा  जी  को  जिन्होंने  इस  पद  पर  आसीन  होकर  हमारा  इस  दिशा  में  पथ
 प्रदर्शन  किया  ।  हमने  केवल  उन्हीं  के  पद-बिहक्लों  का  अनुसरण  किया  है  और  हम  इस  दिशा  में  थोड़ा  आगे
 इसलिए  बढ़  पाए  हैं  क्योंकि  उन्होंने  हमें  इतनी  आगे  तक  राह  दिखाई  थी  ।

 अध्यक्ष  महोबय  ]  माननीय  आज  साल  हो  थोड़ा-सा  वक्त  और  आने  को
 पूरे  10  साल  हो  जब  आपने  मुझे  इस  कुर्सी  पर  बेठाया  मैं  कभी  सोच  भी  नहीं  सकता

 न  मेरे  दिमाग  में  ख्याल  आया  था  कि  मैं  कभी  लोक  सभा  का  अध्यक्ष  बनूं  या  कोई  भी  स्पीकर

 बनूंगा  ।  पता  इंदिरा  जी  ने  कंसा  सोचा  मुझसे  10  साल  पहने  उन्होंने  पूछा  जिस  दिन
 उन्होंने  शपथ  ग्रहण  की  14  1980  कि  बलराम  क्या  आपने  कानून  पढ़ा  है  ?
 मैंने  मैं  तो  उस  गली  से  भी  नहीं  निकला  |  तो  उन्होंने  कहा  था  कि  कोई  बात  गली
 न  लेकिन  खेत  तो  फिरे  हो  ।  आपको  स्पीकर  बनाना  उस  दिन  से  आज  तक  मैंने  आप  सबका
 विश्वास  प्राप्त  किया  है  ।  मैं  किन  शब्दों  में  आपका  शुक्रिया  अदा  धन्यवाद  मेरे  पास  शब्द
 हीं  मैं  बहुत  आभारी  हूं  ।

 लीडर  ऑफ  दि  हाउस  यहां  बेठे  मुझे  इनका  सहयोग  मिला  इंदिरा
 जी  दिवंगत  आत्मा  की  ओर

 से  मुझे  पूरा  सहयोग  मिला  था  और  मुझे  यह  कहते  हुए  कतई  भी  शंका  नहीं
 है  कि  मेरे  काम  में  किसी  किसी  आदमी  किसी  साथी  ने  कभी  बाधा  डालने  की  चेष्टा  नहीं

 रुकावट  नहीं  डाली  ।  मुझे  अपने  कायंक्षेत्र  में  बिल्कुल  खुला  छोड़ा  हुआ  था  कि  जो  मैं  उचित  समझ
 और  जो  उचित  वह्  करू  ।  आप  सबने  सहयोग  हमारी  गाड़ी  चली  ।  मुझे  मान  है  ।  मतभेद
 भी  कुछ  हो-हंगामा  भी  हुआ  और  जँसा  भगत  जी  कह  रहे  थे  कि  उन्हें  इस  बात  का  मान  है  कि  इस
 आठवीं  लोकसभा  ने  ठीक  उसी  तरह  से  काम  उन्हीं  सिद्धांतों  को  ऊपर  रखते  नीचे  नहीं

 मैं  उनसे  सहमत  हूं  इस  बात  में  कि  जानकारी  सूक्ष-बूझ्ष  पढ़ाई  यह  हमारी  सभा  सबसे
 आगे

 यह  हो  सकता  है  कि  कुछ  थोड़ी  बातें  भावावेश  में  आकर  कुछ  कुर्सी  की  ललक  में  आ  करके

 हम  भूल  गए  हों  और  ज्यादा  ऊंची  आवाज  में  बोले  कुछ  आपस  में  ज्यादा  गरमागरमी  हुई  तो

 उसको  कम  करने  के  मैंने  बार-बार  कोशिश  भी  की  विनती  भी  की  अपील  भी  की  बाहर
 भी  और  अन्दर  भी  ।  हमारी  जो  पीठासीन  अधिकारियों  की  बैठक  जो  स्पीकर्स  एनुअल  कान्फरेन्सी

 होती  उनके  माध्यम  से  भी  बड़ी  कोशिश  की  है  कि  हम  उन  उसूलों  पर  जो  हमने  स्वयं  बनाए  हैं
 और  वह  जरूरी  है  क्योंकि  यह्  जो  पौधा  लगाया  हुआ  है  प्रजातन्त्र  का  ओर  सबसे  बड़ा  जो  दरख्त  आपने

 यहां  लगाया  इसका  हरा  इसका  फलना-फूलना  जरूरी  है  और  उसके  लिए  हम  सबको  चेष्टा

 करनी  चाहिए  ।  यह  एक  महत्वपूर्ण  बात  है  जो  मैंने  कही  है और  उसके  लिए  आपने  बहुत  सहायता  दी  है  ।

 यहां  कुछ  भाइयों  ने
 कभी  महसूस  किया  लेकिन  एक  बात  मैं  बड़े  यकीन  से  कह  सकता हूं

 कि  जब  मैं  इस  रुर्सी  पर  बेठता  हूं  और  अन्दर  बंठता
 तो  एक  बात  का  ध्यान  आता  जो  इस  तरफ
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 की  बात  मैं  कांग्रेस
 का  सदस्य  हूं  और  रहा  लेकिन  जब  मैं  यहां  बैठता  तो  सिर्फ  यहां

 बेठता  हूं  ।  उसमें  फिर  कोई  और  चीज  महीं  रहती  मुझे  इस  बात  का  पता  मैं  एस  थात
 को  करता  रहा  हूं  ।  किसी  ने  मुझे  इसमें  दखल  नहीं  दिया  लेकिन  इनके  '  अलावा  मैंने  विचार
 किया  हर  तरीके  उस  मुद्दे  पर सोचने  की  कोशिश  की  है  सारी  राय  लेने  की  कोशिश  की
 कौन  राय  कहां  बैठती  हर  अच्छे  आदमी  से  सलाह  की  हर  अच्छी  पुस्तक  से  जोकि
 इसको  कंसने  करती  राय  लेने  की  कोशिश  की  है  और  फिर  मैंने  असली  नतीजे  पर  पचहुंने  की  कोशिश
 की  हो  सकता  है  अपनी  गलतफहमियों  में  या  किसी  तरीके  से  वे  समझते  हों  कि  पक्षपात  हुआ
 लेकिन  दिमाग  और  दिल  में  कभी  यह  नहीं  क्योंकि  मैं  अगर  ऐसा  तो  मैं  कांग्रेस  पार्टी  का
 भी  नुकसान  कर  सकता  था  क्योंकि  जिस  आदमी  के  प्रति  जिम्मेदारी  समझी  जाती  उसके  ऊपर  यह
 भी  तो  है  कि  वह  पार्टी  का  ध्यान  लेकिन  मैंने  पार्टी  बाजी  से  ऊपर  रहकर  काम  किया  हिसाब  से
 काम  किया  है  |  कोशिश  की  है  भगवान  ने  मुझे  जो  शक्ति  दी  है  उसके  अनुसार  काम  करने  की  या  आप
 लोगों  ने  जो  विश्वास  मुझे  दिया  है  वह  कभी  टूटे  उसको  ऊपर  रखने  के  लिए  हमेशा  तत्परता  के  काम
 किया  यह  मेरी  इच्छा  यह  मैं  बता  देना  चाहता  हूं  ।  जैसा  आपने  नाराज  ये  सब  स्वार्थ
 की  बातें  क्यों  यह  मैं  जानता  कुछ  तो  ज्यादा  भी  बढ़  गई  हैं  ।  जो  लोग  ऐसे  थे  जिन्होंने  कुछ
 शक्ति  उनके  पास  उस  शक्ति  का  दुरुपयोग  भी  करके  इस  चीज  को  करना  चाहा  ।  लेकिन  मुझे
 इस  बात  की  कोई  चिन्ता  नहीं  है  |  मैं  महात्मा  जी  का  चेला  उनका  नाम  लेवा  जवाहर  लाल  जी

 का  अनुयाई  प्रजातन्त्र  में  विश्वास  रखता  तो एक  बात  जानता  हूं  कि  क्षमा  सबसे  बड़ी  ऊंभी
 चीज  भूल  जो  किसी  ने  किया  हमारा  दिल  साफ  अन्दर  झांक  कर  देखें  जब  अपनी

 नजर  में  गिर  जाएंगे  तब  गिरेंगे  ।  दूसरों  की  नजरों  से मत  देखो  अपनी  नजरों  से  आप  को  देखो  ।  इस
 बात  को  मैंने  सोचने  और  समझने  की  कोशिश  है  ।

 आप  सबको  मेरा  बहुत-बहुत  शुक्रिया  आपको  बहुत-बहुत  धन्यवाद  आप  आगे  बढ़ते

 रहिए  |  हमारे  देश  की  गाड़ी  चलाते  रहिए  ।  जो  आने  वाली  स्थिति  उस  पर  मुझे  बहुत  भारी  भरोसा

 है  ।  जैसा  आप  सबने  कहा  एक  ऐसा  उज्ज्वल  भविष्य  मैं  बाहर  गया  आपने  मुझे  हक  बार  भेजा

 है|  सारी  दुनिया  हर  बड़े  से  बड़े  देश  में  और  बढ़िया  से  बढ़िया  जगह  मैं  आपकी  नुमाइन्दगी  करने
 गया  हु  और  मुझे  इस  बात  का  बड़ा  मान  है  और  मुझे  कितना  फख्  होता  है  जब  लोग  आपकी  तरफ
 देखते  तो  एक  नया  जजबा  पाते  हैं  |  मुझे  यह  कहते  हुए  कभी  संकोच  नहीं  हुआ  और  वे  कहते  हुए
 कभी  थके  नहीं  ।  अब  भी  जब  मैं  तो  उन्होंने  यही  कहा  +#  इस  भारतवर्ष  के  80  करोड़  आदमी

 हैं  और  इन  लोगों  ने  एक  ऐसा  अजूबा  करके  दिखाया  है  दुनिया  मे  कि  प्रजातन्त्र  किस  तरीके  से  कायम

 कितनी  तरक्की  आपने  इस  सालों  में  की  है  ।  यह  एक  मिसाल  है  दुनिया  के  सामने  कि  आपने  9  परसेन्ट
 तरक्की  की  दुनिया  के  किसी  भी  देश  में  इस  डिकेड  में  इतमी  तरक्की  कभी  नहीं  हुई  ।  आपने  वह
 तरक्की  की  आपने  भूख  को  भगा  दिया  आपके  अमन  के  भण्डार  भरे  हुए  आप  तरक्की  के

 रास्ते  पर  चल  रहे  एक  नया  जोश  एक  नया  खरोश  है  ।  यह  मुझे  पता  है  ।  मुझे  एक  शेर  याद

 आ  रहा

 मुखालिफ  से  न  घबरा  ऐ  औकाग
 ये  तो  चलती  हैं  तुझे  ऊंचा  उठाने  के  लिए

 तू  शाहीन  है  काम  है  परवाज  तेरा

 तेरे  लिए  आसमां  और  भी

 तो  हमारे  लिए  तो  और  कुछ  बढ़ने  के  लिए और  निशाने हैं  जिन  पर  आगे  बढ़ना  है  जो  इम्तिहात
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 आ  रहा  इस  इम्तिहान  में  लोग  जानते  हैं  कि  क्या  करना  है  ।  लोगों  को  पता  है  हिन्दुस्तान
 एक  इसको  एक  रखना  इसके  दिल  और  दिमाग  पर  एक  छाप  छोड़नी  है  कि  हमें  तरक्की
 करनी  और  उसके  लिए  जरूरी  है  प्रजातन्त्र  का  कायम  कौमुनल  फोर्सेज  को  दबाकर

 भाई-चारा  कायम  रहना  ।  एक  बात  वह  जानते  हैं  कि  कोमुनलिज्म  और  डेमोक्नसी  साथ-साथ

 नहीं  रह  वायोलैंस  और  डैमोक्रेसी  एक  साथ  नहीं  चल  यह  एक-दूसरे  के  घातक  हैं  ।  इसलिए
 हमें  एक  चीज  और  याद  रखनी  है  कि  डैमोक्रेसी  रहनी  प्रजातन्त्र  रहना  चाहिए  ।  उसके  लिए
 सारी  फोर्सेस  को  हराकर  हमें  आगे  बढ़ना  है  ।  मैं  आपका  बहुत  शुक्रिया  अदा  करना  चाहता  हूं  ।

 मेरे  साथी  डिप्टी  स्पीकर  ये  भी  मेरे  तरीके  से  नये-नये  आये  थे  और  आते  ही  इन्हें  आपने
 डिप्टी  स्पीकर  बना  दिया  ।  आते  ही  इनकी  शादी  करा  डवल  काम  करवा  दिये  यह  नई  चीज
 है  ।  आपने  रिकार्ड  पर  रिकार्ड  कायम  ना  इनको  एक  दिन  बतौर  आडिनरी  मेंबर  के  यहां  बेठने
 दिया  और  ना  मुझे  एक  दिन  बतौर  आडिनरी  मेंबर  के  यहां  बैठने  सबकी  मेहरवानी  इसके
 लिए  आपको  शुक्रिया  ।

 मेरे  सैक्रेट्री  जनरल  इनके  सारे  मेरे  सहयोगी  जो  यहां  करमंचारी  मेरा  मार्शल  और  उसके
 मेरे  जो  स्टाफ  में  यहां  काम  करते  ऊपर  और  नीचे  काम  करते  सारे  सैक्रेटेरिएट  में  काम

 करते  आपकी  रक्षा  का  भार  उनके  जिम्मे  उन  सबने  जितनी  अनथक  कोशिश  की  है  काम  करने
 में  जितनी  सहायता  दी  उन  सबका  शुक्रिया  मैं  किस  तरह  अदा  इसके  बारे  में  मैं  कुछ  नहीं  कह

 वह  हमारे  दिल  की  गहराइयों  से  समझें  कि  हम  किस  तरह  से  तहे-दिल  से  शुक्रगुजार  मैं  और
 ज्यादा  कुछ  नहीं  कहता  लेकिन  हमने  जो  कार्यवाही  की  है  इन  5  सालों  वह  सब  हमारे  पास  लिखी

 हुई  है  ।  मैं  ज्यादा  वक्त  आपका  इसमें  नहीं  लेना  वह  आंकड़े  इन  अकिड़ों  को  मैं  सैक्रेटरी
 जनरल  को  देता  वह  इन  सबको  रिकाड  में  डाल  देंगे  । आप  सब  देख  बहुत  कुछ  किया  है  ।

 एक  मामनोय  सदस्य  :  इन्हें  प्रेस  का  सर्कुलेट  कर  दें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  सर्कूलेट  कर  देते  हैं  ।  क्योंकि  रिकार्ड  बहुत  बड़ा  इतनी  अपील  आपसे  और

 इतनी  नयी  योजनाएं  दी  हैं  एक  नया  इतिहास  कायम  किया  एक  नया  मोड़  इस  प्रजातन्त्र

 को  दिया  नीचे  तक  पहुंचा  दिया  जहां  जड़  थी  वहां  पहुंचा  दिया  है  ।  जितना  कुछ  आपने  किया

 उसके  लिए  आप  सबको  मुबारक  ।

 आप  आगे  बढ़ते  जाइए  ।  दुनिया  देख  रही  है  कि  हिन्दुस्तान  तरक्की  की  राह  पर  कामजन

 हमारी  आगे  बढ़ने  की  शक्ति  को  कोई  नहीं  रोक  इसकी  मुझे  पूरी  उम्मीद  आप  फिर

 फिर  मिलेंगे  दिसम्बर  के  बाद  मिलेंगे  ।  सबको  मेरी  शुभ-कामनाएं  ।

 यह  दो  बार  जन्म  लेने  की  बात  आपने  आप  बार-बार  जन्म  लेते  मुबारक  हो

 बहुत-बहुत  शुक्रिया  ।

 कल  आपने  किसानों  के  लिए  कहा  उसके  लिए  आपका  शुक्रिया  ।  क्योंकि  यह  एक  ऐसा

 कदम  है  जो  खाई  को  मिटा  एक  अच्छी  हमवार  सड़क  बन  जाएगी  और  इंसान  अपने  तरीके  से

 बैठकर यह  समझेगा  कि  मैं  इस  हिंदुस्तान  का  वासी  हूं जिसको  अराबर  के  सबके  साथ  हकूक  मिलते

 तरक्की  मिलती  शिक्षा  मिलशो”है  ओर  भविष्य  हमारा  उज्ज्वल  है  ।
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 बहुत-बहुत  धन्यवाद  आपका  व  सब  लोगों  का  ।  जय  हिन्द  ।

 ]
 में  चोषणा  करता  हूं  कि सभा  अभिश्चित  काल  के  लिए  स्थगित  होती  है  ।

 9.25  स०  प०

 तत्पशचात्  लोक  सभा  अनिश्चित  काल  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 चित

 चौधरी  मुद्रण  !2/3,  श्रीराम  साउथ
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